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SECRETARIO 
 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador continuó con su gira por EU 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador continuó con su gira por EU. En la mañana 
desayunó en la casa de la vicepresidenta Kamala Harris, tras el presidente y su esposa, 
llegaron los funcionarios de la Comitiva Mexicana: Tatiana Clouthier, Titular de la SE; el 
canciller Marcelo Ebrard; Víctor Villalobos, Titular de Agricultura, y el titular de PEMEX 
Octavio Romero. La reunión central inició a las 11 de la mañana, donde el anfitrión recibió al 
presidente mexicano y durante su turno, López Obrador propuso cinco puntos en beneficio de 
los migrantes, estadounidenses y mexicanos en materia de energía, migración y alimentos. El 
Financiero, 33/  
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001452nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022004169nc.pdf 
12/07/22 Azucena por Milenio (TV-Canal 120 Cable) 22:13 
 
Biden leyó la mente de López Obrador sobre migración; intrigan las risas contenidas del 
anfitrión  
Como si le hubiera leído la mente al presidente López Obrador, Joe Biden se adelantó: "Mi 
gobierno va a crear oportunidades de trabajo legales para los inmigrantes. El almuerzo también 
fue degustado por el canciller Marcelo Ebrard; por los secretarios de Economía, Tatiana 
Clouthier y de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos; el comisionado del Instituto Nacional 
de Migración, Francisco Garduño; el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza y por el 
embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, además del equipo de la vicepresidenta 
Harris. Eje Central, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002271nc.pdf 
 
'Defenderé a los migrantes como siempre'  
Lo acompañan en el recorrido el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, el 
secretario de Economía, Tatiana Clouthier, el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos y 
Francisco Garduño, comisionado del Instituto Nacional de Migración. 
https://d1softballnews.com/i-will-defend-migrants-as-always-el-financiero/ 
  
Después de 10 años de pelear por ello, los aguacates de Jalisco llegan al mercado de 
EU 
La inspección y certificación de más de ocho mil hectáreas de aguacate (más 600 huertos) fue 
enviada oficialmente desde este lunes a la Titular de Agricultura en Jalisco, Ana Lucía 
Camacho Sevilla; así como el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, y el presidente de la 
Asociación de Productores Exportadores de Aguacate de Jalisco AC, (APEAJAL), Javier 
Medina Villanueva. La Razón, 17/ La Jornada, 25/ La Crónica, 18/ Economista, 34 / Milenio, Estado de 
México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002279nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001087nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002873nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003598nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003100nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001452nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022004169nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002271nc.pdf
https://d1softballnews.com/i-will-defend-migrants-as-always-el-financiero/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002279nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001087nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002873nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003598nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003100nc.pdf
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https://www.cronica.com.mx/nacional/10-anos-pelear-aguacates-jalisco-llegan-mercado-eu.html 
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2022-07-12-eeuu-autoriza-la-importacin-de-aguacate-de-
jalisco 
  
Jill compara a latinos con tacos... y luego se disculpa 
Al tiempo que recibía a Beatriz Gutiérrez Müller en la ciudad de Washington, la primera dama 
de Estados Unidos, Jill Biden, se disculpaba con la comunidad hispana por decir que los latinos 
eran tan únicos como los "tacos de desayuno", un fallido intento de elogio que motivó críticas 
de todo el espectro político. En este viaje, López Obrador fue acompañado, además de por su 
esposa Gutiérrez Müller, por el canciller mexicano, Marcelo Ebrard; la secretaria de Economía, 
Tatiana Clouthier; el secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, y el responsable 
del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco Garduño. Milenio Diario, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001657nc.pdf 
 
Canciller Ebrard presume en redes que dio vuelta al mundo en 10 días 

En su cuenta de Twitter, de manera anecdótica y fantástica Marcelo Ebrard contó la forma en 
la que superó a "Phileas Fogg", protagonista de la famosa novela de Julio Verne, y le dio la 
vuelta al mundo en tan sólo 10 días. Salí de Los Ángeles rumbo a visita a Corea del Sur, 
continúe a Indonesia al G20 y ahora llegó a Estados Unidos, vía Dubai y Europa, para participar 
mañana en el encuentro de los presidentes Biden y López Obrador. Así como el canciller 
Marcelo Ebrard y Beatriz Gutiérrez, los funcionarios que acompañan a AMLO en su gira de 
trabajo en Estados Unidos son Tatiana Clouthier, secretaría de Economía, Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Francisco Garduño, director general del 
Instituto Nacional de Migración. Uno más uno, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001452nc.pdf 
 
(B-325) Aprovechará México experiencia de Noruega para crecer la industria acuícola y 
pesquera nacional 
En reunión de trabajo, el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, y la embajadora de 
Noruega en México, Ragnhild Imerslund, acordaron potenciar la cooperación en pesca y 
acuacultura y con ello aumentar la oferta de proteína de calidad y a precios accesibles. 
https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-en-
industria-acuicola-y-pesquera/ 
https://agronoticias.com.mx/2022/07/12/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-
industria-acuicola-y-pesquera-nacional/ 
  
(B-313) Impulsa Agricultura reconocimiento de la Milpa Maya como Patrimonio Agrícola 
Mundial 
Ciudad de México. El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, reconoció el trabajo de la FAO 
en seguir registrando cada vez más Sistemas Importantes del Patrimonio Agrícola Mundial 
(SIPAM), cuyo número asciende actualmente a 62 en 22 países. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-impulsa-milpa-maya-con-reconocimiento-como-
patrimonio-agricola-mundial/ 
  

https://www.cronica.com.mx/nacional/10-anos-pelear-aguacates-jalisco-llegan-mercado-eu.html
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2022-07-12-eeuu-autoriza-la-importacin-de-aguacate-de-jalisco
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2022-07-12-eeuu-autoriza-la-importacin-de-aguacate-de-jalisco
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001657nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001452nc.pdf
https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-en-industria-acuicola-y-pesquera/
https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-en-industria-acuicola-y-pesquera/
https://agronoticias.com.mx/2022/07/12/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/
https://agronoticias.com.mx/2022/07/12/mexico-aprovechara-experiencia-de-noruega-para-crecer-la-industria-acuicola-y-pesquera-nacional/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-impulsa-milpa-maya-con-reconocimiento-como-patrimonio-agricola-mundial/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-impulsa-milpa-maya-con-reconocimiento-como-patrimonio-agricola-mundial/
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Twitter 
 
@vmva1950 
En presencia del hijo de Martin Luther King, @OfficialMLK3, y al pie del monumento de este 
líder de los derechos civiles, nuestro presidente @lopezobrador_ emitió un mensaje a favor de 
las libertades y en reconocimiento de las minorías, entre ellos los migrantes. #WashingtonDC 
https://twitter.com/vmva1950/status/1546987715652210689?cxt=HHwWgsC-9bHIgPgqAAAA 
 
@vmva1950 
Como planteó el presidente @lopezobrador_ al presidente Biden @POTUS, fortaleceremos la 
cooperación para el desarrollo y bienestar desde nuestro ámbito agroalimentario, en beneficio 
principalmente de las personas más vulnerables. En 2021 nuestro comercio alcanzó los 
$64,130 mdd. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1546931219996319750?cxt=HHwWjIC9vfTv5vcqAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Andrés Manuel@lopezobrador_Visita oficial del presidente de México a Estados Unidos de 
América, Washington D.C. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1546892182077902848?cxt=HHwWgMCoqc2P1fcqAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Gobierno de México@GobiernoMX 
Visita Oficial a los Estados Unidos de América. Arribo a la Casa Blanca. 
https://twitter.com/GobiernoMX/status/1546869141952290822?cxt=HHwWjICjgb_SyvcqAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Gobierno de México@GobiernoMXVisita Oficial a los Estados Unidos de América. Arribo al 
desayuno de Trabajo con la Vicepresidenta Kamala Harris. 
https://twitter.com/GobiernoMX/status/1546841495616925696?cxt=HHwWgMCl4aGJvvcqAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
Jesús Ramírez Cuevas@JesusRCuevas 
El día de hoy el presidente @lopezobrador_ de gira por Estados Unidos, reafirmará ante  
@POTUS el compromiso de trabajar en beneficio de los 38 millones de paisanos que viven en 
ese país. Antes la necesidad de mano de obra, propondrá una migración ordenada y 
cooperación con CA. 
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1546843910118313984?cxt=HHwWgMCgmeeVv_cqAAAA 
 
@vmva1950 
#BuenMartes Trabajo coordinado y un solo equipo para el buen resultado que prevemos tras 
la reunión de hoy entre los presidentes @lopezobrador_ y @POTUS. 
@tatclouthier @m_ebrard @EmbamexEUA @emoctezumab @GobiernoMX 
https://twitter.com/vmva1950/status/1546841900220645377?cxt=HHwWgoC8peigvvcqAAAA 

https://twitter.com/vmva1950/status/1546987715652210689?cxt=HHwWgsC-9bHIgPgqAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1546931219996319750?cxt=HHwWjIC9vfTv5vcqAAAA
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1546892182077902848?cxt=HHwWgMCoqc2P1fcqAAAA
https://twitter.com/GobiernoMX/status/1546869141952290822?cxt=HHwWjICjgb_SyvcqAAAA
https://twitter.com/GobiernoMX/status/1546841495616925696?cxt=HHwWgMCl4aGJvvcqAAAA
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1546843910118313984?cxt=HHwWgMCgmeeVv_cqAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1546841900220645377?cxt=HHwWgoC8peigvvcqAAAA
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SECRETARÍA 
 
(B-330) Implementa acciones Armada de México y CONAPESCA para evitar la pesca 
ilícita en Yucatán 
Cinco embarcaciones que realizaban presunta pesca furtiva en las inmediaciones de Isla Pérez 
y Progreso, fueron aseguradas este martes por personal de la SEMAR. Mediante un 
comunicado, se informó que personal adscrito a la Novena Zona Naval en coordinación con 
la CONAPESCA lograron el aseguramiento de las cinco lanchas pesqueras. 
https://depesoyucatan.com/policia/aseguramiento-lanchas-pesca-furtiva-yucatan/ 
https://hojaderutadigital.mx/implementa-acciones-armada-de-mexico-en-coordinacion-con-conapesca-
para-evitar-la-pesca-ilicita-e-irregularidades-en-permisos-de-embarcaciones-en-progreso-e-isla-perez-
yucatan/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1547000928871522309 
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1547003216822521857 
https://sipse.com/novedades-yucatan/pesca-furtiva-en-progreso-aseguran-5-embarcaciones-yucatan-
428674.html 
 

(B-329) Designa organismo internacional a Escuela Canina de Agricultura como Centro 
de Referencia Regional 
El Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria (OIRSA) designó a la Escuela 
Canina del SENASICA, como Centro de Referencia Regional en la formación de binomios 
caninos, para el fortalecimiento de la vigilancia ante el riesgo de introducción de plagas y 
enfermedades de importancia cuarentenaria. 
https://5wredactor.com/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-
de-referencia-regional/ 
https://puntotlx.com/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-
referencia-regional/ 
https://twitter.com/5wredactor/status/1547025512815644675 
https://twitter.com/puntotlx/status/1546976918716702720 
http://ow.ly/j5L630snWRk 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1546992088893513731 
https://www.facebook.com/Gigante-Agroalimentario-
104544418887438/photos/pcb.142067715135108/142067608468452/ 
https://hojaderutadigital.mx/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-
centro-de-referencia-regional/ 
https://889noticias.mx/noticias/recibe-reconocimiento-la-escuela-canina-del-senasica/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-
como-centro-de-referencia-regional/ 
  
(B-328) Promoverá SEGALMEX venta de café de origen nayarita 
En el marco del Consejo de Desarrollo Rural Sustentable de Nayarit, el titular de SEGALMEX, 
Leonel Cota Montaño, abordó con el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero el apoyo al 
campo de la entidad mediante la operación del programa Precios de Garantía y la venta de 
café nayarita. EL Heraldo, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002640nc.pdf 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 

https://depesoyucatan.com/policia/aseguramiento-lanchas-pesca-furtiva-yucatan/
https://hojaderutadigital.mx/implementa-acciones-armada-de-mexico-en-coordinacion-con-conapesca-para-evitar-la-pesca-ilicita-e-irregularidades-en-permisos-de-embarcaciones-en-progreso-e-isla-perez-yucatan/
https://hojaderutadigital.mx/implementa-acciones-armada-de-mexico-en-coordinacion-con-conapesca-para-evitar-la-pesca-ilicita-e-irregularidades-en-permisos-de-embarcaciones-en-progreso-e-isla-perez-yucatan/
https://hojaderutadigital.mx/implementa-acciones-armada-de-mexico-en-coordinacion-con-conapesca-para-evitar-la-pesca-ilicita-e-irregularidades-en-permisos-de-embarcaciones-en-progreso-e-isla-perez-yucatan/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1547000928871522309
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1547003216822521857
https://sipse.com/novedades-yucatan/pesca-furtiva-en-progreso-aseguran-5-embarcaciones-yucatan-428674.html
https://sipse.com/novedades-yucatan/pesca-furtiva-en-progreso-aseguran-5-embarcaciones-yucatan-428674.html
https://5wredactor.com/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-referencia-regional/
https://5wredactor.com/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-referencia-regional/
https://puntotlx.com/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-referencia-regional/
https://puntotlx.com/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-referencia-regional/
https://twitter.com/5wredactor/status/1547025512815644675
https://twitter.com/puntotlx/status/1546976918716702720
http://ow.ly/j5L630snWRk
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1546992088893513731
https://www.facebook.com/Gigante-Agroalimentario-104544418887438/photos/pcb.142067715135108/142067608468452/
https://www.facebook.com/Gigante-Agroalimentario-104544418887438/photos/pcb.142067715135108/142067608468452/
https://hojaderutadigital.mx/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-referencia-regional/
https://hojaderutadigital.mx/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-referencia-regional/
https://889noticias.mx/noticias/recibe-reconocimiento-la-escuela-canina-del-senasica/
https://www.buroperiodistico.com.mx/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-referencia-regional/
https://www.buroperiodistico.com.mx/designa-organismo-internacional-a-escuela-canina-de-agricultura-como-centro-de-referencia-regional/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002640nc.pdf
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://agendadeldesarrollosocial.com/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
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https://vistapress.com.mx/2022/07/12/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://twitter.com/jrz3061/status/1546956474932412416 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1546992505312493584 
https://twitter.com/VistaPressMX/status/1546950408215662594 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1546982505537908736 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1546949281491419140 
https://www.voragine.com.mx/2022/07/12/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://ntcd.mx/noticias-promovera-segalmex-venta-cafe-origen-nayarita 
https://www.nadietepregunto.com.mx/el-titular-de-seguridad-alimentaria-mexicana-segalmex-leonel-
cota-montano-informo-que-se-buscara-instalar-nuevos-centros-de-acopio-de-leche-fresca-en-la-entidad-
con-capacidad-de-producir-hasta-15/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://hojaderutadigital.mx/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://www.tierrafuerte.mx/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://acustiknoticias.com/2022/07/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://argonmexico.com/2022/07/12/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://cxunews.com/2022/07/12/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://coneme.com.mx/2022/07/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/12/con-precios-de-garantia-segalmex-apoyara-al-campo-en-
nayarit/ 
 

(B-326) Industria avícola de Sinaloa, ejemplo para el sector 
El brote de influenza aviar (IA) de alta patogenicidad H7N3 en la región lagunera está bajo 
control y no representa riesgo para el sector avícola sinaloense, aseguró el director en jefe 
del SENASICA, Javier Trujillo Arriaga, durante una reunión con el secretario Agricultura y 
Ganadería de Sinaloa, Jaime Montes Salas. 
https://imagenagropecuaria.com/2022/brote-de-influenza-aviar-de-la-laguna-no-afectara-sector-avicola-
en-sinaloa/ 
https://www.tierrafuerte.mx/industria-avicola-de-sinaloa-ejemplo-para-el-sector/ 
  
(B-322) Suman esfuerzos Agricultura e IPN para preservar salud de los animales y 
prevenir las zoonosis 
El SENASICA y el IPN anunciaron que trabajarán en sinergia, con el objetivo de salvaguardar 
la sanidad animal y prevenir las zoonosis en el territorio nacional. 
https://www.ganaderia.com/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-
la-salud-animal 
https://www.avicultura.mx/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-
salud-animal 
https://www.porcicultura.com/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-
de-la-salud-animal 
https://soyagropecuario.com/Post/IPN-y-Senasica-convienen-trabajar-a-favor-de-la-salud-animal/1647 
https://www.tierrafuerte.mx/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-
animal/https://soyagropecuario.com/Post/IPN-y-Senasica-convienen-trabajar-a-favor-de-la-salud-
animal/1647 
  
Michoacán aumentará la producción de alimentos básicos 
Tras el arranque de la campaña de Producción de Granos en la entidad, el subsecretario 
federal de Autosuficiencia Alimentaria de Agricultura, Víctor Suárez, explicó que el estado y 

https://vistapress.com.mx/2022/07/12/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://twitter.com/jrz3061/status/1546956474932412416
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1546992505312493584
https://twitter.com/VistaPressMX/status/1546950408215662594
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1546982505537908736
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1546949281491419140
https://www.voragine.com.mx/2022/07/12/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://ntcd.mx/noticias-promovera-segalmex-venta-cafe-origen-nayarita
https://www.nadietepregunto.com.mx/el-titular-de-seguridad-alimentaria-mexicana-segalmex-leonel-cota-montano-informo-que-se-buscara-instalar-nuevos-centros-de-acopio-de-leche-fresca-en-la-entidad-con-capacidad-de-producir-hasta-15/
https://www.nadietepregunto.com.mx/el-titular-de-seguridad-alimentaria-mexicana-segalmex-leonel-cota-montano-informo-que-se-buscara-instalar-nuevos-centros-de-acopio-de-leche-fresca-en-la-entidad-con-capacidad-de-producir-hasta-15/
https://www.nadietepregunto.com.mx/el-titular-de-seguridad-alimentaria-mexicana-segalmex-leonel-cota-montano-informo-que-se-buscara-instalar-nuevos-centros-de-acopio-de-leche-fresca-en-la-entidad-con-capacidad-de-producir-hasta-15/
https://www.buroperiodistico.com.mx/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://hojaderutadigital.mx/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://www.tierrafuerte.mx/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://acustiknoticias.com/2022/07/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://argonmexico.com/2022/07/12/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://cxunews.com/2022/07/12/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://coneme.com.mx/2022/07/promovera-segalmex-venta-de-cafe-de-origen-nayarita/
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/12/con-precios-de-garantia-segalmex-apoyara-al-campo-en-nayarit/
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/12/con-precios-de-garantia-segalmex-apoyara-al-campo-en-nayarit/
https://imagenagropecuaria.com/2022/brote-de-influenza-aviar-de-la-laguna-no-afectara-sector-avicola-en-sinaloa/
https://imagenagropecuaria.com/2022/brote-de-influenza-aviar-de-la-laguna-no-afectara-sector-avicola-en-sinaloa/
https://www.tierrafuerte.mx/industria-avicola-de-sinaloa-ejemplo-para-el-sector/
https://www.ganaderia.com/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal
https://www.ganaderia.com/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal
https://www.avicultura.mx/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal
https://www.avicultura.mx/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal
https://www.porcicultura.com/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal
https://www.porcicultura.com/destacado/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal
https://soyagropecuario.com/Post/IPN-y-Senasica-convienen-trabajar-a-favor-de-la-salud-animal/1647
https://www.tierrafuerte.mx/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal/https:/soyagropecuario.com/Post/IPN-y-Senasica-convienen-trabajar-a-favor-de-la-salud-animal/1647
https://www.tierrafuerte.mx/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal/https:/soyagropecuario.com/Post/IPN-y-Senasica-convienen-trabajar-a-favor-de-la-salud-animal/1647
https://www.tierrafuerte.mx/el-senasica-y-el-ipn-convienen-trabajar-en-sinergia-en-favor-de-la-salud-animal/https:/soyagropecuario.com/Post/IPN-y-Senasica-convienen-trabajar-a-favor-de-la-salud-animal/1647
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el país enfrentan una problemática de seguridad alimentaria que no es fruto del desabasto, 
sino de la carestía. 
https://primeraplana.mx/archivos/881336 
  
Aguacate de exportación, Jalisco enviará primer cargamento a EU 
Jalisco. Desde hace más de 10 años se buscaba exportar a EU, pero a partir del 11 de julio 
que se firmó el Plan de Trabajo Operativo, se permite la exportación del aguacate Hass de 
Jalisco. Ana Lucía Camacho, La Titular de Agricultura, explicó: “La producción se hace de 
manera más ordenada, las diferencias pues en el fruto yo creo que es la misma variedad. 
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/aguacate-exportacion-jalisco-eu-vcp 
12/07/22 Milenio Noticias (TV- Canal 120 Cable) 19:32 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022023089nc.mp4 
  
Genera alfalfa derrama por 540 millones de pesos 
La producción de alfalfa dejará una derrama económica aproximada de 540 millones de pesos 
en la región centro-sur del estado, al menos en este corte y de mantenerse los costos actuales. 
Este ciclo agrícola se establecieron 36 mil hectáreas (ha) con un rendimiento de tres toneladas 
por cada hay, el precio en el mercado oscila entre 4.50 y 5 pesos el kilo, según información 
de Agricultura del Distrito 013. 
https://www.tierrafuerte.mx/genera-alfalfa-derrama-por-540-millones-de-pesos/ 
  
Piden regular industria del huevo orgánico o libre de jaula en México 
El alza en el precio del huevo y el aumento en el consumo de alimentos orgánicos ha puesto 
en evidencia la diferencia en costo que puede tener este producto de la canasta básica, sobre 
todo si proviene de gallinas libres de jaula The Humane League México pide respuesta 
de Agricultura y la SE sobre el avance de la NOM que según explica “es un paso necesario 
para brindar a los consumidores la transparencia a la que tienen derecho y reducir el 
sufrimiento de los animales usados en la industria avícola”. 
https://flazco.com/piden-regular-industria-del-huevo-organico-o-libre-de-jaula-en-mexico/ 
  
Sinaloa se blinda ante Influenza Aviar de La Laguna 
El SENASICA y autoridades estatales en Sinaloa acordaron reforzar sus acciones conjuntas 
para mantener a la entidad como zona libre de Influenza Aviar, poniendo énfasis en las labores 
de trazabilidad. Javier Trujillo Arriaga, director en jefe del organismo, destacó que actualmente 
este estado es el único que cuenta con autorización de la USDA para la exportación de 
mercancías avícolas hacia dicho territorio. 
https://www.avicultura.mx/destacado/sinaloa-se-blinda-ante-influenza-aviar-de-la-laguna 
  
Arranca Bedolla campaña estatal de Producción de Alimentos 
Parte de esta estrategia, dijo Ramírez Bedolla, es la distribución de más biofertilizantes con los 
productores a fin de promover una transición cultural entre ellos con apoyo de técnicos que 
están siendo financiados por la Subsecretaria de Autosuficiencia Alimentaria 
de Agricultura federal; además, se benefician a más de 77 mil campesinos con programas 
federales, por un monto superior a los mil millones de pesos. 

https://primeraplana.mx/archivos/881336
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/aguacate-exportacion-jalisco-eu-vcp
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022023089nc.mp4
https://www.tierrafuerte.mx/genera-alfalfa-derrama-por-540-millones-de-pesos/
https://flazco.com/piden-regular-industria-del-huevo-organico-o-libre-de-jaula-en-mexico/
https://www.avicultura.mx/destacado/sinaloa-se-blinda-ante-influenza-aviar-de-la-laguna
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https://www.contramuro.com/arranca-bedolla-campana-estatal-de-produccion-de-alimentos/ 
 
Rocha entrega semillas a productores temporaleros 

Para apoyar a los productores de temporal, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, 
entregó un primer paquete de 5,000 bolsas de semilla para forrajes y sorgo, fue beneficiarán 
a los primeros 2,500 productores de los municipios de Elota, Badiraguato y Culiacán, quienes 
recibieron este apoyo de manera gratuita, como parte de una Inversión estatal de 30 millones 
de pesos. Por otra parte, exhortó a los productores de temporal que sembraron cártamo y que 
no tuvieron buena cosecha, que se acerquen a las ventanillas de la Secretaría de Agricultura 
para que soliciten el pago del seguro catastrófico. El Economista, 34 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003607nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 
Acuerdo por el que se establecen las fechas y zonas para el levantamiento de la veda de 
camarón en sistemas lagunarios estuarinos de jurisdicción federal de los estados de 
Tamaulipas y Veracruz en el Golfo de México y Mar Caribe en 2022. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5657914&fecha=13/07/2022#gsc.tab=0 
 
Convenio de Coordinación para realizar acciones del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado 
de Sinaloa. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5657915&fecha=13/07/2022#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Conoce los métodos de siembra pasa tus cultivos 
La siembra es una de las tareas más importantes para realizar un cultivo y consiste en la forma 
de situar las semillas en la tierra para el correcto crecimiento de las plantas a cultivar. Es por 
ello por lo que hoy en Soy Agropecuario te contamos acerca de los diferentes tipos de siembra 
para que elijas el que más de adecue a tu cultivo y sus necesidades. 
https://soyagropecuario.com/Post/Conoce-los-metodos-de-siembra-pasa-tus-cultivos/1650 
  
Ya viene el 2º Festival de la Mojarra y Cerveza en Yuriria* 
Ciudad de México. Del 15 al 17 de julio, se llevará a cabo el segundo “Festival de la Mojarra y 
la Cerveza” en el Pueblo Mágico de Yuriria. Miriam Adame Alcaraz, directora de Inteligencia 
Turística de la Secretaría de Turismo del Estado de Guanajuato; Ma. de los Ángeles López 
Bedolla, presidenta municipal de Yuriria, y Miguel Cano, organizador del evento, presentaron 
los pormenores de este festival que posiciona la gastronomía y reactiva la economía del 
destino. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/ya-viene-el-2o-festival-de-la-mojarra-y-cerveza-en-
yuriria/ 
  

https://www.contramuro.com/arranca-bedolla-campana-estatal-de-produccion-de-alimentos/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003607nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5657914&fecha=13/07/2022#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5657915&fecha=13/07/2022#gsc.tab=0
https://soyagropecuario.com/Post/Conoce-los-metodos-de-siembra-pasa-tus-cultivos/1650
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/ya-viene-el-2o-festival-de-la-mojarra-y-cerveza-en-yuriria/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/ya-viene-el-2o-festival-de-la-mojarra-y-cerveza-en-yuriria/
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Vuelve el 8° Festival del Queso en Tenosique, Tabasco 
Ciudad de México. La Oficina de Convenciones de Tabasco presentó recientemente el 8° 
Festival del Queso Artesanal, el cual realiza el municipio de Tenosique, Tabasco, con apoyo 
del Gobierno del Estado de Tabasco, así como la iniciativa privada. 
https://www.2000agro.com.mx/analisis/vuelve-el-8-festival-del-queso-en-tenosique-tabasco/ 
 
Nuevo máximo histórico para los valores internacionales de la carne 
Los precios internacionales de los productos cárnicos alcanzaron un nuevo máximo histórico 
al cierre de junio, al posicionarse 12.7% por encima de lo registrado durante el mismo mes de 
2021 y 1.7% más que en mayo de este año. De acuerdo con la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), esto estuvo encabezado por los 
encarecimientos de la carne de pollo, res y cerdo, que en general superaron sus niveles 
anteriores. 
Esto fue especialmente cierto para los cárnicos de ave, que alcanzaron nuevos indicadores 
récord, esto derivado de los brotes de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad en diferentes 
regiones, y el conflicto geopolítico en Ucrania.  
https://www.ganaderia.com/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-
carne 
 
Supermercados perdieron 6 mil mdp por desabasto de productos 
En el primer semestre del año las cadenas comerciales y proveedores de ventas minoristas 
perdieron 6 mil 600 millones de pesos debido al desabasto de productos en punto de venta 
físico y anaquel digital, señaló GS1, anteriormente conocido como la Asociación Mexicana de 
Código de Producto. 
GS1indicó que los productos con mayor grado de desabasto fueron los lácteos con 4.29%, 
alimentos preparados y en conserva 3.65%, bebidas con 3.56%, limpieza con 2.26% e higiene 
personal con 2.08%. Detalló que las pérdidas por la falta de productos en supermercados 
ascendió a 6 mil 600 millones de pesos. De dicho monto 56 millones 797 mil pesos corresponde 
a bebidas, mientras que 35 millones 222 mil pesos a productos lácteos y 33 millones 109 mil 
pesos a alimentos preparados y en conserva. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/12/economia/supermercados-perdieron-162-mdp-por-
desabasto-de-productos/ 
 
Obliga Conagua a concesionarios a ceder agua en regiones con sequía 
En la cuarta parte del territorio nacional que se encuentra en condiciones de sequía de severa 
a excepcional, los titulares de la concesiones de aguas nacionales, sobre todo de los usos 
industrial y agrícola, deberán proporcionar a terceros en forma provisional el líquido que tienen 
concesionado, indica un acuerdo de la Conagua publicado este día en el Diario Oficial. El 
acuerdo indica que tratándose de los usos industriales y agrícolas, la autoridad del agua, 
verificará que los volúmenes que se transfieran o cedan temporalmente, se entreguen 
directamente a la red de distribución en coordinación con el organismo operador, en tanto 
subsista la emergencia. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/12/recursos/concesionarios-deberan-dar-agua-en-sitios-con-
sequia-en-el-pais-conagua/ 

https://www.2000agro.com.mx/analisis/vuelve-el-8-festival-del-queso-en-tenosique-tabasco/
https://www.ganaderia.com/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne
https://www.ganaderia.com/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/12/economia/supermercados-perdieron-162-mdp-por-desabasto-de-productos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/12/economia/supermercados-perdieron-162-mdp-por-desabasto-de-productos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/12/recursos/concesionarios-deberan-dar-agua-en-sitios-con-sequia-en-el-pais-conagua/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/07/12/recursos/concesionarios-deberan-dar-agua-en-sitios-con-sequia-en-el-pais-conagua/
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Precios del pollo y el cerdo se mantienen al alza para el consumidor en México, la res 
bajó 
El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), reportó que desde la presentación del 
paquete contra la inflación y la carestía en mayo, y hasta el 1 de julio, no ha logrado el efecto 
contemplado en la mayoría de los productos cárnicos en la canasta básica, reflejándose bajas 
solamente en la carne de res. 
En cuanto al pollo y el cerdo, los valores registrados en Ciudad de México, Guadalajara y 
Monterrey, indicaron diferentes niveles de encarecimiento en comparación con los precios 
anotados el 22 de abril. 
https://www.ganaderia.com/destacado/precios-del-pollo-y-el-cerdo-se-mantienen-al-alza-para-el-
consumidor-en-mexico-la-res-bajo 
https://www.porcicultura.com/destacado/precios-del-pollo-y-el-cerdo-se-mantienen-al-alza-para-el-
consumidor-en-mexico-la-res-bajo 
 
Salvar comida y dinero al mismo tiempo 
De acuerdo con estudios de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO), más de mil 300 toneladas de comida se desperdician alrededor del mundo 
cada año. Te puede interesar: Algunas de las zonas con más desperdicio son Asia central y 
Asia Meridional, las cuales reúnen más del 20 por ciento de esta pérdida. Aunque los alimentos 
que más se desperdician en el mundo son frutas, tubérculos y lácteos, en México la carne de 
cerdo, res, pollo, pescado y la tortilla son los que se tiran con mayor frecuencia, de acuerdo 
con datos del Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía 
Alimentaria (CEDRSSA) de la Cámara de Diputados. Si bien las principales razones por el 
desperdicio de alimentos son visibles hoy en día, algunas otras no tienen la atención que 
deberían, como es el caso de la caducidad de los productos. El Sol de Cuautla, 1/ El Sol de León,1/ 
Tribuna San Luis, 2  
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022004007nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003910nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003810nc.pdf 
 
Extorsión y corrupción, los delitos que más sufren las pymes 

Millones de pequeños establecimientos han sido extorsionados, pues al primer trimestre de 
2022, este delito aumentó 2.3% solo en Ciudad de México, de acuerdo con la Cámara Nacional 
de Comercio, Servicios y Turismo de la ciudad de México (Canaco-Servytur). Para la Alianza 
Nacional de Pequeños Comerciantes, durante los últimos 18 meses, la cantidad cobrada 
aumentó en 150 % por la pandemia. Los sectores más afectados son manufactura, agricultura 
y comercio. El Economista, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002608nc.pdf 
  

Redes de Poder MTY / Redacción 

Un tema que ya se había adelantado en este espacio es la necesidad que existe para que los 
agricultores comiencen a hacer uso de la tecnología en el riego de sus cosechas y, 
precisamente, ya el gobernador Samuel García anunció apoyos en este sector para que se 
modernice. Quien será encargado de avanzar en un sistema de riego eficiente y que con ellos 

https://www.ganaderia.com/destacado/precios-del-pollo-y-el-cerdo-se-mantienen-al-alza-para-el-consumidor-en-mexico-la-res-bajo
https://www.ganaderia.com/destacado/precios-del-pollo-y-el-cerdo-se-mantienen-al-alza-para-el-consumidor-en-mexico-la-res-bajo
https://www.porcicultura.com/destacado/precios-del-pollo-y-el-cerdo-se-mantienen-al-alza-para-el-consumidor-en-mexico-la-res-bajo
https://www.porcicultura.com/destacado/precios-del-pollo-y-el-cerdo-se-mantienen-al-alza-para-el-consumidor-en-mexico-la-res-bajo
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022004007nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003910nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003810nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002608nc.pdf
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se logre reducir el consumo de agua en el sector de la agricultura será Marco González, 
secretario de Desarrollo Regional y Agropecuario. Reporte Índigo, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002511nc.pdf 
 
Aplicaciones para no desperdiciar Alimentos 

El desperdicio de comida es uno de los grandes problemas de la actualidad. Gran parte de ese 
desperdicio surge a raíz de que los alimentos caducan en los estantes de los supermercados, 
en su mayoría lácteos y panes. De acuerdo con estudios de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), más de mil 300 toneladas de comida se 
desperdician alrededor del mundo cada año. El Sol de Toluca, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002769nc.pdf 
 
Jaque Mate / Sergio Sarmiento 

Rayapaksa obligó a los agricultores a usar solo métodos orgánicos. En abril de 2021 prohibió 
los fertilizantes sintéticos y los pesticidas. Solo ese año, la producción de arroz, grano 
fundamental de la dieta popular, cayó 14 por ciento y los precios subieron 43 por ciento. La 
producción de té, principal producto de exportación, cayó 15 por ciento anual en enero-marzo 
de 2022 (Sadanand Dhume, The Wall Street Jourrnal). Esto redujo la capacidad financiera de 
Sri Lanka para importar alimentos una vez que la crisis por la invasión rusa de Ucrania elevó 
los precios internacionales. Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022004159nc.pdf 
  

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés 

Energética y freno a Biotecnológicos La tercera es eliminar aranceles y trabas regulatorias 
para un mayor comercio agropecuario bilateral, que tendría necesariamente que negociarse 
en el mercado del T-MEC y el problema es que el comercio transfronterizo de todos los 
productos se ha visto afectado por la mayor revisión a la que están sujetos en EU, ante el 
creciente tráfico de drogas y de migrantes, que es evidentemente la mayor preocupación de 
Biden. Además, EU ha manifestado su preocupación por las políticas de la 4T que frenan el 
desarrollo de los biotecnológicos, y los mayores costos de producción en México debido a la 
prohibición a importar glifosato. Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003713nc.pdf 
  
Capitanes / Nombramientos en México 

Las autoridades de comercio, agricultura y todo el sector agroindustria del País están atentos 
a los nombramientos y toma de protesta que el Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos (USDA, por sus siglas en inglés) tomó de 14 colaboradores que fungirán como 
miembros de su servicio exterior en 10 países, incluido México. Se trata de los agregados de 
agricultura en embajadas y misiones diplomáticas en los cinco continentes, donde se dedicarán 
a monitorear y reportar la producción y comercio agrícola global, identificar oportunidades de 
exportación, garantizar la seguridad alimentaria y apoyar los objetivos de política externa de 
su país. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003375nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002511nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022004159nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003713nc.pdf
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Split Financiero / Cafetaleros en el abandono/ Julio Pilotzi 
México es uno de los principales centros productores del grano en la región, lo cual sin duda 
suena a algo soñado por todos los dedicados a este negocio, pero que en la práctica no ocurre, 
ni ocurrirá en el corto plazo, justamente por el abandono en que se encuentra el campo 
mexicano. Eso sí, la dueña de las marcas Nespresso, Nescafé, Kit Kat, Nesquik, entre otras, 
está lista para inaugurar la fábrica de café más importante, moderna y sustentable del mundo 
para la compañía. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002894nc.pdf 
 
AMLO urge plan migratorio  
López Obrador planteó a Biclen cinco puntos para que México y Estados Unidos combatan 
juntos la crisis migratoria y la inflación en energéticos y alimentos. Los temas *La migración 
"en sus niveles históricos" y afecta a EU y a México: Biden. *México se comprometió a 
comprará EU 20 mil tons. de leche. *México comprará a EU un millón de toneladas de 
fertilizante. * Pactaron acelerar el combate a las drogas, como el fentanilo. El Heraldo de México, 
1-4 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001786nc 
 
Aumento en oferta de trigo redujo precio de futuros 
Los futuros de trigo de Chicago cayeron por debajo de la marca de US8 por bushel, 
acercándose al mínimo de cuatro meses y extendiendo su retroceso desde los niveles previos 
a la invasión rusa con el apoyo de perspectivas de oferta más sólidas. Los datos; recientes del 
informe de oferta y demanda del USDA apuntan a un fuerte aumento en la oferta, las 
exportaciones y los inventaríes de trigo en Estados Unidos. El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022004735nc.pdf 
 

APICULTURA 
 
Priorizan la conservación de las abejas 
Celaya, Gto. El Gobierno del Estado, apicultores y agricultores, harán un frente común para 
proteger y conservar a las abejas de Guanajuato. Paulo Bañuelos Rosales, secretario de 
Desarrollo Agroalimentario y Rural, informó que este fue uno de los acuerdos a los que se llegó 
en la más reciente sesión del Comité de Productores Apícolas del Estado de Guanajuato, que 
se llevó a cabo en las instalaciones de la SDAyR. 
https://www.periodicomitierra.mx/priorizan-la-conservacion-de-las-abejas/ 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Trabaja la UABCS en proyecto comunitario de acuaponía 
La Paz, Baja California Sur. Como parte del proyecto “Cultivando comunidades sostenibles”, 
la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) opera un proyecto de acuaponía que 
consiste en el adiestramiento, diseño e instalación de sistemas para el cultivo integral de peces 
y plantas a pequeña escala, que permitan reforzar la economía familiar. 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002894nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001786nc
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022004735nc.pdf
https://www.periodicomitierra.mx/priorizan-la-conservacion-de-las-abejas/
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https://www.elsudcaliforniano.com.mx/circulos/trabaja-la-uabcs-en-proyecto-comunitario-de-acuaponia-
8583576.html 
  
¿Te gusta comer sierra? Esto encontró el CIAD dentro de los pescados en 
embarcaderos de Mazatlán 
Mazatlán, Sinaloa. Lo que empezó como un ejercicio universitario, terminó en una 
investigación avanzada sobre el producto que pescan en las costas de Mazatlán, donde 
encontraron que diferentes tipos pescados están llenos de residuos contaminantes, esto una 
vez se inspeccionó las vísceras de la fauna marina que diariamente compran en los distintos 
embarcaderos del puerto. 
https://losnoticieristas.com/post/248557/te-gusta-comer-sierra-esto-encontro-el-ciad-dentro-de-los-
pescados-en-embarcaderos-de-mazatlan/ 
 
Entregan obras hidroagrícolas 

Para impulsar la modernización y el mejoramiento de la Infraestructura hidroagrícola en el 
sector agropecuario y hacer más eficiente el uso del agua en los sectores pecuario y acuicola, 
el gobierno estatal entregó diversas obras en beneficio de familias campesinas de este 
municipio. Acompañada del presidente municipal de Texcaltitlán, Javier Lujano Huerta, la titular 
del Campo mexiquense, Leticia Mejía García, señaló que con obras como las que se 
desarrollan actualmente en esta demarcación, se favorece la rehabilitación de la infraestructura 
básica rural para facilitar el acceso de insumos y extracción de productos, a fin de contribuir 
con un campo mexiquense más productivo. El Sol de Toluca, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002510nc.pdf 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Los brotes de Influenza Aviar en EU continúan, ahora fue Nevada* 
La USDA notificó un nuevo caso de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad en Nevada, en una 
granja de traspatio con 40 aves de especies no productivas, que fueron sacrificadas como 
medida preventiva. El foco infeccioso que aún se encuentra activo, de acuerdo con las 
autoridades, se detectó en un predio del condado de Carson City, marcando la primera 
aparición del virus en el estado desde que iniciaron las incidencias en febrero de este año. 
https://www.avicultura.mx/destacado/los-brotes-de-influenza-aviar-en-ee-uu-continuan-ahora-fue-nevada 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
EU autoriza la importación de aguacate de Jalisco 
El aguacate de Jalisco ya puede convertirse en guacamole al otro lado de la frontera. EU ha 
autorizado la importación del fruto de este Estado, informó el lunes el Gobierno jaliscense. Los 
productores esperan enviar entre 3.000 y 5.000 toneladas semanales en un primer momento. 
Hasta ahora, Michoacán tenía el monopolio sobre la exportación a EU, un negocio que generó 
2.800 millones de dólares el año pasado. La violencia que vive este Estado llevó a una 
suspensión en el comercio del fruto durante una semana en febrero. 
https://lanetaneta.com/ee-uu-autoriza-la-importacion-de-aguacate-de-jalisco/ 

https://www.elsudcaliforniano.com.mx/circulos/trabaja-la-uabcs-en-proyecto-comunitario-de-acuaponia-8583576.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/circulos/trabaja-la-uabcs-en-proyecto-comunitario-de-acuaponia-8583576.html
https://losnoticieristas.com/post/248557/te-gusta-comer-sierra-esto-encontro-el-ciad-dentro-de-los-pescados-en-embarcaderos-de-mazatlan/
https://losnoticieristas.com/post/248557/te-gusta-comer-sierra-esto-encontro-el-ciad-dentro-de-los-pescados-en-embarcaderos-de-mazatlan/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022002510nc.pdf
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Presidente expone en la Casa Blanca propuesta de cooperación bilateral entre México y 
EU 
El Presidente López Obrador se reunió con su homólogo de EU, Joseph Biden, a quien 
presentó cinco medidas de cooperación para hacer frente a la inflación y al fenómeno 
migratorio e impulsar el desarrollo de ambas naciones. Entre otras cosas, planteó ampliar la 
suspensión de aranceles para reducir precios de alimentos y bienes, lo que fortalecería los 
avances obtenidos a partir de la renovación del TLC con EU y Canadá. 
http://www.setnoticias.mx/presidente-expone-en-la-casa-blanca-propuesta-de-cooperacion-bilateral-
entre-mexico-y-estados-unidos/ 
12/07/22 Análisis Superior (Radio- 90.5 FM) 20:19 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022024022nc.mp3 
12/07/22 Fórmula Financiera (Radio- 103.3 FM) 21:02 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022024930nc.mp3 
12/07/22 Milenio Noticias (TV- Canal 120 Cable) 21:07 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022024957nc.mp4 
  
Caen cotizaciones de los granos ante aumento de la producción mundial del maíz 
Culiacán, Sin. La USDA estima que la producción mundial de maíz para el ciclo 2022-23 será 
de mil 185.9 millones de toneladas, 100 mil toneladas más que el mes anterior, mientras que 
los inventarios se ubican en 312.9 millones de toneladas, un aumento de 2.5 millones de 
toneladas. 
https://losnoticieristas.com/post/248660/caen-cotizaciones-de-los-granos-ante-aumento-de-la-
produccion-mundial-del-maiz/ 
 

LAPISA de México arriba al Perú 
LAPISA hace una fuerte apuesta por el sector agropecuario peruano y llega a fortalecer la 
producción de proteína de origen animal con un portafolio de soluciones de clase mundial para 
la producción de carne, pollo, cerdo y leche que garantice una producción sustentable, bajo un 
esquema de bienestar animal velando siempre por la seguridad y soberanía alimentaria de 
millones de peruanos. 
https://www.ganaderia.com/destacado/lapisa-de-mexico-arriba-al-peru 
https://www.avicultura.mx/destacado/lapisa-de-mexico-arriba-al-peru 
https://www.porcicultura.com/destacado/lapisa-de-mexico-arriba-al-peru 
  
Nuevo máximo histórico para los valores internacionales de la carne 
Los precios internacionales de los productos cárnicos alcanzaron un nuevo máximo histórico 
al cierre de junio, al posicionarse 12.7% por encima de lo registrado durante el mismo mes de 
2021 y 1.7% más que en mayo de este año. De acuerdo con la FAO, esto estuvo encabezado 
por los encarecimientos de la carne de pollo, res y cerdo, que en general superaron sus niveles 
anteriores. 
https://www.ganaderia.com/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-
carne 
https://www.avicultura.mx/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-
carne 
https://www.porcicultura.com/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-
la-carne 
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http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022024957nc.mp4
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https://www.porcicultura.com/destacado/lapisa-de-mexico-arriba-al-peru
https://www.ganaderia.com/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne
https://www.ganaderia.com/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne
https://www.avicultura.mx/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne
https://www.avicultura.mx/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne
https://www.porcicultura.com/destacado/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne
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https://www.tierrafuerte.mx/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne/ 
 

Rusia y Ucrania discutirán exportación de grano en Estambul 
Está previsto que autoridades militares turcas y representantes de la ONU participen en la 
discusión centrada en encontrar una vía para sacar millones de toneladas de grano varadas 
en silos por la guerra en Ucrania a través de los puertos del país hacia el Mediterráneo. Ucrania 
es uno de los mayores exportadores de trigo, maíz y aceite de girasol del mundo, pero la 
invasión de Rusia y la guerra han alterado la producción y suspendido los envíos, lo que 
amenaza el suministro de alimentos de muchos países en desarrollo, especialmente en África, 
y contribuyó al alza de los precios.  
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003444nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Viene otro aumento en la tortilla 
Reynosa Tamps. A partir del 1 de agosto se anuncia un incremento de entre mil 250 a mil 300 
pesos en el precio de la tonelada de maíz. Colocándose de 14 mil 600 pesos hasta 15 mil 900 
pesos por tonelada del grano básico. 
https://enlineadirecta.info/2022/07/12/viene-otro-aumento-en-la-tortilla/ 
  
Falla plan antiinflación, seguirá alza de precios: Economistas 
La inflación no se ha contenido y su tendencia es al alza, por lo que el incremento en el índice 
de precios podría rebasar el 8% el siguiente mes; lo anterior refleja que no ha dado resultados 
el programa antiinflacionario impulsado por el presidente López Obrador. 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/falla-plan-antiinflacion-seguira-alza-de-precios-
economistas-8578239.html 
  
Comentario de Ricardo Monreal, presidente de la JUCOPO en el Senado, sobre la 
reunión entre los presidentes de México y EU 
Ricardo Monreal comentó que es inevitable no hablar sobre el encuentro entre López Obrador 
y Joe Biden, que repercutirá en el país. El esperado encuentro, dijo, se da en las mejores 
condiciones para que ambos gobiernos entreguen buenas cuentas a sus respectivos pueblos, 
en el caso de México la agenda está a la vista que aborda migración asistencia para el 
desarrollo, seguridad alimentaria e inversión en infraestructura. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022022662nc.mp3 
12/07/22 José Cárdenas Informa (Radio- 103.3 FM) 19:00 
  
Entrevista a Verónica Ortiz, analista política, sobre la reunión entre el presidente de 
México y el mandatario de EU 
Verónica Ortiz dijo que no hay sustituto para la relación personal y la diplomacia cara a cara y 
hay que celebrar que se esté dando este tipo de intercambios, esto ya es un triunfo para el 
Presidente López Obrador después de antecedentes un tanto difíciles como el no asistir a la 
Cumbre de las Américas. Comentó que el presidente de México puso temas que son de 
resolución inmediata como el que EU use los gasoductos, se les dará gasolina a mejor precio 

https://www.tierrafuerte.mx/nuevo-maximo-historico-para-los-valores-internacionales-de-la-carne/
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para los consumidores norteamericanos y bajar los aranceles para que los productos no estén 
tan caros. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022023062nc.mp3 
12/07/22 Leonardo Curzio en Fórmula (Radio- 104.1 FM) 19:22 
  
Entrevista a Roberto Velasco, jefe de la Unidad para América del Norte de la SRE, 
sobre la visita oficial de México en EU 
Roberto Velasco comentó que el balance de esta reunión entre los mandatarios de México y 
EU fue bueno, muy cálido y en donde se trató fundamentalmente el tema migratorio, además, 
en la preparación de la visita se trabajó en varios acuerdos reflejados en el comunicado 
conjunto. Mencionó que México para EU ocupa un lugar especial por la vecindad, el comercio, 
relaciones familiares y otra gran gama de temas que se refleja en el nivel de interacción que 
han tenido. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022023099nc.mp3 
12/07/22 José Cárdenas Informa (Radio- 103.3 FM) 19:23 
 
Comentario de David Páramo sobre la reunión entre Andrés Manuel López Obrador y 
Joe Biden 
David Páramo comentó que los casos de COVID están aumentando por lo que recomendó a 
todas las personas vacunarse contra el virus. Por otro lado, habló sobre la reunión entre López 
Obrador, Kamala Harris y Joe Biden; explicó que lo que le llama la atención es que ofrecer 
como estímulo el aumentar la distribución de gasolina en la frontera para que vengan más 
estadounidenses a México. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022023805nc.mp3 
12/07/22 Análisis Superior (Radio- 90.5 FM) 20:00 
 

Comentario de Maricarmen Cortés, locutora, sobre la reunión de Andrés Manuel López 
Obrador con Joe Biden 
Mencionó que el presidente Andrés Manuel López Obrador en su reunión de hoy con el 
presidente Joe Biden, propuso que los estadounidenses crucen a México a cargar gasolina ya 
que se encuentra más barata, que no haya sanciones dentro del T-MEC, que se incremente el 
comercio agropecuario. Añadió que propuso fomentar las inversiones público-privadas así 
como que haya más visas para mexicanos y centroamericanos. Señaló que al presidente Biden 
lo que le molestó fue cuando el presidente López Obrador dijo que China es el principal 
productor del mundo. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022023915nc.mp3 
12/07/22 Fórmula Financiera (Radio- 103.3 FM) 20:00 
 

Entrevista a Vicente Yáñez, presidente de la ANTAD, sobre la recuperación económica 
de las tiendas de autoservicio 
Vicente Yáñez dijo que no hay que ser tan optimista en los números, ya que si se quita la 
inflación, los datos ya no son tan buenos.  Recalcó que el crecimiento en ventas, en términos 
nominales a tiendas iguales, es decir, las tiendas que tienen más de un año de operación, 
mostraron una variación positiva de 7.9%. Expresó que las tiendas totales que incorporan las 
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tiendas abiertas en los últimos 12 meses, el crecimiento fue de 10.3%, respecto al mismo 
periodo en 2021. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022024276nc.mp3 
12/07/22 Análisis Superior (Radio- 90.5 FM) 20:31 
 

México y EU emitieron un comunicado en conjunto 
México y EU emitieron un comunicado en conjunto, donde se dio a conocer el compromiso 
muto para controlar la inflación, facilitando el comercio bilateral y haciendo una reducción de 
los costos comerciales; para mejorarla seguridad alimentaria, México planteó comprar más de 
20 mil toneladas de leche en polvo, esto para ayudar a las familias mexicanas que radican en 
comunidades rurales y urbanas. Finalmente, se comprometieron a mantener fuertes políticas 
de control fronterizo, garantizando la protección de derechos humanos. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022024784nc.mp4 
12/07/22 Milenio Noticias (TV- Canal 120 Cable) 21:05 
 

Seguimiento de precios del sector primario 12 de Julio 2022 
Aquí te informamos del reporte diario del cambio de precios correspondiente al sector primario, 
en el aumento de precios tenemos a la Naranja valencia ($0.97), Limón con semilla ($1.55) y 
Pollo entero ($0.7). Por otra parte, en la disminución de precios tenemos Aguacate Hass 
($2.17) Cebolla blanca ($0.26), Jitomate saladette ($0.16), Chile serrano ($0.13) y Carne de 
res en canal ($0.69). 
https://soyagropecuario.com/Post/Seguimiento-de-precios-del-sector-primario-12-de-Julio-2022/1651 
 

Querétaro: Servicios y sector agropecuario tienen por debajo del empleo prepandemia 
Al corte de junio, el sector agropecuario y los servicios para empresas, personas y hogares, 
reportan una caída en la generación de empleo formal que tenían hasta febrero del 2020, 
previo a los primeros efectos de la contingencia sanitaria. El sector de agricultura, ganadería, 
silvicultura, pesca y caza acumula 20,991 empleos hasta junio del 2022, lo que indica una 
reducción de 2.8% respecto a los 21,591 que reportaba en febrero del 2020, detallan registros 
del IMSS. 
https://soyagropecuario.com/Post/Queretaro-Servicios-y-sector-agropecuario-tienen-por-debajo-del-
empleo-prepandemia/1649 
 

Piden Productores de Nuez ya no se amplíe la frontera agrícola en Chihuahua 
Chihuahua. La Asociación de Productores de Nuez propuso que ya no se amplíe la frontera 
agrícola en Chihuahua, en tanto se logre equilibrar las cuencas subterráneas, dijo su 
presidente Juan Rubén Barrio Aguirre y también titular Cotas Metropolitano de Chihuahua. 
https://www.tierrafuerte.mx/piden-productores-de-nuez-ya-no-se-amplie-la-frontera-agricola-en-
chihuahua/ 
 

Michoacán aumentará la producción de alimentos básicos 
Michoacán va por un aumento anual de 10% en la producción de alimentos básicos para así 
abatir el encarecimiento de maíz, arroz, frijol, trigo panificable, pollo, huevo, leche y otros, a la 
par que se asegura la alimentación de la población. 
https://primeraplana.mx/archivos/881336 
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ALIMENTACIÓN 
 
Padecen inseguridad alimentaria aguda un millón de personas en Puerto Príncipe 
En las últimas décadas, los haitianos han sufrido terremotos devastadores, tormentas 
tropicales, deslizamientos de tierra e inundaciones, además de la anarquía crónica y la 
impunidad de sus calles. “La situación está fuera de control”, dijo Jean-Martin Bauer, director 
del Programa Mundial de Alimentos (PMA) en Haití. “Grandes partes de Puerto Príncipe están 
controladas por las bandas; los datos que tenemos muestran que la situación en los últimos 
90 días ha empeorado. 
https://imagenagropecuaria.com/2022/padecen-inseguridad-alimentaria-aguda-un-millon-de-personas-
en-puerto-principe/ 
 

CONTINGENCIA  
 
Industriales han donado 33 millones de tinacos de agua ante sequía en NL: CAINTRA 
Rodrigo Fernández, presidente de la CAINTRA, aseguró que han donado 32.9 millones de 
tinacos de agua, o 2.5 millones de pipas, a los habitantes de la zona metropolitana de 
Monterrey. El presidente de CAINTRA sostuvo una reunión con el secretario de Gobernación 
federal, Adán Augusto López; el gobernador del estado, Samuel García, así como autoridades 
de CONAGUA, y de Agua y Drenaje de Monterrey, además de representantes del sector 
agrícola. 
https://www.forbes.com.mx/industriales-han-donado-33-millones-de-tinacos-de-agua-ante-sequia-en-nl-
caintra/ 
  
CONAGUA declara el inicio de la emergencia por sequía en México 
Aguascalientes, Baja California, Coahuila, Chihuahua, Querétaro y Sonora cuentan con 94% 
o más de sus municipios con algún nivel de sequía. 
https://revistaespejo.com/2022/07/12/conagua-declara-el-inicio-de-la-emergencia-por-sequia-en-mexico/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/conagua-declara-emergencia-por-sequia-en-
mexico-8580856.html/amp 
  
Sequía en México afecta a 26 cuencas; SEMARNAT declara emergencia 
México. La SEMARNAT, declaró emergencia por sequía severa, extrema o excepcional en 
cuencas en el 2022; para cuencas del país a fin de garantizar el acceso y abasto. Lo anterior, 
mediante un decreto que la dependencia federal publicó este martes en el DOF y que entrará 
en vigor el 13 de julio. Para el caso anterior y tratándose de los usos industriales y agrícolas, 
la Autoridad del Agua verificará que los volúmenes que se transfieran o cedan temporalmente. 
https://periodicocorreo.com.mx/sequia-en-mexico-preocupa-a-semarnat-declaran-emergencia/ 
  
¿De preocuparse? Esto significa que se declare emergencia por sequía en México 
La CONAGUA publicó un acuerdo con el que declara el inicio de la emergencia por sequía en 
México para el 2022. Según la CONAGUA, el “Acuerdo de inicio de emergencia por ocurrencia 
de sequía severa, extrema o excepcional en cuencas para el año 2022” es un instrumento 
normativo que permite “garantizar el abasto de agua a la población en sitios que presenten 
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condiciones de sequía severa, extrema o excepcional de acuerdo con el Monitor de Sequía de 
México. 
https://www.unotv.com/nacional/emergencia-por-sequia-2022-en-mexico-esto-significa-declaracion-de-
conagua/ 
 

CONAGUA emitió alerta de emergencia por sequía 
Esta mañana en el DOF, la CONAGUA emitió alerta de emergencia por la sequía en México. 
Este órgano de la SEMARNAT publicó acuerdo en el que se declara el inicio de esta 
emergencia que puede tener diversas tonalidades o niveles. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022022943nc.mp3 
12/07/22 José Cárdenas Informa (Radio- 103.3 FM) 19:21 
12/07/22 Las Noticias Estado de México Nocturno (TV- Canal 109 Cable) 20:22 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022023862nc.mp4 
12/07/22 ADN40 en Red (TV- Canal 40) 20:21 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_12072022/12072022023833nc.mp4 
 
Refuerzan industriales de NL compromiso ante los efectos de la sequía 
Hoy el Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, el Gobernador Samuel García 
Sepúlveda, autoridades de CONAGUA y de Agua y Drenaje de Monterrey, AYD, así como 
representantes del sector agrícola atestiguaron que los industriales de CAINTRA reforzaron su 
compromiso con la sociedad ante la crisis de sequía que se vive en Nuevo León, NL. 
https://reportacero.com/refuerzan-industriales-de-nl-compromiso-ante-los-efectos-de-la-sequia/ 
  
Urge proteger la biodiversidad; no somos los únicos que habitamos el planeta 
El 74% de la deforestación en México se debe al cambio de tierras forestales a praderas; 20% 
a tierras agrícolas y 3% por asentamientos humanos. De acuerdo con la CONAFOR, de 2001 
a 2018 se perdieron, en promedio, 212 mil 70 hectáreas forestales al año. 
https://imagenagropecuaria.com/2022/urge-proteger-la-biodiversidad-no-somos-los-unicos-que-
habitamos-el-planeta/ 
  
Cañones de granizo de productores de berries ahuyentarán la lluvia de los cultivos 
Pobladores de Jalisco denuncian que productores de berries usan cañones antigranizo, 
aparatos que emiten ondas de choque ionizantes que fragmentan el granizo, que ahuyenta la 
lluvia afectando a los cultivos de temporal. Recientemente se anunció que Tuxpan podría 
unirse a Sayula y a Zapotlán el Grande como el tercer municipio de Jalisco en el que se prohíbe 
por reglamento el uso de estos aparatos. 
https://soyagropecuario.com/Post/Canones-de-granizo-de-productores-de-berries-ahuyentaran-la-lluvia-
de-los-cultivos/1645 
  
CONAGUA declara emergencia por sequía ‘severa’ en cuencas 
EFE. La CONAGUA del Gobierno mexicano declaró este martes el inicio de emergencia por 
sequía severa, extrema o excepcional en cuencas para el año 2022. 
https://www.forbes.com.mx/conagua-declara-emergencia-por-sequia-severa-en-cuencas/ 
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En una hora nos dejó sin frutas”: el granizo arrasó plantaciones en Entre Ríos y 
Corrientes 
“Trabajamos un año para llegar a este punto de cosecha y en una hora el clima nos dejó sin 
frutas”. Las palabras pertenecen a Nicolás Carlino, uno de los productores afectados por las 
tormentas que durante la madrugada de hoy castigaron duramente a las economías regionales 
de cítricos de la zona nordeste de Entre Ríos y el sudeste de Corrientes. 
“Es muy pronto aún para evaluar y cuantificar daños, pero es un golpe muy duro para la 
citricultura que tenemos en nuestra región”, manifestó Carlino, que hace citricultura, ganadería 
y forestación en el sudeste de Corrientes. Además, es consejero de Coninagro y miembro del 
directorio del INTA. Según detalló, los reportes que recibieron indican que, en principio, las 
zonas más afectadas serían Colonia Belgrano, Colonia Sauce, San Roque, Santa Juana y 
Santa María. 
https://sectoragropecuario.com/category/actualidad/ 
 

COVID-19 
 
Quinta ola de COVID-19: México registra 92 nuevos decesos en las últimas 24 horas 
La SSA notificó este martes 92 nuevos decesos a causa de la COVID-19, la cifra diaria de 
defunciones más alta registrado en lo que va de la quinta ola de la pandemia. Ante ello, el total 
de fallecimientos a causa de esta enfermedad ascendió a 326,189 muertes. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Quinta-ola-de-Covid-19-Mexico-registra-92-nuevos-decesos-
en-las-ultimas-24-horas-20220712-0083.html 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Decretan SOS por la sequía 

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) declaró el inicio de una nueva emergencia por 
sequía que en algunos estados del norte afecta a más del 90 por ciento de su territorio. La 
declaratoria publicada ayer en el Diario Oficial de la Federación y vigente a partir de hoy, 
establece que derivado de esa situación se podrán reducir de forma temporal los volúmenes 
de aprovechamiento de liquidó concesionados a usuarios en las cuencas afectadas, a fin de 
abastecer a las poblaciones que lo requieran. Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003190nc.pdf 
 
Ejército pide $13.9 mil millones para nuevos vehículos 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) solicitó a autoridades hacendarias aprobar una 
inversión de 13 mil 907 millones de pesos para la compra de 5 mil 522 unidades vehiculares. 
En el proyecto de inversión pública Adquisición de vehículos para el cuerpo de policías 
militares, con fecha de abril pasado y elaborado por la Dirección General de Transporte Militar, 
se argumentó que es indispensable que el personal cuente con equipo acorde, eficiente y de 
calidad. El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003790nc.pdf 
 
México propone a EU plan contra crisis económica 
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El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, describió la migración como un "desafío 
hemisférico" compartido, durante la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador, y dijo 
que ambos países harían inversiones en infraestructura en la frontera y trabajan para 
interrumpir el tráfico de drogas. "A pesar de los titulares exagerados que a veces vemos, tú y 
yo tenemos una relación sólida y productiva", afirmó Biden en declaraciones a los medios junto 
a su homólogo, antes de reunirse en privado. Excélsior, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003482nc.pdf 
 
Pactan un plan para frontera 

El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso a Joe Biden, mandatario de Estados 
Unidos, un plan de trabajo conjunto para enfrentar la crisis económica y para regular la 
migración proveniente del sur. En la reunión, celebrada en la Oficina Oval de la Casa Blanca 
y en la que el gobierno mexicano se comprometió a invertir 1.5 mil millones de dólares en 
infraestructura fronteriza entre 2022 y 2024, López Obrador dio lectura a sus cinco propuestas. 
El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003818nc.pdf 
 
Desmantelan célula delictiva en Topilejo 

Una célula delictiva, que buscaba apoderarse del narcomenudeo en la zona de Topilejo, en 
Tlalpan, fue desactivada por la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México. 
Tras una serie de denuncias ciudadanas, elementos de esta secretaría llevaron a cabo un 
operativo donde fueron detenidos 14 delincuentes, quienes no son originarios de la capital del 
país, sino del estado de Sinaloa. Además, en el operativo se aseguraron 10 armas largas, 
incluyendo un fusil Barret calibre .50 y una ametralladora, tres armas cortas, 12 granadas, 
chalecos balísticos, 74 cargadores y droga. El Heraldo de México, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022001654nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
AMLO y Joe Biden buscan hacer visible la buena relación entre México y EU 
En entrevista con Luis Cárdenas para la Primera Emisión de MVS Noticias, Brenda Estefan, 
analista en temas internacionales, habló sobre la visita de López Obrador, Presidente de 
México a Joe Biden, su homólogo de EU. La internacionalista mencionó que ambos países 
buscan hacer visible que la relación entre México y EU está bien, "buscan cubrir las formas 
pero por dentro hay grietas en la relación, me parece que no hay afinidad entre Biden y AMLO". 
https://mvsnoticias.com/video/2022/7/12/amlo-joe-biden-buscan-hacer-visible-la-buena-relacion-entre-
mexico-eu-558697.html 
 
Planes de AMLO son reciclados o ya se hacen: especialistas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso a su homólogo estadounidense, Joe 
Biden, una serie de planteamientos de colaboración entre ambas naciones enfocados en el 
fortalecimiento económico de la región de América del Norte, propuestas calificadas como 
viables por especialistas, aunque algunas ya se han planteado o bien, se ejecutan 
actualmente. En el encuentro, López Obrador también expuso que, aunque en la relación 
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comercial bilateral ya se han eliminado algunos aranceles, "existen algunos otros que podrían 
suspenderse de inmediato, y hacer lo mismo con medidas reglamentarias y trámites tediosos 
en el comercio de alimentos", aspecto con el cual coincidieron los especialistas, sin embargo, 
también destacaron que la gran mayoría de las exportaciones tienen gravámenes muy bajos 
o inexistentes. 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_13072022/13072022003379nc.pdf 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
En Tlalnepantla piden vigilar cosechas de aguacates 
Ante el robo de cultivos, principalmente de aguacate, el alcalde de Tlalnepantla, Ángel Estrada 
Rubio, informó que han tenido que solicitar recorridos de vigilancia a la Comisión Estatal de 
Seguridad (CES). 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/en-tlalnepantla-piden-vigilar-cosechas-de-aguacates-
8583306.html 
  
Entregan apoyo a productores temporaleros y sectores productivos del programa 
“Establecimiento de Praderas” 
Culiacán, Sin. El Gobierno del Estado y la SAyG, entregaron apoyos a productores 
temporaleros y sectores productivos del programa “Establecimiento de Praderas”. En un 
evento realizado en la explanada de Palacio de Gobierno, el subsecretario de la SAyG, Ramón 
Gallegos Araiza, explicó que, en esta primera etapa del programa, se entregarán alrededor de 
cinco mil bolsas de semilla para 45 mil hectáreas que, beneficiará a más de dos mil 500 
productores. 
https://losnoticieristas.com/post/248563/entregan-apoyo-a-productores-temporaleros-y-sectores-
productivos-del-programa-establecimiento-de-praderas/ 
  
Abre puertas PVEM: busca replicar modelo de trabajo de Sultepec en el sur del 
Edomex 
En el marco del evento donde se expusieron temas de interés para los habitantes como el 
impulso de su economía a través de “Red Animal” que les otorgaría animales de granja para 
crianza y reproducción y la entrega de fertilizantes y materiales para la agricultura, el “Güero” 
Mejía aseguró que su prioridad es ver bien a su pueblo y a su gente, “sin carencias y siempre 
con la convicción de darle a todos y cada uno de los habitantes de Sultepec una vida digna”.  
https://asisucede.com.mx/abre-puertas-pvem-busca-replicar-modelo-de-trabajo-de-sultepec-en-el-sur-
del-edomex/ 
  
Entregan fertilizantes a campesinos de la cabecera municipal de Tenabo 
Campeche. Luego de la protesta de los campesinos de la cabecera municipal de Tenabo, por 
falta de entrega de sus fertilizantes, este martes arribaron a la ciudad unidades pesadas con 
el cargamento de fertilizantes, señaló el comisariado ejidal, José Alonso Euàn López. 
https://www.poresto.net/campeche/2022/7/12/entregan-fertilizantes-campesinos-de-la-cabecera-
municipal-de-tenabo-343771.html 
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En consulta indígena, vota mayoría a favor de planta de fertilizantes de Topolobampo 
Con la aprobación de 12 de las 13 asambleas deliberativas, culminó en la mayoría de los 
pueblos yoreme-mayo la consulta indígena de este fin de semana para definir la edificación de 
una planta de fertilizantes en Topolobampo, Sinaloa, el cual contará con una inversión de cinco 
mil 500 millones de dólares. 
https://endirecto.mx/en-consulta-indigena-vota-mayoria-a-favor-de-planta-de-fertilizantes-de-
topolobampo/ 
  
Rocha entrega semilla para productores temporaleros 
Culiacán, Sinaloa. Para apoyar a los productores de temporal, el gobernador Rubén Rocha 
Moya entregó un primer paquete de cinco mil bolsas de semilla para forrajes y sorgo, que 
beneficiarán a los primeros dos mil 500 productores de los municipios de Elota, Badiraguato y 
Culiacán, quienes recibieron este apoyo de manera gratuita, como parte de una inversión 
estatal de 30 millones de pesos. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Rocha-entrega-semilla-para-productores-temporaleros-
20220712-0087.html 
  
Hacienda desaparecerá programas en 2023 
Ciudad de México. El próximo año, la SHCP eliminará programas presupuestarios y dará de 
alta cinco nuevos programas, según lo expuesto en la Estructura Programática para el 2023. 
En el documento se observa que será el Ramo 47m referente a las Entidades no sectorizadas, 
el que registrará una mayor baja de programas presupuestarios, con la eliminación de seis. 
https://notigram.com/mexico/finanzas/hacienda-desaparecera-programas-en-2023-20220712-806100 
  
Buscan reducir accidentes viales con la reactivación de empacadoras de mango en 
Rosario 
Rosario, Sin. Anticipados a la alta temporada laboral derivada de la producción de mango en 
la región, el Gobierno de Rosario que preside Claudia Valdez llevan la campaña de seguridad 
vial a trabajadores de los diversos empaques en la municipalidad, reuniones coordinadas por 
el departamento de Programas Preventivos y la Dirección de Seguridad Pública y Tránsito 
Municipal. 
https://losnoticieristas.com/post/248719/buscan-reducir-accidentes-viales-con-la-reactivacion-de-
empacadoras-de-mango-en-rosario/ 
  
No faltarán recursos técnicos ni financieros para resolver crisis hídrica en Nuevo León: 
Adán Augusto López 
Para que a fines de 2023 quede lista la presa Libertad, e iniciar el próximo año la construcción 
del segundo acueducto de la presa El Cuchillo, de 234 kilómetros, se requiere una inversión 
de 30,000 millones de pesos, indicó Adán Augusto López, secretario de Gobernación. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/No-faltaran-recursos-tecnicos-ni-financieros-para-resolver-
crisis-hidrica-en-Nuevo-Leon-Adan-Augusto-Lopez-20220712-0088.html 
  
 
 

https://endirecto.mx/en-consulta-indigena-vota-mayoria-a-favor-de-planta-de-fertilizantes-de-topolobampo/
https://endirecto.mx/en-consulta-indigena-vota-mayoria-a-favor-de-planta-de-fertilizantes-de-topolobampo/
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Rocha-entrega-semilla-para-productores-temporaleros-20220712-0087.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Rocha-entrega-semilla-para-productores-temporaleros-20220712-0087.html
https://notigram.com/mexico/finanzas/hacienda-desaparecera-programas-en-2023-20220712-806100
https://losnoticieristas.com/post/248719/buscan-reducir-accidentes-viales-con-la-reactivacion-de-empacadoras-de-mango-en-rosario/
https://losnoticieristas.com/post/248719/buscan-reducir-accidentes-viales-con-la-reactivacion-de-empacadoras-de-mango-en-rosario/
https://www.eleconomista.com.mx/estados/No-faltaran-recursos-tecnicos-ni-financieros-para-resolver-crisis-hidrica-en-Nuevo-Leon-Adan-Augusto-Lopez-20220712-0088.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/No-faltaran-recursos-tecnicos-ni-financieros-para-resolver-crisis-hidrica-en-Nuevo-Leon-Adan-Augusto-Lopez-20220712-0088.html


 

23 
 

Insumos agrícolas llegan a familias campesinas de La Trinitaria 
El gobernador Rutilio Escandón entregó 300 bolsas de semillas certificadas de frijol, 300 bolsas 
de semillas mejoradas de maíz, 500 paquetes de herramientas y 3 mil árboles frutales 
https://aquinoticias.mx/insumos-agricolas-llegan-a-familias-campesinas-de-la-trinitaria/ 
  
En Puebla entregan premios a los mejores cafeticultores de México 
El estado de Veracruz fue reconocido por segundo año consecutivo con la taza de oro en el 
café de especialidad mexicano en la 6º edición del Yara CHAMPION Program Coffee 2022. El 
certamen llevado a cabo en Puebla y organizado por Yara, compañía de nutrición de cultivos 
líder en la producción y comercialización de fertilizantes minerales para la agricultura 
sostenible, tiene como propósito reconocer a los mejores cafés de México. 
https://pueblaonline.com.mx/2019/portal/index.php/estado/item/124695-en-puebla-entregan-premios-a-
los-mejores-cafeticultores-de-mexico#.Ys4vvXbMLIU 
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VAYA QUE fue productiva la reunión de Andrés
Manuel López Obrador con Joe Biden. £1 presidente
mexicano se trajo el compromiso norteamericano de
otorgar 300 mil visas de trabajo. ¿Cómo que no fue así?
Bueno, pero al menos logró la liberación de Julián
Assange. Tampoco. ¿Y la Estatua de la Libertad? Sigue
en su sitio. Las delirantes amenazas de su demolición,
como el viento a Juárez, no tocaron el fuego
de su antorcha.

DEL lado norteamericano lo que más llamó la atención
fue que López Obrador agarró el micrófono y no
lo soltó... ¡durante media hora! Ni aguantan nada.
Luego de la breve introducción de Joe Biden,
el tabasqueño sintió que estaba en la mañanera
y que enfrente tenía a Lord Molécula.

CUENTAN que la poca prensa estadounidense que
siguió la reunión nomás no daba crédito al sermón
de AMLO, pues en lugar de centrarse en asuntos
específicos y de la agenda bilateral, se dedicó a divagar
y darles a los gringos clases de historia... ¡de Estados
Unidos! La cara de Biden lo decía tooodo.

AL FINAL, al menos quedó claro que ambos
mandatarios están de acuerdo en que no están
de acuerdo, pero la vecindad los obliga a encontrarle
la cuadratura al círculo.

POR CIERTO, a los expertos en cuestiones
diplomáticas les llamaron la atención algunos detalles
sobre la visita de AMLO. De entrada, no fue hospedado

en la Casa Blair, que es donde se quedan los jefes de
Estado invitados. Cuando llegó a la Casa Blanca junto
con su esposa, no los recibieron Joe y Jill Biden,
sino el jefe de protocolo. Y, ¡ups!, a diferencia de Felipe
Calderón, al actual mandatario mexicano no lo
invitaron a hablar ante el Capitolio.

MÁS de uno se pregunta si Layda Sansores se da
cuenta del daño que le hace a un grupo de mujeres
priistas. Por más que no sean de su partido, amenazar
con dar a conocer sus supuestas fotos íntimas, no sólo
es ilegal, sino de plano una bajeza. Lo que más sor
prende es que alguien tan serio como el fiscal campe
chano, Renato Sales, se preste a un juego tan sucio.

CON TODO y que la reforma eléctrica se fundió en
la Cámara de Diputados, la CFE sigue boicoteando
la transición hacia energías limpias. En la Ciudad
de México, por ejemplo, tiene atorados los trámites
para que usuarios residenciales puedan utilizar
paneles solares en sus casas.

Y TAL VEZ precisamente porque la CFE no quiere
perder el monopolio, simple y sencillamente se niega
a autorizar las conexiones de dichas instalaciones en

las cuales ya se invirtió. A lo mejor la situación podría
mejorar si Manuel Bartlett instalara estos paneles
solares en sus 23 casas.
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SON FIESTAS
clandestinas en casas
particulares que se
convocan por redes,
reúnen a decenas

de adolescentes y
jóvenes y no hay
límite de perreo
y alcohol.
EL SÁBADO estaba
programada una en
San Pedro de los
Pinos, Benito Juárez,
pero tuvieron que
cancelarla porque les
cayó el chahuistle...
bueno, bueno...
el Invea.

TODO indica que
los organizadores
aprendieron
la lección.

¡EPA, no se
confundan! No

es que decidieran
dedicarse a otra

cosa, sino que ya
preparan otra para el
siguiente sábado en
Paseos de Taxquefta,
Coyoacán, y
presumen que
esta vez no habrá

falla, porque tienen
el apoyo... ¡de la
comandancia!

• • •

¿LE HABRÁN
avisado a Rebeca
Olivia Sánchez que,
apenas llegara al
DIF capitalino, se
encontraría varias

papas calientes?

DICEN que
desde hoy el PAN
piensa ponerle
megáfono
al caso de una madre

que asegura que
su hija estaba bajo
custodia en una

casa hogar, pero que
nadie le da señales

de que esté bien.
LA HISTORIA es

compleja, pues
desde ambos lados
se cruzan

acusaciones fuertes.
Tan fuertes como

las ganas de uno
que otro opositor...
¡de no dejarla
pasar!
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Este hombre ha recorrido todo el mundo.

Ha navegado los siete mares y remontado
los mayores ríos.

Ha conocido las más grandes ciudades
del planeta, y ha estado en aldeas tan
pequeñas que sus nombres ni siquiera
figuran en los mapas.

Anduvo en los desiertos y las selvas,
en las estepas y las tundras, en las
montañas y los valles de la Tierra.

Conoció los fríos délos polos y el calor
de fuego del ecuador.

Pasó el tiempo, y el hombre se hizo viejo.

Ahora se dedica a cuidar su jardín.
Dice lleno de admiración:

¡Qué grande es! ¡Tan grande
como el mundo!

iHasta mañana!..
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Drama migrante

No parece que la reunión de Biden
y López Obrador vaya a servir para
aliviar la situación de los migrantes.

Eran otros tiempos, desde luego,
cuando por ser joven tenía yo
cosas importantes que hacer,

como por ejemplo vivir. Emprendí
entonces con un amigo la aventura
de ir a Nueva York de aventón, y cru
zamos la frontera sin más trámite que
el de mostrar nuestras credenciales de
estudiante. Lo más lejos que llegamos
fue a San Antonio, Texas. Se nos aca
bó el dinero, y policías del alto de una
casa lentes verdes y cuello colorado
empezaron a preguntarnos qué hacía
mos allá Decidimos entonces regresar
a Saltillito, donde nadie nos pregunta
ba qué hacíamos acá. Había entonces
un programa por el cual el gobierno
de Estados Unidos extendía anual
mente una determinada cantidad de
permisos para trabajadores del campo,
que en aquella época no se llamaban
"migrantes", sino "braceros", y que
iban a ganar dinero en "las pizcas",
o sea en la cosecha de los productos
agrícolas en estados como California
y Texas. Terminada la temporada de
recolección regresaban a sus lugares
de origen con una buena cantidad de
dólares y la esperanza de volver a ser
contratados el siguiente año. Había
corrupción en esto, claro ¿cuándo
no la ha habido en México?, y no fal
taban políticos que medraban con la

venta ilegal de esos permisos, pero ge
neralmente el tal programa funciona
ba bien. En los pequeños municipios
del norte de Coahuila el cargo de pre
sidente municipal se sorteaba entre
los notables del pueblo. El que perdía
debía hacerse cargo de la alcaldía y
se daba a los mil diablos por su mala
suerte, pues durante tres años queda
ba impedido de ir a ganar dólares al
otro lado. Después las cosas empeza
ron a cambiar. Vino el problema de los
wetbacks o espaldas mojadas, que in
tentaban entrar a Estados Unidos por
el río Bravo y muchos perecían en el
intento. Ahora el caso de los migrantes
asume caracteres de inmensa tragedia
No creo que la protocolaria entrevis
ta de Biden y López Obrador vaya a
servir para aliviar en algo ese dolo
roso drama cuya magnitud supera la
capacidad de los gobiernos. Mientras
haya pobreza habrá migración, y po
breza siempre habrá en nuestro país,
lo mismo que en los de Centroamérí
ca y el Caribe. Y también habrá siem
pre en Estados Unidos policías del
alto de una casa, lentes verdes y cue
llo colorado... Un combatiente perdió
una mano en la guerra Los médicos
del hospital militar le adaptaron un
gancho como el de los antiguos pira
tas. Tiempo después el hombre fue de

vacaciones con su esposa Estaban en
la playa y pasó frente a ellos una exu
berante rubia cubierta sólo con un
minúsculo bikini y que traía las bu
bis, las pompas y las piernas llenas de
esparadrapos y curitas. La esposa del
hombre del gancho volteó a ver con
mirada asesina a su marido. Y dijo él
nervioso y asustado: "¡Te juro que ni la
conozco!"... Un sujeto de aspecto ex
travagante llegó a la escuela de músi
ca Llevaba consigo un pulpo. Ante los
asombrados maestros y estudiantes
declaró: 'Tuede tocar todos los instru
mentos". Sentaron al cefalópodo ante
un piano e interpretó una sonata de
Beethoven. Le presentaron un violín
y tocó un Capricho de Paganini. En el
cello ofreció una versión perfecta de
una Suite de Bach. Tocó la viola, el
contrabajo, el arpa la guitarra el acor
deón, el clavicordio, el órgano, la trom
peta el corno, el saxofón, el oboe, la
flauta y el flautín, el clarinete, el trom
bón, la tuba, el xilófono, la marimba la
celesta y luego todos los instrumen
tos de percusión que le pusieron. A al
guien se le ocurrió traer una gaita es
cocesa El pulpo la palpó por todos la
dos; la toqueteó, pero no la tocó. Dijo
su estrafalario dueño. "Esperen a que
se dé cuenta que no se la puede follar,
y entonces empezará a tocarla"... FIN
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Revuelta orgánica
"La rebelión sin la verdad

es como una primavera
en un desierto sombrío y árido"

Jalil Gibrán, La visión

n una de esas revueltas que geE neran aplausos fáciles de algu
j—i nos, miles de manifestantes pro
testaron el fin de semana pasado en Sri
Lanka, un país insular en el Océano
Indico, por las alzas en los precios y
provocaron la renuncia del presidente
Gotsabaya Rayapaksa La turba invadió
la residencia presidencial, se acostó en
la cama del mandatario y nadó en la
piscina, según vimos en imágenes que
recorrieron el mundo; también incen
dió la casa familiar del primer ministro,
Ranil Wickremisinghe, quien dijo que
renunciaría para dar paso a un gobierno
de todos los partidos.

Fueron muchas las faltas de Ra
yapaksa y su gobierno, pero el error
fundamental, el que ha hecho que se
disparen los precios de los alimentos
más que en otros países, es una medida
impulsada por ambientalistas y gobier
nos ricos. Rayapaksa obligó a los agri
cultores a usar solo métodos orgánicos.
En abril de 2021 prohibió los fertili
zantes sintéticos y los pesticidas. Solo
ese año, la producción de arroz, grano
fundamental de la dieta popular, cayó
14 por ciento y los precios subieron 43
por ciento. Si bien el gobierno empezó a
recular en noviembre, el daño ya estaba
hecho. La producción de té, principal

producto de exportación, cayó 15 por
ciento anual en eneromarzo de 2022
(Sadanand Dhume, The Wall Street
Jourrnal). Esto redujo la capacidad fi
nanciera de Sri Lanka para importar
alimentos una vez que la crisis por la in
vasión rusa de Ucrania elevó los precios
internacionales.

Bjorn Lomborg, presidente del Co
penhagen Consensus, una ONG, ha se
ñalado a Sri Lanka como ejemplo de
que la "agricultura orgánica" no es "una
forma responsable de alimentar al mun
do... Debido a que la agricultura orgáni
ca evita muchos de los avances cientí
ficos que han permitido a los agriculto
res aumentar los rendimientos de sus
cosechas, es inherentemente menos
eficiente que la agricultura tradicional...
La agricultura orgánica produce entre
29 y 44 por ciento menos alimento que
los métodos convencionales". Los ac
tivistas y gobiernos ricos, sin embargo,
han presionado a las naciones pobres
para adoptar esa agricultura ineficiente
"En ningún lugar es esta tragedia más
notoria que en Sri Lanka", escribió
Lomborg en el Wall Street Journal.

La situación no solo afecta a Sri
Lanka. Los precios de los alimentos
también están creciendo en México
por factores internacionales, pero
el gobierno ha tomado medidas pa
ra restringir el uso de productos de
tecnología avanzada, lo cual daña la
productividad. El presidente López
Obrador ha fortalecido la prohibición
que ya existía a la producción de maíz

transgénico y ha impuesto una nueva
al uso del plaguicida más popular del
mundo, el glifosato. Estas prohibicio
nes solo favorecen las importaciones de
productos agrícolas estadounidenses,
que son transgénicos protegidos con
glifosato.

Juan Cortina, presidente del Con
sejo Nacional Agropecuario, ha adverti
do que la prohibición del glifosato pue
de reducir la productividad del campo
mexicano en 30 por ciento. El Presi
dente ha recomendado que los agri
cultores mexicanos eliminen las pla
gas manualmente, "con machete y tar
pala" (pala), pero simplemente revela
ignorancia sobre el campo moderno.

La prohibición del glifosato en
trará en vigor en 2024, por lo que sus
efectos todavía no se han manifestado.
Sri Lanka, empero, debería ser una lec
ción. Prohibir la tecnología moderna
reduce la productividad. López Obra
dor es un Presidente popular, mucho
más que Rayapaksa, y no tiene piscina;
pero eso no significa que sus medidas
no vayan a resultar muy caras.

• CALIFICACIONES
El 6 de julio AMLO festejó la deci
sión de Standard & Poor's de ratifi
car la calificación de deuda soberana
de México y pasar la perspectiva de
negativa a estable. No ha comentado
nada, sin embargo, sobre la baja de
la calificación de Pemex y la CFE por
Moody's.

La prohibición del glifosato, en 2024,
puede reducir la productividad del campo
mexicano en 30 por ciento. Sri Lanka
debería ser una lección.
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Inversión en Istmo
Hay mucho entusiasmo en
el gobierno federal por el
Ferrocarril Transístmico y
los diez parques industriales
asociados al proyecto.

Aunque el ferrocarril es
una buena inversión, falta Ia
adecuación de los puertos.
No se debe gastar en los
diez parques industriales
de una sola vez, ya que eso
podría generar diez elefantes
blancos. Se debe empezar
con uno o dos, los mejor
ubicados, y conforme se vaya
progresando en la ubicación
de empresas, proceder a
invertir en la construcción de

los demás.

Oscar Del Castillo Martínez

Boca Del Río, Veracruz
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Dos casos de lulo para
las "Mentiras de la semana"
::::: Nos recuerdan que, apenas, el lunes el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador ha
bló sobre el tuit que el viernes por la noche se
publicó en la cuenta del gobierno federal en el
que se informaba que supuestamente la FGR
investigaba a Alejandro Moreno, líder nacio
nal del PRI, por varios delitos, y que después
fue borrado. El mandatario federal aceptó que
"fue un error" por parte de una "compañera"
de Comunicación Social de Presidencia Sin
embargo, horas después de que el Presidente
dijo esto, la dependencia federal incurrió en
otra falsedad al asegurar en un comunicado
que hoy el presidente Biden estará con López
Obrador en la reunión con empresarios, algo
totalmente falso, puesto que nos hacen ver,
hoy, miércoles, Joe Biden iniciará una visita a
Israel. Sin duda estas dos noticias falsas ocu
parán un lugar destacado en la sección
"Quién es quién en las mentiras de la sema
na". ¿O será que las de casa (que sí son
ras) no cuentan?

¿EL INE le abrió la puerta a Delfina?
::::: Nos dicen que hay quienes ven que,
rambola, el Consejo General del INE, podría
obligar a Morena a que la candidatura al go

bierno del Estado de México
sea para una mujer, y una
de ellas, podría ser Delfina
Gómez, quien pasaría por

I encima de los aspirantes
HiginioMartínez y Hora
ció Duaite, entre otros. Nos
dicen que algunos conside
ran que al avalar un acuerdo
en comisiones que obliga a
los partidos a postular a una

mujer candidata tanto en ese estado o en
Coahuila donde la fuerza política o coalición
sea más competitiva, doña Delfina podría ser
una de las grandes beneficiadas. El caso, co
mentan, es que el INE pudo dejar la puerta
abierta para que llegara a la candidatura doña
Delfina, quien, según el mismo instituto, fue
encontrada culpable de participar y benefi
ciarse de un esquema millonario ilegal en el
que se les retenía parte de su sueldo a trabaja
dores del municipio de Texcoco para destinar
los a financiar campañas políticas, además de
ayudar a la creación del actual partido en el
gobierno. En ese entonces, el consejero presi
dente del INE, Lorenzo Córdova, calificó de
"terrible y vulgar" la práctica de retener parte
del sueldo de los servidores públicos para des
viar esos recursos a partidos políticos y candi
datos. Las vueltas que da la vida.

Delfina Gómez

Desairan suspirantes

::::: Cómo estarán viendo de disparejo el piso
los contendientes a la candidatura de Morena
al gobierno del Estado de México que la mayo
ría de los interesados dejaron ayer plantado al
líder nacional del partido, Mario Delgado,

quien ayer los convocó a
asistir a una reunión en un
hotel de la Ciudad de Méxi
co para explicar el proceso
de selección del candidato o
candidata. Nos dicen que
acudieron solo 28 de los 67
aspirantes. Aun así, Delgado
dijo que para que no existan
exclusiones, todos los nom
bres serán incluidos en la

primera encuesta, cuyos resultados estarán lis
tos la próxima semana. Ya se verá si todos
aceptan los resultados, pues desde ahora se sa
be que la pelea real es, a lo sumo, entre tres.

Mario Delgado
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Llamado a la unidad de Morena
en Edomex
::::: Nos detallan qüe en el encuentro que sos
tuvo el presidente nacional de Morena, Mario
Delgado, con los aspirantes a encabezar los

Comités de Defensa de la 4T
del Estado de México, que
es la antesala a la candida
tura al gobierno mexiquen
se, les comentó que el lla
mado a la unidad no sólo es
de cara al espectador y debe
ser de raíz, porque del pro
ceso interno deberá salir el
líder que consolide al parti
do rumbo a la elección de
2023. Si bien no estuvieron

presentes la totalidad de los anotados, faltaron
los tres texcocanos Delfina Gómez, Horacio
Duarte e Higinio Martínez, quienes manda
ron representantes, el llamado de don Mario
fue a la unidad e insistió en que no haya pata
ditas entre ellos, y hasta firmaron un pacto de
¡'¦no agresión. Por ello, algunos asistentes dicen
que nadie debe erigirse como líder antes de
tiempo. Hay que esperar las encuestas.

Mario
Mi

Delgado

La L2 del CaMebüs. otro cierre
por mantenimiento
::::: Le contamos que el próximo fin de sema
na ocurrirá otro cierre de un medio de trans
porte público para su mantenimiento. En este
caso, se trata de la Línea 2 del Cablebús, que
se encuentra en Iztapalapa y está por cumplir
un año. Al igual que la primera línea, la de
Gustavo A. Madero, cerrará una semana para
dar paso a los trabajos, con los que los usua
rios se verán afectados por unos días. Ahora,
habrá que ver si las autoridades del Servicio
de Transportes Eléctricos, a caigo de Martin
López Delgado, replican los operativos
emergentes para dar alternativas a los pasaje
ros, como ha ocurrido en el cierre de la Línea
1 del Cablebús y ahora con 12 de las 20 esta
ciones de la Línea 1 del Metro.

Avanza la reactivación
económica en Miguel Hidalgo
::::: Nos platican que en la alcaldía Miguel
Hidalgo, gobernada por el panista Mauri
cio Tabe, va por buen camino el plan de

reactivación económica
tras la pandemia, que in
cluye el programa Blindar
MH, que da certeza a los
inversionistas, y asilo —'x'
muestran las cijpras cjuedieron a conocer lasVutbR
ridades capitalinas esta se
mana. Y es que, según ci
fras oficiales en el primer
semestre, en dicha demar
cación se registró 10% de

los negocios que se aperturaron en toda la
Ciudad de México y se generaron 23 mil 5J8
empleos, de los más de 92 mil nuevas pla
zas, es decir, uno de cada cuatro puestos la
borales tienen sede en la demarcación.

Mauricio

Tabe
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Piden renuncia en gobierno de
Guanajuato por criminalización
::::: La facilidad con la que la secretaria ejecuti
va de Seguridad de Guanajuato, Sophia Huett
López, criminaliza a las personas asesinadas,
nos dicen, le ha valido el reproche de la Plata

forma por la Paz y la Justi
cia de Guanajuato, que exi
gió junto con activistas que
la füncionaria renuncie. La
razón, nos explican, fueron
los dichos de doña Sophia
sobre el ataque armado en
una fiesta familiar que dejó
seis muertos y ocho lesiona
dos, al citar que dos de las
víctimas tenían antecedentes

«L penales y los homicidas iban
ef sobre ellos, incluso cuando la fiscalía estatal ni
ít'pío dijo sobre las circunstancias y móvil del
y crimen. En este sentido nos comentan que no
."ha faltado quien le ha pedido al gobernador
Diego Sinhue Rodríguez (PAN) tomar cartas

¿en el asunto, pues básicamente Huett se ha
íí «convertido en vocera de temas de seguridad.

» Sophia Huett
 ' López

¦De recelos y nuevos puestos
,ÍJ::::: Nos cuentan desde Hidalgo que quien 11a
j;fcnó la atención por rechazar la propuesta de
«sumarse al equipo de transición del goberna
fndor electo Julio Menchaca Salazar (More

. na), fue Abraham Mendo
za Solís. quien dijo no a la
Universidad Politécnica de
Francisco I Madero. Fue en
sus redes sociales, nos deta
lian, que el hijo del super
delegado Abraham Men
doza Zenteno hizo público
su rechazo, lo que levantó
más de una ceja, pues aun
que señaló que "tiene otras
prioridades", no faltó quien

Bivio recelo en la decisión, para empezar por
Lique las "gracias" no las dio en privado, y lue
ngo porque los cercanos aseguran que su pa
dre, el delegado, anda herido por no ser con

iitsiderado para la candidatura ni para el nuevo
Ji gobierno estatal. ¿Será verdad?

Abraham
i ¡Mendoza Solís

ÜTodo por la silla del Cuauli
9::::: Las cortholatas para suceder al goberna
'Jdor Cuauhtémoc Blanco (PES) se abrieron
 '¿de capa Por un lado, nos cuentan, el titular
i de la Coordinación General de Política y Go
lf? bierno de la Presidencia,

Rabindranath Salazar,
lanzó su Sello de campaña
R24, y su compañera de
Morena, Margarita Gonzá
lez, directora de Lotería Na
cional, intensificó sus reu
niones y recorridos en Mo
reíos, so pretexto de promo
ver las bondades de la insti
tución. A ellos se suma, nos
añaden, otra corcholata: el

secretario de Movilidad y Transporte en Mo
relos, Víctor Mercado, quien aumentó las vi
sitas al interior del estado acompañando al
gobernador. ¿Estará entre ellos el elegido o es
tarán "chambeando" en vano?

Cuauhtémoc
Blanco

. Un solitario morenista
* Desde Sinaloa nos platican que quien está
que no lo calienta ni el sol es el regidor more
nista de Angostura, Sinaloa, Octavio Castro
Flores, ya que ni sus compañeros de partido
lo han apoyado ante acusaciones de misogi
nia y varios delitos por parte de dos secreta
rías del ayuntamiento, quienes lo denuncia
ron por abuso de autoridad, hostigamiento la
boral y privación de la libertad, luego de que,

 ' señalan, fueron encerradas en una oficina por
fc iél. Pero ahí no acaba todo, nos dicen, pues el
i propio alcalde Miguel Ángel Angulo (More
na) ya salió a decir que sería mejor que don

(' Octavio solicite una licencia para separarse
ti del Cabildo y de este modo evitar que man
ís tche la imagen del ayuntamiento. ¡Ups!
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Los peligros de ser mujer
en México (II)
Ser mujer en México es

percibir la realidad con
una óptica particular:

las noticias de feminicidios y
desapariciones como los que
suceden casi cada semana en
la Ciudad de México son una
cosa que pareciera estar cerca
de cada una de nosotras, por
que, en vez de ser erradicada,
día con día vemos cómo la vio
lencia sigue imparablemente,
cobrando víctimas.
La violencia y su percepción

es quizá la primera línea de ba
talla. Debemos comprender co
mo ciudadanos lo que le da fuer
za y legitima la violencia, lo que
pareciera que la justifica El mis
mo fenómeno de las narcoseries
y todas sus variantes como sím
bolo de la narcocultura, parecie
ran estar en los espacios que se
ocupan para hablar de los femi
nicidios y las víctimas resulta
ran un producto del mercado.
Hace unos días le dieron a

Cristina Rivera Garza un im
portante premio literario preci
samente por su libro El inven'
cible verano de Liliana, en el
que, como conté anteriormen
te, narra y desenmaraña el fe
minicidio de su hermana suce
dido hace 30 años, lo cual lo ha
convertido en un libro con mu
chísima relevancia sobre el te
ma en el último año.
Durante la premiación, Feli

pe Garrido menciona desatina
damente que le hubiera gusta

do saber más del feminicida y
no sólo eso, sino que propone
que el libro prácticamente de
bería ser otro. Ese término que
se denomina mansplaining pa
ra imponer el conocimiento de
un hombre sobre el de una mu
jer es otro tipo de violencia.
Las mujeres no somos un nú

mero como víctimas de femini
cidio, como tampoco somos un
tema de consumo para las edi
toriales donde los feminicidas
son los protagonistas. Los femi
nicidas ya tienen demasiada
exposición como para conver
tirlos en bestsellers.
Es hasta hace muy poco que

las mujeres tienen esta accesi
bilidad para publicar en un
mundo que ha sido casi siempre
escrito por hombres como para
que hoy le digan a las mujeres
cómo y qué deben escribir.
Ser mujer es reconocer que la

violencia no está sólo entre las
relaciones sentimentales, sino
también en las familiares y la
borales. Hace mucho que se ha
hablado de cómo a'lo largo de
los años la brecha salarial entre
hombres y mujeres ha desfavo
recido sin razón a las mujeres.

Hasta septiembre de 2020 una
mujer que trabajaba én la for
malidad ganaba 13% menos
que un hombre con las mismas
condiciones. Ahora imagine
mos la incalculable cantidad de
mujeres trabajadoras del hogar
que no cuentan con salarios
dignos. Es decir, otro tipo de
violencia: la económica.
Una sociedad machista es la

que ha generado que estas ci
fras sean difíciles de calcular,
puesto que millones de mujeres
se convierten diariamente en
amas de casa sin remuneración
alguna, al sostén de sus parejas,
que sin contrato ni condiciones
no pueden exigir aún en sus vi
das domésticas la remunera
ción justa que obtendrían si se
les permitiera trabajar.
Los matices de esta situación

por supuesto son muchos; sin
embargo, la realidad también
es que la cultura de esta estruc
tura familiar tan convencional
en México ha hecho que sean
las mujeres quienes sacrifiquen
principalmente sus objetivos
profesionales por sostener las
tareas del hogar.
Quizás el principal problema

de esto es que NO se entiende
esta desigualdad como un pro
blema, pero lo es. Nos resulta
tan impensable que los roles se
inviertan de manera general
como que esto verdaderamente
sea un problema y, sin embar
go, por eso mismo debe ser
nombrado y entendido.
Si queremos una ciudad me

jor, debemos comprender de
fondo los problemas que nos
someten y por un momento en
la historia, comprender que la
violencia de género existe y está
muy encarnada a nuestra rea
lidad del día a día. •

La cultura de esta estructura familiar
tan convencional en México ha hecho

que sean las mujeres quienes sacrifi
quen principalmente sus objetivos.
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El teflón del populista
se acaba

Lo que le pasó a Boris
Johnson en Reino
Unido y le está ocu

rriendo a Donald Trump en
Estados Unidos es una
muestra de que los políticos
populistas que gozan de lo
que parece ser un teflón só
lido lo llegan a agotar. El te
flón se desgasta y se acaba.
Esta idea de que no impór

talas barbaridades que digan
y hagan y la falta de resulta
dos, la opinión pública y sus
partidarios los siguen apo
yando está mostrando tener
una caducidad. Los ciudada
nos de Reino Unido y de Es
tados Unidos pueden ser
muy distintos a los de otros

países, pero cuando menos
lo que vemos en estos casos
permite una reflexión para
otros populistas en otras de
mocracias.
Aun cuando se veía venir,

fue un shock cuando Boris Jo
hnson anunció que se retira
ba de la presidencia de su par
tido, el Conservador, y con
ello dejará de ser el Primer Mi
nistro de Reino Unido.
¿Qué fue lo que finalmen

te lo arrinconó a renunciar?
Una mentira más, en este ca
so, que no sabía que había as
cendido dentro del Parla
mento a un hombre acusado

de molestar sexualmente a
otros hombres.

Johnson había sido un po
lítico que mintió sin escrúpu
los en tantas ocasiones y to
das ellas se salió con la suya.
Desde que abandonó el pe
riodismo y se mudó a la po
lítica sus antiguos colegas
veían con precaución su pro
fesionalismo, o más bien su
falta de. Fue muy famoso el
artículo que publicó su anti
guo jefe en The Daily Tele
graph, Max Hastings, cuando
Johnson estaba por conver
tirse en Primer Ministro. El
texto de Hastings se titulaba:
"Fui el jefe de Johnson: no es
apto de ser nuestro Primer
Ministro". Ahí Hastings ade
lantaba lo que hoy todos sa
bemos: que a Johnson no le
importaba su país ni sus ciu
dadanos, su principal preo
cupación es y siempre ha sido
su fama y glorificación.
Aun con un recuento pun

tual de las múltiples razones
por las que Hastings consi
deraba que Johnson no de
bía ser apoyado por los Con
servadores, su partido lo
nombró PrimerMinistroy su
llegada al número 10 de Do
wning Street se dio junto con
la coalición más amplia que

había logrado un partido en
ese país desde el triunfo de
Margaret Thatcher en 1987.
Hoy, después de que Jo

hnson impulsó con mentiras
el Brexit; manejó terrible
mente mal la pandemia al
ser el primer político en im
pulsar la inmunidad de reba
ño; y tiene a Inglaterra en
una precaria situación eco
nómica, el teflón se le agotó
y fue una mentira casi piado
sa la que ha terminado con la
época de Boris.
En Estados Unidos, ayer el

New York Times publicó en
primera plana una encuesta
en la que 65 por ciento de los
republicanos de menos de 35
años, así como lós que cuen
ta con cuando menos estu
dios de universidad, quieren
que el partido elija a otro po
lítico que no sea Trump co
mo su candidato presiden
cial en el 2024. Estos seg
mentos de la población son
los principales donantes del
partido así que su opinión es
muy importante.
Aun cuando Trump sigue

siendo el político más popu
lar entre los republicanos,
tiene menor respaldo del
partido que el que en su mo
mento tuvo la que parecía se
ría la próxima presidenta de

Fecha: 13/07/2022

Página: 8

Area cm2: 255

1 / 2

Columnas Políticas

Brújula / Ana Paula Ordorica

Ana Paula Ordorica

Costo: 28,687

Página 6 de 11



Estados Unidos, Hillary
Clinton, quien en 2018 en
frentó una fuerte competen
cia interna cuando Bernie
Sanders decidió disputarle la
candidatura demócrata.
El teflón de Trump se está

desgastando. Las audiencias
sobre lo ocurrido el 6 de enero
del 2021 con la toma del Ca

pitolio y el papel que jugó el
expresidente le han generado
un golpe que ni sus constan
tes mentiras y desplantes

cuando presidente lograron.
Aquí dos ejemplos de que el

teflón de los populistas no es
eterno. El teflón se acaba. •

www.anapaulaordorica.com

Esta idea del teflón del populismo
muestra tener una caducidad.
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¿Los Chapos a las puertas
de la CDMX?
Enfientamiento a tiros, ayer,

a las puertas de la Ciudad
de México: elementos de la

Secretaríade Seguridad Ciudadana
se enfrascan en un tiroteo con un
grupo delincuencial, en el kilóme
tro 285 de la carretera federal Mé
xicoCuernavaca, a la altura de To
pilejo, en la alcaldía de Tlalpan.
Hay 14 detenidos y un arsenal

asegurado compuesto por 10 ar
mas largas, incluida una Barret ca
libre 50. En una conferencia de
prensa ofrecida horas después, el
secretario Ornar García Harfuch
revela que algunos de los deteni
dos son oriundos de Sinaloa: "To
do indica hasta el momento que
son un grupo que proviene de Si
naloa [...] Esta célula, al parecer,
lleva más de dos meses en la zo
na", apunta el secretario.
Los detenidos se hallaban en

poder de cuatro personas privadas
de la libertad. GarcíaHaríuch acla
ró, sin embargo, que el grupo lle
gado de Sinaloa no estaba dedica
do al secuestro. En realidad, la cé
lula sinaloense que protagonizó la
balacera de ayer, según informa
ción publicada por EL UNIVER
SAL y confirmada por fuentes de
la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana, había sido enviada por los
hijos de El Chapo Guzmárt: el líder
del grupo portaba una placa que lo
acreditaba como comandante del
Cártel de Sinaloa y en cuyo centro
aparecía grabado el rostro de Joa
quín Guzmán Loera.
Según reportó el periodista An

tonio Nieto, el grupo se dedicaba a
hacer una "limpia" entre narcome
nudistas en esa zona de Tlalpan.
Topilejo es un lugar inhóspito y

boscoso, controlado desde hace

años por grupos criminales dedi
cados al secuestro, la extorsión y el
narcomenudeo. Es el lugar en don
de los feminicidas van a arrojar ca
dáveres de mujeres. El lugar en
donde mujeres que buscan trabajo,
o salen de la escuela, no vuelven a
ser vistas jamás.
En 2013 se desarticuló una ban

da de secuestradores formada por
seis adultos y una adolescente, es
tudiante de la escuela Otilio Mon
taño. La adolescente proporciona
ba información sobre sus compa
ñeros: sus cómplices los ubicaban
y los secuestraban. La policía de
tectó tres casas de seguridad em
pleadas por la banda. Al año si
guiente, dos de los secuestradores
fueron condenados a 95 años.
Topilejo es también el lugar de

las narcofosas de El Ponchis, el
niño sicario del entonces llama
do Cártel del Pacífico Sur, que en
2010 horrorizó a la nación con el
relato de sus crímenes.
Es el lugar en cuyos bosques

aparecen ejecutados, embolsa
dos, encobijados y calcinados.
Hace apenas unos meses en

uno de sus parajes aparecieron los
cuerpos de tres jóvenes de Huti
zilac que, según sus familiares,
fueron sacados de sus domicilios
por elementos de la Guardia Na

cional. Los guardias se los entre
garon a comuneros. Todo esto
provocó, según se recordará, el
bloqueo durante ocho horas de la
autopista MéxicoCuernavaca.
A mediados de 2019, tras la de

tención del líder de Los Rojos, San
tiago Mazarí Miranda, alias El Ca
rrete, las autoridades capitalinas
tuvieron conocimiento de que una
escisión de ese grupo había llega
do a Topilejo bajo las órdenes de
un sujeto apodado El Camarón.
Una franja marcada por la vio

lencia criminal, que alguna vez
formó parte del imperio delictivo
de Arturo Beltrán Leyva y que, tras
el abatimiento de este en2009, es
talló en mil pedazos dando origen
al surgimiento de una constela
ción de sangrientos grupos loca
les: Los Rojos, Guerreros Unidos, el
Comando Tlahuica, los Tequile
ros, el Cártel de la Sierra, el Cártel
Independiente de Acapulco...
En la última década, a lo largo

de ese corredor, el país ha atesti
guado una lucha por el control del
narcotráfico y otras actividades
criminales que, a través de esas
mafias locales, ha enfrentado en
realidad a los grandes cárteles.
En todo ese tiempo, lo que

ocurre en un eslabón ha sacudi

do a la cadena entera.
La historia se irá aclarando. Pero

lo ocurrido ayer en Topilejo es más
que una balacera con narcotrafi
cantes a las puertas de la ciudad.
Es una prueba de la expansión de
los Chapos, en el sexenio mismo
del "Culiacanazo". •
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A lo largo de ese corredor, el país ha atestiguado
una lucha por el control del narcotráfico y otras
actividades criminales de mafias locales.
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Chiquivisita
Todo fue chiquitíto: se jun

taron poquitos afuera de
su hotel, salió al balcón co

mo si estuviera hablando a miles
y eran unos cuantos, se echó un
desayuno rápido con la vicepresi
denta, Kamala Harris, y estuvo un
ratito con el presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, quien tenía co
sas más importantes que hacer.
Horas después de recibir en la Ca
sa Blanca al presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador,
Biden emprendió un tenso viaje a
Medio Oriente, donde va a tener
que entenderse con Arabia Saudi
ta, retrocediendo en su promesa
de campaña de aislar a este país
por su historial de violaciones a los
derechos humanos.

Biden ni siquiera se tomó el
tiempo de dar importancia a las
groserías de AMLO. El mensaje de
Estados Unidos es claro: la relación
entre las dos naciones es más im
portante que los berrinches del ac
tual presidente de México. La in
dispensable coalición binacional
frente al repunte de la migración
merece ser tratada con la seriedad
de dos jefes de Estado, no con el
lloriqueo de un político enamora
do de un puñado de dictadores.
En la conclusión del lento

mensaje de López Obrador en la
chiquivisita (30 minutos pausa
dos con todoy menciones de "los

conservadores"), Biden lanzó
una broma cargada de ironía:
agradeció por su aguante a una
reportera que grabó todo con su
celular. Deduzco que el manda
tario americano padeció por un
instante el tedio al que los me
xicanos estamos sometidos tres
horas diarias cada mañana.

La actitud del presidente mexi
cano —que no se atrevió a decirle
nada a Trump pero se la pasa "cu
cando" a Biden— ha significado
un grave costo de oportunidad pa
ra México. Las malas señales eco

nómicas de AMLO y su alianza
con lo peor de la política mundial,
han impedido que México absor

ba miles de millones de dólares en
inversiones que están buscando
salir de China. La oportunidad di
fícilmente se repetirá. El gobierno
federal no ha sabido engarzarse en
esta ola que podría significar para
México un cambio estructural en
su desarrollo económico.
Eso lo hubiera aprovechado un

presidente conalturade miras, uno
que entendiera su papel en el ta
blero de la geopolítica. México no
tiene ese presidente. El nuestro es
unmandatariochiquito, más preo
cupado por qué haré Calderón que
Xi Jinping. Un presidente ahogado
en sus obsesiones, desconectado
del futuro y del presente, anclado

en un pasado remoto, que se asu
me víctima de todo, orgulloso de
seguir jugando a los subsidios, ins
talado en el permanente lamento
del país que está condenado a ser
pobre porque todos lo saquean
De ese tamaño el Residente. De

ese tamaño su gira a Washington

SACIAMORBOS

1. ¿Será que están por romper
lanzas las dos corcholatas pun
teras? ¿Será que los primeros mi
siles vendrán del Zócalo, donde
preocupa que no encabecen las
encuestas? ¿Será que revivirán
los expedientes de la Línea 12?
2. El difícil arte de la sintonía

fina en la política no se maneja
tan fácilmente. En el gobierno fe
deral deben estar evaluando en
qué momento la sucesiva exhibi
ción de las tropelías de Alito Mo
reno puede volteárseles y conver
tir al acusado en víctima. •

historiasreportero@gmail.com

El mensaje de EU
es claro: la rela

ción entre las dos

naciones es más

importante que
los berrinches.
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1 Amistad confirmada. La visita del presiden
te Andrés Manuel López Obrador a Estados Uni

dos salió mejor de lo que los opositores presagiaban.
Especularon que no sería exitosa y fallaron. Tanto
loe Biden y su esposa Jill, así como la vicepresidenta
Kamala Harris, recibieron fraternalmente al manda
tario mexicano y a su esposa, la historiadora Beatriz
Gutiérrez Müller, incluso Harris recibió a la pareja en
su casa. Biden atendió durante casi media hora el dis
curso de López Obrador, quien enfatizó la urgente ayu
da a los migrantes. Queda claro que hay buena química
entre presidentes. A un mes de la Cumbre de las Améri
cas, los buenos oficios de la cancillería permiten que el
escenario se aclare. La relación bilateral está en su mejor
momento. Aunque no lo crean.

2 Pregonar con el ejemplo. El Fondo Nacional de
• Fomento Turístico (Fonatur) deberá hacer una bús

queda exhaustiva para informar sobre los contratos
para la supervisión de obra en cada uno de los siete tra
mos del proyecto del Tren Maya por orden del Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales. De acuerdo con la co

misionada del Inai, Norma Julieta del Río Venegas, el
proyecto del Tren Maya está "bajo la lupa de la sociedad"
y, prueba de ello, es el nümero creciente de solicitudes
de información planteadas por los ciudadanos, a través
de la Plataforma Nacional de Transparencia. Javier May
Rodríguez, director general del Fonatur, tiene mucho
qué explicar. No se tarde o crecerán las dudas.

3 Amistades por conveniencia. Interesantes dos
•polos presenta el discurso de Jesús Zambrano, lí

der nacional del PRD. Por un lado, salió en defensa de
Alejandro Alito Moreno, pues pidió respetar sus de
rechos. "La persecución política a opositores es co
mün en las dictaduras, amedrentar, intimidar, violar el

debido proceso es un acto ruin", dijo. Pero por el otro,
Zambrano se lanzó en contra de la Fiscalía General de
justicia de la Ciudad de México, a cargo de Ernestina
Godoy, por decidir no llamar a declarar a la exdirecto
ra del Metro, Florencia Serranía Soto. Habiendo tantos
pendientes para proyectar al país, pero la clase políti
ca sigue estancada en su conveniencia, en la eterna
búsqueda del voto.

4 Protección animal. A propósito del castigo que se
•debe imponer a Eduardo Serio, el dueño del refu

gio de felinos, que fueron encontrados en pésimas con
diciones de salud, desde octubre de 2021 se encuentra
"atorada" en comisiones del Senado, una iniciativa del
senador Ricardo Monreal y de Antonio Franyutí, direc
tor general de Animal Heroes, que busca regular los re
fugios de animales, "perseguir de oficio" la crueldad y
el maltrato a estos seres vivos. Se trata de una iniciativa
para expedir la Ley General de Bienestar Animal, cuyo
objetivo es dignificar el trato a los animales y sancionar
a quienes los maltraten y asesinen. La propuesta consta
de 57 artículos que los senadores deben revisar ya. Que
el caso de Eduardo Serio marque un antes y un después.

5 Seriedad. "La sociedad mexicana debe aprender
•de la solidaridad de la Cruz Roja Mexicana para de

jar atrás el odio y la división", afirmó el presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar.
"Hago votos por que el ejemplo de la Cruz Roja Mexi
cana sea una inspiración para que avancemos hacia un
país más solidario, más libre, más compasivo, más fra
terno", indicó Zaldívar. El presidente nacional de la Cruz
Roja Mexicana, Fernando Suinaga Cárdenas, entregó
la condecoración del Consejo Nacional de Directores
máxima presea que distingue a personas e institucio
nes que destacan por su humanismo al presidente de
la Suprema Corte, ministro Zaldívar. El objetivo, trabajo
conjunto por un México mejor.
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fFuerzas Armadas
|e iglesias
£ Se han trastocado dos factores que fueron esenciales para la
I* estabilidad del país: la Iglesia y las Fuerzas Armadas. El retiro de
•J las iglesias —en particular la Iglesia católica— y de las Fuerzas
Armadas de la política activa respondió a tiempos y razones dis
tintas, pero, en esencia las dos corporaciones fueron expulsadas
de la vida política nacional porque ambas habían amasado de
masiada fuerza, tenían amplias bases sociales y representaban
un peligro al monopolio del poder del Estado mexicano.

Después del siglo XIX, la Iglesia católica volvió a sentirse
». amenazada con la Revolución, para después encontrar un mo
dus vivendt que excluyó el radicalismo anticlerical del callismo
y el radicalismo eclesiástico de los grupos católicos que insis
tían en luchar contra el Estado laico y mantener espacios que
permitieran no sólo la influencia, sino la participación política
abierta del clero ("ligueros", "acejotaemeros"y cristeros).

El principio del laicismo fue la fórmula encontrada para
mantener a la Iglesia católica a raya, aunque no puede escon
derse que mucho hubo de simulación y tolerancia La historia
posrevolucionaria registra el crecimiento de órdenes religio
sas, organismos católicos, publicaciones periódicas, educación
religiosa y del uso del púlpito con fines políticos. Con todo, su
participación política fue prácticamente desterrada del sistema

y no puede compararse ni en forma ni en fondo a la de otros
países en América Latina.

Con las Fuerzas Armadas se ensayaron y combinaron dis
tintos métodos: la profesionalización del Ejército, la rotación de
mandos militares para impedir que sentaran raíces, generaran
lealtades y redes de poder en territorios específicos, la jubila
ción o retiro temprano de no pocos mandos militares acompa
ñada de la dotación de recursos económicos; la reducción del
presupuesto militar, el establecimiento de un régimen especial
para sus integrantes y la inclusión institucionalizada de las FA
dentro del partido oficial para, después, retirarla.

Como con las iglesias, la desmilitarización de la política no
significó que las FA no jugaran papel alguno en el sistema.
Siguieron siendo primordiales en el escenario político nacio
nal para solucionar los siempre presentes conflictos rurales y
frenar las amenazas provenientes de organizaciones y movi
mientos sociales que se resistían a encuadrarse en los estre
chos márgenes que el sistema procuraba También jugaron un

; papel importante de salvamento y solidaridad con "el pueblo".
Pero el propósito se logró: dejaron de reclamar el derecho a
gobernar directamente, se retiraron de las disputas y contien

|*das por el poder y se desvanecieron las pretensiones de exce
jijder las funciones establecidas.
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Este esquema ha sido trastocado en la presente administra
ción. La Presidencia actual ha fortalecido a las Fuerzas Arma
das a una velocidad y en una magnitud inusitadas, además de

..^mantenerles un régimen de excepción impenetrable porque
;í;todo es clasificado como régimen de excepción.

No se ha llegado a revertir la máxima política civilizatoria de
•íjque las FA no intervengan en la disputa por el poder, pero, sin
duda sí la de exceder de manera extraordinaria sus funciones.
Las ¥A han asumido más de un centenar de tareas, muchas de

¡I', ellas centrales para el funcionamiento económico, político y
•¿social del país: seguridad pública, contención de la migración,
>;proyectos ferroviarios y aeroportuarios, reforestación; protec
ción de oleoductos, aduanas, construcción de sucursales ban
carias, reparto de vacunas, robo de combustible, aduanas...

Por si fuera poco, el presupuesto ejercido por la Sedeña ha
crecido 50% entre 2018 y 2021. Esto, sin contar los recursos
' destinados a la Guardia Nacional, que en 2022 alcanzaron los
60 mil millones de pesos. Dato curioso. Las FA no redama

ron ni el aumento presupuestal ni las nuevas tareas. El nuevo
gobierno se los regaló. Las preguntas que nos debemos hacer

f**son, ¿por qué razón y a cambio de qué?, y, sobre todo, ¿vol
verán a sentirse acreedoras a ser parte de la élite gobernante?

A la Iglesia, en cambio, se le ha tratado mal. Por sus postu
i*: ras sobre el asesinato de los jesuitas asesinados el 20 de junio,
López Obrador los acusó de "no seguir el ejemplo del papa

•I Francisco" y estar "apergollados por la oligarquía". Hasta el
momento, se les ha negado el diálogo. Como consecuencia la

k[ Iglesia católica convocó a todos los obispos, sacerdotes, fieles
?í y otras iglesias a unirse a las Jomadas de Oración por la Paz y
S exigir una nueva estrategia de seguridad ante "la barbarie de
la violencia". Una movilización social de este tipo no se veía

N hacía décadas. La última que recuerdo es la Campaña Nacio
:; nal de fomento de la conciencia y la participación política de
£ 19861987 a raíz de los fraudes electorales en el norte del país.
® Así que, con sus decisiones, el gobierno actual ha regresado
Xa dos actores que habían encontrado un acomodo aceptable
'*> y aceptado en la política
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Cuando los balazos
opacan los abrazos
Los balazos en la MéxlcoCuernavaca y la masacre de seis
personas en Chihuahua arruinaron los abrazos en Washington.
Los hechos violentos opacaron la gira del presidente López
Obrador a la capital de EU, donde abundaron los elogios y
palabras amistosas, pero escasearon los acuerdos significativos.
4 Horas después de que el presidente López Obrador se en
trevistara con su homólogo estadunidense, Joe Biden. en la
Casa Blanca, cinco hombres y una mujer fueron asesinados en
una vivienda de la ciudad de Chihuahua. No fue ése el único
hecho de violencia el día de ayer. Los balazos tronaron en la
MéxicoCuernavaca, cuando policías y delincuentes se enfren
taron en el kilómetro 28 de esa carretera, a la altura de Topile]o.

¿Saldo? Un agente herido de gravedad, 14 detenidos, 10 ar
mas largas decomisadas y dos víctimas de secuestro liberadas.
Los policías no llegaron con abrazos. Usaron sus armas para
enfrentarlos, abortar el plagio y quitarles ametralladoras, gra
nadas y droga

Hay que ponerle palomita a Ornar García Harfuch, secre
tario de Segundad Ciudadana del Gobierno de la CDMX.
*E1 viaje del Presidente: una fecha poco propicia. Ayer mismo,
después de entrevistarse con AMLO, el presidente Biden voló
a Orlente Medio (Israel y Arabia Saudita). No tuvo mucho tiem
po para el mandatario mexicano. Apenas dos horas en la Casa
Blanca. No fue un "comes y te vas", porque ni almuerzo hubo.

Más allá de los intercambios verbales amistosos, no se lo
graron avances significativos, sólo el compromiso del mexica
no de Invertir mil 500 millones de dólares en infraestructura
fronteriza lo que está por verse y del propósito conjunto de
crear un grupo de trabajo conjunto para combatir el tráfico de
fentanllo, según la Casa Blanca

Lo que sí escuché fueron quejas de que AMLO habló el
doble que Biden y allá no están acostumbrados a la mañanera

Y cuando el jefe de la Casa Blanca contradijo la afirmación
del tabasqueño en el sentido de que en las últimas tres décadas
se aceptó cómodamente que China fuese la fábrica del mun
do. "No es así, nosotros producimos más productos agrícolas",
corrigió Biden.
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La agresiva reforma migratoria que planteó el Presidente
mexicano a su anfitrión es inviable, según la experimentada
diplomática Martha Barcena La escuché tardenoche en en
trevista con Reforma. "No hay condiciones políticas para avan
zar en ese sentido", dijo.

Y yo agrego: las elecciones legislativas son el 8 de noviem
bre en Estados Unidos. La popularidad de Biden está en su
punto más bajo desde que llegó a la Casa Blanca Eso no ayuda

¿Qué pasó con las 300 mil visas para trabajadores tempo
rales en EU? ¿Cuántas se trajo López Obrador? Lo único que
¿cuché decir al presidente estadunidense sobre el tema es
"hay que tener paciencia".
*Layda Sansores, gobernadora morenista de Campeche, es algo
api como la villana favorita de las diputadas federales del PRI.
Razón no les falta No le perdonan haber hablado públicamente
de videos o fotos íntimas de algunas de ellas, Incluso desnudas,
que Alito tendría en sus propiedades. Lo niegan categóricamen
te. La mandataria estatal fue denunciada ayer ante la FGR por
"Violencia política en razón de género". Las priistas anunciaron
que se van a quejar también ante las comisiones de Derechos
Humanos en cada uno de los 32 estados y ante la CNDH.
* Pero Layda ni suda ni se acongoja. Sabe que puede hacer
lo que le dé la gana sin consecuencias. Es de Morena, le aplica
lá máxima juarista, que tanto le gusta a AMLO: a los amigos
josticia y gracia, a los enemigos la ley a secas.
*Marko Cortés no quiso abrir las puertas de la Alianza por Mé
áco al senador Ricardo Monreal, quien tiene un pie fuera de
fjorena a menos que públicamente reconozca que la Cuarta
"Óansformación es un fracaso. Lo dijo así: "En Acción Nacional,
yílo hemos hablado también en la coalición, caben todas las
mexicanas y mexicanos que vean que este gobierno es un fra
caso y lo digan con claridad. No solamente aquellos que por In
terés personal, o de no lograr un objetivo, busquen otra opción.
; "Es lo que hacen otros partidos, estar pepenando políticos
rechazados en los suyos, no. Tienen que dejar claro el señala
miento de que este gobierno ha sido un fracaso en economía
en seguridad, en salud, porque de no ser así, es un mero Interés",
puntualizó el jefe nacional del PAN. Se la puso difícil a Monreal.

El coordinador de la bancada guinda en el Senado ya dijo
claramente que no va a participar en la encuesta para elegir al
candidato presidencial de su partido. Sabe que es una farsa un
dedazo disfrazado. Mario Delgado, presidente de Morena ya
lé respondió: "Vamos a mantener las encuestas, porque es la
fjórma de darle poder al pueblo". ¡Ajá!

Fecha: 13/07/2022

Página: 4

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 23,964

Página 6 de 18



La marcha de Monreal
El Presidente le retiró la palabra y no lo menciona cuando toca
el tema de la sucesión presidencial.

Y, sin embargo, el senador Ricardo Monreal ha logrado
ser parte de la conversación pública.

Mientras los otros aspirantes del oficialismo apuestan a la
cercanía con Andrés Manuel López Obrador para poder que
darse con la candidatura en 2024, el zacatecano juega la carta
de la rebeldía.

A diferencia de las corcholatas, impedidas de expresar sus
puntos de vista si no coinciden con los del Presidente, Monreal
se atreve a decir que la actual política de seguridad debe dis
cutirse y que el país necesita trascender la polarización. Y si sus
contrincantes no dan entrevistas, él va a todas.

Admite que López Obrador no lo apoya en la búsqueda
de la candidatura, pero dice que él siempre ha remado contra
la corriente para avanzar en la política de hecho, así ganó
la gubernatura de su estado y que está dispuesto a hacerlo

Con mucha claridad, ha advertido que no participará en
la encuesta que levantará Morena para designar a quien lo
abandere en la elección presidencial. De hacerlo, sostiene, se
prestaría a una farsa, a avalar la imposición. Recuerda que ya
se la hicieron en 2017, en la Ciudad de México, y asegura no
se la volverán a hacer.

Monreal está en una clara ruta de colisión. Hasta ahora no
han tratado de descarrilarlo, pero su posición como coordina
dor senatorial es cada vez más insostenible. Es cierto, no pa
sarán muchas más reformas por la Cámara alta, pero el cargo
le permite una visibilidad que incomoda en Palacio Nacional.

Mientras no le quiten ese reflector, sus posibilidades de in
cidir en la contienda seguirán creciendo. Pero privarlo de él
también sería costoso, pues le daría una bandera de víctima
siempre muy vistosa en la política que alguien con su col
millo podría aprovechar muy bien.

Guardadas todas las proporciones, esta película ya la vimos
en 1987, cuando el poderoso PRI de entonces se quebró por

dentro e inició así su declive hacia la pérdida del poder. Es cier
to, Ricardo Monreal no es Cuauhtémoc Cárdenas, pero Mo
rena tampoco es aquel PRI hegemónico, aunque aspire a serlo.

Lo curioso sería que aquellos que rompieron con su parti
do hace más de 30 años, y eventualmente llegaron al gobier
no por otra vía, repitieran los errores de quienes entonces los
marginaron. Monreal es ya un factor de la sucesión. En los
próximos meses veremos cómo lidian con él.
BUSCAPIÉS
'Blanco de una investigación por sus críticas públicas a la po
lítica de seguridad del gobierno federal, el general de brigada
Mauricio Avila Medina recibió de parte de la Fiscalía General
de Justicia Militar el ofrecimiento de un criterio de oportuni
dad, que fue rechazado por su abogado. "A eso se acogen los
delincuentes", respondió Conrado López Hernández, quien
informó que al militar le han concedido ya tres suspensiones
para no ser citado a declarar. "Vamos a demandar el no ejerci
cio de la acción penal, pues aquí no hay delito que perseguir",
agregó el litigante.
*En la audiencia ante la justicia militar a la que el general Ávila
fue citado la semana pasada en el Campo Militar NUmero Uno,
su hija Ana Xóchid quien acudió en su representación co
noció una extraña invitación: "Dígale a su padre que venga a la
Secretaría para que le expliquemos en qué consiste la política
de seguridad". Quien hablaba se identificó como miembro del
Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional y nada tenía
que estar haciendo allí. Para su abogado, se trató no sólo de un
ejercicio de soberbia, sino de un acto de intimidación.
*Si no ocurren cosas raras en Veracruz uno nunca sabe, hoy
deberá quedar libre Pasiano Rueda Canseco alcalde electo de
Jesús Carranza, quien ganó, desde la cárcel, la elección extraor
dinaria en el municipio. Su abogado, Arturo Nicolás, dice que
el juez local quien convocó a audiencia bajo amenaza de ser
procesado en caso de negarse no tiene otro recurso más que
acatar la sentencia de la justicia federal, que encontró que su
defendido fue encarcelado de forma ilegal. El abuso de poder
en el estado ha quedado en evidencia, otra vez.
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No existe gran talento sin gran voluntad.
Honoré de Balzac

La RAE define autocontrol como el control
de los propios impulsos y reacciones. Por su
pane, la psicología lo define como la capaci
dad que presenta una persona para regular su
propia conducta, pensamientos y sentimien
tos. En lo personal, considero que el autocon
trol es el ejercicio de la voluntad encauzada,
esto quiere decir, posponer la recompensa y
la gratificación instantánea por una felicidad
más equilibrada y constante. Por voluntad en
cauzada entiendo decisión, determinación y
tesón. Es tener una visión a corto, mediano y
largo plazos de la vida, con metas y objetivos
concretos y la flexibilidad permanente en el
camino que implique alcanzarlos.

También soy de la idea de que la voluntad
se educa y es la consecuencia directa de un
trabajo y esfuerzo personal que toma tiempo,
que implica renuncias, ésas mismas que nos
fortalecen y nos hacen persistentes para obte
ner lo que es mejor para nosotros mismos, que
no siempre es lo que el deseo inmediato soli
cita, y otras tampoco lo más sencillo o lo más
complicado. Como siempre le digo, una bue
na vida requiere de buenas decisiones y elec
ciones, ésas surgen del análisis y la reflexión
de uno mismo, porque es ahí donde nace el
compromiso personal de entrega con pasión
e ilusión al proyecto de sí mismo y de su vida.

El autocontrol es la herramienta más po
derosa con la que contamos para vivir la vida
que queremos. El autocontrol nos determina,
nos hace mejores, nos reta, nos compromete,
pero, sobre todo, nos permite valorar quié
nes somos y nos ofrece la seguridad personal
necesaria para convertirnos en esa persona
hacedora de su propio destino.

No me dejará mentir... hay muchos cami
nos para lograr lo que se quiere, pero no to
dos son los mejores, hace falta mantener un
código de ética estricto con uno mismo para
educar la voluntad y lograr el autocontrol que
se necesita para llegar más allá de uno mismo.
La libertad, la dignidad y la autonomía juegan
un papel indiscutible en esta selección de ca
minos. Siempre habrá aspectos negociables y

no negociables que podamos tener, son parte
de la flexibilidad que requiere la evolución.
Los no negociables son los más importantes,
sin ellos, no se alcanza la felicidad que uno
merece, sino simplemente la que se pueda, la
que sobre, la que se encuentre... La felicidad
plena y balanceada requiere renunciar al ca
pricho de la felicidad nimia y pasajera.

Créame, hay relaciones, personas, inver
siones, proyectos, lugares y momentos por los
que vale la pena ser paciente. Lo mejor de la
vida merece ese tiempo, ese amor, respeto,
humildad, claridad y prudencia. Y que esto no
se confunda con dejar de ser uno mismo o de
paralizar nuestra existencia, no. Me refiero a
la importancia que tiene un silencio asertivo,
una acción acomedida ante la desesperación,
un respiro oportuno, el retirarse a tiempo, el
imponer e imponerse límites ante quien nos
hace daño, el seguir siempre adelante a pesar
del miedo; el decir la verdad sobre uno mismo
a pesar del rechazo, el asumirse valiente a pe
sar de las derrotas, el contenerse en función
de un bien superior, el elegir libremente aun
sin apoyo; el saberse dirigir como es uno y
no como marque el comportamiento de los
demás, el decir lo que se siente, se piensa y se
cree sin ofensas, el practicar la escucha activa,
la comprensión, el ser luz ante la oscuridad,
el sacarle una sonrisa a las insolencias del
destino, el bailar ante la tristeza, el ser paz
y eslabón de unión ante el conflicto o el sa
ber disfrutar plenamente de lo simple, de la
efímero, de lo de siempre... el dejar pasar las
críticas, los juicios, las envidias... el autocon
trol implica todo eso que tantas veces nos exi
ge un esfuerzo casi sobrehumano, pero que
siempre nos demuestra que somos más de lo
que pensamos, sentimos o creíamos de no
sotros mismos.

Recuerde que no tenemos tantas opor
tunidades para hacer las cosas bien y para
elegir correctamente. Por eso hoy le Invito a
enfocarse en el control de sus emociones, sus
pensamientos y su conducta, porque la vida
es un ejercicio de alto riesgo y de resistencia
y, sin autocontrol, lograr lo que se quiere se
ría casi imposible. Como siempre, usted elige.

¡Felices focus, felices vidas!
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TIBURONES

¿Qué lugares del mundo son los más peligrosos
en cuanto a ataques de tiburón para ponerles
tache en mi lista?

R. Ya somos dos que no nos vamos a ver en
estos lugares:
* Papua Nueva Guinea.
* Carolina del Sur, EU, Condado de Charleston.
* Brasil, en Recife.
* California, en el norte, entre Point Reyes y
MontereyBay.
* Condado de Brevard, Florida.
* Hawái, Oahu y Maui.
* Queensland, Australia.
* Nueva Gales del Sur, Australia.
* Sudáfrica, Dyer Island, cercana a Capetown.
* Condado de Volusia, Florida.
FRASE

¿Me puede decir (yo sí sé) de quién es esta frase:
"Sólo una montaña puede conocer el núcleo
de otra montaña".
R. Sí lo sé, es de Frida Kahlo.
tSLANEHA/LOREKZO GARCÍAS
Verdad o mito, ¿es cierto que no se puede be
ber cerveza en Islandia? Y dígame, ¿cuál es su
cerveza preferida?
R. Don Lorenzo, es mito, pero basado en una
verdad Islandia, como muchos países, pasó por
un periodo de prohibición. En 1915 se votó una
prohibición total del vino, la cerveza y las be
bidas espirituosas por una mayoría de 60 por
ciento. Siete años más tarde se levantó la pro
hibición del vino y en 1935 se levantó la prohi
bición de los licores. Pero, por alguna razón, la
cerveza estuvo prohibida hasta 1989. Ya esta
mos en 2022 (aunque aveces no lo parezca)y
usted puede ir con confianza a Islandia y to
marse una cerveza. Y a su segunda pregunta,
le comparto que no bebo cerveza.
UÑAS
Recientemente he notado crestas en las uñas.
¿Qué quiere decir, se me están debilitando,
tengo que vitamlnarlas y ejercitarlas?
R. Lo que le está sucediendo se conoce mé
dicamente como onicorroxis y es similar a las
arrugas en la uña. Una experta, la doctora Dana
Stern en el hospital Mount Sinai, en Nueva York,
dice: "Cuando partes de la placa de crecimiento
de las uñas (también conocida como la matriz

de las uñas), se vuelven más delgadas y co
mienzan a atrofiarse, el resultado es el acana
lamiento (depresiones longitudinales paralelas
en la placa de la uña)". Pueden ser deficiencias
nutricionales, cambios hormonales, y la edad,
y nuestras uñas también pueden volverse frá
giles con el tiempo debido a la degradación
de las proteínas estructurales de queratina en
nuestras uñas. "A medida que envejecemos,
nuestros cuerpos comienzan a producir me
nos proteínas naturales que se encuentran en
las uñas, lo que puede hacer que las uñas se
vuelvan más frágiles, secas y propensas a rom
perse igual que con el cabello. Además, si tie
ne antecedente familiares de uñas quebradizas,
un estudio descubrió que su probabilidad de
desarrollar uñas quebradizas es mayor. Como
siempre, ya que lo ha notado y que tiene esta
información que le acabo de compartir, con
sulte con su médico, no lo deje pasar.
BIDET

¿Verdad, señoría Mont, que hace tiempo en su
columna habló con mucha positividad del uso
de bidets? A lo mejor vamos a comprar uno en
casa, ¿cuáles son los mejores modelos y más
fáciles de instalar?, ¿o voy a tener que contratar
a un maestro plomero?
R. Don "de nuevo", para la mayoría de los co
mentarios que he recibido, usar un bidet ha
sido abrumadoramente positivo. Pero la gente
también me ha dicho que desearían haber te
nido mas información antes de decidirse por
el modelo que compraron, como que el bidet
sea fácil de instalar, que sea fácil de limpiar.
"No sabía de esto hasta que visité Japón el año
pasado".
Pero le indico algunas características:
Facilidad de instalación, agua caliente disponi
ble, eléctrico o no, ventilador para secado.
Un consejo por adelantado: aunque un bidet
puede reducir la necesidad de papel higiénico,
sigue siendo una buena idea secarse con pal
maditas después de usar uno. Esto protege la
piel en áreas potencialmente sensibles de pro
blemas asociados con la humedad excesiva,
dice Alien P. Chudzinski, MD, cirujano de colon
y recto que es miembro del Colegio Americano
de Cirujanos y de la Sociedad Americana de Ci
rujanos de Colon y de Recto.
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Espera a Morena
festín de caníbales
Con miras a la elección de congresistas para el Consejo
Político Nacional, que elegirá a los candidatos en 2024, Mo
rena prepara una carnicería interna, y las tribus afilan ya sus
machetes para definir en las urnas el próximo 30 de julio a
sus representantes.

La novedad de esta elección interna es que podrá par
ticipar cualquier hijo de vecina, aunque no hayan sido
militantes del partido. Bastará con que un día antes de la
elección se afilie a la 4T con su credencial de elector, para
adquirir ese derecho. Por supuesto que eso ha despertado
el hambre de todo tipo de dirigentes y malvivientes, que
intentarán atiborrar de votos a su favoritos en las urnas,
nomás para que a todo mundo le quede claro de qué lado
masca la iguana morenista.

Pero la oportunidad no es nada más para los pejistas,
pues como la afiliación así sea temporal será abierta. En
el proceso podrán participar incluso líderes y militantes de
otros partidos, igual para irse midiendo y ver con cuántas
canicas cuentan. ;

Claro que eso de que todo mundo podrá votar es una
mera simulación, pues los encargados de validar los pa
drones para ese día, contarán con una lista previa de los
personajes a los que se les respetarán sus afiliaciones, y a
los que de plano se les cerrará el paso.

Como quiera, el hecho de que Morena abra la posibilidad
para que participe quien lo desee, tiene que ver más con
una evidente disminución de sus bases electorales. Al acep
tar el registro de externos, podrán presumir que su padrón
creció, aunque sólo haya sido artificialmente.

Lo delicado del asunto es que como todos podrán afi
liarse libremente hasta el 30 de julio, si algunos se llegaran
a sentir desplazados, podrían reaccionar de la única forma
que saben hacerlo: sacando el arco y las flechas para des
atar la carnicería.

No hay que olvidar el origen de los morenos, que traen
siempre el cuchillo entre los dientes, y más cuando se tra
ta del reparto del pastel. Los organizadores de la elección
deberán andarse con cuidado.

Por lo pronto, varios integrantes de Morena que buscan
su tajada, se están pirateando gente incluso de sus aliados,
como el Verde Ecologista, al que le quieren quitar parte de
la incipiente estructura electoral que está armando.

Sin la menor cortesía política, los morenos llegan con
mucho efectivo y hacen tambalear lealtades. Dicen que a
cada líder le ofrecen entre 100 y 150 mil pesos para ellos,
más entre 300 y 500 por voto, dependiendo el número de
ellos. Para eso hay mucha lana, con todo y eso de que "no
somos iguales".
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CENTAVTTOS
Contrario a las recurrentes escenas donde las fuerzas del
orden son agredidas por personas fuera de la ley y los ha
cen huir, ayer la Policía Auxiliar despejó los alrededores del
hospital Rubén Leñero, después de que vecinos pidieron
apoyo a la alcaldía Miguel Hidalgo para retirar a franeleros,
que mantenían prácticamente secuestrada la vía pública y
cobraban cuotas a automovilistas que llegan al hospital.
La situación ya era insostenible para los vecinos, quienes
tenían que litigar para salir o entrar de sus cocheras, y a
los que también les exigían cuotas por desbloquear sus es
pacios. Envalentonados por las imágenes que se ven con
frecuencia en algunos estados, donde los infractores hacen
huir a las fuerzas del orden, los denunciados recibieron con
violencia a los uniformados, pero en lugar de correr, los
policías sometieron a los rijosos y liberaron la zona. Los
vecinos dicen que funciona mejor eso de dar toletazos en
lugar de abrazos.
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Transexenal el desabasto
de medicinas...

¿Compromisos? Paciencia... (yo) debo salir de viaje.

¡La crisis de nunca acabar...! En eso y no en otra cosa ha
convertido el gobierno de la 4T el embate que desde el
inicio de su fallida gestión emprendió en contra del sec
tor farmacéutico nacional, al que, intentando identificarlo
como uno de los sectores "emblema" de la corrupción del
neoliberalismo, atacó y ahora, a dos años escasos antes del
cierre de su fracasada gestión, durante la que apostó a vol
tear al extranjero para surtir la demanda de medicamentos,
no parece tener para cuándo acabar...

Ello, al margen de que, si bien poco o nada de sus "di
chos" contra la industria ha podido ser probado y que por
la pandemia y la crisis global agravada por la invasión rusa
contra Ucrania, más la probada incapacidad de la "ejem
plar" Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Pro
yectos (UNOPS) para cumplir los compromisos, la demanda
de fármacos sigue excediendo las posibilidades del régimen
para satisfacerla, éste ha debido aceptar que sean labora
torios locales los que surtan la mayor parte de la demanda
que, con todo, no alcanza a ser satisfecha.
Y no, como evidencia en el hecho de que mientras el

sector püblico de salud —IMSS, ISSSTE, Sedeña, Semar,
Pemex y más— debería estar re
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cibiendo 150 millones de piezas
mensuales para atender la de
manda, lo cierto es que en 2021
los más altos niveles rebasaron
apenas los 90 millones. Un dé
ficit de entre 25% y 35%, que es
cubierto por farmacias del sec
tor privado, a las que el enfermo
recurre para adquirir medicinas
que debería recibir en forma gra
tuita... ¡aunque no tengamos aún
un servicio de salud equiparable
al de Dinamarca!

Valga decir que, conforme a
reportes de la Asociación Mexi
cana de Laboratorios Farmacéu
ticos (Amelaf), que preside Luis
Verduzco, y en su carácter de
presidente ejecutivo opera Luis
de Villafranca, sus ventas vía li
citación o adjudicación directa
han venido mostrando un alza
exponencial como resultado, se entiende, de la incapaci
dad y/o negligencia del gobierno, de personajes vinculados
a la Cofepris, Natán Enríquez, e Insabi, del impresentable
arqueólogo Juan Antonio Ferrer o, si se quiere, de la UNOPS,
que un día sí y otro igualmente ofrece satisfacer la deman
da de fármacos, sólo para volver a incurrir en falta, lo que
hace prever que, en el mejor de los casos, el problema del
desabasto se resolverá luego del cambio de régimen.

La crisis, insistamos, de nunca acabar...

O
ASTERISCOS

* De llamar la atención la decisión del priista quintana
rroense Carlos loaquín de invitar a su sucesora en el go
bierno, la morena Mara Lezama, a acompañarlo en su
última gira a España, a Palma de Mallorca, para reunirse
con los mayores capitales españoles invertidos en el estado
y acordar abrir 1,250 nuevos cuartos antes de diciembre,
750 en 2023 y 2000 en 2024...
* En nuestra colaboración del lunes, por un error impu
table sólo a quien esto escribe, identificamos a la titular
del Instituto Electoral capitalino, Patricia Avendaflo, como
cabeza del Tribunal Electoral de la Ciudad de México, cuan
do quien interinamente preside éste es Armando Ambriz.
Disculpas...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza
política..
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El encuentro
Cuando hace unas semanas, Andrés Manuel López
Obrador decidió no asistir a la Cumbre de las Américas en

Los Ángeles, California, la tensión creció. La relación del
Presidente de México con su homólogo en EU, se pinta
ba otra vez lejana a la vista con el antecesor republicano,
Donald Trump. Aunque la versión lopezobradorista de lo
que significó el encuentro de ayer en Washington, DC, la
tendremos hasta mañana, cuando el Presidente retome las
conferencias en Palacio Nacional, las imágenes son claras,
desde el recibimiento que connacionales le dieron afuera
del hotel Lombardi, su desayuno con Kamala Harris y, des
de luego, la conferencia de prensa que ofreció junto con Joe
Biden en la Casa Blanca, apuntan a que no hubo tormenta.
Esta visita fue propuesta por el Presidente de México para
resarcir su ausencia en aquella cumbre en California, pero
lo que vimos fue que aquella decisión no mermó la relación
con Joe Biden.
En la reunión, López Obrador presentó cinco puntos

para trazar el futuro de esta relación, una vía de ayuda mu
tua para atender la coyuntura impuesta por la inflación: or
denar el flujo migratorio para permitir la llegada a EU de
mexicanos y centroamericanos, a través de visas temporales
de trabajo; duplicar la producción de gasolina en la frontera
que comparten ambos países; agilizar el transporte de gas de
Texas a Nuevo México, Arizonay California, a través de ga
soductos ubicados a lo largo de la frontera, con la intensión
de generar hasta 750 megawatts de energía eléctrica y abas
tecer a 3 millones de personas; eliminar aranceles, medidas
reglamentarias y trámites tediosos impuestos en el TMEC
para el comercio de alimentos y otros bienes, e iniciar un
plan de inversión pública y privada bilateral para fortalecer
ambos mercados y evitar importaciones de otras regiones.
Además, uno de los puntos importantes en lá agenda,

el que ha ocupado a ambas naciones desde hace décadas:
la migración. México se comprometió a invertir más de
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mil 500 millones de dólares en infraestructura fronteriza
los próximos dos años: "Unas fronteras más resistentes,
más eficientes y más seguras mejorarán nuestro comer
cio compartido", precisaron en el tradicional comunicado
conjunto que emite la Casa Blanca tras las reuniones de su
ocupante. EU, por su parte, impulsará la ejecución de la Ley
Bipartidista de Infraestructuras, en la que se consideran 3
mil 400 millones de dólares para proyectos de construc
ción y modernización en los puertos de entrada terrestres
en sus dos fronteras.

Insisto, aunque evidentemente el éxito real de esta reu
nión se va a calificar con la evaluación de las metas alcan
zadas a corto, mediano y largo plazo, la fraternidad y la
camaradería que mostraron ambos presidentes auguran
un cuidado en las formas en que ambos mandatarios ten
drán comunicación. Mucha tiene que ver también con el
trabajo que hizo la comitiva que acompañó al presiden
te López Obrador y que se encargó de la concreción de

•: este encuentro. Al mandatario mexicano lo acompañó el
canciller Marcelo Ebrard y su equipo en la Secretaría de

•*" Relaciones Exteriores; también la secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, y Francisco Garduño, titular del Insti
tuto Nacional de Migración.

O
En los próximos meses, por lo pronto, veremos cómo es que
este encuentro alimentará la imagen de México frente a sec
tores importantísimos como el empresarial, con quien hoy
López Obrador tendrá una reunión. Los precedentes no han
sido favorables, si recordamos la cancelación del aeropuer
to de Texcoco, si analizamos la poca viabilidad que ha repre
sentado el Aeropuerto Felipe Angeles o la incapacidad que
ha tenido el gobierno mexicano para recuperar la categoría
1 de seguridad aérea. Sin embargo, hoy nos quedamos con la
fotografía de ambos presidentes sonriendo, también con el
momento que ambos se dieron para reconocer el trabajo de
mi compañera Isabel González, enviada especial de Grupo
Imagen Multimedia, ambos signos que permiten calificar
como exitosa esta reunión. Qué bueno que ambos países estén
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El diagnóstico del presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre el estado que guarda el
sistema de salud es muy claro y contundente:
"Está muy mal". Y el sexenio se agota, agregaría
yo.

Previo a la pandemia, el sector salud se ha
bía vuelto la prioridad de sus recorridos. Tras
la salida de Germán Martínez como titular del
IMSS y la llegada de Zoé Robledo al instituto, el
Presidente dio un vuelco a su política de salud y
comenzó a recorrer 80 hospitales del Programa
IMSSBienestar.

Cada fin de semana se le veía visitar las pobla
ciones más pobres del país, en donde se ubican
las clínicas pertenecientes al IMSSBienestar, que
forman parte de un programa del Seguro Social
que atiende a la población más pobre, que no
es derechohabiente, y que, por lo mismo, era
un programa olvidado y sin peso en anteriores
administraciones.

Pero llegó la pandemia y todo el sistema de
salud se volcó a atender el covid19. En el cami
no, la apuesta para mejorar el sistema de salud
y atender a la población de menos recursos se
centró en el Instituto de Salud para el Bienes
tar (Insabi) a cargo de Juan Antonio Ferrer, que
había sido creado para sustituir al programa del
Seguro Popular.

Tan pronto como la pandemia amainó, se vio
que el Insabi no había podido cumplir con su mi
sión. Fracasó. Y nuevamente el Presidente vol
vió a voltear al IMSSBienestar como su opción
para concretar un sistema de cobertura universal,
a cargo nuevamente de Zoé Robledo, quien des
de su arribo al Instituto, asumió un rol discreto,
pero de alto poder y mayor impacto que el del
secretario Jorge Alcocer.

Pero el tiempo no se detiene. Ya entramos a la
mitad del cuarto año del sexenio y para el presi
dente López Obrador la situación es muy clara:
"Tenemos un pendiente, ésa es una asignatura
pendiente, porque está muy mal el sistema de
salud pública", como dijo este fin de semana en
la inauguración de una sucursal del Banco del
Bienestar en Ocosingo, Chiapas.

Lo que el Presidente quiere es que "en todos
los centros de salud, unidades médicas rurales,
en los hospitales, haya médicos generales y es
pecialistas y no falten las medicinas, y todo se
entregue y se dé el servicio de manera gratuita".

"Ahora ya que bajó la pandemia, estamos lle
vando a cabo un plan nacional para fortalecer el

sistema de salud pública. No es un asunto fácil",
reconoce el propio Presidente. Y tiene razón.

Porque efectivamente tiene que revertir toda
una inercia y de vicios de décadas, pero también
enfrentar las acciones improvisadas, quizá bien
intencionadas, pero mal planeadas de su gobier
no que también han impactado y fracasado en
algunos cambios sustanciales del sector salud.

Ojalá que su nuevo plan funcione, ahora sí
que por el bien de todos. Pero todo pinta para
que el tiempo sólo ajuste para que se sienten las
bases del nuevo sistema de salud en algunas en
tidades, y su futuro dependerá de la continuidad
que se le dé o no en el próximo sexenio.
ABATELENGUAS

En el sector salud se oye mucho del desvío de
medicinas, desde cuestiones de robo hormiga
hasta temas de gran escala. Lamentablemente
pocas veces se tiene información de esos casos
y mucho menos de sanciones. Por eso me llamó
mucho la atención leer que la Secretaría de la De
fensa Nacional denunció que su exrepresentante
en el Comité de Medicamentos del Consejo de
Salubridad General desvió medicinas del Hos
pital Central Militar.

Aunque el tema es ventilado en el fuero cas
trense, conforme a la nota de Abel Barajas en
Reforma, y el posible responsable enfrenta un
proceso por fraude por desviar medicamen
tos con un valor superior a los 70 mil pesos, la
realidad es que es un caso que debería servir de
ejemplo para todas las instituciones, léase, IMSS,
Secretaría de Salud y Pemex, entre otras.

Porque este tipo de conductas no se deben
permitir sin importar el monto y se deben san
cionar para que no queden en la impunidad. Y
es que pese a las múltiples denuncias sobre irre
gularidades en el sector, que ha hecho la actual
administración, la realidad es que no hay nadie
sancionado ni siquiera en la Cofepris, donde se
hablan de cuestiones de gran corrupción.
BAJO EL MICROSCOPIO
En los últimos días, se ha vuelto cada vez más co
mún que todos sepamos de alguien cercano, ya
sea familiar, amiga o compañero de trabajo que
dio positivo a covid19. Da tranquilidad que en la
mayoría de casos, las consecuencias no han sido
graves. Pero no hay que bajar la guardia. Hay que
seguir manteniendo las medidas de prevención
para evitar contagios. El virus llegó para quedar
se, pero hay que seguir cuidándose porque toda
vía sigue siendo impredecible su letalidad.
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Ya veremos en los próximos días cuál es el verdadero saldo de la
visita a Washington del presidente López Obrador. Por princi
pio, cualquier encuentro de estas características tendría que ser
provechoso, sobre todo para que, desde Palacio Nacional, si es
que se permite, se deja y se quiere, se vea el mundo desde otras
perspectivas. Los montajes folclóricos que siempre se adicionan
a estas visitas, como los espontáneos mariachis y manifestantes
(los he visto en todas las visitas presidenciales desde Salinas hasta
hoy), distorsionan las cosas, pero cualquier encuentro que se dé
con franqueza entre un mandatario mexicano y uno estaduni
dense tendría que dejar saldos positivos.

Ya veremos. Por lo pronto, en los dos capítulos principales,
migración y energía, nos quedamos con buenos propósitos gene
rales, aunque no dudo que en los encuentros privados se tienen
que haber abordado los temas mucho más a fondo. En migración,
hay muchísimo por hacer en la agenda bilateral, pero lo cierto es
que el tiempo para el presidente Biden en ese capítulo es cada día
más exigente, y sin algún movimiento dramático, que no se perci
be hoy, los costos en los comicios de noviembre pueden ser altos.

En energía todo sena posible, pero, por supuesto, no es ni re
motamente suficiente, la propuesta que llevó el Presidente: refinar
más gasolina en la frontera sur de Estados Unidos o usar gasoduc
tos del lado mexicano para transportar gas de este a oeste de la
Unión Americana no son las propuestas que la situación exige y
que México tendría que poner sobre la mesa: el tema pasa por
las inversiones, la infraestructura, la construcción de un merca
do común energético con Estados Unidos y Canadá, como está
planteado en el TMEC, por abrir a las inversiones privadas el
sector, apostar claramente por las energías limpias, olvidarse de
propuestas restrictivas dignas de los años 60.

Estamos desaprovechando una oportunidad económica his
tórica para la integración de América del Norte. Ante la necesi
dad de reconfigurar a nivel global las cadenas de producción y
abastecimiento, la oportunidad que se le abre a México y que
no estamos aprovechando, es equivalente a la que la caída del
muro de Berlín abrió para construir el Tratado de Libre Comercio.
Y hoy, insisto, estamos dejando ir esa oportunidad por orejeras
ideológicas obtusas.

O
LUCHAS INTERNAS

Porque esa falta de definiciones, ese dejar librado el futuro al azar,
salvo en los temas ideológicos de interés presidencial, comienza
a pasar factura en otros ámbitos, incluso el interno en Morena.

La crisis abierta en el PRI con Alejandro Moreno sólo po
drá atenuarse con su salida de la dirigencia del partido (eso no
quita que la campaña, incluyendo la amenaza de difundir fotos

de legisladoras priistas desnudas hecha por la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, sea no sólo indigna, sino también
claramente ilegal). Pero ése es el primer problema, luego se debe
buscar una dirigencia de consenso (alguien como José Narro
Robles) que tienda puentes internos y extemos; que se defina qué
hacer con las alianzas, en 2023 y en 2024; presentar una propues
ta viable como partido y como aliado potencial de otras fuerzas.

Pero si todo se puede para afuera también se lo permitirá
adentro. Los golpes internos están a la orden del día en Morena.
La sucesión adelantada no sólo ha impuesto precampañas tá
citas, sino que también trajo, inevitablemente, un aumento del
golpeteo en torno a los cuatro aspirantes presidenciales. Y, con
ello, la guerra interna.

Las señales ahí están: la semana pasada, el jefe de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez, apareció en la maña
nera anunciando investigaciones a Peña Nieto, Calderón, Fox y
Zedillo, investigaciones que luego el presidente López Obrador
dijo que no procederían, por lo menos en el caso de Peña Nieto
(las otras, en realidad, han prescrito o no tienen base), sino que
también golpeó a su antecesor, Santiago Nieto, que le contestó
en redes. El conflicto se abrió.

Un par de días después, nada menos que el líder de Morena
en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, presentó una denun
cia penal en la Fiscalía General de la República contra el pro
pio Santiago, contra el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa,
y contra su primo, el senador Alejandro Armenta Mier. Todos son
de Morena, aunque unos simpatizan con Qaudia y otros, como
Santiago, con Ebrard, y Armenta con Monreal, quien, por su
lado, este fin de semana aclaró que "no busca premios de con
solación" y que, si se sigue con el método de encuesta para elegir
candidato, él no participará porque no se presentará a una farsa.

O
NUEVO LEÓN
Aldo Fasci, un secretario de Seguridad controvertido en Nuevo
León, pero con experiencia, continuidad y relativamente buenos
resultados, podría tener que dejar esa responsabilidad por razo
nes de salud. Se ha abierto una consulta implícita en ese estado
para analizar posibles reemplazantes. Deberían mirar lo hecho en
la Ciudad de México por Ornar García Harfuch, una experien
cia que conocen bien en Nuevo León. Tienen en la lista algunos
nombres que encajarían en ese perfil. Destacaría uno, con una
historia, de alguna forma, paralela a la de Ornar, el exsecretario
de Seguridad en Coahuila, José Luis Pliego, ahora en el CNI. Un
civil con formación policial y buena relación con militares, que
ya ha trabajado en uno de los estados vecinos, no es una mala
idea para Nuevo León.
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Reforma electoral, eri el limbo
De plano, ayer el presidente de la Junta de Coordinación Política en San
Lázaro, Rubén Moreira, balconeó al jefe de la bancada de Morena,
Ignacio Mier. Aunque el morenista dijo, muy seguro desde la semana
pasada, que ya estaba acordado que el parlamento abierto para la re
forma electoral de AMLO "arrancaría el 11 de julio", el priista Moreira lo
desmintió y aclaró que "no se ha acordado nada, el tema ni se ha puesto
en la mesa", "no hay fechas", "no se ha enlistado ningún tema", precisó.

Simbolismo en la Oficina Oval
En política los símbolos siempre son importantes, y el presidente de Esta
dos Unidos, Joe Biden, parece saber algo de eso, ya que para el mensaje
conjunto con el presidente López Obrador puso una estatuilla de César
Chávez atrás de él. El mítico defensor de los campesinos mexicanos se
hizo presente, falta ver si se tomó en cuenta en la reunión o fue sólo para
la foto.

Ese apoyo no se ve
Ninguno de las y los senadores priistas más destacados acudieron ayer
a la sede nacional del partido a defender a sus diputadas de los supues
tos "ataques" de "violencia política y en razón de género" de la gober
nadora morenista de Campeche, Layda Sansores. El líder del partido,
Alejandro Moreno, se quejó de que no defienden ni al expresidente
Peña Nieto. "Es lamentable que ni siquiera los más cercanos hayan sa
lido a defenderlo" dijoMito, a pregunta expresa de las denuncias e in
vestigaciones que realiza la UIF y la FGR en su contra. Sólo se apareció
por ahí a apoyar el senador Manuel Añorve.

Como si no pasara nada
Al estilo de ya saben quién, que presume en redes sociales cuando se
va a macanear arriba de .300, ayer elgóber morelense, Cuauhtémoc
Blanco, subió un video para compartir "momentos que vivimos en
nuestro encuentro amistoso con alcaldes de Morelos el domingo". Con
uniforme, Cuau luce chutando unos pases, firmando autógrafos en ba
lones y posando para la foto con el cuerpo arbitral. Se le ve muy quitado
de la pena, como si el estado que gobierna no sufriera un incremento de
122% en el número de víctimas de feminicidio, de 58% en homicidio
doloso y de 588% en extorsión. Pero, ah, qué bonito es cascarear...

Lotenal la ve en chino
Justo en el momento en que el presidente López Obrador se reunía con su
homólogo Joe Biden, para fortalecer las relaciones entre México y Estados
Unidos, y para consolidar el bloque comercial de América del Norte, la Lo
tería Nacional, de Margarita González, pretende adjudicar un contrato
por alrededor de 30 millones de pesos a la china Huawei, de Liu Jiude,
para el servicio de Arrendamiento de Cómputo Personal y Periféricos. Lo
anterior a pesar de que nos comentan los equipos que ésta ofrece, a tra
vés de la arrendadora Servicios Administrados BSS, SA de CV, no cumple
con la NOMO19SCFI, correspondiente al nivel de seguridad que deben
tener las computadoras que se comercializan en esta región. Veremos.
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PAN no "pepenará" a bateados
Luego de que el senador Ricardo Monreal advirtió que si en Morena se in
siste en encuestas "tramposas" en la selección del candidato presidencial,
él no se prestará a ninguna "farsa", el diligente del PAN, Marko Cortés,
prácticamente cerró la puerta al zacatecano. Aseguró que Acción Nacio
nal y la alianza Va por México tienen abiertas las puertas a todos aque
llos mexicanos que busquen corregir el rumbo del país; sin embargo, "no
habrá cabida para el acomodo de intereses políticos". Por si no quedaba
claro, remarcó que el PAN no va a estar "pepenando políticos rechazados".

Resistencia a la paridad
Algunos consejeros electorales hicieron ver ayer a representantes de parti
dos que nada más se hacen patos con las órdenes judiciales para garanti
zar la paridad sustantiva, por lo que se perfila aprobar un emplazamiento
para que hagan su tarea en ese sentido. Al menos, en lo que se refiere a
alternancia de género en candidaturas, pues ante las muecas de los re
presentantes partidistas, los consejeros ya no se metieron en broncas y
ni siquiera aprobaron la obligación de postular candidatas en los estados
donde los partidos sean más competitivos. Es decir, los partidos podrán
"hacer el favor" de nominar mujeres ahí donde vean perdida la elección.
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Siervos de la Nación
vs el bajo clero

N LAS ELECCIONES presidenciales del
2018, el bajo clero dio un voto de conE fianza a Andrés Manuel López Obra
dor y sufragó en su mayoría por el
candidato de Morena.

Cuatro años después, la mayoría de los más de
14 mil sacerdotes, 150 obispos y 30 mil monjas ca
tólicas del país, retiraron su apoyo político y simpa
tía al Presidente.

La muerte de los jesuítas Javier Campos y Joa
quín Mora, más otros seis caídos y los desa
parecidos en este gobierno, más la inexistente
interlocución, se traducirá en un voto de castigo a
Morena en 2024.

Por años jesuítas, agustinos, dominicos, francis
canos, maristas, lasallistas, josefinos, misioneros
del Espíritu Santo, vicentinos, trinitarios, pero más
el clero diocesano, simpatizaron con López Obra
dor y su causa.
Pero los dichos del tabasqueño contra miembros

de la Compañía de Jesús, la Conferencia Episcopal
Mexicana y del trabajo de miles de sacerdotes y reli
giosas en las comunidades pobres del país, llevaron
a un punto de quiebre la relación del clero y la 4T.

Fecha: 13/07/2022

Página: 6

Area cm2: 729

1 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 162,421

Página 3 de 28



La llegada de César Yáñez es una señal de que podría haber una nueva interlocución con la
curia y un puente con los jerarcas católicos, pero no es garantía y tampoco hay mucha buena ex
pectativa entre ellos.
El Vaticano designó a un nuevo Nuncio Apostólico en México: Joseph Spiteri, porque el De

partamento de Estado Vaticano, a cargo de Pietro Pailin, entendió que en los últimos 30 años
las relaciones entre el gobierno y las obispos mexicanos no habían estado tan mal como ahora.
En el alto clero existe experiencia que éste, el de López Obrador y Morena, es un sexenio per

dido, y que al Presidente no le interesa darle un lugar a la Iglesia Católica como interlocutora
seria.

Y en el bajo claro la desilusión es mayor porque la frase de "Por el bien de México, primero los
pobres", se quedó en un mero mensaje politiquero de propaganda barata.
Los programa sociales, no asistenciales, se eliminaron y provocaron más pobreza que la que

combatieron y la nula pelea contra la inseguridad y la muerte de los jesuítas fue la gota que de
rramó el vaso de la confianza.

Cuando López Obrador cuestionó el compromiso de la Iglesia Católica en las causas sociales,
el bajo clero empezó a tomar distancia de este régimen.
Hablamos de monjas y laicos que trabajan hace más de 40 años en programas de asistencia

con niños pobres, indígenas, ancianos, enfermos, migrantes, mujeres maltratadas, comedores y
educación.

Los obispos y los jesuítas se hicieron una sola voz y se desprendieron para retomar un camino
diferente.

En los próximos meses los más de 14 mil sacerdotes católicos, a través de sus 4 mil 600 pa
rroquias y 2 mil 800 templos, que influyen en millones de creyentes que asisten cada ocho días a
servicios religiosos, se irán decantando por una opción político social que ya no será la 4T.
Los Siervos de la Nación van a tener un gran contrapeso de cara a las elecciones presidencia

les de 2024: los curas de pueblo y los agentes de pastoral que trabajan en colonias populares con
indígenas y migrantes.
También los sacerdotes que atienden colegios y universidades privadas y que tienen interlo

cución con jóvenes y con padres de familia.
La historia del bajo clero en México y Centroamérica está ligada a los grandes movimientos

sociales, lo que parece perdió de vista la 4T.
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LA APROBACIÓN AYER del proyecto del INE que ordena a los
partidos políticos postular al menos a una mujer a las guber
naturas del Estado de México y Coahuila el
año próximo, acabó con las aspiraciones
de los morenistas Higinio Martínez y Ho
racio Duarte en el caso de la primera en
tidad. Con ello se afianza la que de por si
era la candidata del presidente Andrés
Manuel López Obrador, la secretaria de
Educación Pública, Delfina Gómez. Asi
mismo, pega en el índice de flotación al ex
alcalde de Huixquilucan y actual diputado
local, el panista Enrique Vargas, y mete
en predicamentos al candidato de Movimiento Ciudadano, el
senador Juan Zepeda. Los afectados por esa resolución del
organismo que preside Lorenzo Córdova tendrán que hacer
malabares para no quedarse fuera de la contienda. Por el con
trario, las principales beneficiarías son las priístas Alejandra
del Moral y Ana Lilia Herrera. La primera parece ir en caba
llo de hacienda para encabezar la alianza y a la segunda dicen
que ya le echó el ojo Dante Delgado. ¿Será que sí?

LA REUNIÓN DE ayer en Washington entre los presidentes An
drés Manuel López Obrador y Joe Biden pasó con más
pena que gloria. Quedó de manifiesto que
México ya se le salió totalmente de control
al estadounidense y que de ahora en ade
lante veremos una intervención cada vez
más agresiva del bloque de senadores re
publicanos y demócratas en el manejo de
la agenda bilateral, donde cada país defen
derá de forma más enérgica sus intereses.
La primera parada será septiembre, cuan
do los equipos políticos de cada partido se
empiecen a armar de cara a las elecciones
intermedias de Estados Unidos con un Biden sumamente debi
litado políticamente. El primer cambio de señales será la salida
del embajador Ken Salazar. No pierda de vista al senador de
mócrata por Nueva Jersey, Bob Menéndez, feroz crítico de la
4T y de López Obrador, pues concentrará casi el mismo poder
que el propio Biden. Por su grupo político anti obradorista pa
sará la selección del nuevo representante diplomático que sus
tituirá a Salazar.
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CUMPLIDA LA REUNIÓN con Joe Biden, el presidente mexica
no participará hoy en el USMEX CEO Dialogue Roundtable,
el encuentro con empresarios estadouni
denses. De los más relevantes de aquel país
presentes apunte a los de Bulkmatic, Ale
jandro Doria; de México Pacific Limi
ted, Douglas Shanda; de New Fortress
Energy, Wesley Edens; de Sempra, Je
ffrey Martin; de Pattern Energy, Mike
Garland; de Monterra Energy, Neil
Brown; de EDP Renewables, Sandhya
Ganaphaty; de Flint Hill Resources, JefF
Ramsey, y de Windstar, Marco Zarago
za. A todos ellos los acaba de llevar con Andrés Manuel Ló
pez Obrador el embajador Ken Salazar. Lo interesante es
que como parte de la delegación mexicana en esta reunión de
hoy estarán presentes también la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, y el director de Pemex, Octavio Romero. El que no es
tará es Manuel Bartlett. Y es que el director de la CFE está bo
letinado por el gobierno estadounidense. La DEA no olvida el
asesinato de su agente Kiki Camarena.

MÉXICO ES EL el único país del mundo que tiene una disposi
ción en materia de propiedad industrial donde cualquier ex
tranjero puede demandar a un nacional la nulidad de una
marca otorgada y concedida hace 20,30 y hasta 50 años. Nun
ca preescriben las acciones de nulidad, facultad que ningún
mexicano tiene en el extranjero. La Suprema Corte de Justicia
de la Nación va a resolver si la Segunda Sala actuó bien al de
clarar inconstitucional la fracción 1 del artículo 151 de la Ley
de Propiedad Industrial, que da certeza a los mexicanos que
tienen registradas sus marcas sin tener que recurrir a onero
sos juicios. Bardahl de México tiene la marca Fórmula 1 des
de 1993 para distinguir sus aceites lubricantes. Fue la primera
marca Fórmula 1 registrada en el mundo, cuando el evento
deportivo se denominaba Gran Premio. La organizadora del
Formula One Licensing se constituyó hasta 1993 y registró su
marca Fórmula 1 para competiciones en 2004, es decir, mu
chos años después que Sergio Díaz, el de Bardhal.
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El tramo 5 del tren
devastador

A finales de 2018, poco antes de concluir la campaña y unos meses después del
inicio de esta administración, YSQ se cansó de tildar a los opositores al Tren
Maya de ignorantes y pregonó, una y otra vez, que no se iba a talar ni un árbol.

Ahora ha quedado claro que habrá un daño escandaloso al talar miles de árboles
con el cambio del trazo del tramo 5, de Cancón a Tulum, modificado para ir por la
selva en vez de utilizar la carretera 307. ¡Hoy es un tiradero!
Mientras, los trabajos se han suspendido parcialmente, gracias a los juicios de

amparo indirectos 884/2022, promovidos por los valientes José Urbina, Gustavo
Dietz y Vicente Fito; 821/2022, por Cenote Republic, AC, y 820/2022, por Tania
Ramírez, Bernadette Canión e Imelda Jazmín.
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LARREA, FUERA DEL PROYECTO

Aprovechando la coyuntura, desde
Palacio Nacional se decidió dar
terminación anticipada al contrato

de Grupo México, otorgado en enero de
2021 por 17 mil millones de pesos, para
que Sedeña se haga cargo, y también el
contrato de la supervisora española Mex
typsa, por un último acuerdo vigente de
1,200 millones de pesos. ¡Quihúboles!

¿Acaso eso significa que Sedeña no res
petará las suspensiones?

FONATUR, CUNA DE IMPROVISADOS

Acto seguido, el 5 de julio, en la Sala de Consejo de Fonatur, el coronel An
tonio Sánchez Carrasco, flanqueado por cinco militares con todo y uni
forme camuflajeado (ya sabe usted, para confundirse con el entorno), así

como por Violeta Giorgina Abreu González, directora de Gestión Estratégica y
Enlace Institucional, Camilo Oviedo Bautista, director de Administración y Fi
nanzas, y Rosendo Gómez Piedra, director jurídico de Fonatur, para "acordar"
los términos y que las empresas dejen los contratos por las buenas.

Lo cómico de la situación es que en ese punto de la discusión, a los participan
tes les cayó el veinte de que Grupo México aún continúa con las reparaciones de
la carretera 307, semidestrozada por los trabajos iniciales y, como es costumbre,
las ocurrencias del momento salieron a relucir: alguien sugirió que solamente se
diera por terminado parte del contrato. Pero no piensen mal, no se trata de Daniel
Chávez, de Grupo Vidanta, supervisor honorario del proyecto.

EL DESPILFARRO

Lo que el habitante de Palacio y el
preparatoriano Javier May, direc
tor de Fonatur, no explican ni les

interesa es que a Grupo México ya se le
han pagado casi mil millones de pesos y
que la terminación anticipada le costará
al pueblo bueno y sabio otros cientos de
millones más por gastos no recupera
bles para finiquitar el contrato. ¡Y esto
es lo de menos!, pues cómo olvidar que

el gobierno ya pagó 35 millones de pe
sos por indeminización a BlackRock por
los gastos en que incurrieron cuando la
propuesta inicial la harían ellos y final
mente fue desechada.
Todo ese entramado caprichoso es

para que Sedeña construya en su totali
dad el tramo 5, pero ya sabemos que no
lo hacen solos. ¿A quiénes subcontra
tará para los trabajos? Me dicen, ya se
está apalabrando con Grupo Indi, CICSA
y, la favorita, ICA.
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CADA BERRINCHE CUESTA

No sé si lo recuerdan, pero en
agosto del año pasado, en otro
sobrevuelo, el Presidente se

enojó al ver, desde el aire, a los gru
pos de afectados en Campeche protes
tando desde tierra, lo que trajo como
consecuencia oooootro cambio de

trazo, ahora por fuera de la ciudad y
una nueva afirmación de Jimmy Pons,
quien dijo que habría un ahorro de 2
mil millones de pesos, pero, yo tengo
otros datos...

Jimmy Pons, para variar y no per
der la costumbre, nos mintió, pues no
existe ninguna publicación de algún
convenio de reducción con que acre
dite el famoso ahorro; lo que sí existe
en el portal de obligaciones de trans
parencia de Fonatur es que se celebró
el contrato por adjudicación directa,
PTMTRAMO2LIB/21OI01, para la
elaboración del proyecto ejecutivo, su
ministro de materiales de construcción

de la plataforma y vía del Tren Maya y
las adecuaciones carreteras, correspon
diente al tramo comprendido entre la
localidad de China, al sur de la ciudad
de Campeche, y la localidad de Campo
de Tiro, al norte de la ciudad de Campe
che, por4,023 millones de pesos.

CENTAVITOS

Javier May está a todo lo que da en Fonatur... pero haciendo campaña para
gobernador, si no hay que ver las páginas de Facebook 'Un fundador será go
bernador' y 'Tabasqueños con Javier May".
Claro que el señor May tiene una ayudita, ya que encontró una nómina casi ilimi

tada que había en Fonatur, que ha llenado con decenas de promotores, perdón, "en
laces territoriales", de los que no tiene que dar cuenta a nadie.

Tabasqueños con Javier May
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BALASTO CUBANO

Hace unos días el presidente Ló
pez Obrador señaló que ante la
inexistencia de esta piedra en

la península, necesaria para la cons
trucción del Tren Maya, parte será tras
ladada desde Veracruz, vía Progreso,
Yucatán, y otro tanto más será impor
tada desde Cuba.

Ojo aquí también, puesto que la en
trada de este material podría ser más
barata si entrara por el puerto de Punta
Venado, en Playa del Carmen; sin em

LA HISTORIA NO HA TERMINADO

bargo, el gobierno mantiene, desde
enero, una disputa con la empresa esta
dounidense Vulcan Materials, a la que
le clausuró las operaciones desde hace
siete semanas, luego de que fuera se
ñalada de no cumplir los acuerdos para
que la cantera ¡cambiara su giro a una
empresa turística! Y eso no es todo. ¡Se
vale reír! La Semarnat, de María Luisa
Albores, interpuso una denuncia ante
la Oficina de Derechos Humanos de la
ONU para acusar a la empresa de daños
medioambientales y así ponerla contra
la pared.

Así que el tramo 5, el único que desde un inicio podría haber sido rentable,
hoy es una desgracia y el que más atrasado va de todo el proyecto. Y ni
hablemos de la construcción de los tramos 6 y 7, que también haría la Se

deña, que no tienen fecha para cuándo iniciar.
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Construir un culpable:
el régimen saca las uñas

Con lujo de perversidad, sin
respeto al marco legal y
abusando de recursos pú

blicos, el régimen despliega una
operación que tiene por objetivo
eliminar a un adversario. Hoy esa
embestida es en contra de Alejan
dro Moreno, líder nacional del
PRI, pero mañana Morena podría
apuntar tan antidemocrática me
tralla contra cualquiera.
La estrategia busca, por prin

cipio, destruir la reputación del
diputado priista. Si se logra eso,
y han empeñado en ello una dis
ciplina que ya la quisiera el go
bierno para corregir el desabasto
de medicamentos o combatir la
criminalidad, será innecesario
proceder judicialmente en contra
del presidente del Revolucionario
Institucional.

Con la dispensa más que obvia
de Andrés Manuel López Obra
dor, la titular del Ejecutivo de

Campeche lleva más de dos meses
manchando sistemáticamente la

reputación deAlito, como es cono
cido el también exgobemador de
esa entidad.

Lo que pretenden es crear un
ambiente en la opinión pública
completamente adverso al priista.
Hacerlo culpable por sospecha de
toda clase de delitos. Y el modus
operandi es todo menos sutil: la
gobernadora (es un decir) no sólo
auspicia un montaje mediático
para liberar audios ilegales que se
atribuyen a Alito, sino que los co
menta y sazona.
Es la técnica del rumor llevada

a extremos propagandísticos
delirantes.
Al difundir chismes o noticias in

teresadas sobre una persona de
cir que anda en malos pasos o que
algo lastimoso le ha ocurrido, el
público en general se podría tomar

como lógico si luego una realidad
parecida termina por concretarse.
Y si un rumor logra enturbiar

el ambiente en torno a un actor

público, si los chismes echados a
andar con mano oculta logran pre
disponer una reacción ciudadana
conformista frente a una calami

dad, qué decir de programas se
manales donde el gobierno instala
un tribunal político y mediático.
No hay vida que resista la mi

rada inquisitiva del aparato gu
bernamental si éste ha decidido

violentando el derecho a la priva
cidad presentarla de manera ne
gativa ante el público. Ninguna.
Por eso, por lo pernicioso que

puede llegar a ser un gobierno,
éste debe ser el primero en res
petar la presunción de inocencia.
Por eso, sin importar el personaje,
simpático u odioso, popular o an
tipático, las acciones de fiscales
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y policías se han de apegar a las
leyes. Y por eso no se pueden in
tervenir conversaciones privadas
sin orden judicial, y mucho menos
difundirlas.
El gobierno, sobra decirlo, tiene

derecho y obligación de investigar
la comisión de presuntos delitos.
Máxime si los autores de éstos
tuvieron o tienen posiciones de
poder desde las que podrían urdir
condiciones de impunidad.
No sería novedad que la moti

vación de unas pesquisas oficiales
fuera la venganza por pactos polí
ticos rotos o para cobrar afrentas.
Empero ley ampara la inocencia, y
obliga a las autoridades a probar,

en un juzgado y con las garantías
para los acusados, sus alegatos. En
una democracia, pues, los méto
dos cuentan.
Asistimos en cambio a una des

aforada y vergonzante cacería di
señada en Morena y prohijada por
López Obrador.
En su desenfreno, Layda San

sores violenta además a mujeres
dedicadas a la política al deslizar,
sibilina, acusaciones calumniosas
en torno a supuestas fotografías
de diputadas. Intolerable.
La mala noticia es que este "todo

vale" podría mostrar muy pronto
su eficacia.

Aunque Alito no haya pisado un
juzgado, el régimen ya cuenta con

nuestra complicidad para que su
defenestración sea vista como ló
gica y hasta necesaria.
Habrán logrado la caída del

priista violando la ley, y estando
muy lejos de haber probado ante
un juez su culpabilidad.
¿Por qué no habrían de repetir

ese recurso cuantas veces sea ne

cesario en el futuro próximo?
Asistimos a una

desaforada y
vergonzante cacería
diseñada en Morena

y prohijada porAMLO
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La señora Layda
Sansores se
convirtió en una
acosadora, en una
violentadora de
la intimidad de

mujeres
La libidinosa señora

muestra su ínfima
calidad moraly
conciencia de lo que
viven las mujeres en
este país
La gobernadora de Campe

che, doña Layda Sanso
res, está protagonizando

un espectáculo político cada
semana que es una especie de
"mañanera", en la que supues
tamente informa de los avances
y aconteceres en el estado que
se supone gobierna. El pro

grama es una muestra más del
género telepopulismo, tan de
moda hoy en varios lados del
orbe. Personaje chusco de la
política nacional, Sansores ha
utilizado ese espacio con éxito
para denunciar al dirigente na
cional del PRI y exgobernador
de Campeche, el famoso señor
Alito. Para tal efecto, la señora
Sansores exhibe públicamente
grabaciones ilegales de conver
saciones telefónicas del señor

Alito, en las que se escucha
al presidente tricolor vitupe
rar con lenguaje cavernario y
procaz, perfectamente creíbles
en el máximo líder priista. Las
llamadas revelan una serie de

calificativos sobre la prensa y
empresarios que no le dan el
dinero que necesita el pobre
Alito. También hay una serie de
supuestos negocios "chuecos",
pagos a medios de comunica
ción y cosas de lo que se conoce
en la política nacional como

"operación política". La semana
pasada el asunto llegó un poco
más allá cuando la fiscalía de
Campeche divulgó un video
en el que entran a realizar un
cateo a una mansión del priista.
Hasta a López Obrador le pare
ció un exceso dicha exhibición.
Me parece que el señor Alito

es impresentable, que debe res
ponder ante la justicia, que las
propiedades exhibidas por la
gobernadora y otras denuncias
periodísticas lo exhiben como
un político inviable para una
oposición que necesita presen
tarse ante la ciudadanía, aparte
de su antilopezobradorismo,
con la cara limpia. La imagen
del priista por supuesto que
afecta a su partido, pero tam
bién a la supuesta alianza que
piensa hacer con el PAN. Polí
ticos como Alito hay muchos
así son uno de los motivos del
triunfo apabullante de López
Obrador. Inexplicablemente, el
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señor sigue en su puesto y ade
más ¡lo respalda el PAN!
Dicho lo anterior, paso a

mencionar que Layda Sansores
es una figura grotesca en todos
los sentidos y que ha llevado la
política de su estado a niveles
más bajos, por lo menos pú
blicamente, que los de Alito.
Su programa mediático que
recuerda vivamente a Laura

Bozzo y que será replicado en
otros estados, sin duda alguna
se ha convertido en un patí
bulo y en un espacio para actos
de bajeza inusitada, como lo

es la amenaza a las diputadas
priistas de publicar fotos "inti

mas" que "encontraron" en los
teléfonos de su mal afamado
compañero de partido. Esto
no es lamentable, es repudia
ble y condenable. Amparada
en su puesto de gobierno y en
el acceso ilegal a grabaciones
telefónicas, la libidinosa señora
muestra su ínfima calidad mo
ral y conciencia de lo que viven
las mujeres en este país al ame
nazar así a un grupo de muje
res que tienen todo el derecho
a hacer lo que les plazca sin que
ningún gobernante tenga por
qué mirarlas y, mucho menos,
condenarlas de esa manera. Lo

que hizo la gobernadora fue un

acto ruin y de una mezquindad
absoluta.

La señora Layda Sansores les
debe por lo menos una disculpa
pública a las mujeres diputadas
del PRI, pero también a las mu
jeres mexicanas en general por
que ella, como gobernante, se
convirtió en una acosadora, en
una violentadora de la intimi

dad de mujeres. Qué vergüenza
de gobernante.
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¿Para qué fue a Washington?
La visita fue terrible
de principio a fin. A
López Obrador le
dieron un trato de

segunda
No hubo nuevos
acuerdos
significativos, sino
proyectos que se
venían trabajando
El presidente Andrés Manuel

López Obrador le debió
haber hecho caso a su viejo

instinto y patear para adelante
la invitación del presidente Joe
Biden hace casi un mes para visi
tarlo en la Casa Blanca. Aquella
iniciativa de Biden fue un control
de daños por el boicot del mexi
cano a la Cumbre de las Américas,
pero lo que nadie parece haberle
advertido a López Obrador es que

se lo iban a cobrar. La visita fue
terrible de principio a fin. A López
Obrador le dieron un trato de se
gunda, no como principal socio
comercial de Estados Unidos, y lo
maltrataron. No parece haberse
dado cuenta el Presidente mexi
cano de las señales de disgusto, y
contribuyó con errores profundos
en sus mensajes.
López Obrador fue política

mente degradado. No fue Biden
con quien tuvo la conversación
sustantiva, sino con la vicepresi
denta Kamala Harris. No hubo
nuevos acuerdos significativos,
sino proyectos que se venían tra
bajando con gobiernos anteriores.
No hubo mensajes desde el Jardín
de las Rosas, sino sentados en la
Oficina Oval, que protocolaria
mente es una reducción de la cali
dad de la visita. No hubo comida
con empresarios de los dos países,
sino un encuentro este miércoles

con los ejecutivos de compañías
de ambos países sin la presencia

de Biden. Todo el tiempo le res
tregó el estadounidense en la cara
a López Obrador la Cumbre de las
Américas. Y aunque lo invitó a la
Casa Blanca, lo hizo el día en que
menos tiempo tenía para él, horas
antes de que partiera a un viaje
de alto valor estratégico a Israel y
Arabia Saudita.

López Obrador no leyó, ni antes
ni después, los símbolos de esta
visita, cayendo en una especie
de trampa donde contribuyeron
quienes negociaron la agenda y
el formato por la parte mexicana
encabezados por el canciller
Marcelo Ebrard y el embajador
en Washington, Esteban Mocte
zuma, que descuidaron la alta
investidura de López Obrador y lo
dejaron vulnerable. El Presidente
no tuvo realmente agenda, y tras
las pláticas con Biden y Harris ya
no terna nada que hacer. No habló
con ninguna organización mexi
cana o hispana, ni con ningún
legislador. Se limitó a visitar los
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monumentos de Franklin Delano

Roosevelt y de Martin Luther
King.
El mal trabajo preparatorio rea

lizado por los mexicanos fue parte
del maltrato a López Obrador. No
se definió si era una visita oficial
como tuvo su esposa, Beatriz Gu
tiérrez Müller con Jill Biden, de
trabajo que no está claro porque
no hubo reuniones con comiti

vas ampliadas o de qué tipo fue.
La propia Cancillería mexicana
redujo la exposición de López
Obrador, que de sí poco importó
en Washington.
El embajador de Estados Unidos

en México, Ken Salazar, criticado
por su cercanía a López Obrador,
fue ignorado completamente en la
preparación del viaje por la parte
estadounidense. En el bñefing de

la Casa Blanca, la víspera, la infor
mación sobre la visita fue abso
lutamente irrelevante. De 8 mil
750 palabras en la transcripción
del bñefing, sólo 94 se refirieron al
viaje del Presidente, cuyo desla
vado interés por él no mereció ni
una sola pregunta.
La reunión menos superficial

que tuvo López Obrador fue la
que sostuvo con la vicepresidenta
Harris, que lo invitó junto con su
pequeña comitiva a un desayuno
de trabajo en su casa. Ahí, por lo
que se informó públicamente,
tampoco se llegó a nada. El co
municado de la oficina de Harris
sobre el encuentro no tuvo nada

distinto a lo informado muchas

veces antes, el "trabajo conjunto"
para atacar las raíces de la migra
ción centroamericana, aunque fue
notorio que ya se excluyó de la re
tórica los programas Sembrando
Vida y Jóvenes Construyendo el
Futuro. Hablaron sobre la necesi
dad de coinversiones con el sector
privado en el sur de México y,
como lo han venido haciendo por
meses, "acordaron explorar una
mayor cooperación". O sea, nada
de nada.

Con Biden no le fue mejor.
Quizá se puede decir que peor. Ló
pez Obrador le quiso dar una lec
ción de historia norteamericana al
hablar de Franklin Delano Roose
velt, y presionarlo para que no le
haga caso a los "conservadores" y
acelere una reforma migratoria.
Biden, que a lo largo del soliloquio
de media hora de López Obra
dor parecía sonreír y contener
los bostezos, lo corrigió sobre el
perfil político en su país, y le dijo
que había que tener paciencia.
López Obrador le habló de visas
agrícolas, y Biden le dijo que eso
lo habían acordado en la Cumbre

de las Américas. López Obrador
se refirió a China como la "fábrica

del mundo", al hacer un alegato
sobre lo falso de la globalización,
y Biden lo desmintió. Estados Uni
dos produce más, puntualizó.
López Obrador había dicho que

iba a presentarle a Biden un plan
para contener conjuntamente

la inflación, pero a la hora de la
verdad, no propuso nada. Sin
embargo, se sacó de la manga una
monumental ocurrencia: dupli
car los inventarios de gasolina en
la frontera de México con Estados

Unidos, ¡para que los estadouni
denses se crucen a comprar ga
solina a México! López Obrador
parece creer que nadie se ha dado
cuenta que los precios de gaso
lina en este país, que son menores
que en Estados Unidos, obede
cen a una política de subsidio que
está deshidratando las finanzas
nacionales.

El programa Bracero que pro
puso, recordando el que instauró
Roosevelt cuando requerían
mano de obra agrícola, lo ignora
ron. La cancelación de aranceles
para alimentos, tampoco tuvo
eco. Su plan para inversiones
pública y privada para producir
bienes y fortalecer el mercado,
fue desmantelado cuando Biden
refutó sus afirmaciones, producto
de la mala información en su ca
beza. Hay que actuar con arrojo,
le dijo a Biden a los ojos, trans
formar y no mantener el statu
quo. El jefe de la Casa Blanca sólo
sonreía. Para lo que logró el Presi
dente en Washington, era mejor
que no hubiera ido. Regresará con
las manos vacías, y evidenciado
porque, pese al lenguaje diplo
mático, no se pudieron ocultar las
diferencias que lo hacen tan dis
tante de Biden.
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Los 31 minutos más largos
en la vida de Joe Biden
MIAMI, FL. Fueron quizá

los 31 minutos más lar
gos de la vida política de

Joe Biden, que incómodo ante las
cámaras de televisión se tuvo que
tragar el rollazo del presidente
Andrés Manuel López Obrador
que le dio clases de economía, co
mercio y migración.
Los periodistas que cubren la

Casa Blanca no fueron ajenos a la
tortura de esa media hora infinita.

Eli Stokols, reportero de Los
Angeles Times, posteó, incrédulo
e irónico: "Extraordinario, AMLO
ha estado hablando durante 25
minutos en la Oficina Oval, ofre
ciéndole a Biden un prolongado
soliloquio sobre élNewDeal, los
precios de la gasolina, una ma
yor colaboración económica y

sigue...".
Scott Detrow, de la mayor ca

dena de radio de Estados Unidos,
National Public Radio, puso:
"En su larga carrera como se

nador de los EE. UU., Joe Biden
se ha sentado durante una buena
cantidad de largos discursos. Pero
sentado en la Oficina Oval el mar

tes, el presidente Biden parecía un
poco friera de práctica. Durante
una reunión con el mexicano

Andrés Manuel López Obrador,
Biden a veces sonreía, hacía mue
cas, se movía nerviosamente y
tomaba notas mientras el presi
dente mexicano lanzaba comen

tarios que se prolongaron durante
más de media hora".
Hasta las seis de la tarde, viarias

horas después de terminada la

reunión, las páginas on Une de The
New York Times y The Washington
Post (los periódicos que revisé) no
habían registrado una sola línea
de la visita del mandatario mexi

cano y su encuentro con Biden.
La atención de los medios estaba

puesta en la audiencia en el Con
greso sobre la participación del
expresidente Donald Trump en el
asalto al Capitolio el 6 de enero de
2021, en la que sí hubo noticias y
no retórica.
En sus secciones internaciona

les, las páginas web de los diarios
hablaban de un conflicto de aho
rradores en China, la asistencia
bélica iraní a Rusia y la posibilidad
de que el petróleo se dispare a 140
dólares el barril si Europa corta el
suministro que le llega de Rusia.
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Mientras el mundo giraba con
la angustia de los hechos y cono
da pormenores del premeditado
asalto a la ciudadela de la demo

cracia de este país, el presidente de
Estados Unidos sudaba arrinco
nado en la Oficina Oval con la cá
tedra de López Obrador.
Le exponía cómo se baja la in

flación, a pesar de que la inflación
subyacente en México (el indi
cador más confiable, porque in
cluye precios más volátiles, como
energéticos y productos agrope
cuarios) es mayor a la de Estados
Unidos.
En todo caso la cátedra de

AMLO a Biden debió ser cómo
tener inflación elevada sin haber
gastado dinero en rescatar a em
presas de la quiebra y a ciudada
nos del hambre. Y subsidiando la

gasolina con 300 mil millones de
pesos al año.
Consciente de que terna al pre

sidente Biden arrinconado y sin
poder salir, López Obrador lo vol
teó a ver sonriente y le dijo: ya casi
voy a terminar.
Pero siguió en su exposición.

Se aventó un glosario de cinco
puntos para resolver el fenómeno
migratorio. Se cuidó de no exten
der más su conferencia con la ex
plicación de por qué México es, a
partir de su gobierno, el principal
exportador de migrantes ilegales

a Estados Unidos.

Tampoco molestó a Biden con
alusiones a la crisis de seguridad
y violencia que se vive en México,
causa principal de que los mexi
canos se desplacen a buscar una
vida menos sufrida en Estados
Unidos.

La comedia de ayer en la Casa
Blanca confirma gráficamente lo
que ya sabíamos: Biden tiene que
aguantar a López Obrador porque
México juega un papel central
en la contención de los flujos
migratorios.
Demócratas tan influyentes

como el senador Bob Menendez

le han pedido al presidente que
endurezca su política hacia Mé
xico, porque es la única forma que
AMLO se modere en sus atrope
llos a la democracia, ataques ile
gales a sus adversarios, hostilidad
hacia la prensa (conferencia del
lunes).
Ayer mismo, mientras AMLO

disertaba en la Oficina Oval,
nueve senadores demócratas de

peso completo condenaron la
violencia contra periodistas en
México e hicieron un llamado al

gobierno mexicano a actuar de
manera urgente para salvaguar
dar la libertad de prensa.
Biden se mantiene en la idea

de que las políticas migratorias
de México podrían sepultar toda

posibilidad de que los demócratas
retengan el control de la Cámara
baja y del Senado en las eleccio
nes de noviembre.

Tiene que soportar a López
Obrador y no confrontarlo, como
se lo piden.
En todo caso López Obrador

pareció salirse con la mejor parte
en esa reunión intrascendente.

Propuso un plan migratorio
tan atrevido como incumplible,
mientras que Biden simplemente
reconoció que existen problemas
y que se necesita paciencia para
resolverlos.

Aunque López Obrador re
gresará a México sin nada bajo
el brazo, su visita cumplió dos
cometidos:

Mandó el mensaje de que se
puede hacer enojar a Estados Uni
dos (a Biden, mejor dicho), como
él lo hizo al boicotear la Cumbre
de las Américas, sin que haya nin
guna consecuencia práctica.
Y al menos públicamente evita

toda crítica de Biden, a pesar
de los llamados en el Congreso
para que el presidente de Es
tados Unidos confrontara a su
colega mexicano por la erosión
de las libertades democráticas en
México.
López Obrador no perdió nada

con esta visita.
Biden sí: 31 minutos de su vida.
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Disputa

En 2024 deberemos
decidir entre ¡a
restauración
autoritaria o el
avance democrático
Comentaba con usted

acerca del fondo de la dis
puta política que vivimos

en México. No tiene nada que ver
con izquierdas y derechas, ni con
movimientos progresistas o con
servadores. Se trata del enfrenta
miento de dos visiones acerca de
qué debemos hacer con el país:
regresar a un arreglo que cumple
90 años, en los cuales México no
pudo avanzar porque diversos
grupos capturaban nuestro es
fuerzo para su propio beneficio, o
avanzar en uno nuevo, en el que
se privilegie la libertad, con el

costo en responsabilidad que eso

implica.
Esas son las dos coaliciones que

se enfrentan. Alrededor de López
Obrador, los privilegiados del si
glo 20: empresarioscompadres,
sindicatos y "grupos sociales" que
saquearon las cuentas públicas
en el siglo pasado, pero mucho
más en este sexenio. Es una coa
lición conformada por personas
que buscan poder y dinero, sin
importarles lo que ocurra con el
país. Eso es muy evidente en los
proyectos de ocurrencia de este
sexenio, en su política social asis
tencialista, en su rechazo a la ley
y a las instituciones, pero sobre
todo en su desprecio a la verdad y
al conocimiento.

Contra López Obrador, o más
claramente, contra el intento
restaurador, la coalición es más

heterogénea, diversa y, por lo
mismo, inestable. Priistas que
siguen cargando con la herencia
cardenista, panistas que no se
deciden a ser claros, perredistas
que suman ambos defectos, y
miles de empresarios, claseme
dieros, académicos y ciudada
nos que sufren para borrar de su
mente lo aprendido en prima
ria: el adoctrinamiento del viejo
régimen.
Los candidatos son lo de me

nos, porque ninguna persona
está en capacidad de ofrecerle
al país algo relevante para el
próximo sexenio. Lo que se deci
dirá es si queremos continuar en
el proceso de restauración auto
ritaria o si queremos recuperar
el pacto en contra de los privile
gios; si queremos mantener la
narrativa de hace 90 años, hoy re
petida diariamente en las maña
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neras, o si queremos apostar por
un país moderno, incorporado de
verdad en la globalidad.
No faltará quien diga que la

globalización fue un fracaso y por
eso la ola de retroceso que se vive
en el mundo. Quien lo diga es
porque forma parte de la primera
coalición, aunque no lo acepte
o entienda. Es precisamente lo
que el adoctrinamiento escolar
produce. La forma en que México
construyó su régimen en el siglo
20 no fue una anomalía, sino
parte de un proceso que se vivió
en todo el mundo. A nivel global,
los intelectuales que defendieron
esos regímenes autoritarios fue
ron derrotados políticamente en

1968, y se refugiaron en las uni
versidades, desde donde constru
yeron a la siguiente generación, >
que ahora nos quiere ilustrar con
las mismas ideas, pero ahora re
vestidas de "progresismo". Son
las referencias comunes de quie
nes no quieren un México global.
Insisto, aunque no entiendan
bien por qué.
En los 50 años que nos separan

de 1968, el año de la derrota de
la izquierda global, hemos pre
senciado el mayor crecimiento
económico, la mayor reducción
de pobreza y la mayor expansión
de la democracia y los derechos
humanos en toda la historia
humana. México no se sumó a

ese proceso de manera franca, y

nuestros avances fueron por ello
limitados. Aunque sin duda esos
procesos detuvieron su ritmo
desde 2008, y nos encontramos
en un momento de reflujo, no
existe otro camino para el avance
económico y democrático. Ni en
México ni en ninguna otra parte
del mundo.
En 2024 deberemos deci

dir entre esos dos caminos: la
restauración autoritaria o el
avance democrático; el retorno
al cardenismo o la incorporación
a la globalidad. Ésas serán las
dos coaliciones que se enfrenta
rán, con candidatos que, insisto,
son poco menos que irrelevan
tes, pero de eso platicamos el
viernes.
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Se acelera el reloj electoral en Edomex
Ya pasados los comicios del

5 de junio y las onerosas e
inútiles consultas popula

res en torno al enjuiciamiento de
los expresidentes y de la revoca
ción de mandato, AMLO se ha
quedado sin la materia prima que
le sirve para mantenerse en el
ánimo colectivo con un aceptable
beneplácito popular.
Por ello, entre otras tantas

razones, quiere adelantar los
tiempos electorales en torno a la
elección del Estado de México a

celebrarse el próximo año, con el
registro en este mes de los suspi
rantes de Morena para abande
rar la causa que los lleve a ocupar
los zapatos de Alfredo del Mazo.
En unos días, dicen los more

nistas, se decantará el proceso
para dejar solo a 3 prospectos,
luego de sacar de la contienda
a 64 de ellos, para llegar al mo
mento de la designación y luego
en una violación flagrante a
las leyes electorales, empezar
a hacer campaña, con la casaca
de la simulación, hipocresía y
cinismo mediante el nombra

miento de "Representante del
Comité de Defensa de la Cuarta
Transformación".

Se dice que a más tardar el
10 de agosto se conocerán a los
finalistas.
Desde ahora se sabe, y no hay

necesidad de tanta parafernalia
y pantomima, que será la aún

titular de la SEP, Delfina Gómez,
la elegida por AMLO para ganar
la gubernatura del Estado de
México, alcanzando con ello la
primera alternancia política de
la entidad con el mayor número
de empadronados en el INE.
Por el lado de la coalición Va

por México, lo único claro es que
no hay nada claro, lo que signi
fica que se viene el vendaval de
aspirantes de todos los colores y
partidos políticos a la candida
tura, en virtud de que los oficia
listas ya van muy adelantados en
el proceso.
El gobernador Del Mazo sigue

pensando que no hay prisa, ya
que será hasta fin de año cuando
destape al priista ungido como
candidato, sin embargo, desde el
PAN y el PRD no piensan igual;
por el contrario, insisten en que
hay que apurar los tiempos para,
primero amarrar la coalición
y, en forma paralela, elegir al
candidato.
En estos momentos, solo hay

tres precandidatos con espolo
nes para encabezar la alianza
partidista opositora, Ana Lilia
Herrera (PRI), Enrique Vargas
(PAN) y Alejandra del Moral
PRI), sin embargo, solo la pri
mera garantiza convertirse en
una candidata bastante compe
titiva, capaz de aglutinar otros
partidos políticos en torno a ella
como Movimiento Ciudadano,

de Dante Delgado, quien sabe
que su militante mexiquense
más adelantado resultó ser un

petardo por haber perdido en
2021 la elección para presidente
municipal en su natal Neza

hualcóyotl, me refiero a Juan
Zepeda.
El reloj político y electoral

avanza rápidamente en con
tra de los tiempos tradicionales
que conlleva el destape mexi
quense siempre dominado por
los priistas.
Al presidente López Obrador

le urge adelantar los tiempos de
campaña, que es lo mejor que
sabe hacer y darle más exposi
ción mediática y presencia en
"campo" a la maestra Delfina
Gómez.
Los nervios y las ansias em

piezan a hacer mella entre los
suspirantes: unos arrecian la
guerra sucia, incluso en contra
de sus correligionarios; otros
buscan posicionarse entre la
opinión pública con la siembra
de decenas de espectaculares
financiados al margen de la ley,
los demás buscan acelerar la gri
lla palaciega para avanzar en sus
pretensiones.
En tanto, la diputada federal

Ana Lilia Herrera no se duerme

en sus laureles y redobla sus ac
tivismo en la Cámara baja con la
presentación de una iniciativa
por la que se expide la Ley de
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Gobierno de Coalición, en la que
propone establecer el contenido
mínimo que deba considerar
un convenio de coalición, a fin
de darle certeza a la sociedad
de por qué alianza va a votar,
como el objetivo, la agenda de
gobierno, los ejes de acción, los
propósitos específicos, la asig
nación de cargos y las causas de
disolución.

La propuesta plantea que las

designaciones de las secretarías
de Estado deberán ser aprobadas
y ratificadas por el Senado; los
titulares de las dependencias, así
como los encargados titulares de
los órganos de gobierno deberán
contar con experiencia probada
de cuando menos 5 años en el
ramo al que serán designados.
"Basta de improvisaciones, basta
de cuotas y de cuates".
"Estoy convencida que los

grandes enemigos de México

son aquellos que están represen
tados en la triple A, el atraso, la
apatía y el autoritarismo. Eso es
lo que tenemos que combatir",
agregó.
Al final del día, es decir, a me

diados del próximo año, cuando
los mexiquenses hayan elegido a
su gobernadora, se sabrá cual es
trategia fue la correcta, mientras
nos tendremos que chutar las
campañas políticas simuladas de
los suspirantes.
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La gobernanza
del 'Diablo'

No sé si a usted le sucede
lo mismo que a mí, pero
cada vez que me asomo

a las noticias diarias o me doy un
paseo por la vida de las naciones
o los estados en México, noto un
desencanto generalizado en las
diversas sociedades.

Mi percepción no es contra un
gobierno o un personaje político,
de manera específica, sino que
me parece que una de las manos
del Diablo anda con su maldad
moviendo nuestros destinos.

No sé si sólo soy yo, pero más
de un día a la semana me siento

pesimista en el porvenir de
nuestro planeta, y todo lo que le
pertenece. Será que la tempo
rada de huracanes está impac
tando en mi estado de ánimo,
pero veo a lo lejos el principio
de una nube densa que nos
comienza a cubrir con mucha
zozobra.

Llámele pandemia e inflación.
Guerra y migración. Cambio cli
mático y crimen organizado. Ar
mas y terrorismo. Corrupción y
desigualdad. Pero detrás de todo
ello hay un desencanto social

generalizado, una enfermedad
psicológica que impacienta a la
gente, veamos lo que sucedió en
Sri Lanka, una isla olvidada por

Dios.

La gente topó con pared en
este aislado territorio al sur de
la India, en Asia meridional, de
22 millones de habitantes, más
o menos la zona conurbada del

Valle de México, y que incen
dió la mirada de medio mundo
al ver cómo la gente se revelaba
contra su gobierno, en medio
de una crisis económica asfi
xiante, donde la inflación anual
asciende al 40 por ciento, mien
tras se generaliza la escasez de
comida y combustibles.
Todo se agudizó con la pande

mia al cerrar el grifo del dinero
proveniente del turismo. Pero
la guerra entre Rusia y Ucrania
ha dado al traste con su raquí
tica economía: su moneda se ha
devaluado hasta en un 80 por
ciento. Sumemos que en 2019
sufrió ataques terroristas en cua
tro hoteles de lujo dejando a 290
personas muertas, la mayoría
turistas.

Por si fuera poco, en 2004 un
tsunami devastó sus costas y a su
sociedad, arrebatándoles miles
vidas. Todas estas circunstan
cias, traídas por destinos malé
volos, aunado a malos gobiernos
que fueron consumiendo toda
esperanza de los esrilanqueses,

detonaron en la toma del poder
por el descontento de la gente. Y
aunque está en proceso la forma
ción de un nuevo gobierno, los
problemas, enquistados, segui
rán golpeando las necesidades
básicas de los isleños.

Según la organización no gu
bernamental alemana Welthun

gerhilfe, aproximadamente
811 millones de personas en el
mundo sufren hambre a conse
cuencia de conflictos armados,
el cambio climático y porque los
países están dejando de exportar
alimentos. Otro frente que habla
de nuestro gris porvenir.
El verano llegó y eso quiere de

cir que se aproxima el invierno,
por lo que el gas es clave para ca
lentar los hogares. En Alemania,
Italia y Austria se prendieron
las alertas porque Rusia cerró
su gasoducto Nord Stream 1 por
"mantenimiento". En principio
solo serán 10 días sin el vital
combustible. Pero conociendo

a Vladimir Putin, y en medio
de una guerra comercial por su
invasión a Ucrania, existe la po
sibilidad de que desenchufe el
gas a ciertas regiones de Europa
para contraatacar a la embestida
de Occidente. Esto impactaría
inmediatamente en la producti
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vidad de diversas industrias lle
vando a una inevitable recesión

en Alemania y por ende al resto
de la zona euro.

Y si el Diablo anda suelto, y
la gran nebulosa sigue oscure
ciendo al mundo, la migración
seguirá intensificándose. López
Obrador y Joe Biden se acaban
de encontrar en Washington
para buscar frenar caravanas y
tráileres de la muerte, problema
que no es exclusivo de la región
latinoamericana, pero ¡ah! cómo
está dañando el tejido social,
porque además de la vida preca
ria que afrontan miles de seres
humanos, el crimen organizado
abusa de sus circunstancias.

Los hijos del Diablo hacen su
agosto a costa de llevar al límite

de la muerte a los migrantes.
La ruta sigue siendo de países
del sur a los del norte. Pasa en
África, en Europa del Este, en
Asia. Y además del crimen orga
nizado, las guerras, la desigual
dad y el cambio climático mellan
en esta compleja realidad cuya
búsqueda del paraíso en la ma
yoría de las veces no es más que
una ilusión. Ningún gobierno ha
encontrado resultados efectivos.
Mientras tanto, en el mundo

se nos siguen muriendo los bue
nos y los malos. Ahí está en el
primer rubro el japonés Shinzo
Abe, mientras que en el segundo
tenemos a personajes como Luis
Echeverría. No quiero ser pesi
mista, pero el Diablo anda ha
ciendo de las suyas. Perdón por
la tristeza (sic J. Sabina).

"Llámele pandemia
e inflación. Guerra y
migración. Cambio
climáticoy crimen
organizado. Armas
y terrorismo.
Corrupción y
desigualdad"
"Ysi el Diablo anda

suelto, y la gran
nebulosa sigue
oscureciendo

al mundo, la
migración seguirá
intensificándose"

Fecha: 13/07/2022

Página: 28

Area cm2: 394

2 / 2

Columnas Políticas

Trópicos / Omar Cepeda

Omar Cepeda

Costo: 87,783

Página 26 de 28



Echeverría y Nixon
Desde la administración

de Lyndon Johnson, se
graban todas las con

versaciones del presidente,
tanto las telefónicas como las

que se hacen en la Oficina Oval.
El objetivo es proporcionar a
los historiadores una constan
cia exacta de sus palabras. El
material permanece en reserva
durante 25 años y después es
accesible para cualquiera que lo
solicite.
Fundado en 1985, el National

Security Archive es un grupo de
académicos y periodistas que di
funde archivos desclasificados y,
al amparo de la Ley de Libertad
de Información, solicita docu
mentos que considera importan
tes para la opinión pública.
En 2003 la investigadora Kate

Doyle publicó las menciones de
México que encontró entre las
3 mil 700 horas de grabación
durante el gobierno de Richard
Nixon. Ahí está lo que platicó,

durante casi tres horas, con Luis
Echeverría en su visita del 1516

de junio de 1972, hace 50 años,
en plena Guerra Fría. Estaban
presentes, además, el secretario
adjunto de Seguridad Nacional,
Alexander Haig, y el canciller
Emilio Rabasa. A continuación,
se transcribe lo que le dijo nues
tro presidente a su anfitrión:
"En el discurso que daré en la

sesión conjunta del Congreso,
reiteraré mis principios del ter
cer mundo frente a las grandes
potencias, porque si yo no tomo
esa bandera en América Latina,
lo hará Fidel Castro. Nosotros
en México intuimos, y lo sentí
también cuando estuve en Chile

y Centroamérica, entre los jóve
nes y los intelectuales, que Cuba
es una base soviética en todo el
sentido de la palabra, tanto mi
litar como ideológicamente. Y
esto está pasando frente a nues
tras narices".

"Es obvio que con los gran

des subsidios que recibe de los
soviéticos y su complicidad muy

profunda, busca proyectar su
influencia en América Latina.

Si en México no adoptamos
una posición progresista, en un
marco de libertad y de amistad
con Estados Unidos, esa tenden
cia crecerá".
"La Unión Soviética está uti

lizando al régimen cubano,
ocultando con propaganda sus
grandes fallas y divulgando al
gunos progresos que ha habido,
reales o supuestos. Castro no
ha tenido escrúpulo alguno en
sacrificar a su propio país y eli
minar allí todas las libertades,
sólo para ser una herramienta
de los soviéticos. En este mismo
momento está haciendo una

gira por los países socialistas de
Europa del Este".
"Esto plantea un problema

enorme para toda América
Latina en esta época de creci

Fecha: 13/07/2022

Página: 27

Area cm2: 423

1 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 110,910

Página 27 de 28



miento demográfico, desempleo
y tensiones sociales agravadas".
"Por eso creo que es suma

mente importante, y esto es algo
que me preocupa mucho perso
nalmente, que les quitemos la
bandera, haciendo verdaderos
esfuerzos de cooperación en los
más altos niveles de gobierno,
así como con la iniciativa pri
vada. O encontramos solucio

nes económicas equilibradas a
estos problemas o los comunis
tas ganarán terreno en América
Latina".

"No hay duda de que sus reu
niones (del presidente Nixon)
en China y Rusia fueron un gran
éxito, pero al mismo tiempo,
cualquier cosa que China o
Rusia puedan hacer para cau
sar problemas, lo harán y en
América Latina lo sentimos
directamente".

"Este problema se refleja en
la propia sociedad estadouni
dense, en los mexicoamerica
nos, puertorriqueños y otros
grupos raciales minoritarios.
Castro y Cuba son instrumen
tos de penetración incluso aquí.
A pesar de la prosperidad de
Estados Unidos, hay grupos de
estudiantes universitarios, con
magníficas condiciones de ali
mentación y posibilidades de
estudiar, que han estado yendo
a Cuba".

"Cuando estaba por salir de
México, me informaron que gru
pos de allá se habían puesto en
contacto con la activista Ángela
Davis y conocimos planes de
montar una manifestación en

mi visita a San Antonio, en pro
testa por la existencia de presos
políticos en México. Todo eso
está conectado con la gente de
Chile, con la gente de Cuba,
con los llamados grupos chica
nos en Estados Unidos. Están
trabajando muy activamente,
y estos eventos que suceden en
América Latina tienen reper
cusiones dentro de las fronte

ras de Estados Unidos. Lo que
pase en América Latina se va a
reflejar forzosamente en Esta
dos Unidos. Somos una unidad
indisoluble".

"La propaganda soviética y
china les dice a los latinoame

ricanos que ellos van a resolver
sus problemas, mientras que
el sistema capitalista, con sus
libertades, no los soluciona.
Quiere decir que tenemos que
fomentar inversiones equili

bradas con responsabilidades
compartidas, con la preserva
ción y el fortalecimiento de las
libertades".

"Al presidente Allende yo le
decía que cuál va a ser el camino
para fomentar que haya inver
siones, porque están ahuyen

tando todo y hay gran carencia
de cosas en Chile. Fuera de una
política de nacionalización de
recursos básicos, no encuen
tran el camino para estimular la
inversión".

"El dilema que se plantea para
los próximos años es la solución
castrista de dictadura, con en
trega a una potencia socialista
y como una base antinortea
mericana ideológica y militar.
Urge un replanteamiento de la
política norteamericana frente a
toda América Latina".
"Sentimos que lo que Cuba o

la URSS pueden hacer en Chile,
en Argentina y en todas partes,
es totalmente antinorteameri

cano. Ellos saben que si crean
problemas en América Latina
afectarán las relaciones con Es
tados Unidos. Si pudieran crear
otra Cuba en algún país centroa
mericano, estarían felices".
¿QUÉ RESPONDIÓ NIXON?

Le dijo que quedaba muy impre
sionado con su análisis de los
problemas latinoamericanos y
que estaba en la posición ideal
para ser líder del continente.
Después de despedirlo, se co
municó con Richard M. Helms,
director de la CIA, y le comentó
que Echeverría le había pare
cido un tipo fuerte que sabía ha
cer sujuego.
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FUEGOS Btif i cid es. h exseriad or
Roberto Gil Zuarth perdió una vez
más en tribunales un recurso contra
la Unidad de Inteligencia Financie
ra de la SHCP, toda vez que el Juz
gado XII de Distrito en Materia Ad
ministraba de la CDMX determinó
que no hay elementos quesacredi
BBeÉÉtoficiñfi, enB moBntS
encabezada por Santiago Nieto,
hubiera permitido: a algún medio
de comunicación tener acceso a su
H : • fi ñamen i llfcsl mu
cho menos a los datos de una posi
ble investigación en curso.
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IM Al a análisis
Un dato que no puede pa

sar por alto es aquel da
do a conocer por el Institu
to Nacional de Estadística y
Geografía respecto al Indi

cador Mensual de la Actividad Industrial.
En tal cifra, se da un puntual seguimien
to al comportamiento de cuatro sectores
pilares de la economía; la generación y
distribución de energía eléctrica y sumi
nistro de agua y gas, la minería, construc
ción y por supuesto, la manufactura. En
un ambiente de astringencia económica,
mucho preocupa que se encuentre en el
panorama una desaceleración de la in
dustria nacional, cuya actividad en Mé
xico se reduce a un avance mensual en

mayo del presente año correspondiente
a un modesto 0.08 por ciento. Tal cifra,
constituye el menor avance desde un re
moto enero de 2017, lapso donde se en
contraba un 0.06% de avance para tal
indicador.

Se subraya con tinta roja lo que acon
tece para la industria manufacturera que,
en diversas regiones del país, constituye
el soporte económico más sólido. En este
caso, se cae con respecto al mes anterior
un preocupante 1.05 por ciento. Con es
to se constata lo que se podía anticipar;
hay graves riesgos en el contexto global
para un crecimiento sostenido de la activi
dad industrial, destacadamente en la ma
nufactura ante la ruptura de las cadenas
de suministro que no se han podido re
cuperar desde tiempos de la pandemia.
Sumado a lo anterior, la conexidad

existente entre la manufactura en los Es

tados Unidos, por igual ralentizada, vie

ne a representar un impacto directo de
los que varias entidades federativas del
país parecen no recuperarse. Así, Aguas
calientes, Campeche, Colima y Coahui
la se meten en una resbaladilla con caí

da libre. Ante la apertura económica, la
manufactura tenía ya 1 1 meses de cre
cimiento a ritmo promedio de 0.36%, el
freno que experimenta para el mes de
mayo no abona para la recuperación del
rezago que se acumula e impide llegar
a un nivel similar al que se tenía en el es
cenario económico de la prepandemia.
Ahí, nos encontramos en un rezago de
dos dígitos, aproximadamente un 10.7
por ciento.

Con estas cifras se viene a detener una
racha de tres meses continuos de creci

miento, para llegar a un estancamiento
en el mes de mayo. En tal tendencia, es
muy probable que para junio se empiece
a experimentar un periodo recesivo para
el cual México debe tomar previsiones.

Hay condiciones globales que nos limi
tan y por las cuales poco se puede hacer.
La incertidumbre que deriva del conflicto
bélico entre Rusia y Ucrania es un factor
que, conforme pasan los días y se alarga
en el tiempo, tiende a presionar los sumi
nistros de insumos. Sumamos a lo ante

rior la ya mencionada presión que deriva
desde China y oriente por la ruptura de
cadenas productivas sobre todo en el sec
tor automotriz. La vecindad y dependen
cia con los Estados Unidos es igual factor.
¿Pero qué se hace por fortalecer un terre
no donde la inversión pueda menguar los
efectos negativos de contexto? Gran pre
gunta que pronto tendremos que resolver.
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La de ayer, reunión
sin sustancia para
que ambos se lucieran
ante sus bases
Los discursos que los presidentes de México y Es

tados Unidos pronunciaron ayer ante las cámaras
desde la Oficina Oval de la Casa Blanca fueron
protocolarios y cada uno manifestó su respeto y ad
miración hacia el otro, como suele suceder cada

vez que se reúnen los jefes de Estado de dos países. Tam
bién los escuchamos asegurar que ambos países son
muy buenos amigos y que la relación entre ambos es
estupenda, fuerte y productiva, a pesar de "los titulares
exagerados que a veces vemos", como dijo Joe Biden.
Antes de que se reunieran, me llamó la atención que

a Andrés Manuel López Obrador no se le recibiera con
los honores propios de "visita oficial" de un jefe de Es
tado, que es la segunda categoría más alta después de
una "visita de Estado".

De acuerdo con el protocolo, se le debería haber ofre
cido alojamiento en Blair House, la residencia para los
invitados del presidente de EU, una ceremonia de llega
da y salida con todos los honores en los terrenos del sur
de la Casa Blanca, una salva de 19 a 21 cañonazos y
una cena oficial en la Casa Blanca.

Ayer, no fue Biden el que recibió a AMLO en la puer
ta de la Casa Blanca, no hubo ceremonia de llegada y
tampoco cañonazos. La manera en que fue recibido fue
muy diferente a cuando en la puerta de la mansión pre
sidencial lo recibió DonaldTrump el 8 de julio de 2020,
en un evento en donde hubo guardias de honor, pero
no cañonazos.
También me llamaron la atención las dos veces en

que Biden contradijo lo que antes había dicho Andrés
Manuel en su discurso.

La primera fue cuando el estadounidense dijo: "Chi
na no solo no va a ser la fábrica del mundo. Está usted
en la fábrica del mundo: Estados Unidos. Producimos

más productos agrícolas que cualquier cosa cercana a
lo que hacen".
Así le respondió al mexicano que minutos antes ha

bía afirmado que "En las últimas tres décadas se acep
tó de manera cómoda que China sería la fábrica del
mundo...".
La segunda fue cuando Biden dijo que en EU "Tene

mos liberales, moderados, conservadores y conservado
res extremos. Estoy esperando que el Partido Republica
no vuelva a las posiciones conservadoras tradicionales.
Tenemos que empezar a hablar con ellos, entre nosotros,
en este país, con respeto".
Así le respondió a AMLO quien antes, creyendo que

estaba hablando en una de sus conferencias matutinas y
olvidando su compromiso de no interferir en los asuntos
internos de otros países, dijo: "Sé que sus adversarios,
los conservadores, van a pegar el grito en el cielo, pero
sin un programa atrevido de desarrolloy bienestar no se
rá posible resolver los problemas ni conseguir el apoyo
del pueblo. Frente a la crisis la salida no está en el con
servadurismo sino en la transformación".

Biden está muy bien informado de cómo insulta el presi
dente mexicano a sus adversarios y tal vez por eso subra
yó que en su país deben "empezar a hablar con respeto"
los diferentes actores políticos, incluidos los conservado
res. AMLO menospreció en la Oficina Oval a los adver
sarios de su anfitrión, algo imperdonable y de mal gusto.
La de ayer fue una reunión sin mucha sustancia en

donde lo que buscaron ambos presidentes fue lucirse
ante sus respectivos seguidores. En eso probablemen
te tuvieron algún éxito y el tiempo se encargará de
demostrárnoslo.

Sitio web: ruizhealytimes.com
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
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Era post pandémica:
retos y oportunidades
En los próximos años la economía mundial esta

rá sujeta a una serie de cambios que se deto
naron como resultado del largo encierro al que
fue sometida recientemente. Nuestra economía

no será la excepción, además de cargar con
las secuelas del Covid trae antecedentes negativos que
datan del año 2019 cuando comenzó a caer la inver

sión privada y pública al tiempo que el presupuesto de
gobierno confirmó su tendencia negativa para dejar de
ser factor real para el crecimiento y desarrollo. En parti
cular, el mercado laboral y la vocación productiva regio
nal presentarán serios ajustes que debemos aprovechar.
La consultora global McKensey ha elaborado un análisis
sobre lo que observa para la economía global en la era
postpandémica en dónde nuestro país necesariamente
deberá ser actor relevante. Aquí algunos highlights de
sus comentarios:

El mercado laboral está sufriendo cambios acelera

dos rumbo a la automatización y el trabajo remoto, lo
que requiere de una fuerte recapacitación de la fuerza
laboral. El propio mercado laboral se encuentra presio
nando por los avances tecnológicos sin precedente y las
nuevas necesidades de las empresas.
Como uno de los más importantes competidores de

fuerza laboral global, China ha acelerado las capaci
dades y habilidades de sus trabajadores de tal mane
ra que, ya se habla del 30% de estas personas en ple

na disposición para asumir los cambios en los puestos
de trabajo.

La inclusión laboral deberá ser uno de los objetivos
de la nueva recomposición laboral de lo contrario per
sistirán las brechas de salarios entre los distintos grupos
raciales, género, entre otros.
Para el año 2030 podría esperarse que un porcen

taje relevante del continente asiático tenga capacidad
de consumo.

Los mercados de turismo, educativo y restaurantes ya
se encuentran en los niveles prepandémicos al mismo
tiempo que las ventas en línea se mantienen poniendo
en riesgo los locales comerciales y la fuerza de trabajo
asociados a éstos.

La economía global presenta una nueva oportunidad
para sectores económicos tradicionales quienes pueden
participar de la nueva composición de las cadenas de
manufactura y suministros encaminadas a reducir costos.

El sector salud presentará el mayor crecimiento.
El avance digital abre la puerta para que la inversión

en hipotecas e inmobiliaria generen rentas importantes.
McKensey nos da un análisis de cómo se perfilan los

siguientes pasos de la salida de la pandemia. En mi opi
nión, sin embargo, persisten importantes riesgos en el
seguir apostándolo todo en Asia pues suena poco al
canzable que la mayoría de los habitantes de la China
continental generen una rápida capacidad de consumo
lo mismo en el área del surasiática. Igualmente, debe
mos poner atención en los criptoactivos eminentemen
te especulativos, quienes han demostrado que no existe
confianza en ellos en época de incertidumbre y alta vo
latilidad de los mercados. Finalmente, la consultora no
habla de la enorme rentabilidad que habrá en el sector
energético y el movimiento financiero hacia los proyec
tos verdes al igual que el exponencial desarrollo que de
be esperarse del sector militar.
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Detrás de la
Operación Medusa
Auto asumido como guardián del legado

de nueve décadas, Alito Moreno abrazó
dos causas: defender el uso de los colo
res de la bandera nacional en el escudo

del PRI y rescatar las realizaciones del se
xenio peñista, tanto los programas sociales como las
obras públicas.

Para apoyar su causa, el presidente del CEN trico
lor ordenó un rediseño del logotipo partidista y revivió
unos promocionales realizados por la Unidad de Co
municación Digital de Los Pinos, para el Quinto Infor
me de Gobierno.

El concepto y la producción de dichos audiovisuales
estuvo a cargo de Paloma Franco, quien al término de
su cargo en el gobierno federal —estaba subordinada
a Alejandra Lagunes— incursionó en el mundo de la
consultorio electoral, con su empresa, Nesttaller de co
municación política.
Alito desempolvó esos spots y dejó que el equipo del

estratega venezolano Amaury Mogollón —ganador
del Reed Latino 2019 en la categoría de consultor reve
lación— vender la idea de que surgiría el mejor PRI de
todos los tiempos. Las campañas gubernamentales y la
propaganda partidista servirían para la misma causa.
Ale Lagunes y Paloma Franco estuvieron encargadas

de las redes sociales del peñismo, desde el 2012. En
su equipo colaboraban Salvador Cacho y el intemacio
nalista oaxaqueño Ricardo Fernández Audiffred, quien
en el 2015 fue enviado a la estructura electoral que en
tonces encabezaba Manlio Fabio Beltrones.

El movimiento PRI.mxy la estrategia digital que coor
dinó Lagunes Soto perseguían los mismos objetivos, pe
ro naufragaron en el 201 8, frente al tsunamimorenista.
No obstante, la exfuncionaria peñista logró llegar al
Senado de la República; Franco siguió con su empren

dimiento —que actualmente se extiende a las experien
cias inmmersivas y las huellas digitales de Movimiento
Ciudadano— mientras que Fernández Audiffred con
vocó a la construcción de "una nueva de hacer políti
ca en México" a través de "un nuevo partido político,
moderno y transparente". De las fallidas Redes Socia
les Progresistas a su colaboración en campañas more
nistas, como la de Clara Luz Flores en Nuevo León de
la mano del publicista HugoScherer, apenas hubo un
breve espacio.
Sus actividades empresariales son investigadas por

la justicia dominicana, en la llamada "Operación Me
dusa". Además de los vínculos de Lagunes Soto y sus
colaboradores con Jean Alain Rodríguez, la evidencia
disponible apunta a la reciente estancia del expresiden
te Enrique Peña Nieto en aquella Nación del Caribe. El
político mexiquensey su actual pareja, la modelo Ta
nia Ruiz, estuvieron en Punta Cana durante la pande
mia. ¿Todos los caminos llevan a Peña Nieto? Las in
dagatorias de la Unidad de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda apuntan a la familia del ex
presidente y también a su primer círculo de colabora
dores en Los Pinos, donde la senadora verde tuvo un
papel relevante.
Algunos indicios vinculan a Luis Arturo Peña Caza

res y la empresa Nu Energie —en la que también parti
cipan familiares del senador priista Miguel Ángel Oso
rio Chong—, que está en la lista de proveedores de
Pemexy la CFE.

Efectos secundarios
AVANCES. La consulta sobre la construcción de una
planta de fertilizantes con en Topolobampo, Sinaloa,
avanza sin contratiempos. El pasado fin de semana 12
de las asambleas deliberativas se pronunciaron sobre
el proyecto, que implica la inversión de inversión de
5,500 millones de dólares. Al momento las autorida
des no han dado a conocer el veredicto final, pues aún
se espera que el procedimiento se lleve a cabo en Pare
dones, Ohuiray Lázaro Cárdenas, cuyos pobladores
originarios pidieron que la fase informativa se lleve a
cabo en agosto y que después de ello se agende el pe
riodo consultivo. El ejercicio se ha apegado al sistema
normativo yorememayo y al Convenio 169 de la OIT.
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Rayuela
El gran error de Europa
se llama OTAN. Y si no
lo creen, pregúntenle

al euro.
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BAJO LA LUPA
Michael Hudson proclama "el fin de la civilización
occidental" en la universidad global de China
ALFREDO JALIFERAHME

Mientras leo el libro semi
nal El destino de la civilización:
Capitalismo financiero, capi
talismo industrial o socialismo
(amzn.to/3IBxFLy), el connota

do investigador de economía de la Universidad
de Misuri y asociado al Instituto Levy, Michael
Hudson (MH) a mi juicio, con el francés Tho
mas Piketty (amzn.to/3P5qT2P) epitoma a
uno de los más lúcidos economistas con abor
daje geopolítico de Occidente, que han dejado
muy atrás a los artificiales Premios Nobel de
Estados Unidos (EU), Paul Krugman y Joseph
Stiglitz, vinculados a los intereses financieros
de Wall Street y los Clinton.
DESDE EL FRACTAL de su atípica lucidez,
en medio de la debacle occidental, MH se da el
tiempo sereno de meditar sobre el ineluctable
epílogo de Occidente (whatever that means;
bit.ly/3bXd3Rp). No es el único: el notable ju
dío progresista galo Thierry Meyssan también
aborda impecablemente "La agonía de Occi
dente (bit.ly/3yD0eDs)".

EN LAS ANTÍPODAS de la muy respe
table cosmogonía judía, eljázaro (amzn.
to/2MR0PfM) globalista neoliberal, el megaes
peculador con máscara de "filántropo", Geor
ge Soros (GS), en el foro de Davos, proclamó el
peligro de extinción de la "civilización occiden
tal" frente a Rusia y China (bit.ly/302dQQV),
para luego advertir en el portal Die Welt que en
un futuro cercano EU podría convertirse en un
"régimen represivo (https://bit.ly/3RryPNr)".
¡Como si ya no lo fuera!

INFOBRICS DESGLOSALAS jeremiadas de
GS en Davos a las que califica de "luz verde"
para la Tercera Guerra Mundial, que rememo
ra el canto de cisne de Sansón: "me caigo, pero
se caen los demás conmigo".
MH ABORDA EL impublicable tema de la
"deuda" desde los imperios griego y romano,
pasando por las aristocracias medievales,
hasta la hegemonía de la dupla Wall Street/La
City (Londres), que ha fracturado a las socie
dades entre una "clase rentista" y las "plebes
(sic) endeudadas".

COMENTA QUE SU país, EU, representa el
"imperio global que periclita en esta vía hostil
a todas (sic) las sociedades que no se abren a
sus mercados financieros para ser saqueadas

por los oligarcas estadunidenses".

BUENO: HASTA EN Suiza se preocupan por
el atraco de las reservas de Rusia por más de
350 mil millones de dólares, como parte de las
"sanciones catastróficas" de Biden.

A JUICIO DE MH, tal cleptocracia financie
rista global constituye el "núcleo del conflicto
conforme China, Rusia, Irán y Venezuela, que
se han desarrollado desde diferentes tradicio
nes (sic), rechazan sucumbir a las demandas de
EU", que "suele resolver tales 'problemas' por
la fuerza, pero que ahora sea probablemente
demasiado débil para conseguirlo".

A JUICIO DE MH, "EU con su nueva guerra
fría tiene el objetivo de asegurar justamente
tal tributo económico de otros países" y el
"conflicto siguiente puede durar quizá 20 años
(sic) y determinará qué género de sistema eco
nómico y político tendrá el mundo".

PARA MH ESTÁN en juego más que la "he
gemonía de EU y su control dolarizado de las
finanzas internacionales y de la creación de
dinero" ya que, desde el punto de vista político,
el tema nodal es la "idea de democracia" que
se ha vuelto un eufemismo para una oligar
quía financiera agresiva que busca imponerse
globalmente mediante su control económico y
político respaldado por la fuerza militar. Nada
más que ahora, a mi juicio, la economía de Chi
na es más poderosa y el poder militar de Rusia
ha rebasado a EU con sus miríficos misiles
hipersónicos nucleares.

MH ACONSEJA QUE es más necesario que
nunca acabar con la "clase rentista" a mi
juicio, disfrazados de "filántropos jázaros" que
hoy con su 0.2% controlan Ucrania, con el oli
garca gansteril Ihor Kolomoisky, inmerso con
el comediante Zelensky en los Pandora Papers
(politi.co/2zf0g02).
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FINALMENTE, MH RECOMIENDA restau
rar un "Estado fuerte que posea los bienes y
servicios públicos(¡megasupersic!) y que no se
los entregue a los intereses privados".

\ATICINA QUE EL "malestar inminente"
puede ayudar a conseguirlo.

http://alfredojalife.com 'facebookAlfredoJalife
• vk.com/alfredojalifeoficial • t.me/AJalife •
www.youtube.com/channel/UClfxfOThZDPL_
cOLd7psDsw?view_as=subscriber • vm.tiktok.
com/ZM8KnkKQn/ • Podcast: spoti.fi/3uqpTly

Encuentro entre Los ministros de

Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, y China,
Wang Yi, cuyos países se alzan como
potencias militar y económica. Foto Afp
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Pegar el grito en el cíelo // AMLO en la
Casa Blanca #España: también contra
Monedero //Echeverría: nomenclatura infame
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA PARTE EXPLICITA de la re
unión de los presidentes Biden y
López Obrador permitió a éste
mostrarse propositivo, no reactivo
ni secundario como sucedía en

encuentros con otro tipo de representantes
mexicanos, con un plan de cinco puntos que
incluyó un llamado al estadunidense para
"regularizar ya y dar certidumbre a migran
tes que desde hace varios años trabajan
honradamente y contribuyen al desarrollo
de esta gran nación. Sé que sus adversarios,
los conservadores, van a pegar el grito en el
cielo, pero sin un programa atrevido de desa
rrollo y bienestar no será posible resolver el
problema".

SIN PRISA PROSÓDICA, con modos de sen
tarse que escandalizaron a algunos de quienes
privilegian tales detalles, con ofrecimientos
de gasolina barata a automovilistas estadu
nidenses fronterizos, con afirmaciones sobre
China como fábrica del mundo que obligaron
a Biden a no dejarlas pasar y a contradecirlas,
y con el centro de su batalla política en la re
gularización de migrantes (los ya asentados
en EU como los que pretenden encaminarse
hacia allá), López Obrador fue fiel a su estilo
en tal sesión para consumo público.
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YA SE VERA más adelante lo que se hubie
ra acordado en el plano privado, en las se
siones internas en las cuales Estados Unidos
busca la máxima ayuda de contención mexi
cana a los flujos migratorios provenientes
de Centroamérica.

POR LO PRONTO, pareciera que fallaron
las previsiones de rupturismo y despecho que
antiobradoristas adjudicaban a Biden, en es
pecial por la inasistencia de AMLO a la Cum
bre de las Américas. El propio estadunidense
tuiteó que fue "un placer sentarme" con el
mexicano y "hablar sobre la amplia y profun
da asociación entre nuestras naciones". Todo
esto, al menos, en los planos públicos.

EN ESPAÑA CONTINÚA el llamado Ferre
rasGate, el escándalo derivado de una audio
grabación publicada por la periodista Patricia
López (en Twitter: @patricialopezl, directora
de @cronica_libre) en la que el conductor
estelar de un programa de televisión abierta y
director editorial de La Sexta, de Atresmedia,
acepta que es "burda" una acusación contra el
dirigente de Podemos, Pablo Iglesias, a la que
sin embargo dio total vuelo en la televisora y
en posteriores menciones.

AYER, CRÓNICA LIBRE agregó un audio
en el que se escucha a ese conductor y di
rectivo, Antonio García Ferreras, jactarse
de haber producido la "muerte" política de
Juan Carlos Monedero, otra de las figuras
destacadas de Podemos: "Monedero a no
sotros nos odia, porque nosotros fuimos los
que matamos a Monedero con aquello, con
la pasta. Porque, además, cuando nosotros
les damos una hostia a ellos, ellos sufren de
cojones..." (https://bit.ly/3c9tCd9).

LO SUCEDIDO EN España, que es similar
a lo que sucede en Latinoamérica y México
contra movimientos o posturas progresistas
o de izquierda, parte del contubernio de
poderes políticos, económicos y de policía
política, al fabricar informaciones falsas que
luego son tomadas como "verdad" por con
ductores de programas electrónicos, comen
taristas y columnistas de radio, televisión y
prensa escrita (para tener información del
caso, recomendables en Twitter y en sus
portales, @cronica_libre s @_infoLibre, @
ctxt_es, @eldiarioes y @publico_es).

EL FALLECIMIENTO DE Luis Echeverría
Álvarez, repudiado represor cuyo nombre
sigue impuesto en obras y espacios públicos
diversos, actualiza la necesidad de que la
llamada Cuarta Transformación llegue a los
terrenos de la nomenclatura de lo colectivo.

ES UNA OFENSA histórica y social que
hospitales, vialidades, escuelas y otras obras
hechas con dinero público, e incluso algunos
casos de poblaciones enteras, mantengan el
nombre de personajes como Manuel Avila
Camacho, Miguel Alemán, Adolfo López Ma
teos, Gustavo Díaz Ordaz, el citado Echeve
rría, José López Portillo, Miguel de la Madrid,
Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo,
más los ocupantes de Los Pinos del siglo en
curso. ¡Hasta mañana!
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Los frentes contra Alito
En medio del vendaval político en el que está envuelto el líder nacional del PRI, Ale
jandro Moreno, nos aseguran que algunos de los frentes que tiene abiertos, particu
larmente dentro de las filas del otrora partidazo, podrían estar articulados entre sí. Y es
que, nos hacen ver algunos priistas que se mueven en el entorno del dirigente tricolor,
una de las cabezas de los grupos opositores a Alito es Fernando Lerdo de Tejada, a
quien ubican como asesor de la bancada del PRI en el Senado, la cual es comandada
por Miguel Osorio, que, es sabido, es una de las voces más frontales hacia la actual di
rigencia. Pero además, nos comentan, hay un elemento más a considerar: que Lerdo de
Tejada tendría algún tipo de proximidad con Natividad González Parás, exgobernador
de Nuevo León, a quien señalan como parte central del desplegado de exmandatarios
estatales contra su dirigente. Así las hipótesis sobre el origen de los trancazos. Uf.

Apoyo transfronterizo a "corcholatas"
Pues sí, la efervescencia que está despertando la competencia entre las "corcholatas" ya
traspasó las fronteras, tanto que ayer en Washington DC aparecieron mantas que dan
cuenta de que del otro lado del charco también jugarán los apoyos. Fue en particular
un grupo de migrantes que se identificó como Comité de Morena Nueva York el que,
frente a la mismísima Casa Blanca, mostró pancartas y una enorme manta que decía
"Para que siga la transformación #EsClaudia", es decir, el eslogan con el que algunos
están promoviendo a la Jefa de Gobierno en la contienda morenista rumbo al 2024.

¿Enfermizo el góber de Puebla?
Y fue el propio coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, el que enfiló sus
baterías contra el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, también morenista, al hablar
de la denuncia que interpuso contra él y otros políticos, a quienes señala de querer man
char su nombre usando las instituciones de manera facciosa. Mier presentó la víspera
una acusación por los delitos de revelación de secretos, tráfico de influencias y delitos
cometidos por servidores públicos, pero ayer quedó claro, nos comentan, que tiene la
mira puesta en Barbosa, pues en una entrevista con Carlos Loret, refirió que entre las
hipótesis que tiene sobre el origen de los golpes mediáticos que ha recibido, la principal
es que detrás de todo está "la solicitud patológica, enfermiza, del gobernador de Puebla
de perseguir a todo aquel que no se asuma como su súbdito, su seguidor o su esclavo". Y
por cierto, que agregó: "No tengo miedo, ni aunque me amenace. Me uní al movimiento
para luchar contra las injusticias y contra todo lo que atente a la dignidad humana... Se
nos colaron algunas personas que no están a la altura".

Gobernadora activa
Y la que ha andado más que activa estos días por la CDMX es la gobernadora de Baja Ca
lifornia, Marina del Pilar Ávila. Yes que ayer se reunió con la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, con quien, nos cuentan, revisó avances de la Agencia Digital de BC, la cual
funciona exitosamente con un sistema similar al de aquí, y que tiene como objetivo
agilizar todos los trámites para la construcción de un gobierno abierto y transparente.
En el encuentro, Sheinbaum destacó el que Ávila Olmeda atienda las necesidades de
sus gobernados con colaboraciones efectivas con otros gobiernos e instituciones. Y por
cierto, que no fueron los únicos acuerdos que tuvo en la CDMX, pues también se reunió
con la secretaria de Medio Ambiente, María Luisa Albores, para establecer una agenda
para la salvaguarda de los ecosistemas de la entidad. Ahí parte de la agenda.
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Habrá candidata en Edomex
Nos hacen ver que un acuerdo que se perfila en el INE ayuda a despejar la incógnita
sobre en quién recaerá la candidatura de Morena al gobierno del Estado de México. El
órgano electoral aboga porque los partidos postulen hombre y mujer en esta entidad
y en Coahuila. 0 en todo caso dos mujeres, pero nunca dos hombres. Y en el estado
fronterizo del norte no hay aspirantes del sexo femenino, así que allá será candidato y
en el Edomex candidata. La ecuación está resuelta. Ahora sólo falta saber quién será la
afortunada, porque entre las 67 personas que se registraron para el proceso interno, hay
muchas mujeres. Y nos cuentan que sólo los mal pensados podrían imaginar que ya
hay una decisión tomada y que el nombre de labeneficiaria empieza con "D" y termina
con "elfina Gómez". Pero se trata, como se señaló, de mal pensados. Como sea, el miste
rio quedará despejado en un plazo no mayor a un mes, nos aseguran.

Defensa a toda costa
El dirigente del PAN, Marko Cortés, una vez más no se quiso meter en problemas, ni
hablar del futuro de la alia nza Va por México. Tras las acusaciones y constantes quejas
en contra del líder priista, Alejandro Moreno, aseguró que el respeto al partido ajeno
es la paz. Sin embargo, reiteró que hay persecución política en contra de la oposición.
Como ha ocurrido en ocasiones anteriores, se fue por la tangente y dejó sin clarificar
su relación con el PRI, aunque seguramente, nos comentan, en algún momento de las
siguientes semanas o meses va a tener que definirse. Y es que cada vez es más grande
la corriente de opinión panista que ven una mayor defensa del PAN a Alito que al propio
Ricardo Anaya.
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SHINZO ABE. IN MEMORIAM
POR VALERIA LOPEZ VELA

X

"Inspira, espira,
Adelante, atrás,

Viviendo, muriendo
Las flechas, disparadas contra sí,

Se encuentran a mitad del camino y rebanan
el vado en su vuelo sin objeto.

Así regreso al origen"

GesshuSoko

En agosto de 2020, Shinzo Abe anun
ció que dejaría la oficina, por moti

vos de salud. Con 67 años y en medio de
un fuerte tratamiento médico, Abe con
sideró que no estaba en condiciones de
cumplir con las exigencias del puesto y,
para no traicionar la confianza deposita
da en él, prefería retirarse.

Las palabras de despedida de Abe pasaron a la histo
ria como un respetuoso y sonoro eco de la honorabilidad
política: "Lo siento desde el fondo de mi corazón por no
poder cumplir con mis deberes. No puedo ser primer mi
nistro si no puedo tomar las mejores decisiones para la
gente".

Contraria a la actitud triunfalista que suelen ten er los
gobernantes populistas, el discurso de Abe fue una larga
disculpa por los objetivos que no se lograron; se trató,
pues, de una muestra más del talante de la política japo
nesa —del que podemos aprender tanto—.

Abe se lamentaba por no poder hacer el ajuste al artí
culo 9 de la Constitución que señala: "Aspirando sincera

mente a una paz internacional basada en la justicia y el
orden, el pueblo japonés renuncia para siempre a la gue
rra como derecho soberano de la nación y a la amenaza o
al uso de la fuerza como medio de solución en disputas
internacionales. Con el objeto de llevar a cabo el deseo
expresado en el párrafo precedente, no se mantendrán
en lo sucesivo fuerzas de tierra, mar o aire como tampoco
otro potencial bélico. El derecho de beligerancia del esta
do no será reconocido .

El texto hacía sentido en 1945, tras la bancarrota
moral de la Segunda Guerra Mundial.

Pero las nuevas condiciones geopolíticas, la guerra
comercial entre Estados Unidos y China y las amenazas
nucleares de Corea del Norte, le decían a Shinzo Abe que
era necesario hacer una reinterpretación que protegiera
la seguridad de los japoneses.

Japón solamente ha tenido dos Constituciones en su
historia: la de 1889 y la de 1945. Y ninguna de las dos había
sido modificada. Abe podría haber logrado la reforma, pero
no quiso que en el parlamento fuera aprobada por mayoría,
sino por unanimidad, dado lo sensible y delicado del tema.

Shinzo Abe murió a destiempo. Su asesinato le quita
al mundo a un estadista con un talante político sin igual.
Su liderazgo es opuesto a lo que vemos hoy día: nada de
autoelogios, triunfalismos, mayoriteos ni traiciones a la
democracia.

Tampoco cinismos, descalificaciones ni mentiras
incompatibles con los valores de la democracia. Abe
honró la tradición de su país honrando la Constitución,
las leyes y el respeto a los ciudadanos.

El estilo de Shinzo Abe es el lado opuesto del modelo
de los gobernantes populistas. Y así, cada uno encontrará
su lugar en la historia.

vlopezvela@gmail.com
Twitter: @ValHumanrighter
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El atentado contra Shin

zo Abe, exprimer mi
nistro de Japón, en pleno
Nara, en un país cuyo ín
dice de homicidios es bají
simo, es muy extraño y ha
conmocionado a la nación
entera. Los restos han lle

gado a Tokio, la capital,
donde permanecerá tras
realizar un funeral privado
al que sólo asistieron fami
liares y amigos.

El agresor de Abe era un hombre de 41
años, quien fue identificado como Tetsu
ya Yamagami, mismo que reconoció que
no asesinó al expremier por razones po
líticas, sino porque aseguraba que perte
necía a la secta Moon, a la cual su madre
entregó diner o.

Shinzo Abe nunca perteneció a dicha
disidencia, pero eso aseguraban los líde
res para captar nuevos miembros.

El asesino de Abe aseguró que, debido
a esas donaciones, su familia estaba en la
quiebra y que en un principio el blanco
era el líder de la secta, pero que cambió
de opinión y la víctima terminó siendo
Abe, un hombre sin relación con el grupo
religioso.

Tomihiro Tanaka, el presidente de la
rama japonesa de la secta Moon, confir
mó que la madre del sospechoso era in
tegrante desde 1998 y que se hallaba en
dificultades financieras a partir de 2002, e
indicó que las "aportaciones siempre son
voluntarias".

¿Qué es la Secta Moon? Lleva el nom
bre de su líder, fue fundada en 1954 en
Seúl, Corea del Sur, y está principalmente
presente en Estados Unidos, Japón, tam
bién en países de América Latina, y parti

cularmente en Brasil.

Adquirió una política adoptando una
línea claramente anticomunista, con lo
cual atrajo la simpatía del régimen militar
surcoreano de la época. Desde entonces,
entabló relaciones con líderes extranjeros,
como Richard Nixon, al que apoyó duran
te el Watergate. En Francia, en los años de
1980, su iglesia mantuvo breves vínculos
con el movimiento de extrema derecha

Frente Nacional.

Sun Myung Moon llevó a cabo su pri
mera gira mundial en 1965 y se instaló en
los años 1970 en Estados Unidos. Fundó

el periódico Washington Times y poseía
negocios en todo el mundo, que incluían
una estación de esquí, un campo de golf,
varios hoteles y una compañía de ballet.

Incluso comenzaron a salir a la luz

historias de hombres y mujeres que re
velaron el uso de técnicas de "lavado de

cerebro" como la privación del sueño y el
"bombardeo de amor" para captar jóvenes,
separarlos de sus familias y esconderlos
en lugares secretos.

Esta es una práctica muy común en
las distintas sectas, por ejemplo, Nxivm,
liderada por Keith Raniere, quien ha sido
sentenciado a 120 años de prisión por trá

fico sexual y otros delitos.
Raniere también utilizaba estas prácti

cas como privación del sueño, separación
de los miembros de sus familias, quedar
se con los recursos económicos de estas

personas y darles sentido de pertenencia.
La secta Nxivm se desdibujo cuando

salió a la luz pública las atrocidades de
Raniere y las denuncias en su contra, la
influencia de la secta Moon se desdibujó
con los cambios sociales y políticos en
Corea del Sur, por divisiones internas y
por la propia muerte de su fundador. Pero
no es la única secta con implicaciones en
la política japonesa. Otra fue la que come
tió los asesinatos en el metro de Tokio.

Los líderes de Nxivmbuscaban jó
venes, muy inteligentes, disciplinados,
obedientes, con formación académica só
lida, pero que fueran solitarios. Un perfil
común en Japón.

Decenas de personas se convirtieron
en parte de esta secta, misma que se hizo
conocida en el mundo tras un ataque con
gas sarín en el metro de Tokio, en marzo
de 1995.

Esta agresión terrorista ha sido la más
grande en Japón después de la segunda
guerra mundial.
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En cinco ataques coordinados, los au
tores liberaron gas sarín en varias líneas
del Metro de Tokio. Como resultado, trece
personas fueron asesinadas, cincuenta
quedaron gravemente heridas y casi mil
presentaron problemas temporales de
visión.

El atentado fue dirigido contra tre
nes que pasaban entre Kasumigaselci y
Nagatachó, sede del gobierno y la policía
de Japón.

El grupo, liderado por Shókó Asahara,
ya había llevado a cabo varios asesinatos
y ataques terroristas con sarín. Antes del
que se registró en el metro, miembros de
la secta habían intentado hacer otros de

bioterrorismo, pero habían fallado.
Después del ataque terrorista en el

metro de Japón, la policía hizo una inves
tigación profunda y detuvo a 200 miem
bros pertenecientes a la secta Moon, in
cluyendo a su líder Shókó Asahara.

En japón existe la pena de muer
te, trece de los altos directivos de Aum
Shinrikyó fueron condenados a muerte y
posteriormente ejecutados en 2018.

Shinzo Abe era primer ministro cuan
do se cumplió con la pena de muerte por

ahorcamiento, para los 13 altos mandos
de la secta.

Fecha: 13/07/2022

Página: 13

Area cm2: 470

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 66,810

Página 5 de 13



COMO SOCIEDAD SOMOS
PARTE DE LA SOLUCIÓN

POR JORGE CAM ACHO PEÑ ALOZA

Durante buen tiempo me pre
gunto sí ¿el sistema político en

que vivimos en México es el que
más nos conviene o simplemente
es el que tenemos por ser, el que co
mo sociedad merecemos?

Y la respuesta es dual. Somos una sociedad poco
participativa y le damos mínima importancia al sis
tema político que tenemos, nos interesamos poco
por influir en las decisiones de política y gobierno y
dejamos mucha holgura a las determinaciones que al
final impactan en todo lo que hacemos.

La democracia no termina con la participación
ciudadana en la urna el día de la elección, y parece
que sólo nos hacemos responsables, en parte, de
elegir y le dejamos toda la responsabilidad a quienes
suponemos serán los que definan por nosotros,

Luego nos dedicamos, como sociedad, sólo a es
perar y si es posible, en algunos casos a la crítica fácil.
Nos preocupa poco la clase política y a los que se de
dican a esa labor les calificamos muy mal.

Es verdad que los políticos hacen poco por mos
trarse cercanos a los electores, por cumplir sus pro
mesas de campaña, si es que en algún momento las
hicieron, y los que las hicieron, por completo cami
nan en sentido opuesto a lo que los llevó al lugar por
que el ciudadano los votó.

Entonces tenemos dos elementos a considerar.

Una sociedad poco interesada en la elección de las o

los mejores y, por otro lado, una clase política que en
su mayoría se comporta cínica, lejana y poco prepa
rada para los cargos que fueron electos.

El problema es complejo.
La sociedad no avanza porque el sistema político

no resuelve la problemática ni las demandas de la so 
ciedad, y la sociedad elige sin el menor conocimien
to e interés de encontrar mejores oportunidades por
mejores personas.

Mientras no seamos capaces de salir del círculo
vicioso de elegir malos gobernantes por estar mal
informados, y las decisiones pasen por políticos in
capaces y corruptos que sólo buscan su beneficio
personal, la situación que como país vivimos será la
misma o quizá sea peor.

El político de la actualidad debe abrir canales de
comunicación efectivos, de ida y vuelta. Se debe es
tablecer como prioridad el diálogo entre ciudadanos
con quienes tienen o aspiran a algún cargo. El elector
o el ciudadano debe estar dispuesto a aportar si se
dan las condiciones y el gobernante es receptivo a
propuestas que resuelvan la problemática existente.

Hoy la sociedad tiene toda la información al al
cance de su mano y frente a ellos, infinidad de po
sibilidades para saber lo que pasa en el mundo. Un
político no puede llegar a imponer su visión sobre
todos los temas. No existen políticos ni personas que
tengan toda la información y que lo sepan todo. Es
fundamental que la sociedad tome parte en las desi
ciones, que tome parte en las definiciones, que se in
volucre en los procesos y que sea parte de la solución.
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MUERTE Y MAGNICIDIO

POR HORACIO VIVES SEGL

Me refiero a dos fallecimientos

ocurridos recientemente, el 8 de
julio. Uno de relevancia para la política
mexicana contemporánea, el de Luis
Echeverría Álvarez, provecto centena
rio. El otro, el magnicidio del exprimer
ministro japonés, Shinzo Abe, que ge
neró conmoción internacional.
Muy poca gente tendrá un buen recuerdo de Echeverría. Habrá,
por supuesto, quien resalte algunos saldos positivos del expre
sidente, quien se había retirado de la vida pública desde hace
varios años; pero, a mi parecer, encamaba, junto con su prede
cesor, Gustavo Díaz Ordaz, la peor versión del autoritarismo
mexicano del siglo XX. En realidad, no hubo que esperar a la
muerte de ninguno de los dos, para saber con bastante preci
sión qué lugar les corresponde en la Historia. Si bien Díaz Ordaz
asumió haber dado las órdenes que desembocaron en la ma
sacre de estudiantes del 2 de octubre de 1968, las responsabi
lidades de Echeverría como secretario de Gobernación, en ese
entonces, y, posteriormente ya como presidente, en la ma
tanza del Jueves de Corpus de junio de 1971 y la "guerra sucia"
contra miembros de organizaciones subversivas y opositoras
de la época, lo evidencian como lo que fue: el responsable del
genocidio más grave ocurrido en el país desde el fin de la Revo
lución Mexicana y la Guerra Cristera.

Más allá del repudio popular desde aquellos tiempos, queda
también para los anales de historia aquel episodio de 2006, in
édito en el país, en el cual la fiscalía encargada de investigar los
"delitos del pasado" de los años 60 y 70 acusó a Echeverría por
genocidio. Es la única vez que un expresidente ha sido proce
sado criminalmente en la historia postrevolucionaria, aunque

dada su provecta edad nunca pisó la cárcel (estuvo en arraigo
domiciliario preventivo) y, tras varias instancias, tres años des
pués fue finalmente exonerado por el Poder Judicial.

Populista, de tálente autoritario e irascible, izquierdista
a conveniencia se alineaba en lo internacional, mientras
reprimía con crueldad a la izquierda nacional, intolerante e
implacable ante la crítica, capitalizador político de los pobres,
Echeverría tiene asegurado su lugar entre los tiranos de la
historia. Lo malo es que parte de su lamentable legado pare
ce estar vigente. Las comparaciones están a la vista y no hace
falta abundar en ello.

En el escenario internacional, el asesinato de Shinzo Abe
produjo azoro y pesar. Era el exprimer ministro que más tiempo
había permanecido en el cargo desde la Segunda Guerra Mun
dial, y, a pesar de haber renunciado al puesto hacía casi dos años,
seguía siendo, sin duda, la figura más descollante de la política
japonesa. Su asesinato en un país donde los crímenes vio
lentos son muy pocos, los cometidos con armas de fuego muy
raros y los asesinatos políticos inconcebibles es comparable
con los de los primeros ministros sueco, Olof Palme (1986) e is
raelí, Isaac Rabin (1995). Para mayor dramatismo, el magnicidio
se produjo en un acto proselitista en la víspera de las elecciones
del domingo (que terminaron por incrementar el peso legislati
vo del partido de Abe, dando tranquilidad al actual primer mi
nistro, Fumio Kishida, para gobernar hasta2025).

De corte nacionalista, Abe arriesgó su capital político al
tomar medidas para sacudir el estancamiento de la economía
nipona (a través de las "Abenomics") y arriesgó también en la
escena internacional, al dar un nuevo enfoque a las relaciones
con China, Rusia, Corea del Sur y otras naciones asiáticas con
profundas cicatrices históricas y diferencias geopolíticas vigen
tes, así como, por supuesto, a la intensa y compleja relación con
su hoy gran aliado, Estados Unidos.
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BIDEN Y AMLO, DIALOGAN
HORA Y MEDIA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Fue un diálogo de hora y media
con intérpretes, sostuvieron en el

Salón Oval de la Casa Blanca los presi
dentes de Estados Unidos, Joe Biden
y de México, Andrés Manuel López
Obrador, en la que éste le propuso un
plan de cinco puntos, uno de ellos pa
ra ordenar el flujo migratorio que per
mita la llegada a ese país de obreros,
técnicos y profesionales mexicanos y
centroamericanos con visas tempora
les de trabajo y otro, que permita su
perar la crisis económica provocada
por la inflación mundial.
Si bien, fue un encuentro cordial, hubo momentos dis
crepantes, como después de que el mandatario visitante
asegurara que en las últimas tres décadas se aceptó "de
manera cómoda" que China fuera la fábrica del mundo,
lo que su anfitrión rechazó, al asegurar que su país pro
duce más productos agrícolas y que, de todo el mundo,
la economía de Estados Unidos es la que más rápido ha
crecido y que aun cuando la inflación afecta a todos los
países, el suyo es el que menos la tiene.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

De "transformación", como la que impulsa en México

y del "conservadurismo" al que responsabiliza de todo,
habló el presidente López Obrador en su visita a Wash
ington: primero ante su homólogo estadounidense Joe
Biden, al sostener que frente a la inflación que origina la
actual crisis económica en el mundo, "la salida no está
en el conservadurismo sino en la transformación" y des
pués en el acto de homenaje en el memorial dedicado a
Martin Luther King.
Éste último, en el que solo iba a depositar una ofrenda
floral en memoria del luchador por los derechos sociales,
fue convertido en un mitin político con la presencia de
unas 200 personas, en el que exaltó la vida de quien la
dedicó a defender a sus hermanos de raza, al señalar que
la mejor enseñanza que dejó fue "sí se puede crear una
transformación para vivir mejor, que haya justicia y no
más discriminación ni racismo", aunque eso él no lo ha
logrado hasta ahora.
Diputadas federales del PRI, con el respaldo de la
dirigencia nacional de su partido, acudieron a la Fisca
lía General de la República a presentar una denuncia
contra la gobernadora morenista de Campeche, Layda
Sansores, por calumnias y violentar su dignidad, por la
revelación pública que hizo de que el presidente de ese
partido, Alejandro Moreno, "Alito", posee fotografías de
ellas, "desnudas".
También quienes lideran varios colectivos feminis
tas se han pronunciado en contra de esa afirmación de
la mandataria campechana que desde hace meses em
prendió una campaña contra el diputado federal y ex go
bernador de su estado, al difundir los diálogos en los que
éste habla de presiones para enriquecerse ilícitamente.

fcarderias@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Fecha: 13/07/2022

Página: 5

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,547

Página 8 de 13



EL TRIUNFALISMO
DE LOS REPRESORES

POR RAFAEL ROJAS

Mientras en América Latina, la ma

yoría de los gobiernos, de izquier
da o derecha, intenta propiciar distintas
modalidades de amnistía para los mani
festantes arrestados en las últimas pro
testas sociales de la región, en Cuba, los
procesos judiciales contra los jóvenes
del 11 y el 12 de julio continúan, con con
denas de cárcel de hasta 30 años. No sólo

eso: en una patética exacerbación ver
bal, el presidente y Secretario del Partido
Comunista, Miguel DíazCanel llamó a
celebrar la represión como una "victoria
contra el golpe de Estado vandálico".
Los gobernantes cubanos han recurrido a diversas for
mas de distorsión de lo que sucedió hace un año. Díaz
Canel llegó a decir "la orden de combate está dada",
llamando a "revolucionarios" a enfrentar a "contrarre

volucionarios" en las calles, lo que a todas luces fue una
exhortación a la guerra civil. Luego moderó el discurso
y habló de personas confundidas y manipuladas por las
redes sociales y, repitiendo el guión de siempre, achacó
toda la responsabilidad del estallido al embargo comer
cial de Estados Unidos.

Poco después del estallido se hizo evidente que en
diversos sectores del gobierno, la lectura oficial del fe
nómeno era más compleja. Se anunciaron proyectos
de inversión de social en barrios pobres de la isla y se

flexibilizaron medidas para la transferencia de recursos
desde la diáspora cubana, que ayudarían a recuperar el
sector no estatal de la economía. En la práctica, el gobier
no estaba reconociendo su parte de responsabilidad en
el aumento del malestar popular.

A un año de las protestas, la dirigencia cubana regresa
a su primer instinto retórico: un triunfalismo irrespon
sable, mezclado con machismo y elitismo sin filtros.
¿Qué celebran? Fundamentalmente, haber retomado el
control de las calles. ¿Cómo lo consiguieron? Vigilando,
encarcelando y exiliando a miles de jóvenes cubanos.
Según Human Rights Watch y varias ONGs, más de
1,400 personas fueron arrestadas en las semanas pos
teriores al ü y 12 de julio. De acuerdo con la fiscalía, a
principios de 2022, unos 800 habían sido procesados y
cerca de 500 ya estaban en privación de libertad.

Esas cifras han aumentado en los últimos seis meses.

Lo más probable es que el saldo represivo de aquellas
jornadas, mayoritariamente pacíficas según la propia in
formación oficial, sea de más de mil presos por mucho
tiempo. A las reclusiones habría que agregar el aumento
notable de la emigración, que en el último año ha llega
do a cifras de más de 140,000 cubanos, suma que supera
a los éxodos del Mariel, en 1980, y de los balseros, a me
diados de los 90.

De manera que el triunfalismo oficial cubano es la
celebración de una neutralización de la juventud pobre
e inconforme a base de cárcel y éxodo. Para llegar a ese
extremo de arrogancia se requiere de una mentalidad
elitista, racista y machista, pero también de un regodeo
en el despotismo, como no se veía en América Latina y
el Caribe desde hace mucho tiempo.
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EL PRESIDENTE
EN CAMPAÑA

A 1 PRI le urge definir el futuro de su presidente,
illas consecuencias de no hacerlo empiezan a
dirigirse de manera grave al partido y también a la
alianza Va por México y su futuro.

Lo que queda del PRI está confrontado, sin que aparezca algu
na corriente al interior del partido que pudiera sustituir al actual
Comité Ejecutivo, no hay ni caballada.

Las cosas no se mueven, porque no hay quién pueda encabe
zar algún proyecto alternativo, una cosa es que critiquen al afa
mado Alito y otra muy distinta que existan cuadros que puedan
emerger para poderlo sustituir.

Alejandro Moreno lo sabe y por eso los confronta. Si a Alito se
le aplica aquello de que el pasado lo condena igual ha de suceder
con casi todos y todas quienes están todavía en el partido. No hay
quien pueda hoy hacer a un lado al presidente del tricolor, lo que
va a terminar quitándole el cargo está más bien en la suerte que
pueda correr respecto a las acusaciones que se le han venido ha
ciendo y lo que siga presentando en su audioteca la gobernadora
de Campeche; anoche, todo indica, presentó un capítulo más de
las correrías de Alito.

Layda Sansores no actúa sola. No se ve por dónde el Presi
dente no esté al tanto de lo que está haciendo la gobernadora, el
propio López Obrador ha reiterado que está enterado de casi todo
y sería materialmente el colmo que una gobernadora de su parti
do, que al mismo tiempo es algo así como su fan, no le hubiera
informado de algo tan importante como son sus grabaciones y
sus estrategias.

k Alito, todo indica, no le va a quedar de otra que renunciar.
Lo están cercando por todos lados, por una parte, está el aspecto
legal bajo el cual de manera desaseada la Fiscalía de Campeche
mandó detenerlo en el aeropuerto, lo cual confirma que van tras
él, ya sea para intimidarlo o para detenerlo, lo que en términos po

líticos parece ser lo mismo en función de los escenarios políticos.
Por otro lado, Morena ya se echó andar, o ya la echaron, en

la Cámara de Diputados buscando la manera de quitarle el fuero
a Alito para que eventualmente pudiera ser detenido. No vemos
cómo el Presidente no pueda estar enterado, o quizá más bien
está dirigiendo el tránsito en todo este asunto.

Al PRI le está pegando el escándalo en lo que le queda de cora
zón, pero donde más le está afectando es en la alianza que tiene
con el PAN y el PRD de cara a las elecciones del año que entra y,
sobre todo, las del 24.

El papel que puede jugar el PRI en las elecciones presidencia
les puede ser de importancia para la alianza, no tanto por lo que
hoy es el partido, sino por las muchas herencias que tiene a lo
largo del país las que pueden redituar en votos; es un poco de lo
que le queda al partido a estas alturas.

El Presidente lo sabe y es muy probable que por ello ande sol
tando los brazos en asuntos como el de Peña Nieto, por más que
sea un sí, pero no, y el de Alejandro Moreno y con todo lo que
tenga que ver con el pasado, a estas alturas hasta Ernesto Zedillo
está en la lista.

El PRI está contra las cuerdas y no se ve cómo pueda zafarse
del gran problema que tiene y se le viene. Lo han venido cercan
do, lo que puede ser un mecanismo para abortar la alianza y que
al final pueda sobrevivir a través de una insignificante alianza con
Morena.

El Presidente tiene al PRI y su pasado en la mano. Fue pacien
te estos años hasta que llegó el momento, el cual pasa por razones
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políticas, pero también por elementos estratégicos que inevita
blemente tienen que ver con las elecciones, junto con factores
distractores, los cuales son del gusto y estrategias del Presidente.

López Obrador no sólo destapó "corcholatas", ya es el estrate
ga y jefe de campaña, lo cual son sus terrenos naturales.

RESQUICIOS.
Veremos en el corto y mediano plazo si las buenas intenciones
de ayer en Washington se cumplen. No esperemos que las cosas
cambien de manera sustantiva, para que esto suceda se requiere
de tiempo. Lo bueno fue la reunión, los resultados son un enigma.

Twitter: @JavierSolorzano
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que estuvo tan buena la
conversación entre los presi
dentes Joe Biden y AMLO, di
ce la SRE, que duró muchos mi
nutos más de lo previsto en la
Oficina Oval, donde atestigua
ban el encuentro el canciller

Marcelo Ebrard y la subsecre
taría de Estado estadunidense,
Wendy Sherman. Varias veces
los asistentes del anfitrión le

pasaban tarjetas de que la reu
nión debía terminar ya, porque
además de su apretada agenda,
el visitante también tenía reco
rridos por los monumentos a
Franklin D. Roosevelt y Mar
tin Luther Ring.

el fusil Barrett calibre

.50 que fue decomisado ayer en
el operativo contra una célu
la de "sinaloenses" que llevaba
dos meses asolando Topilejo

llamó la atención de las autori

dades capitalinas en la materia,
a cargo de Ornar García Har
fuch, que se preguntan cuál es
el fin de tener una de las armas

más poderosas del mundo, ca
paz de derribar aeronaves y pe
netrar vehículos blindados, en
una casa de seguridad en Tlal
pan. Es algo que la Subsecreta
ría de Inteligencia de la SSC y la
Policía de Investigación anali
zan con detenimiento.

el arranque del parla
mento abierto sobre la reforma
electoral se atoró en la Cámara
de Diputados, pues aun cuan
do el líder de Morena, Ignacio
Mier, presumió que el acto in
augural sería esta semana, el
priista Rubén Moreira precisó
ya que la Junta de Coordinación
Política acordó convocar a los

foros, pero sin definir fechas.
Por lo pronto, el consej ero Ciro
Mu rayanla aseguró que el INE
está dispuesto a participar en el
debate, aunque aclaró que "no
hay ninguna prisa por modifi
car lo que funciona bien".

enelequipode Higbiio
Martínez Miranda niegan que
el texcocano haya contratado
o conozca a Juan Collado, hijo
del ex abogado de Enrique Pe
ña Nieto. El financiero Jorge
Alvarez, dicen por otra parte,
tiene afinidad por el senador,
pero la vida privada del joven
"no es del conocimiento del

legislador". Por lo pronto él y
otros 27 aspirantes de Morena,
de los 67 interesados de inicio,
ya conocen las reglas y acepta
ron la encuesta para definir
candidato a gobernador.
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Sánchez no
tiene cura
El español que se asome a los análisis del
discurso de Sánchez se encontrará con

expresiones más o menos consensuadas
por esas víctimas habituales de la inme
diatez y el tópico que son los periodistas.
Expresiones como giro a la izquierda, po
demización, iniciativa política, reconexión
con los votantes, vuelta a los orígenes, hui
da hacia adelante. Todos estos análisis,
acertados o no, parten de un error percep
tivo que a estas alturas no podemos perdo
nar: el error de tomarse en serio lo que
Sánchez dice, anuncia, promete o jura so
bre la tumba de Pinocho.

Hablamos de Sánchez, damas y caballe
ros. No es que hablemos de humo: es que
hablamos del efímero rizo de la sombra

que el humo que sale del calcinado valor
de su palabra proyecta sobre el aire com
bustible de una tarde de verano. Hablamos

del centro exacto del donut, de la consis
tencia de la espuma de afeitar, de la credi
bilidad de un taxista mauritano. Todo en él
es mentira salvo su ambición de resistir un

día más en el poder. Ahora tocaba fingir iz
quierdismo desorejado porque se le estaba
descomponiendo el tinglado Frankenstein,
pero no conviene olvidar que sigue simu
lando. Para durar unos meses más tenía

que embutirse en unas calzas verdes, plan
tarse una pluma en el sombrero y procla
marse Robin de los Bosques, el que roba a
los ricos para socorrer a los pobres. Llega
do el momento, después de haberle madru
gado a Yolanda Díaz todos los disparates
peronistas, romperá con Podemos bajo la
acusación de socio radical incompatible
con la estabilidad y el europeísmo y convo
cará elecciones. Es Sánchez. Acusa al PP

de curandero, pero cualquier curandero se
negaría a tratarle a él.

Que nadie me malinterprete: la impostu
ra estructural de este hombre no nos saldrá

gratis. El ídolo de carpeta de Tezanos ha de
cidido coronar la larga escapada de su pre
sidencia con el mismo colofón que Thelma
y Louise pusieron a su aventura. Solo que
en el maldito coche viajamos todos. Empe
zando por los hipotecados, que verán reper
cutido el impuesto a la banca en su cuota ya
tensionada por la subida de tipos; siguiendo
por los consumidores, en cuyo recibo las
empresas energéticas aplicarán la subida
proporcional; y terminando por todos y ca
da uno de los españolitos, cuyo esfuerzo fis
cal cebará la bomba de un gasto extempo
ráneo con tal de pagarle el último año de al
quiler a don Pedro de las calzas verdes y su
simpática tribu de forajidos. Porque, queri
dos niños, vivimos en una economía de
mercado y el dinero público sí es de alguien:
en concreto de nuestros cabreados acreedo

res, a los que habrá que explicarles cómo se
dice Rodalies en alemán.

Es lástima que el numerito de Sánchez
no vaya a alterar el fatalismo demoscópico
que le ha sentenciado, porque la ejecución
técnica de su discurso no ha sido mala. Se

ría irónico que tuviese que abandonar la
presidencia justo cuando empezaba a so
nar presidenciable, al menos en las formas.
Miraba menos el papel, entonaba, contro
laba los espasmos maxilares del bruxismo.
En cuanto al fondo, se condujo como el
Sánchez más Sánchez: el maestro de la di

visión; el ayatolá esquizo que lanza la fetua
del fascio sobre la derecha un segundo an
tes de exigirle apoyo; el mentiroso inmuta
ble, feldespático; el enemigo de los jueces,
meros palos franquistas en las ruedas del
tren de aterrizaje de su Falcon; el inverosí
mil cogobernante de pandemias y volca
nes; el ladrón de propuestas ajenas ay, la
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operación Campamento, el demagogo
con vitíligo moral que no se sonroja cuan
do truena que «gobernaremos para la ma
yoría social aunque suponga molestar a los
más poderosos». Ciertamente, la Muralla
China y el Cuajo de Sánchez son los únicos
monumentos debidos al hombre que se
ven desde el espacio.
Para qué recordar que la mayoría social

andaluza acaba de pronunciarse; que para
fuertes con el débil, la maquinaria naciona
lista contra los padres de Canet de Mar; que
fue él quien instauró el tradicional selfi con
el Ibex para abrir el curso político; que votó
como diputado a favor de los recortes salva
jes de Zapatero en 2010, momento al que
nos dirigimos a toda velocidad por las men
tiras de los mismos; que se ha beneficiado
de un manguerazo histórico de fondos que
ni siquiera sabe gastar; y que advertir de
que se acaba la vista gorda fiscal de Europa

no es ser «profeta del desastre», sino respe
tar el futuro de gente a la que el sanchismo
está hipotecando injustamente. Porque es
injusto sacrificar la capaci
dad de reacción de un país
angustiado a la superviven
cia de un solo hombre. Uno

que al concluir su interven
ción se sentó en su escaño,
se empapó de la ovación
húmeda de su servidumbre

y se mordió los labios en un
gesto de presidenteMarti
ni, como quien paladea el inigualable sabor
de su propia boca. Enfrente, Feijóo, sin
abrir la suya, se agigantaba discretamente
como alternativa.

«Hemos reorientado el rumbo del Go

bierno», se jactaba Ione Belarra a la salida.
Efectivamente, el PSOE ha asumido el mis
mo destino que Podemos: la marginalidad.

En el único cenáculo madrileño digno de
tal nombre, oculto en la
colina de La Moncloa, se
guramente un puñado de
chupatintas jubilosos está
dando rienda suelta a su

fatuidad figurándose que
acaban de esculpir la jeta
de Pedro junto a la de
Roosevelt en el monte

Rushmore. Despertad, mu
chachos. Claro que vais a por todas. Las
vais a encajar como panes, una tras otra. Y
entonces os harán falta médicos, curande
ros y hasta matasanos.

Todo en Sánchez
es mentira, salvo
su ambición de
resistir en el poder
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Lo que vale la pena
requiere esfuerzos
de titanes

ace ya un tiempo que elHpresidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha

estado insistiendo en una mayor in
tegración económica, en el sentido de
bloque comercial de América del Nor
te. Sin embargo, cada una de sus inicia
tivas y propuestas, incluidas dos de las
que llevó a su reciente reunión con el
presidente Biden, son de tal calado que
necesitan un mareaje institucional que
va más allá de la periodicidad de las vi

sitas de Estado. Sus propuestas necesi
tan grupos de trabajo permanente ne
gociando todas las implicaciones de las
iniciativas que en principio los países
acuerden considerar como viables.

La primera iniciativa, de generar
fuentes de empleo en las regiones que
generan migraciones al vecino país del
norte, se yuxtapone con la de facilitar
migraciones temporales y merece un
análisis concienzudo de la pregunta
siguiente: ¿queremos facilitar la mo
vilidad de capitales de inversión en las
regiones generado
ras de excedentes de

mano de obra para in
hibir la movilidad de

ésta, generando de
sarrollo regional? ¿O
queremos facilitar la
movilidad transfronteriza legal tem
poral para que sea la mano de obra la
que se movilice adonde hay exceso de
capital para invertir?
Lograrlo segundo es un camino más

fácil y produce menor igualdad de de
sarrollo regional, porque procurar o
incentivar que la inversión pueda fluir
libremente ahí donde es más rentable,

es decir, en comunidades con baja pro
ductividad de la mano de obra, requiere
concertaciones de igualdad de condi
ciones estructurales difíciles de lograr.
En el caso de la Unión Europea,

construirlas condiciones iguales de to
das las regiones para favorecer que la
inversión igualara sus condiciones de
desarrollo requirió armonización re
gulatoria y de condiciones legales que
garantizaran la inversión. En el fondo
del iceberg equivaldría para el caso de
México igualar las condiciones de se

guridad y blindaje le
gal con Estados Uni
dos, precisamente los
dos retos más formi

dables con que se ha
encontrado la actual
administración.

Algo parecido sucede con la tercera
propuesta que apunta a una mayor in
tegración, la de sustitución regional de
importaciones, porque para que esto
suceda México tendría que estar pre
parado para ofrecer un sistema pro
ductivo totalmente formal y transpa
rente, que es el tercer gran reto de esta
administración.
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En Washington
la vida es más
sabrosa

Los métodos del sector oposi
tare, en su afán para acabar,
como debe ser, con la cuarta

transformeichon, me llenan de nostalgia.
Sobre todo al ver que sus estrategias son
prácticamente calcadas de Willy E. Coyote
en su eterna lucha por merendarse al Co
rrecaminos. Por eso se caen al precipicio,
los aplastanlas rocas, los atrepellan salva
j emente, se estampan contados cerrosy les
explotan susbombasyartilugiosmarcaAc

los dos segundos y boleándole los zapatos
como esperaban claudiotresequisgonza
listas después de su triunfo, y que no habría
piedad para México, sobre todo porque no
acudió ala Cumbre Borrascosa de las Amé
ricasy que por lo tanto ibasoltarunasbom
bas nucleares sobre México paralimpiar la
afrenta

Yo hasta me mandé a hacer un refugio
antinuclear, Jacobo, para salvar el pellejo
frente al Apocalipsis que, al final, resultó

más ficticio que las re
finerías y hospitales de
Calderón.

Lo mejor fue el análi
sis duro y directo sobre
el lenguaje corporal de
López Obrador en su re

unión con Biden. Una serie de interpreta
ciones como de las Hermanitas Vivanco. Yo

hasta renté un traj e tipo Luis XVI para que
no me regañara la señora Bárbara Tij erina
que es como la Sandra Cuevas del análisis
charro del lenguaje corporal, que entre más
la conozco, más valoro aMhoni Vidente.

Ya no le voy ahacer caso a los opositores,
chale, porque ahora resulta que enWash
ingtonlavida resultó más sabrosa

me. El problema de la oposición es que está
guiadapor el mal humor, el enojo, el odio, el
rencor socialy así; un verdadero cóctel que
seríael festín enunencuentro de psicología
enViena

Eso sí, uno tiene la culpa por hacerles
caso en sus histerias, fake news, puestas en
escenay melodramas rancheros a los que
sistemáticamente recurren para lograr
su objetivo: regresar al evangelio prian
chuchistapeñistaJelipista Lamentable
mente para su causa,
nada les funciona. Pri

mero nos (1 ijeron que en
cuanto entrara López
Obrador al poder se iba
a acabar la diversión y
que todo se iba a ir al ca
ño, cosa que no sucedió. Yo hasta fui a cam
biar mis varos por dólares porque lo decían
chúmeles, brozos y lorets que se supone
songente bien educada. ¿Y qué gané? Na
da; de hecho perdí una lana que iba a inver
tir enbitcoins como decía Salinas Pliego,
aunque de todas maneras me iba a cargar
el payaso. Luego nos dij eren que práctica
mente Biden odiaba a AMLO porque se la
ha pasado despreciándolo: no lo felicitó a
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Reconozca
la realidad

ara atras o disparo... somos
de la embajada americana";

1 con esta amenaza proferida
a gritos por un miembro de las fuerzas especiales
del ejército norteamericano, desde elfondo de un
pasillo del segundo piso del hotel Sheraton en San
Salvador,comenzó elgirohistóricoyestratégicode
lapolíticade Estados Unidos frente alas izquierdas
latinoamericanas.

El 20 de noviembre de 1989, unos días después
del asesinato de seis sacerdotes jesuítas y de que
el ejército, en un esfuerzo desesperado por ex
pulsar a la guerrilla de la capital salvadoreña, li
berara el uso de blindados y de la aviación contra
los barrios populares, los rebeldes decidieron
asaltar los barrios más ricos de la ciudad y se to
maron el Sheraton.

Un grupo de boinas verdes quedó atrapado en
el hotel a unos metros de las fuerzas guerrilleras.
"No negociamos con terroristas la liberación de
rehenes", respondió el Departamento de Estado
auna comunicación de la guerrilla. "Nosotros no
somos terroristas y esos no son nuestros rehenes
—contestaron a su vez los rebeldes—, estamos
empeñados en una ofensiva que va a continuar;
sáquenlos, pero sin sus armas".
La negociación, sin que mediara un cese al

fuego, fue, pese a todos los pronósticos, exitosa.
Washington reconoció entonces la realidad; con
esa guerrilla a la que no se le podía derrotar mili
tarmente se podía negociar. La izquierda, sin ce
der, sin rendirse, cumplía su palabra. Así se abrió la
puerta de la paz en El Salvador y también se abrió
el camino para muchas victorias electorales has

ta entonces impensables en toda América Latina
"Reconozca la realidad", le recomendó al pre

sidente Biden en su propia oficina, después de
hablar de esos "agravios imposibles de olvidar
y difíciles de perdonar" de los que está plagada
nuestra historia, un hombre de izquierda que en
el pasado no hubiera tenido más destino que la
muerte, la cárcel o el exilio y que hoy es el presi
dente más votado de la historia de México.
Con dignidad y firmeza —virtudes que, por

cierto, no exhibieron jamás ante Washington ni
Vicente Fox, que era un bufón; ni Felipe Calde
rón, que era un sirviente urgido de legitimidad;
ni Enrique Peña Nieto, que era un gerente im
presentable— Andrés Manuel López Obrador
recurrió a la historia, "la maestra de la vida", re
cordó a la crisis en medio de la cual llegó al poder
Franklin Delano Roosevelt y el aporte sustancial
de los migrantes mexicanos en aquel momento.
Aproteger, a reconocer, a regularizary dar cer

tidumbre, llamó López Obrador. A abrir la fron
tera a trabajadores de México y Centroamérica
para impedir que por falta de mano de obra se pa
ralice la industria, incitó a Biden.
Adefender a nuestros compatriotas fue López

Obrador a Washington y también a tender la ma
no al gobernante de la gran potencia; a ofrecer
le transformar la frontera, esa que Trump quie
re convertir en muralla, en una avenida abierta
al progreso binacional. Debemos, remató López
Obrador, "actuar con arrojo; transformar, no
mantener el statu quo". Así como en El Salvador,
allá en tiempos de guerra, hoy, armada de firme
za y dignidad, hasta con una sonrisa, la realidad
irrumpió en la Oficina Oval; oj alá Biden sepa y
pueda reconocerla.
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Lo que AMLO
pidió no pasará,
^¡ahora qué?
17
I 1 presidente Andrés Ma

j nuel López Obrador hizo
_l ayer en la Casa Blanca lo
que había prometido hacer y lo que se
debía hacer. Pidió aumento en las vi
sas de trabaj o temporal y legalización
de los millones de mexicanos indocu

mentados que viven, trabaj an y pagan
impuestos en Estados Unidos:
Propuso "ordenar el flujo migrato

rio y permitir la llegada a Estados Uni

dos de obreros, técnicos y profesionales
de las distintas disciplinas, mexicanos
y centroamericanos con visas tempo
rales de trabajo para asegurar que no se
paralice la economía por falta de mano
de obra (...). Asimismo, es indispensa
ble, lo digo de manera sincera, respe
tuosa, regularizar ya y dar certidumbre
a migrantes que desde hace varios años
trabaj an honradamente y contribuyen
al desarrollo de esta gran nación. Sé que
sus adversarios, los conservadores, van a
pegar el grito en el cielo, pero sin un pro
grama atrevido de desarrolloy bienestar
no será posible resolver los problemas
ni conseguir el apoyo del pueblo. Frente
a la crisis, la salida no está en el conser
vadurismo, sino en la transformación,
actuando con arrojo, transformar, no
mantener el statu quo".
Bien dicho, pero nada de eso sucede

rá. No está el horno parabollos en Wash
ington y esas decisiones las toma en su
mayoría el Congreso, cuya mayoría de
mócrata está armando el caso de cómo

Donald Trump en su locura trató de im
pedir la certificación de la elección de Bi
den para ver si el Departamento de Justi

cia se atreve a iniciar proceso judicial en
su contra Ayer, por cierto, casi ala misma
hora que AMLO veía a Biden, hubo una
nuevay reveladora sesión del comité.
Lo que sí seguirá pasando son las

olas migratorias desde México y otros
países rumbo a EUy pasando por nues
tro territorio.

El asunto con pedir lo imposible, por
más que traiga muchos aplausos, es que
en muchas ocasiones se convierte en el

mej or pretexto para no hacer lo posible,
aunque seamenos.
Haber pedido lo imposible es unbuen

pretexto para la próxima vez que se en
cuentre un tráiler de la muerte, para la
próxima vez que el Ejército encierre y
persiga migrantes, para la próxima vez
que alguien se muera en el desierto, o el
río, para cuando veamos nuestras ciuda
des fronterizas pobladas de migrantes en
campamentos desastrosos.
Cuando algo así suceda, que, ni modo,

lamentablemente sucederá.
Pues es que nosotros propusimos la

transformación, dirán los mexicanos; es
que nosotros eso queremos, dirán los de
mócratas. Y así.
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El tiradero de
Del fina Gómez

Interesada más en que Morena la vuelva a
postular para la gubernatura del Estado de
México que en desquitar su paga, la secreta

ria de Educación, Delfina Gómez, viene permitiendo
que la enseñanza pública se destartale.
Ala entrega enbrazos de la CNTE, el regalo de pla

zas y el abandono virtual del sistema educativo pre
textando la pandemia se sumó la debatible aproba
ción del ciclo escolar en primaria y secundaria (aun
que las reprobaciones, justo es decirlo, propician la
deserción estudiantil).
En el ínterin, su director general de Materiales Edu

cativos, Marx Arriaga, coló el anuncio del destazadero
de los libros de texto gratuito para proscribir palabras
y expresiones "neoliberales" (competencia y calidad
educativa, por ejemplo) afin de imponer su sectaria vi
sión del mundo a la generación que tuvo la desgracia de
formarsebajounarollerayregresiva tutela ideológica.
Lasemana pasada, Gómez impuso aun fanático de la

dicta dura de Corea del Norte, el ex diputado Ramón Ji
ménez López, como director del Tecnológico Nacional
de México, dependiente de la subsecretaría de Educa
ción Superior que encabeza Luciano Concheiro, don
de se preparan600 mil estudiantes. La designación es
repudiada por directivos, docentesypersonal adminis
trativo, quienes enviaron una carta al presidente López
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Obrador suplicándole reconside
rar ladecisión

Alos desatinos de la SEP baj o
Delfina les queda lo de que "éra
mos ya muchos y parió la abuela":
En mancuerna con el Consejo

Nacional de Ciencia y Tecnolo
gía, ya no se sabe a quién corres
ponderá ni bajo qué criterios la
acreditación, categorización y

asignación de becas del Programa Nacional de Posgra
dos de Calidad (rebautizado como Sistema Nacional
de Posgrados), debido a que la directora del Conacyt,
María Elena AlvarezBuylla, y el subsecretario Con
cheiro, no se ponen de acuerdo, de modo que la incer
tidumbre perduraráhasta 2023.
Entretanto igualmente, la autora del plan de "poner

fin ala ciencia neoliberal', o sealaseñoraÁlvarezBu
ylla, no solo descabezó al Centro de Investigación y Do
cencia Económicas, sino impuso aotrofundamentalista
comodirector, contraviniendo los procedimientos lega
lesy unificando en su contra alos estudiantes, los traba
jadoresy los académicos del CIDE.
Respecto a quienes requieren apoyos para cursar

maestrías y/o doctorados, todo va para abaj o: en 2018
se otorgaron 34 mil 282 nuevas becas, pero en 2021 la
cifra descendió a 26 mil 505.

Los erráticos anuncios Conacyt SEP han genera
do confusión entre los coordinadores, el alumnado
y las instituciones que imparten posgrados y el des
concierto es mayor porque AlvarezBuylla informó
que las becas estarán determinadas por una "nueva
categorización" que nadie diablos sabe en qué depen
dencia se cocinará.
¿Lo sabrá la ex alcaldesa de Texcoco que les bajó

durante tres años 10 por ciento de sus pagos a poco
más de 500 trabajadores cometiendo el delito por el
que a Morena se le multó pero del que la señora sigue
impune...
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En Washington, de la Casa Blanca al
Capitolio hay apenas cuatro kilóme
tros de distancia, que harían bien en
recorrer con frecuencia personeros
del gobierno mexicano para intentar
que entre los legisladores norteame
ricanos se mejore la percepción de la
4T.

Y es que legisladores de ambos parti
dos, demócratas y republicanos, sue
len atizarle duro al gobierno mexica
no, en particular al presidente López
Obrador.

En la jornada de ayer quedó claro
que hay un desbalance. Con el Po
der Ejecutivo, el presidente Biden y
la vicepresidenta Harris, hay comu
nicación fluida y hasta camaradería,
con los legisladores es otra historia.
Por temas como la violencia contra

periodistas, el apoyo, dicen, a dicta
duras del continente, la política de

seguridad, entre otros, legisladores
azules y rojos se le van a la yugular
a López Obrador. Hay que hacer al
go pronto.

Un paso más allá
La transición en Quintana Roo emite
poderosos mensajes políticos. El go
bernador en funciones, Carlos Joa
quín, del PAN, y la gobernadora elec
ta, Mara Lezama, de Morena, no solo
avanzan sin obstáculos en el proceso
de entregarecepción, sino que fue
ron más allá.

En un gesto sin antecedentes, se en
cuentran realizando, juntos, una gi
ra de trabajo por España con reu
niones con los capitanes de las ca
denas hoteleras españolas con fuer
te presencia en el Caribe mexicano
Ya se reunieron además con directi
vos de aerolíneas españolas con rutas
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en México y ofrecieron una conferen
cia de prensa conjunta con el emba
jador Quirino Ordaz, que era del PRI,
como anfitrión.
El turismo es, ya se ve, una actividad
multipartidista.

El primer filtro
Ayer la pregunta era qué hará More
na para manejar a los 67 aspirantes
que se inscribieron en el proceso pa
ra elegir al candidato o la candidata
del partido para el gobierno del Esta
do de México.

La respuesta llegó rápido. El primer
filtro será una encuesta de recono
cimiento, para saber quiénes de ese
nutrido grupo son identificados por
la población y quienes se inscribie
ron solo para ver qué se sentía.
A los mejor posicionados se les apli
cará otra encuesta que será el paso
previo a la selección del ganador, o
ganadora. Es importante, porque
manda una señal, que los aspirantes
hombres, que son 50, se medirán por
un lado y las mujeres, que son 17, por
otro.

No habrá encuestas mixtas, solo la úl
tima cuando salga humo blanco.

Chaleco antibalas
En Morelos el gobierno de Cuauhté
moc Blanco no le encuentra la cua

dratura al círculo. La paz no llega a
las comunidades morelenses.

En Xoxocotla, por ejemplo, Abraham
Salazar asumió el cargo de alcalde
ataviado con un chaleco antibalas an
te el temor fundado de un atentado.

En esa comunidad, de mayoría in
dígenas, hay múltiples necesidades,
comenzando por al agua potable, el
drenaje, el asfalto de las calles aho
ra de tierra, pero la demanda prin
cipal es que regrese la paz y la gente
viva libre de violencia.

Sobra decir que las autoridades esta
tales brillaron por su ausencia en la
ceremonia.

Balas sobre Topilejo
A lo largo de ayer las redes sociales
se llenaron de imágenes sobre el tiro
teo entre policías capitalinos y civiles
armados, acaso de una células sina
loense, en Topilejo.
El impacto obedece a que son imáge
nes que la gente no está acostumbra
do a ver la ciudad, donde el uso de
fusiles de asalto todavía por fortuna
excepcional.
El gobierno capitalino tiene el interés
de enviar el mensaje de que las ban
das del crimen organizado no pasa
rán, que las imágenes de los tiroteos
y los civiles atrapados entre dos fue
gos serán una excepción y no la regla
en la capital del país. La presencia del
secretario Ornar García Harfuch en el
lugar de los hechos busca transmitir
control y confianza»
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SUBE Y BAJA

Ornar García HarfuchO Secretario de Seguridad

Mostró cómo la
prevención y la
inteligencia pue
den servir para
controlar a las
bandas crimina

les. En Topilejo
su personal detuvo a 14 bandidos y li
beró a dos personas secuestradas.

Elon MuskO Fundador de Tesla

Twitter lo de
mandó por in
cumplir el con
trato de com

pra de la com
pañía por
44,000 mdd,

calificando la estrategia del mag
nate de "modelo de hipocresía",
según documentos judiciales.
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No porque haya un adora
torio mal preservado en
la clausurada estación Pi

no Suárez, pero el Sistema
de Transporte Colectivo

debería pasar de la custodia y admi
nistración de un órgano desconcen
trado del gobierno de la ciudad, al
Instituto Nacional de Antropología e
Historia.

Se trata de una ruina. Y para eso
están los especialistas del maestro
Diego Prieto.
Obviamente esta ruinosa circuns

tancia fue detectada desde hace tiem

po, pero se ha decidido, tomar las co
sas en serio por primera vez en las
tres décadas de gobiernos de izquier
da en la capital de la república, inclu
yendo el inconcluso periodo sexenal
de YSQ.
Por las razones o sin razones expli

cadas o por explicar, los hechos son
sencillos: esta ciudad mantiene cerra

das dos de las más largas líneas del
Sistema. La línea dorada se les vino

abajo y a pesar de la presurosa y con
veniente actuación del concesiona

rio constructor, el intocable ingenie
ro Slim (modelo de virtudes, según
YSQ), no la pusieron en servicio en
la fecha prevista.
Muy lejos queda el barrio de la pro

mesa de la carretera de la realidad.

Pero si bien la reparación de fondo
a la línea "1" era urgente e imposter
gable (nadie quiere iniciar una cam
paña electoral con otro metrazo), se
decidió el mal menor entre los dos po

sibles, y doña Claudia Sheinbaum op
tó por cerrar el transporte masivo y
auxiliar a los millones de afectados,
con un servicio de autobuses insufi
ciente, lento e incómodo.
Tanto como un metro saturado, en

cuyo mantenimiento se pateó el bote
durante cinco administraciones: Cár

denas, Robles, López Obrador, En
cinas, Ebrard y Sheinbaum. Apenas
ahora se hace lo aplazado con el in
evitable agravamiento de la ruina.
Y del desastre de la Línea Dorada;

mejor no hablar. Iba a estar en servi
cio nuevamente en diciembre de este

año, pero será imposible.
Total, si no son capaces ni de llevar

a cuentas a Florencia Serranía, ex di
rectora del STC, a quien el Metro se

le inundó, incendió y al final derrum
bó, pues las palabras de los demás no
tienen caso.

A esta ingeniera, (ir) responsa
ble protegida de la pésima adminis
tración del Metro, no la tocan porque
llevarla ante el Ministerio Público da
ñaría sus derechos humanos. Hasta
ahora no se sabía; declarar ante una
autoridad sobre un accidente con 26
muertos y setenta y tantos heridos,
viola los derechos de quien habla,
pero puede desdeñar los derechos de
quienes murieron o quedaron heri
dos. Esos no cuentan.

En fin, la reconstrucción de la pri
mera línea (remodelación, le dicen
con eufemismo), ya no podía espe
rar. Y para eso fue necesario cerrar
las estaciones de la arcaica línea "1"

cuya condiciones hacían los recorri
dos lentos, saturados, discontinuos y
peligrosos en algunos momentos.
Pero lo más genial de todo esto es

la información boletinada, acerca del
pobre recurso de hacer recorridos de
los autobuses de RTP y algunos más
prestados hasta del estado de México.
"...En el primer día del cierre de 12

de las 20 estaciones de la Línea 1 del

Metro por trabajos de modernización
no se registraron aglomeraciones pa
ra subir a las unidades de la (RTP),
toda vez que se reforzó el operativo
con más camiones, incluso del Mexi
bús. Sin embargo, el tiempo de tras
lado de los usuarios se incrementó y
algunos hicieron hasta una hora de
Pantitlán a Balderas, por lo que las
autoridades recomendaron anticipar
su salida".

Esto es talento puro:
"...El secretario de Movilidad, An

drés Lajous, dijo a EL UNIVERSAL
que "...sí considero que hay una afec
tación en el tiempo, estamos hablan
do de 15 minutos hasta media hora

adicionales a la que hacían antes, [lo
tienen que tomar en cuenta] para que
puedan planear mejor su viaje".
Cuando una autoridad da consejos

dignos de una abuelita, (pues leván
tese más temprano; no sea huevón),
solamente le falta irse en bicicleta, ya
sabe usted a dónde, silbando una ale
gre tonadilla...
"...Es un honor, estar con Obra

dor..."#
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Parece que en el INAH, de
DIEGO PRIETO, tendrán mucho
trabajo en los días venideros;
pues, mientras en Palacio Nacional
les han encargado la recuperación
de piezas arqueológicas que se
pretenden vender en el extranjero,
en territorio nacional deberán hacer

las tareas necesarias para el
resguardo y conservación de las
más de medio millón de piezas
que ha dejado al descubierto la
construcción del Tren Maya.
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Según dicen, para ello tendrán que
mejorar y crear recintos arqueológicos
en Yucatán de Mauricio Vila, Tabasco,
de Carlos Merino, y Chiapas, de Rutilio
Escandón; además de que serán los
encargados de sugerir posibles cam
bios en el trazo de la obra  con el ries

go de enfurecer al presidente López
Obrador que eso conlleva, para evitar
daños en el patrimonio histórico sobre
el que pasaría uno de los proyectos
más emblemáticos de la autollamada
cuarta transformación.

Nos cuentan que el secretario Adán Au
gusto asegura que el presidente López
Obrador no dejará solos a los regios
frente a los efectos de la sequía. Ade
más, reconoce que el gobernador Sa
muel García ha sido persistente en con
vocar a todos los sectores a ser parte de
la solución, como muestra los indus
triales y agricultores de la entidad están
cediendo en conjunto 36 millones de
metros cúbicos de sus concesiones para
que se distribuya en los hogares de la
zona metropolitana de Monterrey. Por
si fuera poco, la federación confirmó
que habrá recursos para la Presa Liber
tad y la ampliación de la presa El Cu
chillo para evitar que el problema se re
pita el próximo año.

Dicen los que saben que Marieta Gutié
rrez Escalante, actual alcaldesa de Tecá
mac, no da su brazo a torcer y sigue en su
búsqueda por la candidatura de Morena
a gobernadora del Estado de México en
las elecciones del 2023, una carrera en

donde se sabe que la titular de la Secre
taría de Educación Pública, Delfina Gó
mez, lleva las de ganar por su trayecto
ria, primero como alcaldesa de Texcoco
y ahora como secretaria federal, además
de la cercanía con el Presidente.

No obstante, Gutiérrez Escalante no
pierde esperanza, igual que los otros 66
aspirantes de Morena al Edomex, y pa
rece dispuesta a valerse de lo que sea
para lograr la candidatura. Ya comenzó
por insinuar públicamente que en su
partido se podría elegir al abanderado
"en lo oscurito" y decantar el candidato
por una amistad con el Presidente, algo

que no gustó en Morena, que encabeza
Mario Delgado.

Pero, a pesar de todo, es claro que en su
campaña personal, la alcaldesa se dis
trae de lo realmente importante, ya que
se le ve invirtiendo sus esfuerzos más

en su imagen pública que en mejorar
las problemáticas de inseguridad de su
municipio, que según el Semáforo De
lictivo del Edomex, se mantiene en rojo
en 8 de 11 delitos. Momentos tristes se

vienen para algunos habitantes de la
zona que controla, pues mientras su
fren el embate de la violencia, miran a
su alcaldesa posando en portadas de
revista y espectaculares, presentando
ante el mundo logros que en los barrios
y calles de Tecámac no se sienten.
¿Cuántas historias como ésta se repeti
rán al acercarse las elecciones?
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Seguridad nacional,
¿límite jurídico o político?
Mientras en los países democráticos la "seguridad nacional" es
un concepto límite del derecho a la información pública, en lugares
evidentemente no democráticos, la "seguridad nacional" se agiganta
como concepto, se vuelve elástico y engloba cada vez más cuestiones.

En un estado democrático no

puede haber lugar para los
"secretos oficiales". Los úni

cos secretos jurídicos que ca
ben en el Estado de Derecho

son los secretos legales: como
el secreto comercial; el secreto bancario y
el secreto profesional, el secreto fiscal, por
citar los más representativos.

Al invocar los "secretos oficiales" nos

encontramos frente a la "patente de cor
so" para la negación de hechos o actos pú
blicos ocurridos y probablemente indebi
dos. Al igual que "los expedientes secretos
X" de cierta serie de televisión que, preci
samente, encubren experimentos y des
cubrimientos que de ser descubiertos
serian negados oficialmente.

Cuando hablamos de límites, pensa
mos en situaciones jurídicamente expli
cables porque son racionales. Las limita
ciones son arbitrarias o voluntariosas. Los

límites son excepción a la regla que debe
ser, en este caso, la "máxima publicidad".
Las limitaciones responden al deseo del
que manda, pueden ser caprichos.

Durante la presente administración la
Consejería lurídica de la Presidencia de la
República ha impugnado, ante la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, treinta
casos para dejar sin efecto las resolucio
nes del INA1 en las que se ordenó hacer
pública información considerada reserva
da por diversas autoridades; la peculiari
dad de esos treinta asuntos es que, según
la Consejería Jurídica, la apertura de dicha
información encuadra en los supuestos de
la "seguridad nacional".

Hace unas semanas el máximo tribu

nal concedió la razón al consejero jurídico
respecto de un caso que, una vez resuelto
por la SCJN no permite polémica jurídica
porque, precisamente, al resolver selló el
asunto; me refiero al de la publicidad de
algunos datos económicos de las contra
taciones del Estado mexicano con las far
macéuticas transnacionales mediante las

cuales se adquirieron las vacunas contra
el Covid19.

La semana pasada, en cambio, la simi
lar pretensión del colaborador del Titular
del Poder Ejecutivo Federal no consiguió

el mismo resultado frente a dos casos, en
uno se trataba de reservar a piedra y lodo
informes que tuvo el CISEN (aquel centro
de investigación policiaco que nació en el
viejo régimen) respecto de hechos consu
mados hace más de una década, como el
trámite del desafuero para el entonces Je
fe de Gobierno de la Ciudad de México, re
portes de esa naturaleza sobre las mar
chas y plantones encabezadas por el can
didato presidencial de la izquierda tras
perder los comicios federales del 2006 y
otros incidentes sociopolíticos que ya son
historia y que saber más detalles no
pondrían en vilo la vida nacional.

Y otro caso, en el que se ordenó por el
INAI hacer una versión pública de una lis
ta de unos 30 casos de personas físicas y
morales (empresas) investigados y luego
algunos dejados de investigar por la Uni
dad de Inteligencia Financiera (UIF), es
solo que, en ninguno de aquellos se podría
dejar sin testar el nombre de los afecta
dos, es decir, lo que importa es que pueda
haber certeza si hubo tal listado y de si del
mismo hubo supresiones, sin poder saber
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quiénes fueron, eran o son ... La SCJN ha
servido y sirve como dique para que no se
abuse de "la seguridad nacional".

Hace unas semanas el máxi
mo tribunal concedió la razón al

consejero jurídico respecto de un
caso que, una vez resuelto por la
SCIN no permite polémica jurídi
ca porque, precisamente, al resol
ver selló el asunto; me refiero al

de la publicidad de algunos datos
económicos de las contrataciones
del Estado mexicano con las far
macéuticas transnacionales me

diante las cuales se adquirieron
las vacunas contra el Covid19.
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Otra lectura de la corrupción
Periódicamente Se publican
informes y reportes sobre el estado y
los avances de la corrupción en México.
Transparencia Internacional, la QCDE y
el World íustice Project son algunos
organismos internacionales que dan
cuenta de los esfuerzos y los rankings
que coinciden que México tiene mucho
por avanzar.

Recientemente, el Instituto de In
vestigaciones en Rendición de
Cuentas presentó el Informe so
bre el Combate a la Corrupción
que no revisa propiamente la si
tuación que guarda el fenómeno,

más bien analiza los instrumentos jurídicos y
administrativos diseñados en los últimos años

para combatirla desde sus causas.
El estudio, de connotados investigadores es

pionero e innovador porque revisa a través de da
tos, cifras y diversas normas, las condiciones que
generan un escenario proclive a la existencia de
actos de corrupción. Parte de una hipótesis que a
su vez es hilo conductor de la obra: la corrupción
es en buena medida consecuencia de la captura
de presupuestos, puestos y decisiones públicas
por grupos políticos o económicos (o de ambos,
coludidos en redes), que desvían al Estado de sus
propósitos fundamentales.

Es de coincidir que nuestro país cuenta con un
marco legal robusto e integral, sobre todo cons
truido en los últimos años, dirigido a combatir la
corrupción, sin embargo, concluyen que su im
plementación ha fracasado. Una de las razones
que se esgrimen es que ese fenómeno puede y
debe combatirse desde sus causas y no sólo cuan
do sus efectos ya se han consumado. La estrategia
se constriñe a castigar a individuos corruptos, sin
tomar en cuenta las prácticas, los espacios y las
oportunidades que tuvieron para incrementar su
poder o su riqueza.

El 18 de julio se cumplen seis años de la publi
cación de las leyes del Sistema Nacional Antico
rrupción (4 nuevas leyes y modificación de 3) pa
ra la prevención, detección y sanción de respon
sabilidades administrativas y hechos de corrup
ción, así como en la fiscalización y control de
recursos públicos, lo que significó un salto cuali
tativo en la génesis de la legislación en la materia.

Organismos como la OCDE estiman que el
costo de la corrupción equivale al nueve por cien
to del PIB en México, una cifra preocupante que
llama a la acción conjunta.

Contrarrestar una sociedad desigual e inequi
tativa demanda gobiernos abiertos, transparentes
y un correcto ejercicio de los recursos públicos de
las personas servidoras públicas y la participa
ción activa de la población. Nuestros esfuerzos
individuales y sociales son importantes.
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Una advertencia
más de EU a México
Vivimos una era de rupturas. Desde la separación de la rubia de
Barranquilla de Piqué, hasta nn cuestionamiento profundo de nuestra
relación comercial con Estados Unidos, ya no hay garantía de la conti
nuidad ya no se diga permanencia— de relación alguna.

La ahora dolida cantautora tie

ne razón al decir que "al ha
blar de dos, hay que comen
zar con uno mismo.'' Y al ha

cer una franca revisión de los

actos de este gobierno nues
tro, es insoslayable su deslealtad cuando
de los acuerdos con los Estados Unidos se

trata. En energía, la infidelidad a ellos ini
ció con la renegociación forzosa de los ga
soductos que prestan el servicio a CFE, en
violación a sus derechos contractuales, al
arrancar este sexenio.

Luego pasaron dos años de tormentas
eléctricas que, si bien ya sobrevolaron el
Palacio Legislativo, aún tienen decenas de
proyectos acalambrados en la burocracia.
La última bofetada fue la instrucción de la

secretaria de energía a Cenagas y a la CRE
en el sentido de que sólo aquéllos que
compren gas natural a Pemex y a CFE po
drán usar el sistema de transporte de es
tos mismos. En suma, el gobierno de Mé
xico ha hecho un esfuerzo singular para
que los norteamericanos nos pidan el di
vorcio necesario, con las indemnizaciones
multíbillonarias que correspondan.

Aun así, antes de demandarnos, fun
cionarios como Ken Salazar y Katherine
Tai, entre otros, han repetido la frase fatí
dica, "tenemos que hablar", que por lo re
gular antecede un choque de posturas. Y
sí, hubo visitas, encuentros e intercam
bios entre el presidente y 17 empresas
norteamericanas, que dejaron (sobre to
do) al presidente de México muy satisfe
cho. En el foro de las Principales Econo
mías sobre Economía y Acción Climática,
organizado por John Kerry enviado de la
Casa Blanca sobre el Cambio Climático—y
al que asistió el mismo íoe Biden, López
Obrador anunció una reconciliación

triunfal y emotiva.
Sin rencores ni reservas, en este foro el

presidente relató los acuerdos que consis
ten en la puesta en operación de 1,854 me
gawatts de energía solar y eólica por parte
de estas 17 empresas en el país. Además,
por si fuera poco, México se comprometió
a analizar las inversiones requeridas para
que, en la zona fronteriza norte, se cons
truyan y operen granjas solares para ex
portar electricidad a California y a otras
entidades americanas.

Este mensaje connota, además de
apertura, una generosidad sin preceden
tes: no sólo seremos receptivos a la inver
sión de estas 17 empresas sino también
aportaremos nuestra irradiación solar en
beneficio de nuestros vecinos. Además, el
gobierno de México invertirá 2000 millo
nes de dólares para frenar la quema y
venteo de gas de las plataformas de Pe
mex porque, al final del día, la atmósfera
es de todos.

Como Shakira, esta vez Andrés Manuel
merece una ¡ovación de pie!

Por desventura, los gestos afectivos de
nuestro presidente para con los Estados
Unidos han sido mal correspondidos. Ha
ce unos días Bloomberg reportó que, des
de la oficina de Katherine Tai, se redacta
la demanda de divorcio. De poco o nada
nos sirvieron la calidez, los ramos de flo
res y los mariachis para nuestros ingratos
vecinos. La secretaria Tai ha estado pre
parando consultas formales para apunta
lar controversias EstadoEstado con

fundamento en el TMEC.

De ser así, el impacto de estas deman
das tendría un efecto expansivo sobre el
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país. Lo que anunció el presidente es tan
sólo dique muy endeble para contener
sanciones que podrían repercutir en todos
los sectores productivos del país que de
penden de las exportaciones a los Estados
Unidos. Así, es posible que, por allá, falten

las Coronas y el aguacate en el Super Bo
wl Sunday. Mientras tanto, nuestro futuro
augura "pies descalzos .

Así, es posible que, por allá,
falten las Coronas y el aguacate
en el Super Bowl Sunday. Mien
tras tanto, nuestro futuro augura
"pies descalzos".
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Como dicen en la
Casa Blanca: bullshit

Luego de la reunión del presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, con el estadounidense loe Biden, los gobiernos
tienen planeado anunciar acciones conjuntas para mejorar la
infraestructura fronteriza y abordar la migración irregular; me
jorar la cooperación policial para interrumpir el flujo de fentani
lo a ambos países; y promover la energía limpia, la innovación
económica y la prosperidad. Muchos buenos deseos que se vol
vieron a lanzar en una llamada previa de contexto con funcio
narios de Estados Unidos.

"También nos comprometeremos a profundizar nuestra co
operación para combatir las organizaciones criminales transna
cionales que fomentan la violencia en ambos países. Con ese
fin, estableceremos un grupo de trabajo operativo entre Estados
Unidos y México en el marco de la Asociación de Seguridad del
Bicentenario bilateral que se lanzó en octubre pasado para ga
rantizar que estamos acelerando nuestros esfuerzos conjuntos
para interrumpir el flujo de fentanilo a nuestros países", explicó
uno de los funcionarios estadounidenses.

No quisieron revelar nada de lo que directamente se trataría
entre Biden y López Obrador, simplemente hablaron como en
una conferencia de prensa de alguna empresa estadounidense
que no puede hablar con sinceridad por miedo a afectar el pre
cio de sus acciones si sueltan de más. Fue un acercamiento para
aplacar los cuestionamientos ante la falta de información oficial
y clara acerca del segundo encuentro entre el presidente de Mé
xico y el de Estados Unidos. Fue una operación de Relaciones
Públicas muy bien aplicada.

"Creo que la tragedia de San Antonio es lo más importante
tanto para Estados Unidos como para México. Sabemos que mu
chos de los que perecieron en el incidente eran ciudadanos me
xicanos. Así que ya estamos haciendo mucho para expandir

nuestra cooperación para abordar estas redes de tráfico de per
sonas. Y creo que mañana será muy importante para asegurar
nos de que podamos avanzar juntos en eso", adelantaron cuan
do Ira preguntaban qué se iba a hacer para frenar el flujo de
migrantes que pasan por México.

Muchas incógnitas. Muchas sonrisas falsas. Pocos mensajes
directos. Ambigüedad por encima de los ataques y los desaires
esperados en público.

Hay muchas preguntas y el silencio dio pie a decenas de
especulaciones principalmente de analistas en México, porque
en Estados Unidos la visita del mandatario de la nación del sur

pasó casi desapercibida.
"Lo que voy a decir es que el tema de la lucha contra la co

rrupción, el tema de la democracia y la gobernabilidad, el tema
de la importancia de una prensa libre son temas que se han
discutido entre ambos líderes en el pasado", respondió uno de
los funcionarios. "No siempre telegrafiamos esos temas públi
camente, pero por lo general son el tema de una amplia discu
sión entre los dos líderes mientras piensan, en realidad, en la
importancia de América del Norte y, francamente, cómo, como
presidente y Vicepresidente realmente están pensando en la
prosperidad económica, la seguridad de los Estados Unidos y las
familias trabajadoras aquí; cómo, realmente, la colaboración
con México es realmente central para eso. Entonces, estos son
temas que ciertamente pueden surgir mañana, como han surgi
do en el pasado".

Al final, casi nada surgió más allá de cuestionamientos y es
peculaciones.

El mensaje que quiere transmitir la Secretarla de Relaciones
Exteriores es que fue un encuentro cálido...
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> Todo un mitin armó el

presidente Andrés Manuel
López Obrador en el Mo
numento a Martin Luther

King, en Washington. Se
suponía que el mandatario
mexicano sólo deposita
ría una ofrenda floral, pero
al ver reunidos a unos 200

simpatizantes lanzó un
discurso sobre la transfor
mación y destacó que am
bas naciones pueden hacer
frente, juntos, a los gran
des desafíos. Al acto acudió

el hijo del activista, Martin
Luther King III, su familia,
y el embajador de EU, Ken
Salazar.

íEspaldarazo, que hasta los more
nistas desearían, recibió Samuel
García, gobernador de Nuevo
León, por parte del gobierno fede
ral. A su tierra fueron los titulares

de Segob, Adán Augusto López;
de Seguridad, Rosa Icela Rodrí
guez; y de Conagua, Germán
Martínez Santoyo. Abordaron
el reforzamiento de la seguridad y
soluciones al abasto de agua.

> Señal de certidumbre enviaron

Carlos Joaquín González y Mo
ra Lezama, gobernadores en fun
ciones y electa de Quintana Roo,
hacia el empresariado. Tras una
reunión con personajes de nego
cios, ambos aseguraron que se da
rá continuidad a las inversiones y
al desarrollo en el estado, además
de que hay gran colaboración con el
gobierno federal en ese sentido.

CONAPRED,
CON NUEVA
TITULAR

> Tras dos años

acéfalo, el Consejo
Nacional para Pre
venir la Discrimina

ción ya tiene nueva
titular. Se trata de
Claudia Morales

Reza, representan
te de la comunidad

wixárika, de Jalisco,
e histórica defen
sora de derechos
humanos. Rin

dió protesta ante
el subsecretario de
Derechos Huma

nos, Alejandro
Encinas, y se con
vierte en la primera
mujer indígena en
asumir ese cargo.
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> Nos cuentan que
a la reunión que
sostuvo el dirigente
de Morena, Mario
Delgado, con as
pirantes a la can
didatura a gober
nador del Edomex,
hubo al menos tres

grandes ausentes.
Ni el senador Higi
nio Martínez, ni
Horacio Duarte,
ni Delfina Gómez
asistieron. Fueron
más de tres horas

de encuentro, en el
que les explicó las
reglas para la defi
nición del abande
rado.
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Para AMLO implica el aceptar la realidad de que
algunas de sus propuestas van a acabar en los
paneles de resolución de disputas del TMEC

I principal resultado de la visita del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador a
Washington fue esejustamente: demostrar
que está en términos amistosos con su
colega estadounidense, Joe Biden,y que hay
intercambios de opiniones y cooperación
entre los dos gobiernos.

"Hay demasiado en juego como para no encontrar maneras
de cooperaren temas clave", indicó recientemente el exem
bajador estadounidense, Earl Anthony Wayne, en un artículo
publicado por el periódico electrónico The HUI.

En alguna medida, parece una aceptación de realidades
y una formulación conveniente, tanto para López Obrador
como para Biclen, sobre todo, para lo que algunos aseguran
son cambios sutiles, pero significativos, en las políticas eco
nómicas y de seguridad del gobierno mexicano.

La reunión les permitió aborclary aclarar sus límites.
Para AMLO implica el aceptar la realidad de que algunas

de sus propuestas, incluso cambios de reglas en la industria
energética, van a acabar en los paneles de resolución de dispu
tas del Tratado MéxicoEUCanadá (TMEC), como la mejor
  solución para ofrecer certidumbres

a inversionistas en general y esta
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dounidenses en particular
Esa postura tendría buenas posi

bilidades de acomodo en la estrate

gia de Estados Unidos para acercar
geográficamente sus cadenas de
producción y suministro, en el mar
co de nuevos desafíos geopolíticos
mundiales. De hecho, algunos me

dios internacionales han criticadoa la administración de López
Obrador por "desperdiciar" esa "oportunidad".

Para Biden, que encabeza un gobierno considerado como
políticamente débil y enfrenta la posibilidad de perder el
Congreso en noviembre, significó reconocer y señalar las
limitaciones que enfrenta su propia propuesta de apertura
migratoria y la importancia de mantener la ayuda del manda
tario mexicano en el control de migrantes de Centroamérica.

En un marco distinto, fue una señal de lo valioso que es
México para EU, aunque la presencia del mandatario mexicano
haya quedado a la sombra de las políticamente cargadas
audiencias sobre la asonada del 6 de enero ele 2021, y en la
víspera de una gira de Biclen por Medio Oriente y el volunta
riamente bajo perfil de su visita.

Eso cumple para los dos gobiernos. Biclen no tiene necesi
dad de otra crisisy menos en su frontera sur,y AMLO demuestra
su buena relación con el mandatario estadounidense.

Pero hay señales preocupantes. Para Pamela Starr, es
pecialista en ¡a Universidad de California, el deseo de ambos
Presidentes de no causar problemas al otro es imposible.

"El debilitamiento de la democracia mexicana, el creciente
alcance del crimen organizado en Méxicoy el nacionalismo
energético (en ese país) son una amenaza directa a los in
tereses nacionales estadounidenses. El gobierno de Biclen
está, por tanto, destinado a tomar acciones que López Obra
dor considere inamistosas y llevará a un incremento en las
tensiones bilaterales".

Blden no tiene

necesidad de

otra crisis y
menos en ¡a

frontera sur
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¦ Mier calienta sucesión en Pueblo

¦ EPN, con "voto de calidad" en Alianza
• Uruapan contrata a hija de El Che

n plena crisis de la basura generada por el
conglomerado consentido de la 4T, Caabsa,
propiedad de Mauricio Amodio, en Guada
lajera y Zapopan sus alcaldes emecistas,
Pablo Lernusy José Frangie, hacen alarde
de que recibieron Escobas de Oro y Plata.
Un premioqueotorgóen España Ategrus,

que preside Rafael Apraiz, a 75 alcaldes en Latinoamérica
y España. Lo hacen a larga distancia, ya que le entregan a
Poza Rica, un municipio abandonado ecológicamente por
su alcalde morenista Javier Velázquez. Con esto, hagan sus
conclusiones sobre los premios "ecológicos".

PUEBLA: ¿Qué hay detrás de la denuncia que presentó
el líder de Morena en Diputados, Ignacio Mier, contra el
gobernador Miguel Barbosa, el exclirector de la UIF, San
tiago Nieto y el presidente de la Comisión de Hacienda del
Senado, Alejandro Armenta? Pues, la guerra por la sucesión
en ¡a gubernatura, donde Armenta tiene una notable ventaja.

EDOMEX:Se calienta ¡a sucesión en la entidad que gobierna
Alfredo Del Mazo. Po r u n I a el o, f u e ca su a I, com o el ij o e 11 id e r El e I
PAN, Marko Cortés, el encuentro entre la principal carta panista
  para la g u bernatu ra, Enrique Vargas

y el expresiclente Enrique Peña Nieto.
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Ahora, Maurilio Hernández, líder del
Consejo Político de Morena, decanta
las decenas de aspirantes morenistas;
sólo quedarán seis. ¿En este orden?:
Delfina Gómez, Horacio Duarte, Hi
ginio Martínez, Pedro Zenteno, Ma
riela Gutiérrez y Fernando Vilchis.

MICHOACÁN: Contratada por el
alcalde ele Morena, Ignacio Campos Equihua, la pediatra Aleida
Guevara March, da consultas gratuitas en el DIF de Uruapan.
Lo relevante de esta noticia es que Aleida es hija del guerrillero
argentino Ernesto Che Guevara, quien ordenó la muerte de
cientos de disidentes de la Revolución cubana de Fidel Castro,
quien lo mandó a morir en Bolivia. Es historia Nacho, es historia.

QUINTANA ROO: En Madrid, el gobernador Carlos Joaquín y
la gobernadora electa, Mara Lezama, se reunieron con inver
sionistas turísticos. Estuvieron acompañados del embajador
QuirinoOrdaz, el director de CPTQ, Darío Flota. Civilidad política.

HIDALGO: En contraste, Abraham Mendoza Solís, hijo del
delegado deBienestar en la entidad, Abraham Mendoza Zente
no, rechazó la propuesta del gobernador electo, Julio Menchaca,
para formar parte de su equipo. Como desde Palacio Nacional le
negaron la candidatura de Morena, ahora hace berrinche. Falta
de madurez de quien está orgulloso de su nepotismo. ¿Habrá
influido en su decisión su mentor, el cacique de la UAEH?

GUERRERO: La edil ele Morena en Acapulco, Abelina
López, se niega a tener diálogo con empresa riosacapulqueños.
No le gusta que la amenacen con una huelga ele impuestos.
La IP está cansada ele pagar impuestos a cambio ele nada.
Ni seguridad, ni calles limpiasy sin baches. ¡Pagar por nada!

SINALOA: La Auditoría Superior del estado, va con todo
contra el exalcalde de aliacán Jesús Estrada. Le revisan hasta

las uñas. El político morenista no ha siclojustificaclo, durante su
gobierno, desde 2019,100 millones de pesos. Las denuncias las
tiene la fiscal Sara Bruna Quiñones. ¿Preparan una mazmorra?

La IP está
cansada de

pagar a cambio
de nada
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• Luego de la muerte de
su madre, la actriz Susana
Dosamantes, la cantante
Paulina Rubio regresó
a los escenarios para
ofrecer un concierto que
dedicó a su mamá, y a
todas las del mundc.

* El periodista italiano
Tommaso Debenedetti

estuvo detrás de la fake
news sobre la muerte del

papa emérito, Benedicto
XVI, pero no es la primera
vez, ya ha malinformado
de la muerte de famosos.

• Pep Guardiola, DT
del Manchester City, se
confundió cuando daba

un paseo en bicicleta,
pues un fanático lo quería
alcanzar para pedirle una
foto, y el catalán creyó
que lo quería asaltar.
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HOMICIDIOS DE,
MENORES EN MEXICO.
LO QUE NO REPORTAN

=" n mi opinión, el tema más grave en Méxi
co es la violencia en la que se encuentra
sumergido el país, pero lo que es verda
deramente espeluznante es que cuando
hablamos de los homicidios dolosos co

= metidos en el territorio, perdemos ele vista
que el asesinato de menores de edad va

en aumento,y es más frecuente con el uso de arma de fuego.
La semana pasada se dio a conocer que, de enero a junio,

451 personas entre cero y 17 años de edad murieron a causa
de homicidio doloso,y, de ellas, 338 en el fuego cruzado entre
delincuentes en diferentes estados de la República.

Los datos han sido recopilados por la Reclim (Red de los
Derechos de ¡a Infancia en México), con los datos del Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

La Reclim está conformada por77 organizaciones de la so
ciedad civil del país,y se dedican al desarrollo de programas a
favor de niños/niñas y adolescentes. José de Jesús Villalobos,
integrante del Consejo Consultivo de la Reclim, afirma que en
  México mueren asesinados cuatro

menores de edad todos los días.
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Desde 2015 a 2022, el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública ha informado que
los homicidios dolosos de menores

de edad en México han aumentado

en 136.6 por ciento.
También, con el paso de los años,

va aumentando el porcentaje de ca
sos en los que se utilizó un arma de fuego y que le causó la
muerte a un niño o niña. En 2019, fue en 64 por ciento; en 2020,
fue en 70 por ciento de los casos; en 2021, en 72 por ciento
de los casos y hasta el momento vamos en 78 por ciento,
comparado con el mismo periodo del año pasado.

En 2021, de acuerdo con estas mismas fuentes, se regis
traron: 2 mil 240 homicidios de menores, 940 dolosos y mil
246 culposos. Un dato importante es que en cualquier año
que señalemos, mueren más hombres que mujeres. Los
estados dónele se registran más homicidios de menores de
edad son:l] Guanajuato2) Michoacán 3) Zacatecas 4) Estado
ele México, y 5} Guerrero.

Hay varios documentos a los que podemos acceder en
el portal del Secretariado Ejecutivo. Me refiero a cifras de
víctimas del fuero común 2015mayo 2022.

https://www.gob.mx/sesnsp/accionESypragramas/
datosabiertosdeincidenciadelictiva.

Según el Inegi: los homicidios forman parte de ¡as de
funciones accidentales y violentas, cuya clasificación se
determina con base en las afecciones y lesiones (causas),
la presunción del tipo de defunción y el motivo de la lesión,
registrados por el certificante en el certificado de defunción.
Las primeras dos son fundamentales para distinguir entre
un presunto homicidio, un presunto accidente o un presunto
suicidio, aunque en algunos casos el certificante carece de
elementos suficientes para identificar la intencionalidad del
hecho ocurrido.

En México

mueren

asesinados

cuatro menores

todos los días
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Delfino Gómez, Higinio Martínez, Horacio Duarte y
Pedro Zenteno estarán en la encuesta final de Morena
para elegir al candidato al gobierno mexiquense

ntes de 2024, carrera que ya arrancó, vendrá
la antesala: 2023. Esa parada, no sólo por
las contiendas en los territorios que se
disputan — Edomexy Coahuila—, sino por
la forma de procesar diferencias internas
y mantener la unidad, será clave.

Morena es una aplanadora; ha ganado
20 gubernaturas entre 2018 y este 2022. Si sumamos las dos
entidades —Morelos y San Luis Potosí— donde gobiernan
partidos afines al gobierno federal, la 4T encabeza 22 estados.
El partido del Presidente avasalla, y quizá lo único que podría
complicarle un camino pavimentado hacia la victoria es el
riesgo de ruptura interna. El Estado de México, por ser una
entidad donde nunca ha habido alternancia, y cuenta con
el mayor padrón electoral del país, podría ser preludio de la
contienda presidencial.

Se registraron 67 morenistas como aspirantes a la can
didatura mexiquense. Hay de todo entre los que suspiran
Lo que es un hecho, nos adelantan fuentes dentro de la diri
gencia de Morena que participaron en un largo encuentro de
tres horas donde se definió la ruta a seguir, es que de los 67
  sólo quedarán un máximo de seis

que realmente serán medidos en la
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encuesta final, con base en la que
se tomará la decisión a principios
c!e agosto próximo.

El primer filtro será un sondeo
sobre reconocimiento de nombres,
y se llevará a cabo esta misma se
mana. Se aplicarían, nos confirman,
mil 200 encuestas.

Debido a la cantidad de personas que buscan la candi
datura, en la encuesta de reconocimiento se agruparán tres
bloques: uno, donde serán incluidas las 17 mujeres inscritas y
dos, para el resto de los 50 hombres. Cada grupo será medido
con mil 200 encuestas.

La decisión tomada es que a más tardar el próximo 20 de
julio la Comisión Nacional de Elecciones de Morena informe
a los aspirantes quiénes pasan a la siguiente ronda interna,
que será una encuesta final.

A la par de la primera medición, el Consejo Estatal del
Edomex y el Consejo Nacional de Morena emitirán una opi
nión en la que se pronunciarán sobre a quienes consideran
aspirantes idóneos: cada uno podrá proponer hasta tres
hombres y tres mujeres.

Se da por hecho que Delfina Gómez, secretaria de Edu
cación Pública; Higinio Martínez, senador; Horacio Duarte,
titular de Aduanas; Fernando Vilchis, alcalde de Ecatepec,
y Pedro Zenteno, director del ISSSTE, estén en la encuesta
final. Las potados por debajo de /o meso, apenas comienzan.
Y se pondrán buenas.

OFF THE RECORD: Curiosa imagen. El senador de
Morena Higinio Martínez, sonriente con quien también

quiere ser gobernador, pero por la alianza PANPRIPRD, el
panista Enrique Vargas A ambos les levantó la mano un

polémico personaje: Pedro Haces ¿De qué habrán
platicado los tres? ¿O acordaron algo?

A más tardar

el 20 de julio
quedarán sólo
6 aspirantes,
de 67 inscritos
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Dediqué algunos días a encontrar aquello en lo
que coincido con la 4T, esos pequeños regalos de la
uida que tal vez compartamos un día

= ásque nunca, hoy, en un México desgarrado
por la polarización, es importante encontrar
todo aquello que nos une.

No hablo c!e los grandes temas: la eco
nomía, la seguridad, la saluc!, la energía.

= Ahí, me temo, estamos condenados al
desencuentro.

Pero la vida está llena de pequeñas cosas, como nos en
señan esos líderes de opinión que lueguito ele una matanza
publican fotos c!e los huevos con machaca de su desayuno,
y a veces así, en las pequeñas cosas, es posible encontrarse
y cerrar las grietas que nos separan.

Con esa vocación, he dedicado algunos días a encontrar
aquello que en que coincido con la 4T, todos esos pequeños
regalos c!e la vida que tal vez compartamos un día, en un México
que cerró sus heridas y se encontró en la fraternidad universal.

No fue fácil. "Empecemos por la música", me dije, y pues
no: prefiero una guerra civil que mandarme un concierto de
Silvio Rodríguez.

"La cultura en general", dije enseguida, pero tampoco va
por ahí la cosa. Quiero decir, hay un límite a mi pasión por los

huípiles.
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"La historia", me dije enseguida.
"Comparto el interés por la materia
no sólo con el Presidente, sino in
cluso con Beatriz Gutiérrez Müller, a
la que he notado que en los medios
llaman justamente "la historiadora"1
y "doctora".

Tampoco: no he logrado quitarme
los prejuicios hacia el fascismo ita

liano y tengo demasiados orígenes españoles para el paladar
aztequista predominante.

Empezaba a desesperar, porque no hay dolor más profundo
que el c!e la concordia que no llega, cuando di con la primera
nota: la comida. Lamento que el Presidente, a últimas fechas,
haya dejado de publicar videos con fritanga. No 24/7, porque
carezco de su constitución keniana, pero sin duda sé disfru
tar de una tlayucla o de la muy morelense cecina de Cuatro
Vientos, por mucho que uno se la coma con la angustia de
que lo vaya a agarrar un fuego cruzado del narco.

Sí, la comida es un punto de encuentro. Sin embargo, tiene
límites bien definidos. No es sólo la imposibilidad ele "man
ducarse" ocho kilos semanales ele garnachas. ¿Recuerdan la
paella que se echaron los moneros en Palacio Nacional? Sí,
compartimos ese gusto. Pero soy incapaz de concebir una
paella sin vino, y en Palacio, claramente, tienes que pasártela
con agua de jamaica o atole de fresa. Imagínense: paella con
atole, más esos chistoretes. Prefiero una enclocloncia.

Desde luego, no es sólo ¡a comida. Me puse a ver las imá
genes de ¡a visita a Biclen y encontré otro punto de encuentro:
a mí también me gusta viajar cómodo, para vergüenza no del
pueblo mexicano, que no me conoce, pero sí c!e mis seres
queridos. No importa. Lo de la pijama negra de la doctora me
parece excesivo, pero podemos encontrar un punto medio,
como los pants con Croes. Hagan el mismo ejercicio: busquen
lo que nos une. Otro mundo es posible.

Amor con amor se paga.

Prefiero una
guerra civil
que escuchar

a Silvio

Rodríguez
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asdeclaracionesde Ignacio
L Miera la prensa en las últi

mas horas son idénticas a

la defensa que c!e sí mismo
hace Alito Moreno dentro y
fuera del país desde hace
unas semanas tras ser in

vestigados, exhibidos por las autoridades al
violarse sus debidos procesos en las indaga
torias en ambos casos para sacara la luz sus
excesosy malos pasos porsupuesto enrique
cimiento ilícito, lavado y defraudación fiscal.

El coordinador de Morena en la Cámara

de Diputados que llamó vandalita a Moreno
tras rechazar la Reforma Eléctrica propuesta
por el presidente López Obrador, ahora vive
en carne propia la misma historia que el líder
nacional del PRI. Ignacio Mierse queja de una

persecución de parte del gobierno de Puebla
a cargo de Luis Miguel Barbosa.

En ambos casos existe vio

lación a la secrecía c!e la infor

mación oficialy debido proceso.
Las pruebas acumuladas están
integradas en expedientes, una
la lleva la fiscalía de Campeche,
es el caso del presidente nacio
naldel PRIyporel otro la fiscalía
de Puebla. Las dos historias ya
cayeron en la Fiscalía General de
la República, pero en el escritorio
de Alejandro Gertz Manera se verá que cauce
habrán de tomar. Por un laclo, parece que sobre
Alito Moreno no habrá piedad, ni considera
ción alguna para acreditar los delitos que se
le imputan y que siguen saliendo semana a

semana en el talkshowcle los martes de Laycla
Sansores, gobernadora de Campeche, donde
se divulgan fragmentos de comunicaciones
privadas del priista con actores en los que él
mismo habla de negocios al margen cíela ley.

En el otro caso, ha sido al revés: no ha sido
la fiscalía local, sino el propio investigado,
quien ha recurrido a la FCR en busca c!e una
tabla de salvación para que lo blinde y lo pro
teja del peso de la ley que parece caer poco
a poco sobre la cabeza de Mier. El gobierno
de Barbosa integró en una investigación la
ruta de un tráfico cié armas, que lo implica
en la rec!, incluso una diputada suplente de
Tecamachalco, Puebla, cercana a él, está en
la cárcel. Dos ministeriales que investigaban
fueron ejecutados y sin temblarle la voz Bar
bosa le carga responsabilidad a Mier. La UIF, de
Santiago Nieto, integró una investigación por
lavadoy defraudación que involucran a Miery

otros socios, por eso lo demanda
junto con el gobernadory el fiscal
local. ¿Medirá con la misma vara
la fiscalía ambos casos? ¿O en
la carpeta de Puebla se van a
inclinar por el diputado?

UPPERCUT: Se darán a co
nocer los resultados del nuevo

análisis al cuerpo de Debanhi.
Los dueños y encargados del

hotel donde murió la joven obstruyeron la
justicia y van a fincar responsabilidades.

Las dos historias

ya cayeron
en la Fiscalía
General de la

República
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Mientras Morena avanza en su proceso interno,
aspirantes del PRI desconocen método de elección
y las condiciones de la coalición

=' lejandra del Moral y Manolo Jiménez tra
A bajan para conseguir la candidatura del

PRI a los gobiernos del Estado de México
y Coahuila, en 2023.

Tienen claro su objetivo. Lo que no saben
= todavía escuál será el método de la elección

y mucho menos si está firme el acuerdo
para ir a una alianza con PAN y PRD. Manolo es actualmente
secretario de Desarrollo Social en Coahuila, un empresario
de 38 años que inició como activista estudiantil. Fue regidor,
presidente municipal de Saltillo, diputado local y dirigente
del PRI en su estado, además de un ferviente promotor de sus
atracciones turísticas. En una reciente visita a El Heraldo de

México, el aspirante coahuilense se declaró listo para con
vertirse en candidato. Sabe, sin embargo, que la contienda
no será nada fácil porque en Morena hay fuertes aspirantes.

Están el subsecretario de Seguridad federal, Ricardo Mejía,
y el senador Armando Guadiana. Pero le da más peso al tam
bién empresario Guadiana, porque a Mejía, dice, lo conocen más
en Acapulco que en Coahuila. Sobre la posibilidad de seguir
en la dinámica de las alianzas, afirma que el PRI puede ganar
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  solo y, si el PAN se suma, sería algo
bueno; aunque hasta el momento
no hay un acuerdo. Lo cierto es que
Manolo tiene puestaya la camiseta
de precandidato, dispuesto a enfren
tar lo que venga porque, como en
Coahuila inició la revolución, dice, él
también está dispuestoa encabezar
la propia. En el caso del Edomex, la
también secretaria de Desarrollo So

cial, Alejandra del Moral, está con un pie fuera, recorriendo
su estado en busca de la nominación. Con una visión de la

política distinta a la de los clásicos priistas, reconoce que la
contienda no será sencilla. Sabe que la candidatura pasa por
una alianza con PANy PRD, pero desconoce las condiciones
y el método para la elección. Además, estima que la alianza
debe tejerse con una visión que tome en cuenta a la militancia,
noel pragmatismo entre las cúpulas, porque entre priistas y
panistas ha existido un antagonismo histórico. De lo que sí
tiene certeza es de que el gobernador, Alfredo del Mazo, no
meterá la mano en el proceso interno, pero eso no implica
que el mandatario entregue la plaza como lo hicieron otros
en las pasadas elecciones. En una visita a El Heraldo, cerró
su participación diciendo: "si a mí se me para el águila, voy a
dar la piel por mi estado, por los mexiquensesy mi partido."

Ya propósito del Edomex, Morena tuvo su primer encuentro de
suspirantes y la única certeza es que llegarán muy pocos a la
final. Y del laclo de la oposición aún prevalece la incerticlumbre.

Lo cierto es que los actores políticos buscan acuerdos. Hace
unos días vieron en larga sobremesa, en un restaurante de la
CDMX, a dos aspirantes a la gubernatura: al panista Enrique
Vargasy a! emecista Juan Zepeda, dos de los nombres que
cada vez cobran más fuerza rumbo a 2023.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:'Na puede haber
grandes hazañas sin haber grandes competencias."

Los cierto es

que ¡os actores
políticos
buscan

acuerdos
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¡Puro Sinaloa!; no fue un éxito
El tiroteo de ayer en Topilejo, perímetro de Tlalpan, no
deja lugar a dudas sobre lo que siempre se ha negado: los
cárteles del narcotráfico están en la CDMX.

Y no sólo operan, como se ha querido hacer creer, incluso desde el
gobierno de Marcelo Ebrard, hoy aspirante a la candidatura de Movi
miento Regeneración Nacional (Morena) para 2024.

No sólo mueven sus billetes de veinte dólares o sus devaluados pesos.
Casa de seguridad.asegura Ornar García Harfuch, jefe de la policía.
Tenían a cuatro secuestrados.

Uno con veinte días ahí y tres levantados ayer mismo.
Catorce detenidos y un policía herido gravemente.
De los atorados, hay varios que dicen ser de Sinaloa.
De Culiacán, para ser precisos.
Lo dijo García Harfuch, aunque no dio detalles.
Cuando menos uno de ellos serla del Cártel de Sinaloa.
De los sicarios de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán Loera.
Basta recordar, también, cómo el propio jefe de la policía volvió a

nacer luego de sufrir uno de los peores atentados de que se tenga memo
ria en la ciudad de México, la capital

El viernes 26 junio de 2020, fue víctima de un atentado, en Lomas de
Chapultepec, coordinado y ejecutado por un grupo de hombres a la or
den del Cártel Jalisco Nuevo Generación (CJNG) que interceptó su ca
mioneta y le disparó hasta con rifles Barret calibre .50, tira helicópteros.

Y gracias a la capacidad de respuesta, ciertamente, de las policías
capitalinas. Habrá que conocer la versión que darán tanto García Harfu
ch como la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum. Y eso debe ser hoy.

NO FUE UN ÉXITO
La reunión de Andrés Manuel López Obrador con Joe Biden no fue un
éxito, como sus aplaudidores dijeron ayer durante todo el día.

Nuevamente, el tabasqueño dio muestras de nerviosismo,de sentirse
incómodo y hasta cohibido ante el presidente de Estados Unidos.

Cabe preguntar ¿qué no tiene un asesor, aunque sea con austeridá
republicana, que le diga cómo debe comportarse?

Cumplió con los temas anunciados: pidió más visas de trabajo para
los mexicanos y regularizar a los que ya están allá así como para los
centroamericanos.

Biden, colmilludo, sólo le pidió paciencia.
Sí tenemos problemas, pero los resolveremos, dijo en tono de ahorita

te atiendo. v
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Casi treinta minutos de discurso de Andrés Manuel y diez de Joe.
Vino, entonces, un resbalón cuando dijo que la gasolina es más barata

en México.

Biden está en problemas precisamente por el precio de la gasolina y
los republicanos no lo sueltan.

Lo que no dijo es que aquí costará el subsidio 300 mil mdp en 2022 y
300 mil en 2023.

Llegaría el segundo error:
Biden lo refutó, cuando el tabasqueño sugirió un frente económico

para no importar, porque, dijo, se dejó a China ser la fábrica mundial.
 Está usted en la fábrica mundial, dijo Biden
Y remató al asegurar que es la mayor economía.

Vámonos: El secretario de finanzas del Estado de México, Rodrigo Jarque
Lira, firmó con Marco Aurelio Carbajal Leyva, secretario general del Sin
dicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), el aumen
to de 3.5 por ciento al salario base, adicional al aumento escalonado
anunciado por la federación.

Reconocen la voluntad para negociar de Alfredo Del Mazo.
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Escalada violenta

Más allá de si la denuncia pre
sentada por Alejandro Moreno
Cárdenas y diputadas federales
en contra de Layda Sansores
prospera o no, el nivel de violencia
generado en contra de las legisla
doras a partir de unas irresponsa
bles declaraciones de la gober

nadora de Campeche debería
servir como parteaguas para que
representantes de la autodenomi
nada "Cuarta Transformación"

eviten que se siga propagando
el odio. No es la primera vez que
representantes populares son
objeto de violencia, pues tras la ex
hibición pública que hizo Morena

de los diputados y diputadas que
votaron en contra de la Reforma

Eléctrica, ya hubo expresiones
de violencia que rebasaron el
espacio digital. La violencia no
será nunca el camino, y quienes la
originan desde el ámbito político
deberían responsabilizarse.

Tlaxcala y los otros datos
La gobernadora de Tlaxcala, Lo
rena Cuéllar Cisneros, encabezó

un acto público, por todo lo alto,
para presentar las cifras de Desa
rrollo Económico en la entidad, y
como era de esperarse, se enfocó
en los aspectos "positivos". Pero
la mandataria bien podría tener

un poco de autocrítica y quizá
proponer también alguna política
para que, por ejemplo, Tlaxcala
capital deje de figurar en el fondo
de los indicadores de la Encues

ta Nacional de Ocupación y
Empleo (ENOE) Porque el INEGI
tiene "otros datos".

Los problemas
que se vienen para Recsa
Nos comentan que en la empresa
Recsa, de Humberto Armenta

Gonzales, andan bastante preo
cupados. No solo se trata de los
muchos contratos que le han sido
asignados en forma poco clara en
la actual administración ni por la

baja calidad de obra con la que han
calificado su trabajo los especialis
tas del segmento de construcción,
sino que hay dos temas que han
encendido las alertas: el primero
tiene que ver con las auditorías
que están realizando, tanto la UIF
como la contraloría de Conagua,
respecto a obras asignadas por esta
dependencia en la administración
anterior. Y el segundo tema, nos
dicen, es porque están a punto de
hacerse públicos algunos intereses
compartidos que tiene este grupo
en el estado de Michoacán. Parece

que se va a hablar mucho de Recsa
en los próximos días, y no precisa
mente para bien.
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ADÁN AUGUSTO SE PLACEA
EN NL Y MARCO, A PRUEBA
El cónclave de empresarios
regios, funcionarios estatales y
federales para tratar el tema del
desabasto del agua resultó ser
un evento más de tinte político
que una suma de esfuerzos
para solucionar el problema.
Las primeras tres filas estaban
repletas de diputados locales,
federales, alcaldes y todo el
gabinete del gobernador Samuel
García. Cabe destacar que casi
no había industriales de peso en
el evento.

Y claro, esto fue aprovechado
por el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, para saludar a toda la
clase política de la primera
fila, ya mirando rumbo a 2024.
Ya encarrerado, anunció la
construcción de un segundo
acueducto de la presa El
Cuchillo y revivió el tema de
traer agua del RíoPánuco... pero
hasta el próximo año.

Habría que recordar que para
abastecer la Zona Metropolitana
de agua se necesitan 13 mil
litros por segundo, pero con las
presas La Boca y Cerro Prieto
se necesitan 8 mil litros por
segundo para suplir el líquido de
estos dos embalses. Sólo quedan
5 mil litros por segundo de la
presa El Cuchillo.

Rodrigo Fernández,
presidente de la Caintra,dijo que
aportan 500 litros por segundo,
los agricultores mil litros y mil
litros que, según Samuel, se
recuperarán. Sacando cuentas,
simplemente no alcanza.

El cónclave de empresarios
regios, funcionarios estatales y
federales para tratar el tema del
desabasto del agua resultó ser
un evento más de tinte político

que una suma de esfuerzos
para solucionar el problema.
Las primeras tres filas estaban
repletas de diputados locales,
federales, alcaldes y todo el
gabinete del gobernador Samuel
García. Cabe destacar que casi
no había industriales de peso en
el evento.

Y claro, esto fue aprovechado
por el secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López, para saludar a toda la
clase política de la primera
fila, ya mirando rumbo a 2024.
Ya encarrerado, anunció la
construcción de un segundo
acueducto de la presa El
Cuchillo y revivió el tema de
traer agua del RíoPánuco... pero
hasta el próximo año.

Habría que recordar que para
abastecer la Zona Metropolitana
de agua se necesitan 13 mil
litros por segundo, pero con las
presas La Boca y Cerro Prieto
se necesitan 8 mil litros por
segundo para suplir el líquido de
estos dos embalses. Sólo quedan
5 mil litros por segundo de la
presa El Cuchillo.

Rodrigo Fernández,
presidente de la Caintra,dijo que
aportan 500 litros por segundo,
los agricultores mil litros y mil
litros que, según Samuel, se
recuperarán. Sacando cuentas,
simplemente no alcanza.

MARCO, A PRUEBA

Un tema que ya se había
adelantado en este espacio es
la necesidad que existe para
que los agricultores comiencen
a hacer uso de la tecnología
en el riego de sus cosechas y,
precisamente, ya el gobernador
Samuel García anunció apoyos
en este sector para que se
modernice.

Quien será encargado de
avanzar en un sistema de riego
eficiente y que con ellos se logre
reducir el consumo de agua en
el sector de la agricultura será
Marco González, secretario

de Desarrollo Regional y

Agropecuario.
El problema es que González,

nos comentan, no tiene el
conocimiento que se requiere
para supervisar el ahorro de agua
con algunas técnicas básicas,
pues toda esta planeación
debió empezar desde que tomó

posesión en este cargo y cuando

se comenzaron a ver los primeros
indicios de una crisis del líquido.
Ahora parece que este esfuerzo,
aunque muy necesario, arranca
tarde.

Pero por otro lado, es todo
un desafío para González esta
encomienda, una oportunidad
en un asunto más que prioritario
por la crisis del líquido. Eso

sí, tendría que dar resultados

inmediatos y no para el próximo
año.

Veremos cuándo empieza
Marco con este proyecto, que es
urgente.

en este sector para que se
modernice.

Quien será encargado de
avanzar en un sistema de riego
eficiente y que con ellos se logre
reducir el consumo de agua en
el sector de la agricultura será
Marco González, secretario
de Desarrollo Regional y
Agropecuario.

El problema es que González,
nos comentan, no tiene el
conocimiento que se requiere
para supervisar el ahorro de agua
con algunas técnicas básicas,
pues toda esta planeación
debió empezar desde que tomó
posesión en este cargo y cuando
se comenzaron a ver los primeros
indicios de una crisis del líquido.
Ahora parece que este esfuerzo,
aunque muy necesario, arranca
tarde.

Pero por otro lado, es todo
un desafío para González esta
encomienda, una oportunidad
en un asunto más que prioritario
por la crisis del líquido. Eso
sí, tendría que dar resultados
inmediatos y no para el próximo
año.

Veremos cuándo empieza
Marco con este proyecto, que es
urgente.
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Samuel García anuncie? epoy® gara
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Es la responsabilidad
Aunque pueda sonar absurdo, resulta una verdadera sor

presa que Boris Johnson haya tenido: que presentar su
dimisión como primer ministro del Reino Unido. No es

que faltaran motivos para ello, sobran y por mucho. Lo que falta
en estos días son líderes políticos con sentido de responsabilidad.

En una gestión caracterizada por escándalos, frivolidades,
mentiras y reiteradas irresponsabilidades, lo que termina por
forzar su salida es la incapacidad de Johnson para fijar una posi
ción enérgica entorno a las acusaciones de abuso sexual contra
Chris Pincher, parlamentario conservador que fungió como chief
whip, figura partidista responsable de garantizar disciplina y el
voto de los parlamentarios en torno a las políticas del gobierno.

Lo que vuelve sorprendente la renuncia de Johnson, es que
todo indicaba que había logrado asentarse firmemente en una
cómoda impunidad con el respaldo o complicidad de la mayoría
de los parlamentarios su partido y los miembros de su gabinete.
Todo hace pensar que el propio Johnson se pensaba absoluta
mente blindado y que, a pesar de que sus correligionarios, co
menzaron a recomendar su dimisión. La noche previa a su
renuncia todavía intentó mantenerse en el puesto destituyendo
a los ministros críticos y rehaciendo su gabinete,

A pesar de todos sus intentos por sobrevivir al escándalo en
turno, lo que había logrado en los meses anteriores, Johnson en
frentó un tsunami de renuncias de servidores públicos sin pun
to de comparación en al menos cien años, lo cual al final hizo
imposible su continuidad en el cargo. Sin embargo, más que pro 
píamente un castigo como insultado de sus escándalos y actos
irresponsables, la caída de Johnson parece explicarse antes bien
por dos factores: por un lado, la preocupación creciente de los
conservadores por los costos electorales del estilo personal de
gobernar de Johnson; y, por el otro, que los principales aspirantes
al cargo de primer ministro identificaron el momento oportuno
para lanzar su ataque.

La pregunta de fondo, es cómo puede un personaje como

Boris Johnson llegar y mantenerse en el poder en un país con
una tradición democrática e institucional tan robusta como la

que caracteriza a Reino Unido. Porque simplemente ese es el
signo de nuestros tiempos: cualquiera puede ganar elecciones,
sin importar las mentiras y engaños a los que recurra, y cual
quiera puede mantenerse en el poder sin que afecten mucho
su incompetencia e irresponsabilidad para ejercer el cargo. La
cacocracía, el gobierno de los peores, está normalizada y es so
cialmente aceptada.

Al inicio de su campaña electoral en 2016, Trump dijo que po

dría ponerse a disparar a la gente en la plena Quinta Avenida de
Nueva York sin que esto le costara votos. Más allá de la bravata
trumpeana, la frase representa un mantra de la política cacocrá
tica contemporánea, independientemente de que hablemos de
regímenes democráticos o con tendencia autocrática: los líderes
políticos viven una luna de miel de impunidad con apoyo popu
lar, complicidad de sus partidos y pasmo institucional, que les
libera y absuelve de la obligación de rendir cuentas y les garan
tiza sobrevivir políticamente ante escándalos, corruptelas,men
tiras, decisiones irresponsables y violaciones a la ley.

La caída de Johnson rompe por un momento el embrujo que
ejercen la demagogia y la impunidad, sin que esto signifique
necesariamente que estamos ante un cambio de fondo. Los lí
deres políticos asumen que pueden disparar a la gente en la
Quinta Avenida o cometer, actos ilegales sin consecuencias, por
que saben que tienen el respaldo ciudadano y la complicidad o
el silencio del resto de la clase política. La democracia y sus ins
tituciones seguirán en riesgo mientras no se impongan la ética
de la responsabilidad política y la exigencia ciudadana por la
rendición de cuentas y el respeto al Estado de derecho. Restau
ran la democracia y salir de la cacocracia pasa por poner el prin
cipio de la responsabilidad en el centro de la vida política, así de
simple y así de complicado. •

Eje Central Fecha: 13/07/2022

Página: 5

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Antonio Le Clercq

Costo: 10,958

Página 3 de 4



CONTROL
DE DAÑOS

Irene Muñoz
imunoz@ejecentral.com.mx
2 Doctoranda en Turismo Irr
Bdirectora del Fondo Mixto de Promoción
Turística de la Ciudad de México. Cocreadora de

la Marca Destino CDMX Comunicación y crisis.

Industria turística,
no confiarse

"Cuando ¡legas a una crisis financiera de gran escala, te arries
gas a un largo periodo de lento crecimiento, yeso no es para na

da ideal"

Stanley Fischer.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI) publicó los reportes de llegadas de turis
tas extranjeros alpaís. En ellos se informa que de

enero a mayo del presente año ingresaron 14 millones
629 mil turistas internacionales, un 19.4% menos que lo
reportado en el mismo periodo de 2019, en el que arri
baron 18 millones 160 mil turistas.

Los visitantes han continuado viniendo a México, que
nunca cerró sus fronteras a pesar de la pandemia por
Cavid19 y, si bien no hemos alcanzado la recuperación,
aún no se debe pensar que los problemas han terminado,
ya que la crisis económica global que se está viviendo
generará afectación, una vez más, en la industria.

Para tener un panorama claro de lo que está por
venir, debemos recurrir a la historia, pues los factores
son muy similares económicamente a lo ocurrido en
la crisis global del 20092010.

En esa crisis, los ingresos de la industria turística
mexicana cayeron de 13 mil 289 a 11 mñ 663 millones de
dólares, porlo que la aportación al Producto Interno Bru
to (PIB) pasó del 8.4 al 6.6 por ciento. La similitud que exis
te con nuestro tiempo consiste precisamente en la
contribución al PIB, que en 2019 era del 8.4% y hoy se
ubica en un 7.1%, aunque se tenía previsto llegar, antes del
inicio de la actual crisis económica, al 8.3% a fin de año.

La crisis generará una vez más, disminución de
ingresos y de afluencia turística nacional e interna
cional, al ser precisamente esta industria la primera
en ser sacrificada por las personas, empresas y países,
ya que su conformación es considerada como no
esencial para la vida diaria.

Un ejemplo de ello es la instrucción del gobierno
mexicano emitida el 28 de junio del presente año, en
la que se establece la prohibición del pago de trans
porte y viáticos para viajes al extranjero para todas
las personas que conforman la administración públi
ca de esa fecha y hasta el 31 de diciembre del 2022. Lo
mismo ocurrirá en varios países.

Las personas tampoco requieren de los viajes co
mo un artículo o accesorio indispensable, como sí lo
son los enseres o el transporte a sus espacios de tra
bajo. Son los viajes lo primero que una familia sacri
fica para lograr pagar sus deudas y administrar sus
recursos en una crisis económica.

Ante este panorama, establecimientos de hospedaje,
alimentos y bebidas, transporte aéreo y terrestre, e in
fraestructura inmobiliaria, se verán afectadas a corto
plazo, si no se hace nada al respecto para prevenirlo, se
generará desempleo formal e informal, contracción de
inversiones en la industria turística inmobiliaria, así
como una disminución en la recaudación fiscal.

Por lo anterior, es indispensable que la industria
turística del país no se confíe y lleve a cabo una plani
ficación organizada, administre bien sus costos opera
tivos, agilice sus operaciones y fortalezca su inversión
en mercadotecnia, aprovechando este periodo de ve
rano, que se encuentra casi vendido en su totalidad,
para optimizar sus ingresos y generar una bolsa que
les permita subsistir a la crisis que está porvenir, cuyos
primeros indicios veremos, en la temporada vacacio
nal de invierno. •
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RED
COMPARTIDA
¿DE JALISCO 0 SINALOA?
Los informes de inteligencia que

tenía la Fiscalía capitalina señala
ban que Tlalpan estaba dominada
por un grupo delictivo llamado

Los Rojos, vinculado a Guerrero y a More
los: ayer resultó, de acuerdo con lo infor
mado por la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, de Ornar Garda Harfuch, que no
es así el camino viejo a Cuemavaca está
compartido entre dos grupos, los de Sina
loa y los de Jalisco. El enfrentamiento en
un restaurante abandonado entre la poli
cía y los delincuentes en una zona alta
mente poblada se quiso evitar; sin embar
go, dos policías de inteligencia fueron avis
tados por los criminales y ahí se inició la
refriega, es hasta que corren a refugiarse al
inmueble cuando son realmente ubicados

por las fuerzas del orden. La realidad es
que el operativo estuvo a punto de salir tan
mal como el de enero pasado en El Rosario
cuando mataron a dos policías.
Nos comentan que el calderonista

Roberto Gil Zuarth volvió a per
der en Tribunales una acusación

contra la UIF. Ahora fue el juz
gado decimosegundo de distrito en materia
administrativa de la CDMX el que determi
nó que no existen elementos que permitan
acreditar que esa ofldna, entonces enca
bezada por Santiago Nieto, haya permitido
a algún medio de comunicación tener ac
ceso a su información fiscal y financiera,
mucho menos que se hubiera dado acceso

a alguna investigación que se estuviera lle
vando a cabo contra el exsenador.

Morena en el Edomex está divi

dido en los liderazgos históri
cos y muchos de los que se
apuntaron en la Encuesta para

elegir al Coordinador de los Comités de
Defensa de la 4T lo que están haciendo es
presentar las armas para la batalla, al me
nos eso es lo que se ve que tiene el ex al
calde de NezahualcoyoÜ, luán Hugo de la
Rosa, cuyos grupos se mueven por una
buena parte del oriente de la entidad. Lo
más probable es que no le alcance para ser
el elegido, pero sin duda puede hacer mu
cho bien, o daño, depende; a las ambicio
nes de la 4T.

Tras el desastre en el AICM, las

apuestas se encuentran sobre el
vicealmirante Carlos Velázquez
Tiscareflo, quien tendrá en sus

manos dar salida a una serie de procesos
que hoy parecen imposibles de resolver;
no sólo los retrasos respecto a equipaje,
sino la compra del aseo para las dos termi
nales, sobre todo luego que este 7 de julio
se declaró desierta la licitación

LA009KDN001E372021, con la que se
entregó un contrato por 520 millones de
pesos desde 2021 a Tecnolimpieza Della,
Servicios Inmobiliarios Iroa, load Limpieza
y Servicios y Aseo Privado Institucional,
vinculadas a losé luán Reyes y que se va a
repetir por la presencia de sobrecostos.

Fecha: 13/07/2022

Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,765

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


VALLE DE MEXICO
EL "TAPADO" DE N. ROMERO

RUBÉN PÉREZ

El camino por la candidatura
de Morena al gobierno m eti
qúense abrió surcos hacia
diferentes regiones del Edo
mex, tras la convocatoria que

emitió el partido para ver quién encabe
zará la llamada coordinación de los co

mités de defensa de la 4T, o sea, el ungi
do para las elecciones de 2023. En los
nuevos surcos de la aritmética política
apareció el llamado "León de las Monta
ñas", el alcalde de Nicolás Romero, Ar
mando Navarrete López, quien se man
tuvo "tapado" y quien de acuerdo con la
militancia ha venido trabajando sin filias
ni fobias. El edil alzó la mano y aseguró
que le apuesta a la fuerza de la política,
pese a que diversos dirigentes de la enti
dad denostaron su participación, a sa
biendas de que en la zona norte del esta
do, Navarrete López es el dirigente de
Morena mejor posicionado. Al presentar
su registro como aspirante a los comités
de defensa de la 4T, el alcalde confió en
que su decisión haga efectiva la frase:
"caballo que alcanza gana". Aun cuando
proviene de la Iniciativa privada asegura
que su posición en la política es de iz
quierda, y ante las embestidas del "fuego
amigo" dice privilegiar el trabajo en las
bases, donde tiene su mayor apoyo, por
lo que reconoce tener un compromiso

fuerte con la militancia frente a esta im

portante competencia.

A RENGLÓN SEGUIDO
PARA las elecciones del domingo 4 de
junio de 2023, donde se renovarán las
gubematuras de Edomex y Coahuila, el
INE buscará que al menos una candida
tura sea para mujeres, y anuncia que a
más tardar el 31 de octubre de este año

todos los partidos políticos deberán mo
dificar sus documentos básicos para
cumplir con la paridad de género.
"¡Atención!"... DIRECTO reclamo hizo la
presidenta del CCE del Estado de México,
Laura González Hernández, al gobierno
de Ecatepec. "Respetuosamente se soli
cita poner atención en agilizar trámites.
Están tardando hasta 8 meses, afectando
procesos de cumplimiento administrati
vo", dijo la dirigente empresarial, mien
tras el alcalde sigue de licencia buscando
ser el bendecido de Morena ... TODO in

dica que la propuesta del alcalde de
Acolman, Rigoberto Cortés Melgoza, de
realizar una consulta ciudadana para re
solver el pleito fronterizo con Ecatepec
solo fue un "llamado a misa", pues la Co
misión de limites Territoriales del Con

greso estatal ya ñjó los plazos para que
cada gobierno aporte pruebas de que la
zona en disputa les pertenece.
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PODER CIUDADANO

NARRO EL MALO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

| Zapata vive! ¡la lucha sigue y
sigue! Era la arenga que solía

I utilizar el ahora Senador por
Morena, José Narro Céspe
des, cuando hablaba a sus

huestes extorsio... ¡perdón! In
conformes, en los gobiernos de
Pena Nieto, el de Felipe Calderón,
Vicente Fox, y hasta donde re
cuerdo, el de Ernesto Zedillo.
Curiosamente, esos blo

queos y esas manifestaciones
masivas con sus seguidores za
patistas, cesaron una vez que
llegó al Senado de República,
arropado por Morena y por los
hilos del Senador con licencia,
Marti Batres Guadarrama, ma
no ejecutora de doña Claudia
Sheinbaum, quienes, a través
de José Narro, buscan ahora ha
cerse de órganos de poder en el
Senado de la República.

Conversaba ayer con viejos
amigos, militantes del priismo y
ex funcionarios de lo que fue la

SAGARPA, y cuentan que, al
menos en el "penato" una délas
organizaciones más beneficia
das entonces fue la "zapatista"
de José Narro (el malo).

"Fichaba re bonito con esas

siglas, hasta parecía que vivia
ahí y hasta un espacio para des
pachar le dieron" me refieren,
con tal de tenerlo calmado. Lo

curioso es que a sus seguidores
siempre les decía que no había
dinero, cuando existen infini
dad de testimonios que de
muestran lo contrario.

Pues ahora, convertido en fla
mante Senador de la República,
José Narro Céspedes ha decidido
dar la batalla en contra de Ricar

do Monreal Ávila, y ha intentado
utilizar a los medios (a los que
por cierto trata con desprecio y
hasta ofende, soto hay que recor
darle que en el último desayuno
al que convocó llegó una hora
tarde) para ponerse tos guantes e
intentar descarrilar el liderazgo
del zacatecano.

En ese mismo encuentro,
cuestionó que se haya integra
do un grupo de trabajo multi
partidista, a partir de la Junta de
Coordinación Política, para re
visar la estrategia de seguridad
del Ejecutivo Federal, cuando
está claro que una obligación
del Senado es revisar y autori
zar dicha estrategia tan impor
tante para la pluralidad.

Pero ahora que Narro Céspe
des se ha lanzado a pelear por
presidirla Mesa Directiva, tam
bién se ha convertido en ariete

de la Jefa de Gobierno, para im
pulsar su candidatura por
Morena a la Presidencia de la

República, con la operación de
Martí Batres, y hacerse de los
órganos de gobierno del Senado
para disponer de los recursos
que se le destinan al presupues
to... ¿para la precampafia de ya
saben quién?

Twitter: (sfloresaqulno
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SIN PROTOCOLO
VIENTOS DE RUPTURA

JOELSAUCEDO

Al Interior del partido en el
poder soplan vientos de
ruptura, lo que le compli
caria el triunfo en 2024.

Son varios elementos

que configuran un escenario de resque
brajamiento de Morena al momento de
definir candidatos a la Presidencia.

¿Quién o quiénes son los responsa
bles? El principal artífice de esa divi
sión en ciernes es el Presidente Andrés

Manuel López Obrador.
¿La razón? Haber adelantado su

propia sucesión. Los destapes provo
caron la desunión en diferentes blo

ques o grupos que apoyan a un aspi
rante en particular.

De inicio, las posiciones encontradas
del senador Ricardo Monreal con su par
tido y López Obrador, orillaron a que és
te le haya cerrado las puertas de Palacio
Nacional desde hace más de un año.

Incluso Monreal discrepó de la lí
nea presidencial y se opone a que la
elección del candidato a la Presidencia
sea mediante encuesta. Ese es el inicio

de una fractura.
Pero además el zacatecano ha di

cho abiertamente que se ha reunido
con dirigentes de oposición y que no le
han ofrecido ser su candidato. ¿Qué

piensan de esto en Morena? Las res
puestas son iracundas.

El hecho es que Monreal ya tiene un
pie friera de su partido y en la oposi
ción no piensan en él como opción.

Tal vez el único sitio que le abriría
las puertas es Movimiento Ciudadano,
donde tampoco la tendrá fácil.

La otra gran ruptura sería si el can
ciller Marcelo Ebrard no es el candida

to, sobre todo porque la mayoría de las
encuestas lo ubican siempre por enci
ma de la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum.

Es temprano para adelantar que
Marcelo optaría por la candidatura de
MC. ¿Y Monreal? ¿Aceptaría ser plato
de segunda mesa?

En Puebla la confrontación alcanzó

niveles peligrosos para la viabilidad de
Morena, tras la denuncia penal en
contra del gobernador Miguel Barbosa,
el senador Alejandro Armenia y San
tiago Nieto por el coordinador de los
diputados federales Ignacio Mier.

PROSPECCIÓN... Todo lo anterior
entra en el costal de la disputa por la
gubematura dentro de dos años. En
Puebla no hay vientos de ruptura. Lo
que hay es un huracán.
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Análisis a estrategia de
seguridad, va en serio

Como buenos mexicanos, de cepa, debe
mos apoyar al presidente Andrés
Manuel López Obrador en su viaje a

Estados Unidos, hasta donde acudió para reu
nirse con su homólogo Joe Bidén, para tratar
asuntos de vital importancia para ambos paí
ses, como seguridad, comercio bilateral, pero
sobre todo, migración.
Ahí sí, en cuestión de la defensa de

México, debemos ser uno solo y expresar
nuestro respaldo sin cortapisas, estemos o no
estemos de acuerdo en sus políticas interna.
Primero México, después lo demás.
Es así que, desde esta trinchera, nos uni

mos a las voces que respaldan el viaje de
AMLO\ entre ellas, la del senador presidente
de la Jucopo de Senado, Ricardo Monreal
Ávila, quien ayer en un foro sobre transpa
rencia y rendición de cuentas, se refirió al
tema de manera contundente.

Monreal señaló que "de manera personal,
me da mucho gusto, como mexicano, ver el
cariño que le profesan los paisanos en aquella
parte del mundo: la recepción de que fue
objeto y Iñs muestras de cariño y simpatía que
los migrantes mexicanos le han expresado al
Presidente López Obrador."
11Lo que nos alegra y lo que seguramente

le otorga fortaleza para plantear con ener
gía y dignidad los temas fundam en tales de
la agenda bilateral."
"Deseamos éxito y el Senado mexicano estará

pendiente de los resultados para evaluarlos de
manera plural y expresar nuestras observaciones
y nuestros puntos de vista aquí en el Senado de
la República, que es el órgano responsable de la
revisión de la política internacional."
Hasta aquí el extracto de lo dicho por

Monreal en el foro de transparencia y rendi
ción de cuentas.

Porque en seguida, nos queremos referir al
tema tan delicado que tiene a todo México
con el Jesús en la boca. La inseguridad.
Pues les cuento que la Junta de

Coordinación Política, que preside el propio
Ricardo Monreal Ávila, va en serio con el
análisis de la Estrategia de Seguridad Pública.
Y es que el clima de inseguridad y violen

cia que padecen los habitantes de varios
estados ya es insostenible.
Para muestra están los datos que revela la

Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana: 66.2 por ciento de la población, de
18 años y más, considera que es inseguro
vivir en su ciudad y un amplio porcentaje
piensa que la situación seguirá igual, por lo
menos, los próximo 12 meses.
De entrada, es necesario recordar que, a

pesar de que algunos senadores de Morena
del ala radical se opongan, el artículo 76 de la
Constitución Política, señala que el Senado
tiene la facultad de analizar y aprobar el infor
me de la Guardia Nacional, así como la
Estrategia Nacional de Seguridad Pública.
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Pues por eso Ricardo Monreal presentó
una carpeta que incluye el marco constitucio
nal y legal, la situación de la seguridad públi
ca, propuestas del Senado para atender el
problema y los diversos planteamientos de
los integrantes de la Cámara en esta materia.
El documento prevé que la Junta de

Coordinación Política y comisiones encar
gadas del tema sostengan varias reuniones,
incluso comparecencias, con funcionarios
federales y gobernadores, para realizar una
revisión integral al plan de seguridad del
Gobierno Federal.

Por ejemplo, en ese documento se propone
convocar a Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, a una
reunión o comparecencia ante la Comisión de
Seguridad Pública del Senado.
Los senadores quieren conocer, de la voz

de la funcionaría federal, los avances y com
promisos de la Guardia Nacional, en el
periodo de julio a diciembre de 2022, princi
palmente el despliegue territorial de este
cuerpo de seguridad, el número de efectivos
desplegados y el efecto de su presencia.
La Junta de Coordinación Política también

busca una reunión de trabajo con los gober
nadores de las entidades federativas y los
titulares de las fiscalías de cada estado, a fin
de que señalen los problemas que enfrentan

sus estados y expongan sus necesidades
para fortalecer la seguridad pública.
Además, podría citar a comparecer al Fiscal

General de la República ante los integrantes
de la Junta de Coordinación Política, con la fina
lidad de que informe el estado que guarda la
persecución de los delitos del orden federal.
Los coordinadores parlamentarios quieren

un informe complementario, al que presentó
el Ejecutivo Federal sobre las actividades de
la Guardia Nacional durante 2021, para reali
zar una reunión de trabajo de evaluación y
emitir un pronunciamiento al respecto.
Pero no es todo, se trata de un problema

estructural, que requiere de la convergencia
política de todos los responsables de la
seguridad pública, pero también de acadé
micos y sociedad civil.
En ese sentido, Ricardo Monreal impulsa

una serie de foros, organizados por las comi
siones de Justicia, la de Derechos Humanos y
de Gobernación, para que expongan sus posi
cionamientos sobre el estado que guarda la
seguridad pública nacional.
Para que al final de toda esta revisión inte

gral, un grupo de trabajo analice las pro
puestas y genera un proyecto de reforma a
diversos ordenamientos legales en materia
de seguridad nacional.
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Indagatoria contra Peña
fortalece Morena Edomex

Estocada final: Concluida la vista a Washington donde
un empoderado 79 presidente Andrés Manuel López Obrador
se reunió con un XLVI similar Joe Biden con un índice de popu
laridad inferior al de su antecesor demócrata 19771981

Jimmy Cárter dispuso que el jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez Álvarez, informará el jueves sobre
los claroscuros de su predecesor Enrique Peña Nieto. El deca
no del Congreso exsenador y diputado Pablo Gómez cumplió
con la tarea asignada, aunque desde octubre del año pasado, la
UIF presentó una denuncia en contra de Peña Nieto por presun
tas transferencias irregulares por 26 millones de pesos y
detectó un esquema donde el expresidente obtuvo beneficios
económicos, de dos empresas familiares. La Fiscalía General
de la República abrió una investigación al respecto y es todo lo
que se informó. Hasta donde es del dominio público, el presi
dente López Obrador ha respetado puntualmente un acuerdo
no escrito de respeto a la investidura del expresidente Peña
Nieto, al no bloquear desde Los Pinos y el Instituto Nacional

Estocada final,

UIF Edomex
Pablo Gómez
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Electoral la entrega de la Presidencia y ofrecerle todas las
facilidades para que asumiera el poder sin ningún obstáculo
político o jurídico. En su momento fueron conocidas las accio
nes políticas del presidente López Obrador con base en los
muchos años que tiene de experiencia desde la trinchera de
oposición, no obstante estaremos atentos a lo que suceda con el
expresidente Peña Nieto, quien contestó en su cuenta de
Twitter: "En relación con la denuncia presentada en mi contra por
la Unidad de Inteligencia Financiera, estoy cierto que ante las auto
ridades competentes se me permitirá aclarar cualquier cuestiona
miento sobre mi patrimonio y demostrar la legalidad del mismo,
dentro de los procedimientos legales. Expreso mi confianza en las
Instituciones de procuración y administración de Justicia

Entre otras cosas... El empresario Antonio del Valle
Ruiz, propietario del Banco BX+, se retiró de la puja por adqui
rir Banamex, al igual que lo hiciera mucho antes Ricardo Sa
linas Pliego. Sin embargo, trascendió que la razón del retro fue
por ser uno de los principales donantes a la agrupación política
y empresarial "Sí por México", fundada por el empresario opo
sitor al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, Claudio
X, González Guajardo, que ahora encabeza la iniciativa "Sí por
México" que, por consejo de los historiadores Enrique Krauze
Kleinbort y Héctor Aguilar Camín, pretenden construir un

Acuerdo migratorio
flexible López

ObradorJoe Biden

¿Desenlace
operación
Banamex?

"bloque electoral" contra López Obrador y cuya "agenda ciu
dadana" ya asumieron los partidos PRIPANPRD. No obstante, el
presidente vitalicio del Banco BX+ dejó armado un andamiaje
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de empresarios que le acompañaron en esa primera etapa, algu
nos de los cuales ahora buscan cómo sumarse a Germán Larrea

Mota Velasco, quien en los hechos terminó retomando el pro
yecto de la adquisición de Banamex. En asunto de días se reu
nirán en la Casa Blanca los presidentes López Obrador y Joe
Biden, no sabemos cuál será la agenda de dicha reunión, López
Obrador nos ha dicho que el principal tema será el migratorio,
por los 40 millones de mexicanos que radican y trabajan en
Estados Unidos, casi la tercera parte de la población total de
México, también ha dicho que le pedirá la liberación de Julián
Assange, el creador de las WikiLeaks. Sabemos que el presi
dente López Obrador acudirá a la Casa Blanca con una buena
propuesta para los dos países en materia de migración, espe
cialmente si se considera que hay una crisis de mano de obra en
Estados Unidos y les hacen falta trabajadores, lo que hace nece
sario legalizar la contratación de trabajadores, con visas de tra
bajo, no solo para campesinos y obreros, sino también para pro
fesionistas. Actualmente, los patrones estadounidenses recluían
mano de obra mexicana a un costo mucho menor porque "no
tienen papeles", muy por debajo de los quince dólares por
hora que les tendrían que pagar, como mínimo por hora, si
debieran que contratar trabajadores estadounidenses. Si un tra
bajador mexicano contará con permiso para trabajar, su "green
card" podría exigir el pago mínimo de quince dólares por hora.
López Obrador señaló que desde hace mucho tiempo en Esta
dos Unidos los patrones mantienen una política injusta de pagar
menos al trabajador indocumentado y de poderlo correr cuando
les da la gana. Pero la realidad es que hoy no tienen trabajado
res en Estados Unidos para sus actividades productivas y no
tiene sentido impedir que lleguen migrantes a trabajar y ocupar
esas vacantes. Son asuntos de Estado que hay que resolver sin
importar lo que digan los senadores Bob Menéndez y Ted
Cruz, se trata de transformar, producir y no seguir con la
misma política migratoria de siempre, Estados Unidos necesi
ta continuar su desarrollo y evitar la decadencia y su proceso
de degradación progresivo.
¿Indicio?: NO LO DIVULGUE, pero la Procuraduría Fiscal de la

Federación, a cargo de Félix Arturo Medina, inició una querella en
contra del exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo.
Le abrieron el expediente FED/FECOC/UEIDFFMICH/0001783/
2022 y lo turnaron a la Fiscalía Especializada en Control Com
petencial, Unidad Especializada en Investigación de Delitos Fiscales
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y Financieros. Al parecer, le imputan el delito de ingresos no
declarados por más de 287 millones de pesos, recursos de proce
dencia desconocida ligados a empresas fantasmas, algunas de
las cuales tienen oficinas en un mismo domicilio en la calle de

Petrarca, en Polanco. Aureoles Conejo y su familia dejaron el país
hace varias semanas y se encuentran en Canadá. "Tatik". Así lla
man a sus jerarcas los líderes mayas por su servicio al Estado y es
como el diputado decano y exembajador en Roma, Augusto
Gómez Villanueva, despidió a su exjefe, Luis Echeverría.

En la mira de fiscal,
Silvano Aureoles

Conejo
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Ana Lilia
La diputada Ana LILI a Herrera está
muy echada para adeLante en
sus aspiraciones a La gubernatura
mexiquense. En programa radiofó
nico dijo que está acostumbrada a
La5 adversidades. Y sí, es una mujer,
como muchas otras de su época, a
Las que subir peLdaños políticos Les
costaba eL dobte que a Los hombres,
pero ella ha ocupado muchos car
gos públicos y de elección popuLar:
por cierto, no ha perdido una soLa
elección.. Interesante, sin duda.
Nunca ha negado que quiere ser
gobernadora del Estado de México,
y asegura que está lista para serLo.

Mario Delgado, el líder nacionaL de
Morena, se reunió con los aspirantes
a ta coordinación de Los Comités de

Defensa de La 4T en eL Estado de

México, y aseguró que habrá piso
parejo y equidad en este proceso
de encuesta en eL que participan 67
personas. De verdad que en todos
Los partidos La simulación está a La
orden del día. Es obvio que los 67
que se registraron quieren ver qué
pueden negociar o agarrar, porque
Los personajes fuertes son muy

c La ros y los otros sólo van a hacer
mosca.

En CoacaLco fue muy bien recibido
el registro voluntario de Las prime
ras motocicletas y La colocación del
"identificador único" para disminuir
Los delitos relacionados con este

tipo de vehículos. V es que aL andar
por Coacalco y Ecatepec, sí da terror
que se acerque alguien en moto,
sin satanizar a Los que de verdad se
transportan en estos vehículos y a
quienes trabajan de forma hones
ta con sus motocicLetas, que son
muchos. Una vez más el presidente
David Sánchez Isidoro informó que
este programa es Unico y gratuito
en el Estado de México, y que forta
lecerá Las condiciones de seguridad
en Las caLLes de CoacaLco.

Muchas felicitaciones hubo en los

gobiernos mu ni cipa Les mexiquenses
para Las y los abogados que a diario
trabajan para Lograr la aplicación
déla ley. Pero ojo, como en todo
gremio abundan los charlatanes, los
pasados de vivos que quieren torcer
La Ley a como dé Lugar. Para esos no
debe haber celebraciones.
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Muchas selfies
Por cierto, además del Presidente, durante su visita a
Washington, a quien también buscaron los paisanos para
tomarse la foto ftie al canciller Marcelo Ebrard, quien
recibió muestras de apoyo y expresiones de simpatía que lo
arroparon en sus traslados por las calles estadounidenses,
bueno, nos dicen que por ahí un grupo de Morena en Nueva
York, simpatizantes de otra corcholata, quisieron incomo
darlo, pero no cayó. ¿Será?

¿Pues no que China no?
Entre los acuerdos que los sectores económicos esperan,
como resultado de la reunión entre Andrés Manuel López
Obrador y JoeBiden, se encuentra una integración tecno
lógica regional; pero mientras la comitiva mexicana hace
promesas durante su visita al vecino país, la Lotenal de Mar
garita González pretende contratar para sus trabajadores
equipos de cómputo de manufactura china, a pesar de que
estos no cumplen con las especificaciones de los productos
queseproducenyse comercializan enlaregión. ¿Será?

Manzanas con manzanas
Quienes saben del tema nos dicen que evaluar una ver
dadera aprobación de la gente, se debe medir en su justa
dimensión. Ayer, Consulta Mitofsky publicó su último
ranking y ubica al presidente municipal de Querétaro, Luis
Nava, como el segundo alcalde mejor evaluado dentro
del conteo de los 13 Municipios más grandes del país que

cuentan con más de 1 millón de habitantes. Nos dicen que
los programas sociales de atención a grupos vulnerables,
como Médico Contigo le han otorgado ese lugar. ¿Será?

Visto bueno en España
Inversionistas españoles del sector turístico agrupados
en Inverotel que representan a más de 60 mil habitaciones
en los destinos de Quintana Roo destacaron la decisión
tomada enjunio de 2020 por el Gobernador Carlos Joa
quín, cuando decidió la reapertura de hoteles y el reinició
operaciones, ya que gracias a esa decisión no solo se recu
peró el 100% de las plazas laborales en la entidad sino que
también se retomaron proyectos de desarrollo, tras su visita
a Palma de Mallorca: se construirán mil 250 habitaciones

en el último trimestres de 2022y 750 habitaciones para
2023... ¿Será?

La hora de las alianzas
Dicen que después de su sorprendente aparición entre los
aspirantes favoritos a lograr la candidatura de Morena al
gobierno de Edomex, la alcaldesa de Tecámac, Mariela
Gutiérrez, ha comenzado a causar incomodidad no solo
en Morena sino también en Palacio Nacional, porque han
tomado algunos de sus comentarios como indirectas al
Presidente y la exigencia de transparencia en el proceso
parte de una duda. Algunos ya hasta dicen que lo que más
le conviene es aliarse con Delfina Gómez. Por cierto, una
pregunta: ¿con tanto trabajo para promover su candidatura
no se habrá olvidado de sus labores en su municipio?¿Será?
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La revancha contra los federalistas

Estamos a unos días de conocer quién
abanderará a la 4T en el Estado de
México; no se necesita ser doctor en
política para descifrar que el nombre

está entre el triángulo texcocano: la maestra
Delfina, Horacio Duarte e Higinio Martínez. Y
que nadie se haga bolas, quien decida el huésped
de Palacio Nacional será el candidato.

En la esquina de enfrente aún están las nego
ciaciones. Cree erróneamente el PAN que puede
encabezar una posible alianza, pero al diputado
local y exalcalde de Huixquilucannole alcanza.
Como escribió Darío Celis en El Financiero:

Acción Nacional repite el mismo error de 2021
en Nuevo León, ahora en el Edomex.
La candidata o candidato le corresponde a Al

fredo del Mazo. Anadie más. Alito Moreno ni si

quiera opinará en esta selección y, seguramente,
no llegará a la elección con el liderazgo tricolor.
Tienen a Alejandra del Moral, Ana Lilia Herre
ra, Laura Barrera Fortoul y Ernesto Nemer.
En Coahuila, parece que todo está decidido:

Manolo Jiménez Salinas, el actual secretario
de Inclusión y Desarrollo Social es el gallo del
gobernador Riquelme y Ricardo Mejía Ber
deja, subsecretario de Seguridad Pública del
Gobierno de la República es el gallo de Andrés
Manuel López Obrador.
Los posibles abanderados de Morena para

2024, también están muy identificados: Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Au
gusto López. La primera es la más leal, el segun
do el más eficiente yel tercero, el más cercano.
El problema está en el PRJ, PAN, PRD y MC.

A dos años de las presidenciales no está claro
si habrá una alianza opositora, ni los nombres
de quienes participarán. Los que suenan se ven
muy alej ados de conquistar el obj etivo.
Pero recordemos que el 2 de junio de 2024

también están enjuego: 128 senadurías, 500
diputaciones federales, 27 congresos loca
les, 1580 ayuntamientos, 16 alcaldías, 24
juntas municipales y 9 gubernaturas.

De las nueve gubernaturas Chiapas (Rutilio
Escandón), Morelos (Cuauhtémoc Blanco),
Puebla (MiguelBarbosa), Tabasco (Carlos Ma
nuel Merino,) Veracruz (Cuidáhuac Garda) y
la Ciudad de México (Claudia Sheinbaum) ya
están en manos del Movimiento de Regenera
ción Nacional. A dos años de distancia se ve muy
complicado que se las arrebaten. Deseos tienen,
pero las posibilidades se antojan lejanas.
Guanajuato (Diego Sinhue Rodríguez

PAN), Jalisco (EnriqueAlfároMC),yYucatán
(Mauricio Vila) están en manos de la oposi
ción y son las entidades donde el presidente de
la República "echará toda la carne al asador",
aunque sabe que solo podría triunfar en Jalisco.
Guanajuato y Yucatán hasta ahora parece que
se las quedará Acción Nacional. De pronóstico
reservado será la guerra electoral para debilitar
a Dante Delgado.
Y claro, de perder el poder Movimiento Ciu

dadano en Jalisco, Alfaro acabaría investigado
y emproblemado. No se olvida en Palacio Na
cional la frustrada Alianza Federalista. Esos

polvos lejanos serán lodos pronto: el Gobierno
federal sí tiene pendientes económicos con los
estados; el problema permanente con su Go
bierno es que al aterrizar los temas nunca fun
cionan con los funcionarios de la administración

federal; nos reducen las participaciones; la4T es
centralista y tiene oídos sordos...
¿Qué pasará con José Rosas Aispuro, Ja

vier Corral, Martín Orozco, Francisco Garda
Cabeza de Vaca y José Ignacio Peralta Sán
chez? ¿Pagarán la factura?
Pero no únicamente está nervioso Alfaro, que

posiblemente perderá las elecdones. También
lo están Miguel Ángel Riquelme y Diego Sin
hue, que está pronto de irse. Aunque dice que
lo suyo no es la venganza, quizá la revancha
sí. Y esa, ahí viene.

Lagap¡n¡on^expl®idlS*l3l3ríQSE0tíE:i3ÍÍ®KSon
i ridepend i entes.y :no reflej áB ilecesár ia mente e I

pffi®Íñ/isS¡ Cíe 24 HORAS.
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LEA & AMLO, obra paralela

El pasado sábado falleció, a los 100
años, el expresidente Luis Echeve
rría Alvarez (LEA). Con él se ter
minó la disciplina partidista y la

lealtad al Presidente entumo. Secretario de
Gobernación durante el Gobierno de Gusta
vo Díaz Ordaz, fue su auténtico Fouché. Am
bos son responsables, junto con Marceli
no García Barragán, del asalto y matanza
deTlatelolco.
LEA debilitó, hasta el extremo, a Díaz

Ordaz y manipuló todos los hilos del poder
hasta convertirse en presidente de México
(19701976). El país padecería el popu
lismo como nunca se había conocido: la re

presión, la descalificación desde el poder,
la mordaza a los medios de comunicación,
la polarización social y el empobrecimiento
general marcaron su gestión.
El país enfrentó con Echeverría Alvarez

uno de los periodos presidenciales más ne
gativos y oscuros de nuestra historia con
temporánea. Vivimos después épocas muy
convulsas y con pésimos gobiernos, pero
casi nadie imaginó que volveríamos a ver un
paralelismo tan agudo con el del Gobierno
de LEA, con el presidente López Obrador,
Con LEA se inauguró en México la época

de los líderes carismáticos caóticos. Termina

el liderazgo del partido e inicia el liderazgo
mesiánico, AMLO no sólo sigue ese camino,
lo perfecciona. Una vez que consigue superar
y casi eliminar el liderazgo de Cuauhtémoc
Cárdenas, toma por asalto al PRD, pero no le
bastó conunpartido político, esole quedaba
pequeño, necesitó un movimiento. Nació
Morena. El totalitarismo toca a nuestra

puerta.
Llegan con Echeverría Álvarez los discur

sos interminables, machacones, el aplasta
miento verbal yvisual. Surge el líder absoluto.
López Obrador va más allá, es mucho más

eficiente. Tiene pocas ideas, pero le sobran
enemigos. ¡AMLO ha hablado en Mañaneras
el equivalente, al menos, a 182 días conti
nuos de ataques y descalificaciones!
Con LEA se impusieron los señalamien

tos, los insultos y las amenazas a los medios:
¡Jóvenes fascistas, al servicio de la CIA!,
les espetó a los estudiantes en su visita a la
UNAM. El sionismo judío es equivalente al
apartheid, le escupió a la comunidad judía.
En su intolerancia a la crítica, no cesó en su
ataque contra el diario Excélsior, hasta lograr
la expulsión de Julio Scherer García.
AMLO ha continuado en esa misma línea

de ataques: a la UNAM, a la comunidad ju
día, a la que señaló de tener un pensamiento
hitleriano por oponerse a su movimiento.
Sigue en su guerra interminable contra los
medios que se oponen al dogma de la 4T
dictado desde elpúlpito de La Mañanera.
Luis Echeverría, quien era visto con re

servas por el Ejército mexicano, conquistó
al general Marcelino García Barragán, se
entendieron, y fue el Presidente que más
benefició al Ejército. Hasta que llegó AMLO.
López Obrador ha sido especialmente

cuidadoso y "generoso" con las fuerzas ar
madas, no alcanzaría esta columna para
describir el alcance y las tareas asignadas al
Ejército y a la Marina. Urge restituir su re
putación, si no, nos arrepentiremos todos.
Ellos, los primeros.
LEA destruyó literalmente la economía

nacional, vimos borrado el patrimonio de
millones de mexicanos en su Gobierno. Con

él llegó larecesiónyla inflación descontrola
da. Tomó 12 años corregir su locura.
AMLO, se encamina empecinadamen

te por la misma vía de erosión de las cade
nas productivas, la pérdida progresiva de
la confianza en México y que ya estamos
en estanflación. El daño será muy grave y
duradero.

Ensu obsesión por lahistoria, LuisEcheve
rríaperdió aMéxicoy se perdió a sí mismo. Si
AMLO sigue sus pasos, compartirá también
su destino: la infamia.

i>ag¡aaMor8lSj!giesadaga8!i'lo9g>lijmrg^eson
independientes;? no reflejan necesariamente el puntode

vistatfe 24 HORAS.
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Los impresores favoritos de la
4T y los contratos millonarios

Q uienes dicen que con
la cuaita transforma

ción no hay progreso
están mal infoi mados,

porque cuando menos a algunos
les va muy bien. Solo hay que ver
los contratos por más de mil 200
millones de pesos logrados por una
de las empresas que imprimió el
periódico Regeneración.
Se trata de Impresores en Off

set y Serigrafía SC de RL de CV,
de Gerardo Buenrostro Romero,
identificada por el Instituto Na
cional Electoral como proveedora
del partido Morena, específica
mente para la impresión, entre
2020 y 2021, de casi 37 millones
de ejemplares del periódico Rege
neración; esto sustentado en los
contratos FIN/CEN/003/2020,
FIN/CEN/007/2020 y FIN/
CEN/030/2020.
La firma, constituida el 13 de

marco de 2001 vio su auge en esta
administración y desde 2019, el
organismo descentralizado Segu
ridad Alimentaria Mexicana, diri
gida en ese entonces por Ignacio
Ovalle, le entregó un contrato de
30 millones de pesos por el "Sera
ció de impresión y elaboración de
material informativo para la ope

ración de los programas sociales de
Segalmex".
Aquello era apenas el inicio; las

cosas para esta compañía se pon
drian cada vez mejor. En agosto de

2020, la Secretaría del Bienestar,
entonces de María Luisa Albores,
le asignó un contrato por 382 mi
llones de pesos, para el "servicio
de impresión para la promoción y
operación de los programas para
el bienestar"; este negocio se repi
tió con Javier May en 2021, pues
le asignaron otro acuerdo por 347
millones de pesos.
El récord para Impresores en

Offset y Serigrafía SC de RL de
CV llegó apenas el pasado 8 de ju
nio, cuando la dependencia que
ahora lleva la ex dirigente del
CGH, Aiiadna Montiel, lo declaró
como ganador de la licitación LA
020000999E322022, con lo que
le aseguró un contrato de impre
sión por 480 millones de pesos; lo
anterior para la producción única
mente de los folletos de los progra
mas dirigidos a Adultos Mayores y
a las Personas con Discapacidad.
Sobre este último contrato es

destacable la participación de Ta
lleres Gráficos de México, una em
presa pública que depende de la
Secretaría de Gobernación, cuya

propuesta fue desechada, según
los documentos del proceso, por no
firmar electrónicamente su oferta.

El estatus público del contrincante
vencido deja muy clara la impor
tancia que tiene para el Gobierno
la empresa productora de su propa
ganda, que impiimi ó Regeneración,
cuyo director fundador, según su
directorio, es el vocero de la Presi
dencia, Jesús Ramírez Cuevas.

#LOB OSAPIENSSAPIENS
LOS NIÑOS MIGRANTES
En Tijuana se han contabilizado
en albergues, algunos a cargo de
religiosos, alrededor de 500 niños
migrantes. Muchos huérfanos y
otros con sus familiares del otro

lado de la frontera. A pesar de los
gastos en alimentos nutritivos
que reporta el Instituto Nacional
de Migración entre 2019 y 2021,
que alcanzan casi mil millones de
pesos, los niños sobreviven de lo
que les donan. Sin papeles y sin
la tutela del Estado, estos niños
no existen... Como parece no
existir la alcaldía encabezada por
Montserrat Caballero.

LaSópifiiones eícpJfSSSáspoflas coltiSñíStai
son ¡nÉBpa'riientes

y no reflejan necesariamente
ej buKgpqHSe 24 HORAS.
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¿Qué diablos pasó ayer?

Las cumbres, reuniones interparlamenta
rias o los encuentros tú a tú entre dos je
fes de Estado generan más expectativas
que resultados.

¿Cuál fue el beneficio par a el país de la reunión
entre el presidente Andrés Manuel López Obra
doryelpresidentedeEstadosUnidos,JoeBiden?
El encuentro sirvió para la foto y la foto para las

comparaciones y las críticas.
Pero, ¿qué hubo más allá de los monólogos de

ambos mandatarios?

Son los equipos de ambos mandatarios los que
negocian realmente los temas de interés para uno
y otro Gobierno.
Las propuestas de López Obrador, como esa de

aumentar los inventarios de gasolina en el norte
para que los ciudadanos estadounidenses pue
dan cargar combustible en territorio nacional,
sonaron desfasadas y hasta inocentes.
No hubo en la reunión oficial ninguna pro

puesta para atender la migración hacia Estados
Unidos, que alcanza ya el término de tragedia
humanitaria, mucho menos un plan para conte
ner la violencia que padece México, facilitada por
el tr áfico de armas desde el país vecino del norte.
Salvo la propuesta de Biden de "incrementar

el comercio internacional para combatir la infla
ción", la r eunión r esultó anodina.
O al menos eso parece.
Será obligación del secretario de Relaciones

Exteriores, Marcelo Ebrard, quien deberá ex
plicar los resultados de la visita de Estado del
Presidente mexicano.

De hecho, la reunión ñte quizá la penúltima
gran oportunidad que tuvo Ebrard de capitaliz ar
su trabajo en pos de la candidatura pr esidencial
por Morena.
Por ello, seguramente en los próximos días se

conoceránlosresultadosdelasnegociaciones entre
los equipos de tr abajo de ambos mandatarios, pues
son ellos, realmente, los encargados de ateriiz arlas
propuestas generales de los jefes de Estado.
En noviembre se tiene programada una reu

nión entre los presidentes de México, Estados

Unidosy Canadá, para lo cual desde ya se trabaja
en la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Ese será, sin duda alguna, la última oportuni
dad que tendr á Ebrard para subirse al tren de la
candidatur a presidencial.
Eso, ylosresultadosdelagira deayer, podránreen

catrilat al canciller enmia carrera enla que se le ve ter
cero,peseatenermásméritosquelosdospunteros.
A ver.

• • • •

Las diputadas del PRI presentaron una denuncia
penal por violencia de géner o en contra de la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores,
quien lleva una semana pr esumiendo que tiene
fotos íntimas de las legisladoras que fueron en
viadas al teléfono móvil del dirigente tricolor,
Alejandro Moreno.
Sansor es ha convertido este caso en una co

media porque, como señaló una diputada, "no le
interesa la justicia sino el escarnio".
Durante la semana, desde su cuenta per sonal

de Twitter, la gobernadora ha enviado mensajes
como "ya quiero que sea martes", porque esos
días son lo que ha utilizado para revelar audios
del dirigente del PRI.
Y ayer, luego de la denuncia en su contra, pu

blicó una frase de una famosa canción de moda

que dice "te felicito, que bien actúas", lo que ha
llevado un caso judicial al extremo de la farsa.
Independientemente de lo que haya revelado

ayerporlanoche,la gobernadora sabe quenopuede
fflüarlasfbtosíntimassilastiene.delaslegisladoras
delüicolor porque estaría cometiendo un delito.
Como sea, un asunto que siempre debió llevar

se c on el cuidado y sigilo que exige la ley, se volvió
un cochinero.

• • • •

Puesno,nohabrá''parlamentoabierto" para discutir
la propuesta de reforma política enviada por el pre
sidente López Obrador a la Cámara de Senadores.
Parece que la oposición anotará otro punto a

su favor.

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son independientes y
no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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La Guardia Nacional va a la Sedeña, con o sin reforma

No hay limitaciónjurídica.
Aunque no haya aprobación del

Congreso de la Unión, el Gobierno
se prepara para transferir la Guar

dia Nacional a la Defensa.
Es decir, la administración federal subes

tima la fuerza del frente Vapor México para
impedir esa reforma constitucional, como
lo hizo con la reforma eléctrica el 18 de abril
pasado.
El proyecto gubernamental sigue paso a

paso mientras las fracciones parlamentarias
de PRI, PAN, PRD y MC aglutinan fuerzas y
votos para detener la abolición de policías
federales civiles.

Especial ha sido la resistencia de los dirigen
tes partidistas Alejandro Moreno, Marko
Cortés, Jesús Zambrano y Dante Delga
do para no romper ese frente opositor.
Con una salvedad: en el priismolanegativa

se centra en senadores como el coordina
dor Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia
Ruiz Massieu, Manuel Añorve y Beatriz
Paredes.

Según los cálculos de Palacio Nacional, en
la Cámara de Diputados el grupo tricolor es
maleable con su coordinador Rubén Morei
ra, quien se acercó mucho al oficialismo en la
reforma eléctrica.

El retén fue Alito y por eso ahora la perse

cución.

ADIÓS POLICÍADE CAMINOS
Todo se hace silenciosamente.

La incorporación formal de la Guardia Na
cional (GN), más no constitucional según
decíamos arriba, está en marcha desde hace
tiempo mediante distintas acciones de tipo
administrativo.

Un caso es la histórica Policía Federal de

Caminos (PFC), cuyas patrullas de blanco y
negro han sido sustituidas por otras claras con
el letrero GuardiaNacional.
Como ejemplo, reproduzcamos el expe

diente 14345 con el título Solicitud de infor
mación, firmada por el inspector general Da
niel Lugo Salinas y dirigido a Evangelina
Hernández Duarte.

Ella es coordinadora de Administración y
Finanzas de la GuardiaNacional.
Al texto:

"Por disposición del C. Comandante de la
Guardia Nacional y con fundamento en los
artículos (...) en relación al "Plan General
Integral 20212024 para consolidar a la
GuardiaNacional...

"Se le ratifican las disposiciones emitidas el
1 de julio del 2022, solicitando de su valioso
apoyo para que remita a esta Comandancia
por conducto de la Subjefatura de Planea
ción, Administrativa y Logística, la relación

de personal que labora en este organismo a su
digno cargo, con las anotaciones contenidas
en el anexo electrónica "A" (Justificación de
Plazas) sin combinar, celdas, dividido por
personal de carrera (operativo o servicios) y
de confianza;
"así como del personal asignado, de ser po
sible para antes de las 8:00 a.m. del 5 de julio
del 2022, con el fin de presentar los perfiles
de puestos de cada una de las plazas presu
puéstales, considerando además su jerarquía,
cargo, estudios y especialidad como parte
del Proyecto de Reforma Constitucional para
que esta institución de seguridad pública se
integre a la S ecretaría déla Defensa Nacional".

CIVILIDAD EN QUINTANAROO
A diferencia de la confrontación federal, im
pulsada desde Palacio Nacional, en los esta
dos se muestran distintos estados de ánimo.
Pero no es el caso de Quintana Roo.
Carlos Joaquín (PANPRD) ya inició la

transición con Mara Lezama (formalmente
de Morena pero con historial en el partido
Verde al lado deEINiño Verde) y todo se hará
en comunicación.

Las opí tos eoftifi n ¡ stalsia
¡ndepend¡entes*f:no reflejan necesariamente

víflfslé 24 HORAS.
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• Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciuda
dana de la CDMX, se apersonó de inmediato en el lugar
del enfrentamiento con un grupo armado en Topilejo,
en la salida de la carretera MéxicoCuernavaca, que te
nía hasta una Barret entre sus armas de alto poder. Nos
dicen que la parte de Los Chapitos viene por el control de
la capital.. habrá que estar pendientes porque el grupo
estaba secuestrando... distribuidores, ¿de quién?
• AMLO y Bíden anunciaron varios acuerdos, uno de
ellos llama la atención porque es algo que preocupa
fuertemente a Estados Unidos: el flujo de fentanilo.
El pacto pretende cerrarle el paso al fentanilo. Habrá
que ver los puntos finos del acuerdo que ha puesto en
jaque a varias instancias del gobierno de México; una
de ellas, del sector Salud...
• Mauricio Ávila el general brigadier en retiro que
criticó la estrategia de seguridad del presidente Andrés
Manuel López Obrador, se le pretendí juzgar por esa
actitud. Sin embargo, la Secretaría de la Defensa Na
cional dio marcha atrás... corrección a tiempo, pero la
intención dice mucho.

• Octavio Romero Oropeza no está solo. Al director
de Pemex le acompaña hoy Manuel Bartlett. Resulta
que ayer el tabasqueño recibió una baja en la califica
ción de la empresa que dirige y ahora Moody's recortó
la calificación crediticia de la deuda de Comisión
Federal de Electricidad (CFE). Así las cosas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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venta de
drogas por

móvil

LA VIDA EN CARNE Y HUESO

POR

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Debido a la pandemia de Covid19, que aún viv¡
mos, el consumo de drogas sintéticas en el país va
en aumento. A más temprana edad, nuestra niñez
y adolescencia se ve atrapada en el mundo de las
adicciones; el confinamiento y la tecnología trajo
consigo la compra de sustancias vía aplicaciones
móviles. La atención de personas por crystal do
mina en 12 estados del país por encima del alco
hol y otras drogas como la marihuana, según el
Observatorio Mexicano de Salud Mental y Consu
mo de Sustanciad Psicoactivas. Datos del Obser
vatorio señalan que en 2013 la demanda de trata
miento por anfetaminas era de alrededor de 9%,
para 2020 fue de 30.5%, mientras que por alcohol
bajó de 36.1% a 24.5%, es decir, cada vez se inter
nan más personas por consumo de crystal. La pan

demia detonó un repunte en las adicciones en
los grupos de edad de 13 a 19 años, pues mien
tras en 2018 el consumo repuntó 19.3% en este
grupo de edad, durante el confinamiento la ci
fra subió a 39.5%, lo que significa que el aisla
miento o estar en casa no frenó el consumo de

droga, más bien lo potenció. Un reportaje rea
lizado por el periódico El Economista da cuenta
de las facilidades que hay para adquirir drogas
ilegales a través de aplicaciones móviles como
chats y mensajería, en donde los vendedores
ofrecen un catálogo de drogas (marihuana,
cocaína, LSD, pastillas, hongos psicodélicos,
fármacos adictivos, entre otros) y las varian
tes de precios, según la calidad del producto;
posteriormente, acuerdan el lugar donde se
hará la entrega de la mercancía y ahí se paga
en efectivo o por transferencia ban caria. De
tal forma, como dice el reportaje, los narcotra
ficantes han expandido la venta de dosis pe
queñas con el uso de la tecnología, ya que no
exponen su identidad ni la del cliente. La com
pray venta de drogas por aplicaciones móviles
es más difícil de detectar, ya que no muestran
la identidad, ni pide datos de registro y la tran
sacción normalmente lleva entre 30 y 60 mi
ñutos, dependiendo en la distancia en que se
encuentra la persona encargada de entregar la
droga. Sin duda alguna, la pandemia ha tenido
repercusiones de gran magnitud en nuestros
niños, niñas y adolescentes, particularmente,
en quienes viven situaciones de violencia, sin
acceso a la educación y presenta problemas de
salud mental como la depresión o ansiedad.
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"Te lo (ligo, Joe,
y que oiga Greg"
MAESTRO, AMLO PIDIÓ A BIDEN REGULARIZAR
A NUESTROS MIGRANTES Y DE AL

"Te lo digo, Joe, para que lo escuches, Greg", fue la
muy seria postura de Obrador ante la actitud kuklus
klanesca del gobernador texano Abbott con sus arte
ros descontones alas tan sufridas migraciones.
Según Alito, los ataques en su contra ayudaron
a que Vapor México esté arriba en las encuestas
delaCDMX.

Sólo que las hayan hecho en Insurgentes Norte 59,
Coyoacán 1546 o Benjamín Franklin 84, o en alguna
otra oficina del Priankenstein y su lacayo Chuchigor.
#LordBotox es El Joker, El Guasón de Batman re
gión 4: igual de siniestramente maquillado, divertido
y ocurrente.
Cerraron una taquería ilegal que operaba en la
sede del PRI en Coyoacán.
Como ese partido ya no es negocio, de algo tienen

que vivir los militantes, aunque violen el uso del suelo
habitacional por el comercial.
El abogado Juan Velásquez dijo que reabrir el
caso Colosio es "un circo".

Un circo en cuya pista desfilaron payasos que dizque
investigaban, y ahora se espera que por arte de magia
o prestidigitación aparezcan los asesinos intelectua
les de Luis Donaldo que algunos sí saben quiénes son,
¿verdad Manlio, Córdoba Montoyay Chupacarlos?..
La corriente Movimiento Independiente Pro
gresista recorrerá el país para "revivir" al PRD.
Más bien será una gira de despedida política. Para
fraseando la canción Flor sin retoño, "ese sol ya no
funciona, tiene roto el reflector".
La Segob reveló que casi la mitad de mujeres pre
sas han padecido tortura sexual.
Reas famosas como La Mataviejitas, la exMiss Mo
ni del Rébsameny Chayo Robles no se han quejado de
eso...
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Millenials de
derecha

CRITICAN SEVERAMENTE A

FUNCIONARIOS

Hace unos días comencé a analizar cómo

reaccionan ciertas personas de mi entor
no criticando todo lo que hace el AMLO y
analicé a miles que hacen lo mismo para
sentirse de "derecha" pero su estilo de vi
da e incluso su sueldo pertenecen al sector
"clase mediero" del país.
Los "DERECHISTAS WANNABE"

quieren ser de la alta pero su estilo de vida
no se los permite y son los primeros en cri
ticar al gobierno actual.

El mundo ha escuchado en más de una

ocasión el modelo NEOLIBERAL, traduci
do de manera muy sencilla en hacer crecer
a unos cuantos, olvidándose por completo
de los que menos tienen (la clase media y la
clase baja). Los neoliberales comandan el
mercado y toman decisiones políticas a ni
vel sumamente alto y les arde como nunca

que AMLO haya llegado al poder.
México se ha clasificado por ser un país

"malinchista", los jóvenes de hoyen día
crecen con la idea de ser millonarios, tener
un gran departamento, excelente sueldo
y más. Ideas que se quedarán en simples
sueños cuando se den cuenta que su rea
lidad es completamente distinta a la que
imaginaron y sueldo refleja un ingreso
más empático con la izquierda del país.

Muchos de estos jóvenes e incluso adul
tos, viven frustrados y encuentran en la
"derecha" infinidad de propuestas de cam
paña que les hagan sentir cierta seguridad
en su bolsillo y no se dan cuenta que el éxi
to de su vida o el de su cartera, depende de
cada uno de ellos más no del gobierno en
turno.

Ellos, los "wannabe de derecha" son los
primeros en quejarse por el aumento del
dólar o en su defecto el aumento a la ga
solina pero no entiendo por qué se quejan
tanto si su poder adquisitivo es mucho más
alto del común denominador en México.

¿No se supone que tienen harto dinero?.
Los "wannabes de derecha" son inte

lectualoides que caminan por Polanco pa
gando renta en un departamento donde
viven más de cinco roomies para sentirse
de la "alta" o viven en la del valle gastando
como neoliberales para vivir al día todas
las quincenas. Gastan lo que no tienen y
sienten tener el control de sus finanzas, vi
viendo algunos de ellos incluso; en casa de
sus papás.
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Evento (le abogados
EL DERECHO ESTÁ EN CRISIS

El 12 de julio ha quedado plasmado
como el día en que se rinde pleitesía a
los hombres de leyes, pero lo cierto es
que el derecho se encuentra en crisis;
para nada atiende y menos resuelve
los graves conflictos sociales. La ley
como nunca se desprecia, en el mejor
de los casos no se aplica, pero lo co
tidiano es que su sentido "se tuerza"
y oriente para satisfacer venganzas
personales en beneficio de perversos.
Todos los ámbitos del derecho se

encuentran en el más absoluto des

prestigio y ante ello, el festejo resul
ta inexplicable, más aún cuando cada

vez con mayor intensidad la violencia
nos acecha y los golpes bajos se vuel
ven sistemáticos; la delincuencia cre
ce sin moderación y nadie la detiene,
por el contrario, tal parece que los
hombres del poder la estimulan.
Vivimos momentos amargos don

de la sociedad se encuentra iner

me, sin opciones y no queda más que
aceptar la derrota y afirmar con pe
na que el derecho ha fracasado y an
te esa amarga realidad, empezar de
nuevo.

Se reclama un nuevo enfoque y
más que leyes, hombres que con nue
va mística le den a la colectividad, la
seguridad y la paz que tanto se recla
ma. Nuestro País tiene una gran tra
dición jurídica; estamos obligados a
luchar y entregarnos sin cuartel para
que nuevamente el imperio del dere
cho sea una realidad.

Por el momento, aceptemos que las
farsas y festejos no son la mejor op
ción. El derecho y la ley están de luto.
Los abogados con amargura y profun
da tristeza deben aceptar tal realidad.
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¿Se atreverían?

Al agradecer al capitán de la SEDEÑA encargado
de la obra de un del Banco del Bienestar en

Chipas, el mandatario exaltó la labor de esa
dependencia en varios de sus grandes proyectos de
infraestructura como el Tren Maya, el Aeropuerto
Felipe Angeles.

Si atendemos también, a que por decreto
se entregó el control total de las aduanas a la
Secretaría de Marina (SEMAR) como a la propia
Defensa Nacional, se vincula con lo advertido
durante su participación en el evento en el sentido
de que los apoyos económicos (pensiones y becas
en este caso) no podrán cancelarse porque están
en la Constitución:

"No podrán dar marcha atrás a estos programas
de bienestar, llegue quien llegue, estos programas
tienen que seguirse manteniendo.,,"

El mensaje es tan sutil que podría no
entenderse, pero el presidente está advirtiendo 
de retirarse esos apoyos no importa qué partido
arribe a la Presidencia en 2024; tendría que
echarse de enemigos, en primer lugar, a cerca de
15 millones de mexicanos beneficiados sólo en

esas dos políticas sociales, les está preguntando
¿pagarían ese costo políticoelectoral?

En segundo sitio, no menos importante, el
mensaje y pregunta al mismo tiempo es, ¿Quién
encabece el Ejecutivo Federal, se atrevería a
quitarle a las fuerzas armadas lo ganado, es decir
el manejo de aduanas y haber demostrado que
son capaces de mucho más que sólo enfrentar a la
delincuencia, más aún, les podría estar insinuando
que cualquier boicot a él o a un futuro gobierno
morenista, en áreas estratégicas en manos
privadas, podría toparse con requisas pues las
fuerzas armadas están preparadas para todo...
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Treinta y ocho millones
de paisanos
La misma cantidad de historias, de desgarros, de
destierros, de lucha en una tierra ajena y en la que se
esfuerzan día tras día para sobrevivir. No hay mexicano
que no tenga una raíz dispersa en EU, ni una madre que
no dé gracias a Dios por los "dolaritos" que su hijo le
manda, aunque él no tenga un techo seguro.
Las familias se rompieron en los años 40, cuando

diversos acuerdos de trabajo temporal entre EU y
México regularon su entrada a raíz de la Segunda Guerra
Mundial. Se les llamaba "braceros" porque trabajaban
con los brazos, en la cosecha o la construcción; después
se les llamó también "mojados", "espaldas mojadas",
"alambristas". Se dice que, en aquella época, más de
200 mil mexicanos se enrolaron en aquel programa
gubernamental que cobró una "comisión" como "fondo
de ahorro" por cada trabajador enviado, con lapromesa
de que se le devolvería la misma cuando regresara al país,
pero este dinero nunca les fue devuelto.
Desde ahí y con las subsecuentes crisis, violencia y

narcotráfico, el cruce de connacionales es frecuente
y masivo, la pesadilla del cruce inicia al contactar al
"pollero o coyote", luego de una primera etapa quizá en el
"Chepe" (tren de negra historia para migrantes) o quizá

a pie. Llegar a la frontera no es fácil, pero los que lo logran
sienten que llevan la mitad del camino ganado; de ahí,
dar con alguien que te ayude a cruzar es tarea fácil, basta
con ir a zonas populares, los viejos cafés, la "zona roja"...
preguntando se llega a USA. Luego del arreglo, que puede
costar hasta 20 mil dólares, se organiza el cruce en lancha
o a nado para ser conducido a pie por el desierto y luego
subido en camiones de carga de doble fondo.
Ir por el "sueño americano" es por la miseria, el dolor y

el miedo, y ya en territorio extranjero, las vej aciones que
pasan, aquellos que cruzan solo ellos las saben, aprenden
a callar, a llorar el autodestierro en silencio y a sobrevivir
tras largas jornadas de trabajo. El Programa Bracero
duró de 1942 a 1964, fue el único intento del gobierno
para regular y proteger a los mexicanos en EU, aunque al
final el mismo gobierno les robó sus ahorros.
El Presidente Obrador en su visita a Washington lleva

como propuesta un programa que busca la preservación
de los derechos de los "migrantes excepcionales" como
los llamó; esta vez no habrá "cuotas" para los migrantes
como sucedió en aquel programa, sino protección y
regulación, sin entreguismos, en un trato de iguales.,
como debe ser.
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Costos
Hay de costos a costos, y
empezando por el Congre
so de la Ciudad de México,
que tiene una página web
que en nada les ha interesa
do a los partidos políticos,
basta con recorrer el sitio

https: //www.congresocd
mx.gob.mx/ y comprobar
que nadie se ha preocupado
por actualizarla.
Ahí están los enlaces a las

fracciones parlamentarias
del PRI, PAN, PRD, Morena,
PT, PVE; y hasta del extin
to PES, pero realmente sólo
un link funciona que es el de
Morena. Supongo que nadie
le ha avisado al coordinador

del GPPAN, Christian Von
Roehrich, que la última in
formación del PAN data del

2 de noviembre del 2021 y
ya ni se diga PRI, PRD y PT

que se enlazan directamen
te a sus páginas nacionales y
hasta ahí.

Desperdicio de espacios
y recursos.

Y este martes, la jefa
Claudia dio a conocer que la
Junta de Conciliación y Ar
bitraje declaró que la huelga
del Sindicato de la Unión de

Trabajadores del Instituto
de Educación Media Supe
rior de la Ciudad de México

(SUTIEMS) no fue legal.
Así, a poco más de un mes

del estallamiento de la huel

ga, la jefa de Gobierno ca
pitalino informó sobre esta
determinación y el diálogo
que hay con el IEMS. "Se re
solvió, se declaró que no era
legal la huelga y además hay
diálogo permanente con la
directora del IEMS".
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AMIA), FU y el
conservadurismo

Ayer, contra lo que hubieran querido los
siniestros profetas del neoliberalismo, la
reunión entre los presidentes de México
y de Estados Unidos no fue un fracaso. Al
contrario: el encuentro entre Andrés Manuel

López Obrador y Joe Biden, fue sumamente
provechoso.
Fue una conversación frontal y, a

diferencia de lo que ocurría en otros
sexenios, el mandatario mexicano mostró
una entereza que de inmediato hizo rumiar
maledicencias a la prensa chayotera, que
hubiera preferido ver a un presidente
timorato, como lo fueron Peña Nieto,
Calderón y Fox, quienes se pasaron sus
respectivos sexenios consintiendo toda clase
de atropellos e imposiciones contra nuestro
país.
Y es que López Obrador, esgrimiendo

datos duros, dijo a Biden, entre otras cosas,
que la gasolina es más barata en México que
en Estados Unidos. AMLO, con firmeza,

pero sin arrogancia, señaló que muchos
estadounidenses están aprovechando esta
ganga para abastecer sus automóviles.
Y no mintió: el Gobierno de México,

de alguna manera, está facilitando a los
estadounidenses (y a la población migrante)
que viven cerca de la frontera que pueda
comprar combustibles a un menor costo. Y
eso se llama, simple y llanamente, soberanía
energética.
Por otro lado, López Obrador exigió que

el Gobierno de EU regularizara y diera
certidumbre a los migrantes, quienes "desde
hace varios años trabajan honradamente
y contribuyen al desarrollo de esta gran
nación". Con voz firme, AMLO dijo que,
seguramente, al escuchar esa propuesta, los
adversarios de Biden, "los conservadores",
iban "a pegar el grito en el cielo". Y así fue.
Pero no sólo en EU están trinando los
conservadores; también en México los
cuervos del conservadurismo, desde lo más
alto de sus cenagales, ya están diciendo que el
encuentro fue un fracaso.
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CDMX a DC:

a tale oftwo cities
Cientos de miles de usuarios

desconcertados; sin opciones; ajenos a la
información ideal; autoridades alejadas.
Eran condiciones de un caos en el inicio de la

reconstrucción de la Línea 1 del Metro.

No ocurrió. Porque esas condiciones fueron
retiradas oportuna y responsablemente.
Eventualmente, sí se registraron ajustes a las
agendas de todos los que usamos el transporte
público y de los operadores de la movilidad
alternativa, de los servidores públicos.

Pero caos no hubo.

Por supuesto que se modificaron
los horarios, hubo impaciencia, alguna
frustración. Sobre ella comenzó a imponerse
desde el primer día más que la reasignación
el sentido común y la lógica: si es necesario
para tener otras cinco décadas de un
transporte mejorado y eficiente para 35%
más personas, adelante.
El impacto implícito en el cese del

servicio, como lo ha reconocido la Jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum, era

inevitable. Se abrió la puerta a los reportes
ciudadanos para la mejor operación del
modelo supervisado por el gabinete.

En otra ciudad, capital del país hegemónico
del norte, los columnistas aseguraban que
habría rispidez y conflicto porque el presidente
Andrés Manuel López Obrador no se había
presentado a la cumbre realizada en Los
Angeles. Que si los problemas comerciales, que
si la ausencia de respaldo al modelo energético
impulsado por Estados Unidos.

Que si el embajador parecía empleado
de nuestro presidente y no del anfitrión Joe
Biden. Que México no le daba la importancia
a la relación con Estados Unidos. Que qué nos
creemos. No hubo caos ni desencuentro.

Dos mandatarios con respeto mutuo.
Desahogaron y acordaron la agenda; revisaron
los temas que se plantean como soluciones con
visas y más seguridad.

Era el mejor de los tiempos, era el peor de los
tiempos, diría Dickens en su célebre novela que
da título a este texto.

Fecha: 13/07/2022

Página: 12

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Salvador Guerrero Chiprés

Costo: 11,071

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


ALERTAN SOBRE CONTRATO DE LA LOTERIA
NACIONAL A HUAWEI
* Asegura nquí\Laceria Nacional, de Margarita González,
pretendei.adjudicar un..contrato por aire
millones de pesos a la compañía de tecnología Huawei
fiara el;.seracio de..".Arrendamiento
Personal y Periféricos"; esto a pesar de que los equipos
Que ofrece; la..gigante china, a través de la arre
Servicios Administrados BSS, no cumplen los estándares
de seguridad para su utilización. Más específicamente,
las computadoras que proveería la firma que en México
lleva Lío Jiude carecen de la certificación de seguridad
establecida en la ÑÓM ÓÍ9SCFÍ.

COLABORA CON UNIVERSIDAD
*De nueva cuenta la Entidad Mexicana de Acreditación
(EMA), presidida por Mario Gorena, refrenda su
compromiso conla.Uniy^
Sinaloa (UAS), al mando del rector Jesús Madueña,
pues a través deun...convenio..realizarán acci^
conjunto en beneficio del Sistema de Infraestructura
de la Calidad. Esta no es la primera vez que trabajan
juntas pues su primer'..acercamiento fue
difundir entre la comunidad académica conceptos en
materia de metrología, normalización, evaluación de
la conformidad, calidad y acreditación y gracias a ello,
también ha sido posiblecrear. yínculos.cpn^
colegios de..profesionales,^^.centros de inv^
autoridades estatales y otros sectores.

PREVALECEN MEXICANOS EN LA CASA BLANCA
•P.esdeelfindesemanapasado.losmexic
sonaron en la Casa Blanca, Grupo J [nne <le música
regional mexicana visitó la Casa Blanca el pasado fin
de semana,invitado por el..gobierno.de Estados Unid
un privilegio reservado solo para los más populares. Los
integrantes de la banda liderada por el vocalista Eduitt
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Caz,..realizaron un recorrido.ppr_diversos sajones
mansión presidencial[y por el..Capitolio, escolm
el Servicio Secreto y representantes de la Casa Blanca
y el Capitolio. La agrupación fue invitada por la oficina
de la vicepresidenta Kamala Harris, y la visita fue
organizada por el departamento de eyentos, protocolos x
opera c jones d e 1 a C as a Bla n c a.

EN CAMINO NUEVO PULSO
DE POLVO DEL SAHARA
«A través de La Comisión Nacional del Agua (Conagua)
sc. informó .Que se prevé la llegada de un nuevo pulso
dc polvo» del. Sahara[..durante esta semana a
'^yi".cÜ.P?^pnosüco de esiiuia ej arribo
de. una..masai de polvo del ..Sahara .para ja_Penjnsula_de_
Yucatánl el miércoles 13 deLjuiiq. Ya para el vier
julio i.a nube: de polvo cubrirá ell..Golfo_de_Méxicp_£on_
concentraciones..intermedias y;.las_costas de Ta^
Veracruz y Tamaulipas, con concentraciones bajas. El
polvo del Sahara se irá desplazando hacia el sureste de
Estados Unidos y disipándose de México el lunes 18 de
julio.
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APOYO A CORCHOLATAS
•/SJ Á'iír! ^?í1l! i ? ^

(r! A P* )r..S;Í^?SÍ<rX> ÍÍ^"^1).
Plaza deToros Sro^o dé la

CÍ^^Í^Sí. .ÍÍ!1. y.V1.^. 1L^
"Ricardo Monreai, coordinador de la
bancada del[.Morena en eíSem
República,, se j^iúergn_p^ama^es^_
su.apoyoj..asistió el.^.diputado de

?7.'. .ÍBÍ.i.SM.TÍff padrcfJel
actu^di^utadgdel MR en el Congreso,
de la.CDMX,Luis Chávez. Para ^

sorpresa, sobre .todoporgueaLuis
"Clí14\^Z. ll'7 .N.Í^k( ) Li Adl^ í i1^ A v
iiian(> ele _(a aicaldcsa ele ! la 1 pai i. Alia
González_y_no».yaja a ser que estén
[dÍ\P.r^.U'iA JS Ya >creiiK>s a|

ECONOMIA CIRCULAR
•Al.encabezarelforo "Economía,
circular, un nuevo iMadigma en el
desarrollgdeladudad" el di^
Fernando Mere
ja. necesidad de replantear la m^
en ja quese; desarrolla |a
en la. actualidad, "otie ha llevado a
los. eepsistemas y alLplaneta,^!,]^.^.
1)( AV! )f A ^1A l(r^_ 11 C: A lJ ( ! l f J 3.. 11
debe ser.tarea de• tod^_f to^s". Por
su.parte, .FadlalaLAkabani Hn

i'^k a i j í A de Í3cs ai ix>Íl c> I >i7()nii c (>,
consideró que la ley .de economía
.clrcylardebeimpu
pequeña empresa a una nueva fprnw
de generar empleos y riqueza. Éí foro
.?e. hizo c o n eljobjetiyo.^
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diyersas.ygeesgue .enriquezcan el
provecto de iniciativa de la Ley de
Économía Circular de la CDMX.

CREDENCIALES
•La diputada de la
Parlamentaria Mujeres Demócratas,
Elizabet^h.Mateos, dio ara
.cil.dCpngrespde
modificar ja Lgr para la integración
ai DesarroHo.de ^
Di§capacidad jocal, parae_stabiecer_
jnietpdpipgíasLcíaras respecto
operación y actuaüzaeión dei Registro
de las Personas con Discapacidad_de
la.Ciudad..de .México. La iegisía^
consideró que es necesaria "una
credencial especiai para perso
con discapacidad
documento íes .facilitaría tó
además de incluirlos en todos "ios
.ámbitos .sociales de ]a yida.de la
capital del.pafex^5?í5í'?.?.l??í??.?.
para este sector vulnerable de la

CDMX.

DE INSTITUTO A UNIVERSIDAD
•La Jefa.de .Gpbiernp¿._Qaudia_.
Sheinbaum,
ias.y.ipsmaestros;.del Instituto
Rosaifo ^ no. ser á n
cpntratadps por honorarios y
Que ese Instituto..ahpra.será
Universidad.. "Va a"haberpiazaspara_
Ípsprpíespres,.se\^
como unsistema^..educativo que
í.enga.su propia..vida, que no
requiera . necesa r i a mente de
peniianente__o que;.ÍÍegue un nuevo
Góbiernp.y.yaya a desaparecer d
' ristiiLití J l^_>sari(i C>astel 1 a iif)s",
destacó ja.niandataria. Para
Sheinbauni,uadeiantó gue, en
el.Moximo^.período,.de sesiones.,
presentará.unaJniciat^
para materia! i/ai; su propuesta,

Contra RéplicaFecha: 13/07/2022
Página: 11

Area cm2: 436

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 82,569

Página 5 de 15



La situación del agua en México
Lazonamelropolilana del Va

lle de México e\|)ei ¡inciaa
una grave crisis ríe estrés
ludí ¡en que redundará en
desaliarlo de agua pola ble
para esta zona centro del
país, que ya sé manifiesta

en diversas zonas de Izlapalapa.
Apenas la Secreiaría de Medio \ni

bienle y Recursos. Naturales (Semarnal)
publicó un acuerdo que declara el inicio
de emergencia por "ocurrencia de sequía
severa,exirema o excepcional en cuencas
para el año 2022" en uu lolal de 26 cuen
cas del país.

En este:sentido, el líder fie la Confede
ración Nacional de Profesionistas y Jóve
nes de México (Conapro), Silvio Octavio
García Rodríguez, recordó que "la extrac
ción excesiva riel líquido ocasiona quesé
agoten manantiales, lagos, humedales; o
disminuya el flujo baseen ríos; y Se abata
el nivel del agua subterránea".'

Ante este escenario, en Tlalpan, se ex
puso que el proyecto "Conjunto Estadio
Azteca" pondría en una si i nación vulnera
ble a los vecinos del denominado "Coloso

de Santa Ursula" debida a que se necesita
rá más agua, de la que se podría inyectar a
los mantos actiíleros de la zona.

Los vecinos advirtieron que esta
zona fiel sur fie la ciudad fie México
quedará, no sólo sin abasto del líquido,

sino que habría la posibilidad de atre
pellar los derechos de las personas que
habitan en la región, incluso, comuni
fladeg rurales.

Por Si litera poco, vecinos de la zona
han denunciado que autoridades del go
bierno central y de lá alcaldía iraian fié
legitimar dicho desarrollo inmobiliario, a
través de "consultas amañadas", acciones
que dejan indicios de la violación a los
derechos h tímanos.

Este desarrollo habitaeional y comer

cial, so pretexto del mundial de fútbol,
requerirá grandes cantidades de líquido
para hacer "óptimas" sus operaciones
comerciales, sin contar con la demanda
qué ya se tiene en la zona, por él mismo
Estadio "Azteca".

Está maniobra, requerirá unos 3 mil li
I ros por segundo del líquido paraatender
la demanda de las necesidades de aquén
I las personas que tusarán elcentro comer
cial y habitaeional,. según han estimado
organizaciones como la. Conapro.

"El agua es un recurso indispensable
para la vida, para un sinfín de actividades
económicas y culi tírales, como para sos
tener el equilibrio natural dentro de los
grandes centros urbanos, por lo que no
sólo se pone en riesgo la vida y desarrollo
de pueblos originarios de la zona, sino di
laS alcaldías vecinas, donde la demanda
será cada vez mayor, pero el abasto será

menor" expuso.
El ingeniero recordó que este estrés

hídrico ya. es un asunto muy delicado
en entidades como Baja california Sur,
Gtianaj ua lo, estado fié México, AguasCa^
líenles, Querélaro, Zacatecas, Chihuahua,
Hidalgo, Sonora, Sinaloa, Nuevo León,
Morolos, Jalisco y laniaulipas. quienes,
consideran su sil nación como "e.\i rema
damenie alio" de estrés hídrico.

Con estos dalos y con la advertencia
de la Semarnal. es prudente que las au
toridades promuevan acciones urgentes
para mitigar la demanda del agua para
consumo humano, de no hacerlo, advirtió
la Conapro: 'estaremos, en una sil nación
fie guerra por el agua, tal y contó se, vivió
en Cocha bamba, Bolivia. en 2001".

PUNTO CERO
Ante lo que será el Tren Maya y él corre
dor transís!mico, la firma" I \(. \irlines"

anunció operaciones desu nueva ruta aé
rea queconectará las ciudades de Mérida,
Yucatán, y Ilores. Guatemala. La cober
t tira sérá la más importante fiel corredor
iiiiísiico del "Mundo Maya" y permitirá
unir a las dos zonas arqueológicas más
emblemáticas de esta milenaria civiliza

ción:, Chichen ii/.á y likal.
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La contaminación atmosférica viola
el derecho a la salud de los mexicanos

n junio concluyó la tem
poraria que incrementa las
altas emisiones rie ozono

en la Zona Metropolitana
riel Valle rie México í/M

V M). que inicia en febre
ro,}/ que esta vez ocasionó

que la Comisión Ambiental rie la Méga
lópolis (GAME) decretara cinco contin
gencias climáticas.

Incluso, ya Sé anunció quéSé realiza
rán ajustes al programa Hoy no circula,
pues los lincamientos áot nales permiten
que vehículos modelo 2006 circulen to
rios los rlías y también liay que señalar
que las. unidades de transporte público
y fie carga muchas veces no Cumplen con
las normas ambientales, ni con verifica
ción; és estrictas,

Nosenfrenlamosa un peligro latente.
porque tampoco las meriirias implemen
I arias para, tratar de atenuarla mala cali
dad del aire han funcionado y con ello se
ha contribuido a quecada año fallezcan
por esta causa más de 7 mil personas
en México. Gn panorama verdadera
mente alarmante, puéSto que además
en nuestro país se sigue promoviendo
la.explotación intensiva de combustibles
fósiles, lo que ha sido considerado como
un retroceso en la lucha comía el cam
bio climático

El Programa de las Naciones Uni
das para el Medio Ambiente (PNUMA)
menciona que en nuestro país se da
prioridad a proyectos de extracción

rie combustibles fósiles y los planes de
construcción de centrales eléctricas de
carbón, cuando la tendencia en el múñ
elo es la de avanzar hacia las energías
denominadas renovables o limpias, co
mo la cólica.solar, hidráulica \ el biogáS,
que se produce durante el proceso de la
malcría orgánica.
Prueba de lo anterior, es.la construc

ción de la refinería ele Dos Bocas,, en
La basco, y la inversión para modernizar
diversas refinerías, cón lo que se pre
tende —según ha externado el propio
gobierno—, es garantizar la. seguridad
energética y lograr la autosuficiencia
en la producción rie combustibles en
los próximos años.
Para Pablo Ramírez, responsable

fie los lemas fie calidad fiel airé fie
Greenpeace México, el sistema nacional
rie refinación es el responsable rie una
gran cantidad de emisiones fie Dióxido
ele Azufré (>02) que circulan por el airé

Al respecto, el programa fie gestión
para, mejorar la calidad del aire fíe la Zo
na Metropolitana riel Valle rie México
20212030, expone qué el sector ener
gético y el petroquímica de la región de
Tula, Hidalgo, es una fuente fie conta
minación muy grave, pues produce 45
veces más 802 que toda la que se gene
ra en el área. En tanto, la Organización
Mundial rie la salud (OMS) advirtió que
la malácalidari fiel aire tiene afectacio

nes muy graves y reveló que —fie acuer
do con estimaciones realizadas el año

pasado—, 7 millones de muertes prema
turas y el deterioro fíela \ illa saludable
podrían estar vinculadas a la contami
nación del aire.

Según el índice fie Calidad fiel Aire y
Riesgosa la. Salud (índice AIRE Y SALUD),
los seis principales contaminantes sus
pendidos en el aire que respiramos son
dióxido de azufre, monóxirio rie carbono,
dióxido de nitrógeno,ozono y partículas
muy finas suspendidas PM10 y PM2.5.
Se menciona también que la con

taminación puede afectar él creci
miento infantil, la función pulmonar
ele los menores, provocar infecciones
respiratorias, y el agravamiento del as
ma,, mientras que en los adultos se |<.
relaciona con mayores casos de car
fliopalías isquémicas y accidentes ce
rebrovasculares, además de una mayor

incidencia de diabetes y enfermedades,
neurodegenerativas.
La reducción rie la contaminación

atmosférica debe Ser una de las princi
pales prioridaries riel gobierno, pero la
actual áflminiSIración ha mostráelo un
claro flesflén por las energías limpias.
Tal parece que la información sobre los
flañosa la salud rie los. mexicanos lo tie
ne sin cuidado.

Proyecciones internacionales seña
lan que la demanda de combustibles
fósiles va en descenso y ha aumentado
él Consumo de energía solar y cólica.
Lambién advierten que en un breve pla
zo los automóviles eléctricos costarán lo
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mismo que los fié combustión interna,
por lo (| ue es inminente que el consumo
de gasolina siga disminuyendo, no Solo
en México, sino en lodo el mundo.
Y aunque todo parece indicar que

si bien en este sexenio continuarán las
violaciones al derecho a la salud fie los
mexicanos —y las restricciones a la po
sibilidad de lograr un nivel rie vida ade
cuado en un medio ambiente sano y el
acceso a la información pública, por los
daños ocasionadas por la contaminación
atmosférica urbana—, no por ello pode
mos quedarnos cruzados de brazos.
Existen opciones jurídicas y legales,

a nuestro alcance y hay que utilizarlas,
No hay que olvidar que es obligación
riel Estado posibilitarnos un ambiente
sano y ecológicamente equilibrado. Si
no cumple con este compromiso, hay
que exigirlo, denunciar y actuar en

consecuencia.
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Las licencias de paternidad como
promotoras de la equidad de género
1 progreso hacia él Objeti
vo de Desarrollo Soslenible

de la Igualdad de Género
(< >1 )S 5) exige alejarse de
los roles tradicionales de
los hombres y las mujeres
en el hogar. En ese sentido,

los gobiernos alrededor del mundo sé
encargan de crear políticas públicas
para aliviar los estereotipos de género.

Temas que interesan a las familias
Como el trabajo doméstico y de cuida
dos, el permiso pa reinal y la flexibilidad
laboral, han recaído fundamentalmente
en las mujeres y,son comúnmente deno
minadas como "cuestionesde mujeres"
lo cual ha ampliado la brecha salarial
y la. discriminación laboral. Además,
ha promovido que las intervenciones
políticas se centren únicamente en las
madres y no hagan parte de la solución
a los padres.

A nivel mundial, las prácticas de per
miso parental como la licencia por pater

nidad, lian ayudado a disminuir la brecha
de género y a foment ar la corresponsa bi
lidad de crianza de las infancias. Sin em
bargo, aún nos queda un largo camino
por recorrer. En América Latina, México
es uno de los países que otorgan menos
días de permiso por paternidad si lo com
paramos con países como: Uruguay que
da licencias de hasta 13 días o Colombia
que permit e 14 días de licencia.
Actualmente, la Ley Eedérál del Ira

bajo (LEL) establece que es obligación
fie emplearioréS otorgar a los trabajado
res un permiso de paternidad de cinco
días laborables con gocé de sueldo en
caso de un nacimiento o unaadopción.
Y, aunque ampliar el plazo se vislum
bra como un desafío, podemos afirmar
que México continúa presentando ac
ciones que abonan a cerrarlas brechas
fie género en el empleo entre hombres
y mujeres, como la iniciativa que fue ré
cientemenle aprobada por el pleno que

avala la ampliación de las licencias de
paternidad de cinco a 20 filas.

¿Qué sería lo ideal? Plazos más largos
de maternidad y, sobre iodo, eliminar o
disminuir la diferencia que existeentre
la licencia de maternidad y el permiso
de paternidad. Incluso podríamos pen
sar en un modelo de tiempo compart i
do que incluya en su denominación no
solo a familias convencionales, sino que:
Considere a la comunidad L(}BLQ+, un
"permiso parental".
Por ejemplo, en Suecia se reparten

480 días. Y, una parte de puede ser
utilizada hasta que el niño o la niña
tengan 1.2 años. Durante los primeros
390 días, 80 por ciento fiel salario es
tá cubierto. En 2015, el Reino Luido
introdujo una política de permiso pa
rental compartido que permitía dividir
entre los padres hasta 50 semanas de
permiso y hasta 37 semanas de sueldo
entre ellos.
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Paridad de Género
y la Décima
Gobernadora

Las cuotas de género es un concepto fundamen
tal que se estableció para consolidar la. vida
democrática de nuestro país, ya que buscan el
equilibrio en los espacios de poder y loma de de
cisiones entre hombres y mujeres,es decir lograr
la paridad política entre los géneros.

Los logros en esta materia se tuvieron sus pri
meros avances en l!)!)f¡ cuando se lijó un límite de 70% de
legisladores un mismo género y en 2007 sé estableció que
las candidaturas para integrar el poder legislativo debían de
integrarse, cuando menos, de un 40% por personas dé un
mismosexo.

Tuvieron otro punió definiiorio cu el proceso electoral
federal 20112012, cuando la Sala Superior del Tribunal Elec
I oral del Porler J udicial fíela federación impuso a los partidos
políticos y coaliciones el deber de nombrar como mínimo
120 y 26 fórmulas de candidatos propiet arios y suplentes de
un mismo sexo para diputadas/os y senadoras/es respecti
vamenle.

Así en 2018, la integración fie la Legislatura LX1V, se ha
definido por ser la más paritaria fíe la historia, ya que en sü
origen se conformó por 50.8% fie hombres y 49.2% de mujer
res, mientras que el Senado de la Repú blicase conforma por
51% de mujeres y 4!J% fié hombres.
L1 cumplimiento de las cuotas de género, ha sido posi

ble gracias a las medidas en materia fie par ¡dad de género
implementatlas por el Instituto Nacional Electoral, que han
permitido reducir considerablemente la brecha de género e
ir avalizando en la implement ación de acciones a lavor fie la
igualdad, la eliminación de estereotipos y el mejoramiento

de las condiciones de vifla para las mujeres.
Entre las medidas queadopioel I \ I.. está lo que en la Ley

General de Inst it liciones y Procedimient os Electorales (LEÍii
l'E) y la Ley Geneial f te Parí idos Polít icos (LGPP), seestablece a
favor de los derechos políticos de las mujeres para ser electas
en los cargos de represeni ación pop ular, y en los queso deter
mina que es obligación fie los partidos políticos promover la
paridad de género en candidal uras, desl inarel 3% de su gasto
ordinario para capacitar a mujeres y el Consejo General fiel
Inslil uio está facultado para rechazar el registro de las candi
dal uras que no respeten el principio de paridad de género.

Otra medida, fue la decisión que el día de ayer el el Inst i
tuto Nacional Elecl oral (1NE), en la que aprobó el acuerdo con
base en el cual se ordena a los partidos políticos nacionales
establecer a más lardar el 31 de oclubre "reglas clatas" que
garanticen paridad en la posl ulación de sus candidal uras fiel
2023 y posl eriores.

Esta resolución implica, de manera inmedia ta que los par
tiflos políticos, rumbo a los comicioselectorales de ( uahuila
y el Estado deMéxico, deberán pensar en mujeres. Esto en el
caso de ( oahuila no se vislumbra que Sea posible, sin embar
gó en el Estado de México, Morena y los pan idos de oposición
tienen candidalas, lo que, desde esle momento, pone en el
mapa político que los mexiquenséS el próximo año, tengan
por primera vez a una mujer al frente del gobierno estala!.

Aunque esi eacnerflo, lendrá que ser ratificado en los próxi
mos días, la historia reciente de nuestro país y la progresivif lad
existente en la materia, nos permite asegurar que México
pronlo tendrá a su décima gobernadora.
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A César lo de César
i rlistanciamienio, ni congelamiento y mucho
menos casiigo en la relación de César Yáñez

Ncon el presiriente Andrés Manuel López Obra
dor.

Hay quienes no se. lian cansado cié repet ir el
reíalo de queel ahora subsecretario de Desarro
llo Democrático, Participación Social y Asuntos

Religiosos de laSecrelarfa de Gobernación (Segob) fue sancio
nado a. raíz de la publicación de su boda en la revista Hola,que
por lo mismo dejó de eslaren el aparador dé la política nacional
y en la cercanía del mandatario.

Nada más falso, no tenía ni lógica ni sentido común, cuando
la amistad de estos dos personajes estaba enraizada, Sellada
con el compromiso de trabajar sin parar hasta alcanzar la pre
sidencia.

Cfero (lesea risos y fines de Semana en la agencia dé César
Yáñez. Funcionaba como vocero las 24 horas y lodos los días,
sin queja ni reclamo alguno, convencido desü lucha

Habían convenido en que so mantendría ese ritmo trabajo
hasta ganar la elección presidencial.
Pasado el proceso electoral del 2018, se daba por hecho

qué Se Convertiría en él vocero del gobierno. Era considerado
para hacerse cargo del área de comunicación, con sobrados
méritos y víjsta experiencia, plenamente identificado y ubicado
por los medios.

ideal en la posición de eomunicador oficial, nada más que
antes estaba el compromiso de que César t uviera tiempo para
su familia, derecho que tiene todo ser humano y nada más justo.

Es algo que habían planeado deesa manera. El compromiso
se cumplió. No hubo objeción de ninguna de las parles, por eso
en lugar cié César llegó Jesús Ramírez a la vocería,

César fue nombrado Coordinador (.enera! de Política y Go
bierno déla Presidencia de la República, Con oficina en Palacio

Nacional, muy cerca de la que ocupa el titular del Ejecutivo.
Se hizo efectivo el tiempo solicitado para Su familia,sin des

atender la coordinación general ni dejar ele estar en el ánimo
del presidente.

Cuando se decidió que, por reorganización de espacios,
las oficinas de César y otros funcionarios saldrían de Palacio
Nacional, de nuevo volvió el falaz relato de queera parte de la
fact ura pendiente por la publicitaria boda

Para redondear la falsa versión, una vez nombrado subse
cretario de Gobernación, el epílogo de la imaginaria historia
fue que ya había sirio perdonado.

Nunca hubo castigoy por lo tanto tampoco perdón. La amis
iad no se rompió ni salió riel primer equipo.
De haber sirio real la diferencia como muchos creyeron,

( Asir no estaría en él gobierno de la Cuarta Transformación.
Se conserva estrecha la amistad y el respeto. La lealtad ha

pasado lorias las pruebas, ríesele momentos muy críticos hasta,
la euforia del Iriunlb.

A veces no tenían tiempo ni para dormir ni comer, la cam
paña por ganar la presiden cía nunca tuvo reposo; sinsabores
cuando los resultados no fueron favorables y más amargos al
enterarse que en ocasiones el juego no había sirio limpio. La
perseverancia rindió su fruto.

Si alguien conoce de primera mano el ascenso de Andrés
Manuel López Obrador es César Yáñez. Y si alguien conoce la
trayectoria y el desempeño de César es Andrés Manuel López
Obrador.

Hasta ahora, el personaje que más años ha estado cerca fiel
tabasqueñoes. César.
Es evidente que la cercanía y comunicación entre ambos

gozan de cabal salud, sin ficción ni fantasías.
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Futuro
especulativo
y energía

liego fie la depresión eco
nómica por diseño que
Conllevó la (minien Síjni
(aria global para conte
ner la pandemia» era de
esperarse que este año, y
los venideros, la. agenda

coyunlural reposieionelos lemas ener
géticose inflacionarios, porqué son los
que más impactan lanío a los gobiernos,
como a las empresas y a los electores de
a pie. Esto no siempre ocurre así, pues
más de una vez las noticias financieras
que se venden como grandes tragedias,
sólo implican la ruina de un puñado de
imbéciles o el amasamiento espontáneo
fie grandes fortunas por un manojo de
vivillos que le pegaron a la especula

ción; eslo pese a que nuestro vecino de
escritorio se preocupe por la caída riel
Nasdaq y nos lo cuente al lado fiel mi
croondas dé la oficina. Ironía plástica.
Pero la polílica energética (la que

decide de quién es la energía, quién la
extrae, quién la venfle y cómo se distri
buye) sí llene importancia en la econo
mía nacional y en la vida de todos. La
poli lies energética del gobierno tiene
ciertá lógica (estemos de acuerdo con
ella o no). El objetivo ote AMLO está ins
pirado en una postura enire Sociológi
ca e ideológica de los críticos del nuevo
colonialismo, que observaron decenas
de países emergentes y notaron que
los países ricos "invertían" mediante
la apropiación de las fuentes de ener

gía y recursos naturales para él propio
consumo doméstico del país. Esto no es
tan fácil de entender, porque durante
el siglo XX el esquema que acusaba la
izquierda era que EC.I quería "nuestro
petróleo" o el fie Irán, o el que fuera. Lo
mismo sucedía con Alemania y Holan
da respecto de países balcánicos, por
ejemplo, y de Oriente Medio. Se trataba
fie extraer recursos no renovables para
llevárselos.

Ahora no. El modelo consiste en apro
piarse fie la explotación de los.recursos
(hidrocarburos, pero también agua, por
ejemplo) para controlar la comerciali
zación dentro del propio país del que
se extraen. Iberdrola quiere controlar
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los precios de la electricidad en México,
Texaco el precio de la gasolina en Euro
pa, y así. Sé supone que él Estado, para
reivindicar el verdadero poder político,
debe recuperar el control de las activi
dades económicas estratégicas transver
sales. I.a energética y la del agua son las
más evidentes. La nacionalización de
una empresa energética en IVancia es
un ejemplo de que esa polílica económi
ca fié reacción a la economía extractiva
privada no es un asunlo de ''chai ros"
ni de latinoamericanos. Hacia allá va
el mundo. Eso no quiere decir que se
deba hacer ni que sea un éxilo, pero en
eso estamos,

Por eso también importa la sitarte
de PEMEX, fie la CEE y de las empre
sas estatales ele gas. La baja fie Moofl
y's a la calificación de la paraestatal es
comprensible pero perversa, pues está
ligada a la de deuda país, efect iyanien
le, pero lo que no dicen las editoriales
es que también ocurre viceversa, Así,
lodos los analistas y las calificadoras se
quejan de que el gobierno siga apoyan
do a PEMEX porque "es .dinero lirado
a la. basura" pero nadie ha planteado
una propuesta técnica qué implique él
abandono o concurso mercantil de PE

MEX, que a la vez fleje vivas las finanzas

nacionales. Porque no la hay. PEMEX.es
el ejemplo mexicano fie loo big lo l'ail.
Las consecuencias o efectos cola

terales del cierre o quiebra financiera
son demasiado grandes como para que
el país los resista. Es previsible que al
advenimiento fie las obligaciones de la
impresa el gobierno federal responda.,
ahora sí, adquiriendo deuda externa,
que a Su vez habrá que lelinanciai en
el ful uro. No es alentador, pero es lo más
proba ble. Aprovechando el espacio: por
haber f iado origen a éste y ot ros circuios
viciosos que perpetúan generaciones
de miseria nacional, ¡gracias, Don Luis
Echeverría Alvarez!.
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La lecciones
de B0J0

S e va Boris Johnson, pero como le
garlo deja importantes lecciones 110
solo para el electorado de su país
sino para lodo el mundo aun de
mocrálico. B0J0 fcairto apodan en
el Reino Unido a Su, todavía, jefe
fie gobierno) pretendió abusar del

carácter consuetudinario del sistema const.il ucio
nal británico para socavar una de las democracias
niásesiablesdel planeta.LaConstil lición fiel Reino
luido 110 es un documentoescrito y codificado. Se
fundamenta, en buena medida, en convenciones y
por ello su buen funcionamiento depende mucho
fie la integridad y buena fe de quienes ocupen el
gobierno. Uii primer ministro deshoneslo y Con
una mayoría servil en la Cámara ele los Comunes
l ¡ene la capacidad de alterar esla Conslit ución 110
codificada en su propio beneficio, más o menos
a voluntad. A, esta innoble labor se dedicó B0J0
desdesu arribo al poder.

Toda su administración es 1111 historial de cam
bios, regateo, trucos e interpretaciones tramposas.
Su gobierno amenazó la soberanía parlamentaria
cuando se discutían los pormenores finales del
Brexil. Más tarde no dudó en alentar contra la inde

pendencia fiel Poder Judicial, hizo todo lo posible
por anular el carácter crítico e independiente de la
BBC y se dedicó, i.enazment.e,a socavar la confianza
pública en todas las instituciones en una medida
sin precedentes.; Cómo lo escribió YasCha Mounk,
estudioso del fenómeno populista \ amor del libro

El Pueblo contra la Democracia, lodos los populis
tas tienen en común su desdén por el pluralismo,
un coiii|)oiieiue iiilieicnie a cualquier democracia
represe ni al rea que funcione:: >val afirmar que ellos, y
solo ellos, hablan por el pueblo, los líderes populistas
de I oflo el m undo fleslegitiman cualquier instit lición
que pueda ejercer conlrol sobre.su poder". Cuando
Johnson quiso impedirle a la Cámara de los Comu
nes deliberar sobre el brexil lo hizo pretendiendo
sei el portavoz más legítimo fie la voluntad de los
británicos, incluso por encima fie la institución en
cargada de realizar esta tarea durante los tres últimos
siglos, en el asalto más flagrante a la democracia en
la memoria viva de Grán Bretaña y uno de los más
graves que ha allomado ningún país occidental.
Las acciones de Boj o sugerían una manía de

gobernar por decret o ejecul ivo, donde ese pret en
día alinear al interés nacional con las.convenien
cias específicas del gobierno en funciones y no
con los intereses del Estado. I.a renuncia de Boris

Johnson y la nal maleza de su partida plantean
preguntas vitales sobre los valores e instituciones
democráticas, y 110 Solo en el Reino Unido. Johnson
cayó porque nunca reconoció distinciones entre
la verdad y lo políticamente conveniente, Y otra
lección: el teflón populista dura mucho, pero no
es indestructible. Lincoln tenía razón, cuando dijo
aquello de "no se puede engañar a todo el mundo
lodo el tiempo".
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Capitanes
ANTONIO
HIDALGO...

El capitán en Méxi
co de Hisense confir

ma el arranque de su
nueva planta en Méxi
co, en Salinas Victoria,
Nuevo León, para el
segundo semestre del
año, donde invirtió
250 millones de dóla

res. Tiene previsto que
esta fábrica de ma

nufactura inteligente
produzca electrodo
mésticos para expor
tar al continente
americano.
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Comienza a recuperarse

En el tema de la crisis mundial de mi
crochips y el impacto en la produc

ción de vehículos a nivel mundial, especí
ficamente, le tenemos buenos datos.

Durante el primer trimestre del año
en la zona de Norteamérica, de la cual
forma parte México, se dejaron de pro
ducir 265 mil 601 unidades, un número
grande, pero menor a los 354 mil 442
automóviles afectados por falta de
semiconductores.

Y es el mismo panorama a nivel in
ternacional: en los primeros tres meses
del año no fue posible producir un millón
220 mil unidades, mientras que de enero
a marzo de 2021 la cifra fue de un millón
438 mil autos.

Recuerde que estas complicaciones

en la fabricación de los vehículos surgen
porque en el mundo existe una elevada
demanda de semiconductores utilizados
para diversos productos tecnológicos co
mo teléfonos inteligentes, electrodomésti
cos y autos, entre otros.

Incluso las armadoras a nivel nacional,
organizadas en la Asociación Mexicana
de la Industria Automotriz (AMDA), que
lleva José Zozaya, pararon algunas líneas
de producción de manera temporal tanto
en 2021 como este año, en espera de que
les sean abastecidos los chips para com
pletar su fabricación

Ahora se empiezan a ver buenas se
ñales y con ello se espera un aumento de
velocidad en la producción de autos para
el tercer trimestre.

Nombramientos
en México

Las autoridades de co

mercio, agricultura y to
do el sector agroindustriaí
del País están atentos a
los nombramientos y to
ma de protesta que el De
partamento de Agricultura
de Estados Unidos (USDA,
por sus siglas en inglés)
tomó de 14 colaboradores
que fungirán como miem
bros de su servicio exte
rior en 10 países, incluido
México.

Se trata de los agrega
dos de agricultura en em
bajadas y misiones diplo
máticas en los cinco conti
nentes, donde se dedicarán
a monitorear y reportar
la producción y comercio
agrícola global, identificar
oportunidades de expor
tación, garantizar la segu
ridad alimentaria y apoyar
los objetivos de política ex
terna de su país.

Con esta misión
llegarán a coordinar el
trabajo del Departamento
de Agricultura en la
Embajada de Estados Uni
dos en la Ciudad de Méxi
co los oficiales Alex Chinh,
procedente de California,
y Susan Karimiha, de
Atlanta.

El interés por su llega
da y la agenda que traen
bajo el brazo es de altísimo
nivel para México conside
rando que además del tra
tado comercial (TMEC), a
Estados Unidos se exporta
más de 80 por ciento de los
productos agroalimentarios
que se producen en territo

rio nacional.

Para invertir
ahorros

La plataforma chilena de in
versiones Fintual está estre
nando oficinas en México.

Se trata de una solu
ción tecnológica de inver
sión con operaciones en
México desde 2021, a tra
vés de la cual cualquier
persona, sin importar cuán
to dinero tenga, puede in
vertir sus ahorros en un
portafolio optimizado y de
bajas comisiones.

Durante el segundo tri
mestre de 2022, la plata
forma tuvo un crecimiento
de 250 por ciento en su ba
se de clientes en México, y
en el último año registró un
incremento de mil 400 por
ciento en los activos que
administra.

Más de 70 por ciento
de los usuarios de Fintual
no tenían experiencia pre
via para invertir; en prome
dio, tienen 29 años y desti
nan alrededor de 15 mil pe
sos para el enganche de un
inmueble, viajes o estudiar
una maestría.

Fintual, que en México
lidera Norma Briz,
ha recibido inversión de
grandes venture capital co
mo ALLVP, Kaszek Ven
tures y Sequoia Capital, y
recientemente fue catalo
gada entre las empresas

tecnológicas mejor valua
das a nivel global por Y
Combinator.

La plataforma fue la pri
mera fintech regulada por
la Comisión para el Merca
do Financiero en Chile con
figura de Administradora
General de Fondos.

Vive

expansión
La asegurada Chubb, de Al
fonso Vargas, tiene una
nueva compañía en Méxi
co: Chubb Digital Services,
que arrancó operaciones es
te mes.

La nueva empresa, ca
pitaneada por Sofía Gon
zález, es la apuesta de
Chubb en su estrategia
corporativa y digital pa
ra comercializar y com
plementar servicios como
asistencias viales, grúas de
colisión, servicios legales,
coberturas de telemedicina,
salud y servicios de sopor
te en casa

México es la primera
nación en América Latina
donde arranca operacio
nes, y ya en el País tiene una
participación importante
en el segmento de seguros
de auto.

En los próximos me
ses, Chubb Digital Services
expandirá su portafolio pa
ra incluir también servicios
asociados a las coberturas
de hogar, Pymes, salud y de
viaje, entre otras.
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What's
News

Los pagos de dividendos
impusieron otro récord

en el segundo trimestre,
un indicio tranquilizador
para los inversionistas
que durante la caída del
mercado este año han recu
rrido en tropel a acciones
estables generadoras de
ingresos. Las compañías en
el índice S&P 500 pagaron
una cifra histórica de 140.6
mil millones de dólares en
réditos en el trimestre más
reciente, de acuerdo con
S&P Dow Jones Indices.

Eso representa un alza
contrá los 123.4 mil millo
nes de dólares en el mismo
trimestre el año pasado.

? El administrador de fon
dos de cobertura William
Ackman está poniendo fin
a la empresa de adquisi
ción de propósito especial
(SPAC) más grande en la
historia tras no encontrar
un blanco de inversión. En
una carta a los accionistas
en Pershing Square Tontine
Holdings Ltd., Ackman dijo
que la compañía no pudo
hallar una empresa que
cumpliera con sus criterios
de inversión y devolvería
los 4 mil millones de dóla
res que el vehículo había
recaudado en una Oferta
Pública Inicial en la Bolsa
de Nueva York en julio del
2020.

? Peloton Interactive
Inc. subcontratará toda
la manufactura de sus

bicicletas estacionarias y
caminadoras al tiempo que
el poco rentable creador de
equipos conectados para
ejercitarse se apresura
a renovar su modelo de

negocios. La compañía
neoyorquina informó que

el fabricante taiwanés
Rexon Industrial Corp., que
tiene años trabajando con
Peloton, se convertirá en
el fabricante principal de
hardware para sus líneas
de productos de bicicletas
y caminadoras.

? PepsiCo Inc. reportó
un incremento de 5.2% en
ingresos en el trimestre
más reciente en compara
ción con el año anterior,
al tiempo que los precios
subieron 12% en promedio
y la compañía se benefició
con ventas fuertes de sus
refrigerios y alimentos
envasados. PepsiCo ha
usado el alza en los precios
en meses recientes para
ayudar a compensar por
el aumento en costos de

transporte, empaques y
materias básicas agrícolas.
En comparación con el
año anterior, los precios
subieron 10% en el primer
trimestre de este año.

? Starbucks Corp. anun
ció que cerrará 16 tiendas
en EU después de que
trabajadores reportaron
incidentes relacionados
con consumo de drogas y
otro desorden en sus cafés.
Starbucks dijo que cerraría
de forma permanente
seis tiendas en el área de
Seattle y seis en la de Los
Ángeles, dos en Portland,
Oregon, una en Filadelfia
y otra en Washington,
D.C., para finales de mes.
Informó que transferiría
a los empleados a otras
ubicaciones cuando cierre
permanentemente las
tiendas.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Moody's. en plan Lolita Cortes
::::: Cuando todo parecía felicidad con las re
cientes confirmaciones de la nota soberana
de México por parte de algunas calificadoras,
con todo y mejoría en la perspectiva, nos di
cen que faltaba la más importante y temida
del mercado. Así fue como Moody's apareció,
recortando la nota del país, aunque cambió
de negativa a estable la perspectiva, pero no
se conformó con eso. También extendió el
castigo a la nota de Petróleos Mexicanos, la
petrolera que dirige Octavio Oropeza. y pos
teriormente le tocó a la Comisión Federal de
Electricidad, con Manuel Bartlett al frente.
Nos comentan que otras valuadoras se habían
visto muy complacientes, pese al riesgo que
representan ambas empresas para las finan
zas públicas, algo así como los jueces "buena
onda' de La Academia.

Del Mazo: dos buenas noticias
::::: Nos dicen que el gobernador del Estado
de México, Alfredo del Mazo, ha recibido
dos buenas noticias esta semana. La primera

es que la empresa de paque
tería FedEx Express amplió
sus instalaciones en Toluca
para atender 245 rutas en la
entidad y podrá procesar 10
mil paquetes al día. Ade
más, la compañía firmó un
convenio de colaboración
con el gobierno mexiquense
con el fin de promover que
pequeñas y medianas em
presas del estado puedan

exportar con tarifas preferenciales. La segun
da es que la farmacéutica Novartis anunció
que invertirá 7 millones de dólares, en un
nuevo laboratorio de alta tecnología en Nau
calpan, donde se van a investigar nuevos fár

macos. Como diría su primo, el expresidente
Enrique Peña Nieto: "Las buenas noticias
cuentan... y cuentan mucho".

¿Bajará el costo del espectro?
::::: Nos recuerdan que el presidente de la Co
misión de Comunicaciones y Transportes de
la Cámara de Diputados, Víctor Manuel Pé
rez Díaz, organiza hoy el foro Telecomunica
ciones para la inclusión: ¿Puede la conectivi
dad reducir la pobreza y la desigualdad?, en
el cual se planea retomar la discusión sobre el
espectro en México, cuyo costo, nos dicen, es
el más alto en América Latina, así como su
impacto en precios de servicios y el desplie
gue de infraestructura, sobre todo en zonas
rurales. Nos explican que será oportuna la
discusión ante la terapia intensiva que atra
viesa Altán Redes, luego de que el gobierno
del país tomó control de la directiva de forma
temporal, entre otras dificultades que enfren
tan los operadores de telecomunicaciones.

La IP expone preocupaciones
::::: En medio de la visita del presidente An
drés Manuel López Obrador a Estados
Unidos, nos dicen que los puntos que más
preocupan a empresarios y políticos de Méxi
co y del país vecino tienen que ver con el
ambiente de negocios y la falta de infraes
tructura en las aduanas; donde hay miles de
operaciones al día que se complican por falta
de tecnología Nos cuentan que Francisco
Cervantes, presidente del Consejo Coordina
dor Empresarial (CCE) y parte de la comitiva
de México, abordará esta semana esos puntos
clave con el gabinete del presidente de la
Unión Americana, Joe Biden, durante el
CEO Dialogue. Otros asuntos importantes pa
ra la iniciativa privada están relacionados con
la política comercial, así como con la imple
mentación del Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC), nos reportan.
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Morena y sus pugnas internas
Así como en un principio

sucedió con las "corcho
latas" presidenciales, y

ahora con las de la CDMX, las pug
nas internas en Morena lucen in
controlablesyanticipanunaexplo
sión dentro del partido que fundó
Andrés Manuel López Obrador,
í El proceso de definición de
candidatos de Morena para la
elección del 2024 arrancó ini
cialmente con una pelea, tras
bambalinas, entre los dos pun
teros: el canciller Marcelo Ebrard
y la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, la cual tuvo
como punto de encuentro la tra
gedia de la Línea 12 del Metro.
 Luego, tras varios acuerdos
informales de no agresión a los
que se sumó el coordinador de

los senadores de Morena, Ricar
do Monreal, el pacto formal se
selló en los mítines del Estado de
México y Coahuila, los dos esta
dos donde habrá cambio de go
bernador en 2023.
Sin embargo, ya se inició una

nueva y escandalosa trifulca en
Puebla, donde se han trenzado el
gobernador del estado, Luis Miguel
Barbosa, y el coordinador de los di
putados morenistas, Ignacio Mier,
aspiranteagobemaresamismaen
tidad contra el disgusto y la desa
probación del actual mandatario.
Barbosa, también represen

tante de Morena, preferiría dejar
su cargo a la oposición que en
tregárselo al diputado federal de
su partido. Se sabe que un grupo
de panistas tienen mucha inje

rencia ese estado y están prepa
rando el terreno para lo que sería
una eventual victoria del actual

presidente de la capital poblana:
el blanquiazul Eduardo Rivera.
No es un secreto la buena rela

ción del gobernador de Morena y
el alcalde del PAN, la cual contras
ta en extremo con la confronta
ción que existía entre Barbosa y la
expresidenta municipal de Pue
bla, la morenista Claudia Rivera
Mier decidió llevar al terreno

judicial la guerra, tras denunciar
ante la FGR al gobernador Barbo
sa, al extitular de la U1F, Santiago
Nieto, y al diputado de Morena,
Alejandro Armenta. También ha
arremetido contra el fiscal de

Puebla, Gilberto Higuera.
Mier, por su parte, es sujeto de

una investigación financiera por
parte de la Fiscalía de Puebla, de
rivada de una investigación que
iniciara en 2021 la UIF.

Aunque el gobernador Barbo
sa lo niega, la filtración sobre
presuntas operaciones con re
cursos de procedencia Ilícita de
Ignacio Mier tiene fines políti
cos, al igual que la denuncia que
él hizo en contra de los morenis
tas, a quien llamó despectiva
mente "los tres marranitos".

A Mier se le relaciona con la ra
zón social Multisistema de Noti
cias Cambio, cuyo director José
Arturo N fue vinculado a proceso.
No obstante, su participación en la
misma parece ser muy escasa: del
2015 al 2021 el coordinador de los
diputados morenistas recibió sólo
un cheque por 100 mil pesos.
Ignacio Mier tiene otros fan

tasmas en el clóset. Debe aclarar

la razón por la que decidió mo
dificar su apellido, para usar el
título de "Velazco" en lugar del
de "Velasco", como fue registra
do en Tecamachalco, Puebla, el
4 de enero de 1961, según su do
cumento CURP.

Mier dice que ese "error" fue
del registro civil de Tecamachal
co, que cambió las letras del ape
llido familiar cuando su abuelo
fue a registrarlo. En Puebla corre
la versión de que este cambio se
debe a las actividades y negocios

de sus hermanos. Uno de ellos,
Marco Fernando Mier Velasco,
trabaja en la Auditoría Superior
de la Federación.

Posdata
Vaya que dio de qué hablar el

encarte de la secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde, entre
las candidatas a competir por la
CDMX en 2024, impulsada por
Claudia Sheinbaum. Quienes
por alguna razón no quieren ver
ala joven abogada entre l@s can
didat@s intentaron desmentir la
información. Seguramente no
preguntaron en la ventanilla de
la presidencia de Morena, en la
del gobierno de la CDMX ayer
uno de los más cercanos a Shein
baum nos lo volvió a confirmar
y muy probablemente tampoco
en la ventanilla correcta de la

oposición capitalina. •
@MarioMal

Las pugnas internas en Morena lucen incontrolables
y anticipan una explosión dentro del partido que fun
dó Andrés Manuel López Obrador.
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En la pasada Feria Internacional de Turismo
de España (Fitur), Carmen Riu, la presidenta
de la cadena española de hoteles que os
tenta como nombre su apellido, llegó a un
salón donde se encontraba el gobernador
de Quintana Roo, Carlos Joaquín González.

O
Uno de sus colaboradores le había dicho mi
nutos antes que la señora Riu quería reunirse
con él y el mandatario aceptó recibirla; lo
que no sabía es que, para ello, se había sa
lido de otra reunión en la que
estaba con Miguel Torruco, el
titular de Turismo de México.
El señor Torruco nos ha

dicho que no puede servir
de interlocutor con el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, se quejó la seño
ra Riu, quien seguía sin poder
reiniciar la construcción de su
hotel en Punta Nizuc, Cancún.

Un problema que se gestó en
la administración de Roberto
Borge, cuando le ampliaron
injustificadamente la densidad de cuartos a
su proyecto; lo que generó acciones lega
les de Grupo Brisas, de Antonio Cosío, pro
moviendo un amparo en los tribunales para
tratar de frenar la obra, pues considera que
afectará a su hotel de gran turismo, vecino
de esa propiedad.
Hoy, Riu otra vez está por reiniciar la

construcción de su hotel, por lo que ayer no
fue tema de la reunión que sostuvieron en
Palma de Mallorca, de donde provienen los
capitales de diversos grupos invertidos en
la hotelería mexicana, los capitanes de esas
compañías y el gobernador de Quintana Roo,
Joaquín González, junto con la gobernadora
electa, Mara Lezama.
Tanto entre los empresarios como en

tre los periodistas fue tema el hecho de que
estos dos políticos, provenientes de parti
dos antagónicos, acudieran juntos a este
encuentro.

Pero Joaquín González refrendó que
es un demócrata y que, además, lleva una
relación de años con Lezama, con quien
trabajó en diversos proyectos cuando
ella era presidenta municipal de Benito
JuárezCancún.
Una actitud conciliadora y de apoyo a

su estado de ambas partes que no sólo es
una muestra de madurez, sino que, además,
debería servir de ejemplo a otras entidades
donde las transiciones son todo menos or
denadas y tersas.

A nivel de rumor, a los quintanarroenses
les hace sentido ver próxima
mente a Joaquín González en
la Secretaría de Turismo; aunque
la realidad es que no hay nada
confirmado más allá de la bro
ma que hizo Lezama en España
de que ahora sí esa dependencia
está por mudarse a Chetumal.
Además, se especuló que

Torruco está buscando apoyos
por todos lados y que por ello
se reunió el lunes con Braulio
Arsuaga, presidente del Conse
jo Nacional Empresarial Turís

tico (CNET), cuando en realidad este último
fue a presentarle a Lourdes Prieto como
directora general del CNET.

Lo que sí es un hecho es que las inversio
nes turísticas de los españoles en Quintana
Roo siguen creciendo y que este año con
cluirán mil 500 cuartos de hotel más; mien
tras que, para 2023 y 2024, tienen previsto
desarrollar hasta tres mil adicionales.
La conectividad aérea también se está

fortaleciendo y en este viaje también se con
cretó el vuelo de World 2 Meet, una aerolínea
española que estará conectando Madrid c$n
Cancún, con cinco vuelo#semanales. <s|jÉ

O
No es exagerado decir que España se segui
rá consolidando como un mercado emisor
de turistas de primera línea para el Caribe
mexicano.
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"adversarios" internacionales; son para éste
el diablo encarnado y causantes de nuestros
males ancestrales. "No somos tierra de con
quista" es el pensar.

Los gobiernos nos deben pedir disculpas y
subyugarse a nuestra autoridad moral como
víctimas.
Eso sí, cuando conviene, son nuestros

amigos y hay que "reconstruir la relación",
son "un pueblo bueno", se invita a los pre
sidentes de gobiernos afines como el de
Cuba a una visita porque 'es de izquier
das' o se guarda silencio ante sus injusticias

como con Nicaragua, pero ante
nuestros socios, tenemos una re
lación agridulce.
Las causas principales de es

tas complicaciones son la falta de
disciplina en la política exterior,
de la mano con la ocurrencia de
las mañaneras, el profundo des
conocimiento sobre cómo fun
ciona el entrelazado político y
comercial, y los sesgos ideológi
cos. Por más que los funcionarios
de la cancillería armen una es
trategia bien pensada, notas bien

redactadas e investigadas, todo se tira por
la borda con una frase célebre del día o un
discurso improvisado. Cuando las cosas sa
len mal por esta contradicción, es culpa de
fuerzas externas, de los "conservas" o de los
anteriores.

Esto se demostró ayer con la visita a Biden
en la Casa Blanca. Fuera de los evidentes
traspiés del Presidente en su discurso y la
vestimenta, no se aprovechó la visita para
reparar nuestra relación.

El evento quedó en una hora de audiencia
con Biden, donde AMLO usó más de 31 mi
nutos en leer un discurso moralizador, lleno
de referencias históricas y hablando sobre
"los conservadores".

O
Al final, la poca preparación y entendimiento
tienen consecuencias.

Cuentan en círculos diplomáticos en
Washington que la mala relación del gobier
no de Estados Unidos con el de México em
pezó con una falta imperdonable. A finales
de 2020, EU vivía momentos difíciles ante las
denuncias de fraude electoral infundadas de
Trump, así como los movimientos sociales y
la crisis por la pandemia. México, gobernado
por alguien con poco entendimiento de la re
lación bilateral, había tenido acercamientos
muy estrechos con Trump. quien antes había
insultado y denostado a nuestro país.

En el momento más álgido de
la confrontación poselectoral
causada por Trump, López
Obrador visitó la Casa Blanca
por primera vez. Cometió en
tonces el pecado capital de no
visitar al presidente electo Joe
Biden y sin ninguna justifica
ción, tardo 38 días en formal
mente felicitarlo. Éste fue el
inicio de una relación bilateral
de desconfianza, señalamien
tos, rompimiento de acuerdos y una pésima
representación unipersonal muy al estilo
de este gobierno basada en dogmas, sesgos
ideológicos y discursos que parecen salidos
del más rancio echeverrismo de los años 70.
Y es que, en relaciones diplomáticas, el

entendimiento se da cuando todas las par
tes ceden algo y, en cierta medida, quedan
descontentos, pero viendo más allá del pre
sente. Sin embargo, a lo largo de esta ad
ministración, la construcción de diálogos y
entendimientos ha sido sumamente difícil; el
dogma lo toma todo. Estados Unidos, aunque
estratégico y sumamente importante para
nuestros intereses (y viceversa), es percibi
do como el enemigo ideológico el imperio
opresor por el presidente López Obra
dor, muy al estilo de las teorías nacionalis
tasmarxistas que aprendió en su juventud.
Durante esta administración, Estados

Unidos y España han sido los principales
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A finales del siglo XVIII y principios del XIX,
el economista y académico británico Thomas
Malthus escribió que el crecimiento demo
gráfico era un problema constante de los paí
ses, debido a que, tarde que temprano, ejercía
una enorme presión y los habitantes supera
ban la capacidad de producción de insumos
básicos de los países que habitaban.

Los cálculos malthusianos proyectaban
que la población de la Gran Bretaña se du
plicaría cada 25 años y llegaría a 28 millones
en medio siglo, 1850, pero la capacidad de
producción de alimentos podría suplir las
necesidades únicamente de
21 millones, lo cual provocaría
una crisis; obviamente, el eco
nomista se equivocó en varios
órdenes de magnitud porque
no anticipó los avances tec
nológicos de la Revolución In
dustrial y la mecanización de la
agricultura que ocurrió justo en
su época y país.
Apenas a inicios de sema

na, la ONU publicó que el 15 de
noviembre de este año habrá 8
mil millones de seres humanos, de los cuales
poco más de mil 400 millones vivirán en Chi
na y otros mil 400 millones en la India, país
que en 2023 se convertirá en el más poblado
de la Tierra. De acuerdo con la ONU, en los
100 años que van de 1950 a 2050 la pobla
ción habrá pasado de 2 mil 500 millones de
seres humanos a 9 mil 700 millones.

La mitad de los mil 700 millones de per
sonas que van a integrarse entre este año y el
2050 provendrá de ocho países que son India,
Pakistán, Nigeria, Filipinas, Etiopía, Congo,
Egipto y Tanzania, no obstante, los países más
poblados serán India, China, Estados Unidos,
Nigeria, Pakistán, Indonesia, Brasil, Congo,
Etiopía y Bangladesh. En el caso de México,
que hoy es el décimo país más poblado de la
Tierra, con 127 millones de habitantes, caerá
a la posición trece y ello entraña un problema
importante.
El problema de México no es la canti

dad, será la composición; de acuerdo con las

proyecciones de la ONU, para el año 2050
México tendrá 144 millones de habitantes y
será, en su mayoría, una población envejeci
da. Las proyecciones del Consejo Nacional de
Población para 2050 calculan que los jóve
nes serán únicamente el 23% de la población.
El problema es que el bono demográfico de
hoy se convertirá en el tsunami demográfico
del mañana, sobre todo porque, en la fuerza
laboral de hoy, el 56% no cuenta con segu
ridad social, lo cual implica que no tendrá
recursos para su retiro, a lo que hay que su
mar que el 44% restante sí tendrá, pero será

insuficiente, ya que, aun con la
reciente reforma al sistema de
pensiones, la tasa de sustitución
llegará apenas a 74%, pero hay
que considerar que los salarios
están pauperizados y el 67% de
los mexicanos gana hasta dos
salarios mínimos y únicamente
5.6% tiene ingresos superiores a
los tres salarios mínimos.

A ello hay que adicionar que
México es un país con altos ni
veles de obesidad entre adultos

y niños, lo que garantiza que un gran por
centaje de mexicanos padecerá enfermeda
des crónicodegenerativas, como la diabetes,
por lo cual el sistema de salud estará bajo una
enorme presión y, como la curva demográfica
estará invertida, la curva del crecimiento eco
nómico será negativa.
A lo mejor esta proyección de números

es un maltusianismo inverso, es decir, es
casez no por exceso de población, sino por
no tener habitantes jóvenes, sin embargo,
hay que considerar que 2050 está tan lejos
como 1994, y aunque mucho puede mejorar
en términos de instituciones e innovación en
la medicina, que puede hacer más baratos y
mejores los tratamientos médicos, de la mano
de nuevas revoluciones tecnológicas, se po
dría mantener vibrante el consumo y la capa
cidad laboral de lo que hoy se considera un
adulto mayor. Es un tema que debe abordarse
a profundidad o, en un país como México, el
futuro será senil y enfermo.

El problema
es que el bono
demográfico de
hoy se convertirá
en el tsunami

demográfico
del mañana.
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Nestlé México que encabeza Fausto Costa, presi
dente ejecutivo de Nestlé, inaugurará el próximo
16 de julio, oficialmente, su planta de café en Ve
racruz, en la que invirtieron más de 200 millones
de dólares porque se les atravesó la pandemia
(originalmente eran 154 millones de dólares y
registró una elevación de 30%), pero nada detu
vo la intención del grupo suizo de apostar por el
sector cafetalero del campo en el sureste del país.
Todo un desarrollo de agroindustria integrado,
que puede mostrar que México puede competir
como potencia productora contra Brasil, Colom
bia o Vietnam.

La inauguración la encabeza el presiden
te López Obrador, con quien a finales de 2018
se hizo público el proyecto en Palacio Nacional,
compromiso que ya es la máxima inversión del
corporativo Nestlé en México, y la de Veracruz
será una de las más importantes en el mundo.

La fábrica genera mil 200 empleos directos
en el puerto de Veracruz y genera una importante
derrama económica (nueve de cada 10 personas
que laboran en la planta son de ese estado), ade
más de que los cafeticultores regionales de café
verde son los proveedores más Importantes de
la empresa.

Piensan que la inversión se va a duplicar por
que se estima que la demanda de Nescafé en el
mercado mexicano se elevará entre 50% y 75%,
y a eso sume que la planta exportará a Nortea
mérica, Sudamérica y Asia. La empresa suiza ha
invertido en crear la cadena de valor en México
mediante acuerdos de colaboración con más de
80 mil cafeticultores de cinco estados del país y
asesoría de instituciones académicas y de inves
tigación, por lo que se ha logrado integrar, como
parte del Plan Nescafé, una sólida cadena de su
ministro, que ha permitido a los productores la
sustitución de las plantas de café (antes invadidas
por roya o agotadas), y acompañamiento técnico
para elevar la producción por hectárea y con fi
nanciamiento que es garantizado con la venta del
grano a Nestlé a precio internacional.

Además de Fausto Costa, presidente ejecu
tivo de Nestlé México, Marco Guimaraes, vice
presidente de Técnica y Manufactura; Fernando
César, vicepresidente de Cafés y Bebidas, así
como el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac

García y Francisco Cervantes, líder del CCE.
DE FONDOS A FONDO

#Alchemia... La que trae chip revolucionado
es Lourdes Berho, CEO y fundadora de Alche
mia Communications Group, pues cada sema
na suma un nuevo aliado en comunicación
corporativa. Ahora firma con Oriol Pamies,
CEO de Queer Destinations, la principal em
presa internacional de turismo LGBTQ+, una
alianza para que Alchemia se convierta en la
primera agencia de comunicación y marke
ting integrado que ofrezca a sus clientes del
sector turístico la oportunidad de obtener ex
periencia en la planificación, establecimiento
de la cultura organizacional, aplicación me
tódica y ordenada de procesos, para obtener
una certificación y verdaderamente para es
tablecer una práctica permanente en temas
de inclusión, de la cual Queer posee todo el
know how.

#INA PAACE Automechanika regresa en for
mato abierto al Centro Banamex desde hoy 13 y
hasta el 15 de julio en su 24 edición. La decisión
de INA, que preside Francisco González, de rea
lizar el encuentro físico en el Centro Citibanamex,
en el que participan 170 expositores, revierte la
cancelación de 2020 por pandemia y abona a
la normalidad económica porque, recordará, en
2021 fue virtual.

La exhibición de la industria de autopartes
se dirige al mercado de segundas ventas (re
faccionarias y talleres mecánicos o posventa de
distribuidores de armadoras) y también a pro
veedores de la red de armadoras y OEM que son
productores originales de autopartes, incluyendo
microcomponentes.

Son 170 expositores en piso (casi una tercera
parte de la industria establecida de manufactura
de autopartes), e interesantes programas sobre las
tendencias futuras de la industria automotriz, de
nominada Future Forum, donde hablará del cam
bio que implica para las refaccionarias adaptar
su oferta a la expansión de vehículos eléctricos,
híbridos, autónomos y movidos por hidrógeno.

Fíjese en el tamaño: la producción de auto
partes se estima en 102 mil millones de dóla
res para 2022 y, 80% de esa producción es para
exportación.
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Causa raíz
Suena muy bien, casi conmovedor, cuando el Presidente
asegura que defenderá los intereses y derechos humanos en
Estados Unidos y, además, exigirle al gobierno de aquel país
un mejor trato para los mexicanos que se van del país. Por
lo menos, en una primera intención, suena difícil no estar de
acuerdo con estas afirmaciones que le generan tanta simpatía.

Pero si realiza un análisis superior, encontrará un grave
contrasentido: si se atienden las causas de que mexicanos
tengan que emigrar, en muchos casos ilegalmente, a Estados
Unidos, no estarían en aquel país, sino en México. La solución
no viene por regularizar a quienes llevan muchos años vivien
do allá o creando programas temporales de empleo. Sólo se
trata de medidas que no corrigen el origen de la migración
y los problemas que genera en ambos lados de la frontera.

¿Cuáles son las causas de la migración? Podría resumir
se que en la búsqueda de mejores condiciones de vida y, de
ahí, desdoblarse a un gobierno que no ha tenido la capacidad
de lograr ofrecer condiciones adecuadas para la prosperidad
económica y la seguridad de sus habitantes.

La inmensa mayoría de los que deciden dejar la casa don
de nacieron, la cuna de sus arraigos, es porque el país les ha
quedado pequeño. Gente probadamente talentosa y trabaja
dora que, simple y sencillamente, saben que el país no puede
ofrecerles mejores oportunidades de bienestar. Que los ni
veles de violencia y delincuencia organizada les hacen temer
más por su seguridad en México que hacer un cruce peligroso
para vivir en un entorno de pocos derechos y la incertidumbre
de no poder vivir legalmente en donde radican.

La atención de las causas de origen comienza y debe ter
minar en México. Durante el periodo neoliberal disminuyó la
proporción de mexicanos que salían por los que regresaban;
sin embargo, ante el paupérrimo crecimiento de la economía
y el aumento en la violencia ha crecido el número de emi
grantes mexicanos; según algunas estimaciones, supera los
700,000 hacia Estados Unidos.

Mucho antes de pedir al gobierno de otra nación que me
jore el trato que da a los que abandonaron México para bus
car mejores condiciones de vida, deberían estar trabajando
en dotar a todos de mejores condiciones de vida. Si México
creciera a tasas superiores a 6% y los grupos delincuenciales
estuvieran bajo el control del gobierno, entonces no se tendría

que buscar que el gobierno de Estados Unidos tratara mejor
a quienes migran a su nación.
REMATE CUESTIONABLE

El Presidente de la República ofreció al gobierno de Estados
Unidos aumentar la producción de gasolina, así como una
mayor distribución en la frontera entre las dos naciones, por
que en México la gasolina es más barata. Parece un gran gesto
de solidaridad y lucha en contra de la inflación por parte de
México hacia Estados Unidos; sin embargo, es algo sumamen
te ruinoso para el interés mexicano.

Si ya es cuestionable un subsidio indiscriminado al com
bustible, que beneficia más a los deciles más ricos de la po
blación, ahora sólo nos faltaría que se usaran impuestos de los
mexicanos para subsidiar a los habitantes de Estados Unidos.
REMATE MUERTO

Que dicen los de Jorge Arganis y demás "muertos" de la Se
cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes que
ya se están tomando acciones para recuperar la Categoría 1 en
la aviación. ¿Hasta ahorita? Es lógico imaginar que ésta sólo es
una declaración equivocada y que, por lo menos desde hace
un año, ya lo venían haciendo. Eso sí, debemos reconocer que
sin éxito, puesto que en la más reciente revisión de la FAA, ésta
encontró otras irregularidades.

¿Se refieren a que ahora sí ya están subsanando las irre
gularidades? Eso sería deseable para todos los mexicanos, sin
embargo, haciendo caso a la experiencia empírica, no deben
confiarse mucho en los dichos de los "muertos" de la SICT.
REMATE EXCESIVO

Han revivido los casos de juicios multimillonarios en los cua
les parecería que únicamente están ganando las cofradías
de abogados que buscan mantenerlos activos, puesto que,
más allá de lo que decidan las autoridades judiciales, ellos
ya cobraron. Básicamente, estos casos tienen que ver con fi
deicomisos constituidos en bancos en los que hay disputas
judiciales de por medio. Es posible que haya escuchado un
juicio de los herederos de Eugenio Garza Sada sobre un fi
deicomiso que fue constituido en Serfin (ahora Santander).

Se tiene que entender que en este juicio, por ejemplo, no
se puede hablar de montos condenados a pagar, ni siquiera
a que el banco tenga que hacerlo. Simple y sencillamente se
trata de especulaciones.
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IUna nueva fintech recibió luz verde de

•la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, presidida por Jesús de la Fuente
Rodríguez, para la operación como Insti
tución de Fondos de Pago Electrónico. Se
trata de Belvo, fundada por Pablo Viguera
y Oriol Tintoré, misma que podrá ofrecer
a sus clientes servicios para la realización
y emisión de pagos de banco a banco me
diante su plataforma de APIs. La compañía
llevaba más de un año trabajando en este
proyecto. Actualmente provee conexiones
con más de 60 instituciones financieras en

México, Brasil y Colombia, y trabaja con
más de 150 clientes, incluyendo algunas
de las principales empresas financieras de
mayor crecimiento en Latinoamérica.

2 Las empresas de tecnología siguen
•siendo atractivas para los inver

sionistas, muestra de ello es que Kapi
tal, cofundada y dirigida por René Saúl
Farro, obtuvo una ronda de inversión por
30 millones de dólares que servirán para
ampliar su presencia en Colombia y ro
bustecer su plataforma tecnológica. La
startup de origen mexicano se enfoca en
la gestión de gasto y financiamiento a mi
cro, pequeñas y medianas empresas. Esto
llamó la atención de los inversionistas del

programa de la aceleradora Y Combina
tor, en la que participó Kapital. De los 30
millones de dólares conseguidos, 10 mi
llones corresponden a capital y 20 millo
nes a deuda.

3HSBC México, que dirige Jorge Arce,
•quiere ser un aliado estratégico de

las mujeres y promover su bancarización.
Para lograrlo ha diseñado nuevos benefi
cios para las usuarias de la banca y todas
aquellas que desean acceder a una ofer
ta integral que incluye condiciones prefe
renciales y beneficios en cuentas de débito
y tarjetas de crédito, seguros y más. Por
ejemplo, el seguro de vida y ahorro tie
ne un precio preferencial para mujeres
que buscan cumplir sus metas y proteger
se ante enfermedades graves; el seguro de
auto, 10% de descuento; las tarjetas de cré
dito dan puntos y el primer fin de semana
de cada mes ofrece 20% de descuento en

puntos al canjearlos en su Programa Más.

4Sigma, perteneciente a Alfa, que
•preside Armando Garza Sada, ini

ció un programa piloto en México de 19
vehículos utilitarios y de distribución de
última milla 100% eléctricos. Estas nuevas

unidades recorrerán Nuevo León, jalisco,
el Valle de México y Veracruz, y son parte
de sus esfuerzos en sustentabilidad. Para
la empresa, el cambio climático obliga a
ser más responsable con la gestión de re
cursos. La prueba piloto permitirá evaluar
el desempeño de las unidades para deter
minar el camino más eficiente hacia una
electrificación de su flotilla. La medida

permitirá reducir las emisiones de carbo
no e impulsar la adopción de tecnologías
más limpias en sus operaciones.

5 En el sector gasolinera dicen que ya
•son pocas las alternativas que tienen

para comprar combustibles, pues, además
de que desde la Comisión Reguladora de
Energía, de Vicente Melchi, se han nega
do los permisos a importadores y distri
buidores privados, los descuentos fiscales
no son un tema que todos puedan soste
ner. Es así que convertirse nuevamente en
clientes de Pemex, de Octavio Romero, se
está convirtiendo en su única opción ren
table, pues desde septiembre pasado la
empresa del Estado ha implementado una
estrategia con la que busca recuperar el
mercado perdido. Esto le ha permitido que
en el segundo semestre del año registre
aumentos en la venta de gasolinas y diesel.
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Nearshoring, el ausente
en AMLOBiden;
en cambio, propone
subsidiar gasolina a EU
La economía mexicana tiene el enorme potencial del
nearshoring para las empresas que quieran exportar hacia Es
tados Unidos. Se trata de la relocalización de empresas que,
por ejemplo, estaban en China, para instalarse en México y,
desde aquí, exportar sin problemas a Estados Unidos, apro
vechando el TMEC.

Este potencial no fue tomado en cuenta en los cinco puntos
propuestos por el presidente López Obrador a su homólogo
estadunidense, loe Biden.

En cambio, la propuesta del mandatario mexicano a Biden
fue en energía, lo cual es una propuesta poco ventajosa para
México.

Ésta se refiere a que México subsidie la gasolina a los es
tadunidenses que viven en la franja fronteriza, mientras que
Biden logra el subsidio a la gasolina para los estadunidenses.

De por sí el subsidio a la gasolina en México es caro. Nos va
a costar cerca de 400 mil millones de pesos, que podremos
pagar a expensas de usar lo obtenido de la buena exportación
petrolera (ahora que los precios del crudo son elevados).

Y ahora, ¿subsidiaremos a los estadunidenses?
REGRESAR A LA INVERSIÓN PRIVADA EN ENERGÍA
En donde México sí cambió su postura fue en la otra parte
energética, la de permitir la inversión privada de Estados Uni
dos en tres áreas. En plantas de licuefacción de gas, en plan
tas de fertilizantes y en parques solares, como el de Sonora.
Sin embargo, también hay una duda, ¿no fue precisamente en
energía renovable donde el gobierno mexicano ha frenado la
inversión privada?
INVERSIÓN PÚBLICOPRIVADA, ¿INTEROCEÁNICO?
El presidente López Obrador también propuso al presidente
Biden un plan de inversión públicoprivada entre ambas na
ciones. Esperemos que se trate del Corredor Interoceánico en
el Istmo de Tehuantepec. Ahí se planean construir diez par
ques industriales, mejorar la vía ferroviaria para conectar los
puertos de Salina Cruz (Oaxaca) con Coatzacoalcos (Veracruz).
Incluso hoy, en el desayuno que sostendrá el presidente López
Obrador con los empresarios de USMexico CEO Dialogue,
podrá revisarse este proyecto que guarda coherencia.
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MIGRACIÓN: BIDEN, IMPOSIBILITADO
En el plano de la migración, el presidente López Obrador pro
puso a Biden un cambio radical en su política migratoria. Sólo
que Biden, teniendo encima la presión republicana, así como
de su propio partido, será difícil que tome las riendas de una
reforma migratoria Más bien Biden habló de seguir ampliando
el número de visas temporales de trabajo.

El primer día de López Obrador en Washington tuvo sus
claroscuros. Las propuesta energética de subsidiar la gasolina
a estadunidenses es desventajosa para México. La propues
ta de ofrecerles los gasoductos de México no parece ser muy
atractiva para los estadunidenses. La propuesta de incorpo
rar la inversión privada a energía sería recobrar lo que ya se
tenía. En cambio, la propuesta migratoria fue más bien una
solicitud con poca capacidad de respuesta de Biden. Y la que
sí podría caminar es la propuesta de inversión en el Corredor
Interoceánico.

AFORES, EN LARGO PLAZO HAY RENDIMIENTOS
La Amafore celebró los 25 años de haberse creado el Sistema
de Ahorro para el Retiro. Bernardo González, presidente de
la Amafore, fue claro al señalar que, en el largo plazo, las afo
res han sido una buena inversión. Por cada peso invertido, 52
centavos pertenecen a puros rendimientos, mientras que 48
centavos a las aportaciones de los trabajadores.

Sólo que en este momento, por el alza en las tasas de inte
rés, como las afores invierten en tasas de largo plazo, entonces
hay una minusvalía. La recomendación de la Amafore, y con
toda la razón, es que los trabajadores no muevan su dinero.
Las minusvalías se van a alejar.

En el evento estuvo presente la Consar, presidida por Ivan
Pliego, quien remarcó la necesidad de ir quitando las fuerzas
de ventas que originan costos innecesarios.

Buen foro el de los 25 años del SAR.
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Propuestas de AMLO
requieren cambiar
políticas de la 4T
• El Presidente de México le propuso a Biden
cinco medidas para reducir la inflación.

Aunque lógicamente la reunión de los presidentes Biden
y López Obrador fue muy cordial, llamó la atención que
Biden interrumpió a AMLO al bromear sobre la habilidad
de una reportera para sostener firmemente su teléfono mó
vil, durante el larguísimo discurso de López Obrador.

AMLO le propuso a Biden cinco medidas para reducir
la inflación que Biden se comprometió a revisar, pero que
en realidad no se aterrizarán porque requerirían un cambio
en políticas de la 4T.

Llamó también la atención que al final, Biden retomó
el micrófono para decirle a López Obrador que es Estados
Unidos, y no China, la fábrica del mundo; que la econo
mía estadunidense es la de más rápido crecimiento a nivel
mundial y que, en su administración, se han creado casi 8.5
millones de empleos.
Y en torno a los comentarios de López Obrador sobre

el conservadurismo en Estados Unidos, Biden reviró al de
cir que en Estados Unidos hay liberales, moderados, con
servadores y conservadores extremos, y se debe platicar
con ellos en un marco de respeto. La primera es facilitar el
acceso a los estadunidenses que
viven en la frontera a cargar ga
solina en México, que es más ba
rata porque está subsidiada, pero
el impacto es mínimo en un país
como Estados Unidos.

La segunda es poner a dispo
sición de Texas una red de mil
kilómetros de gasoductos para
transportar gas a estados vecinos
que se utilizarían en generación
de electricidad, pero hay que re
cordar que Texas aún produce el
gas más barato del mundo por el fracklng.
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O.POLITICA ENERGETICA Y FRENO A
BIOTECNOLÓGICOS
La tercera es eliminar aranceles y trabas regulatorias para
un mayor comercio agropecuario bilateral, que tendría ne
cesariamente que negociarse en el mercado del TMEC y el
problema es que el comercio transfronterizo de todos los
productos se ha visto afectado por la mayor revisión a la que
están sujetos en EU, ante el creciente tráfico de drogas y de
migrantes, que es evidentemente la mayor preocupación de
Biden. Además. EU ha manifestado su preocupación por
las políticas de la 4T que frenan el desarrollo de los biotec
nológicos, y los mayores costos de producción en México
debido a la prohibición a importar glifosato.

La cuarta es un plan bilateral de inversiones públicopri
vadas para reducir importaciones de otros países. Reco
noció que "mientras se concreta la transición energética,
México seguirá produciendo petróleo y lo que, en verdad,
sorprendió es que López Obrador dijo que promueve con
empresarios de EU inversiones en plantas licuadoras de
gas y parques solares, cuando de lo que se quejan los em
presarios de EU y de Canadá es de falta de certidumbre en
sus inversiones en el sector energético por la políticas de
la 4T. Finalmente, la quinta medida es un orden en el flu
jo migratorio y que EU otorgue más visas a trabajadores y
profesionistas de diferentes disciplinas, y sí se espera que
Biden aumente el número de visas como él mismo dijo que
lo hizo el año pasado.

OANTICIPAN INFLACIÓN DE 8.88% EN EU
El dólar continuó fortaleciéndose por la expectativa de que
hoy se confirme que la inflación en EU suba a 8.88 por
ciento, superior a la de junio. El temor es que a causa de
las mayores presiones inflacionarias, la Fed suba las tasas
el próximo 27 de julio en al menos 50 puntos base.

Fecha: 13/07/2022

Página: 28

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 21,617

Página 12 de 13



En estos días, el Inegi publicó las cifras más
recientes de la inflación. El panorama se ve
complicado. La inflación general anual en
el país llegó a un nivel de 7.99% en junio.
Este es el nivel más alto para la inflación
desde enero de 2001, cuando el indicador
se ubicó en 8.11 por ciento. El alza de pro
ductos como frutas, verduras y productos
pecuarios (donde destaca el pollo) expli
can en buena parte el incremento de este
indicador. Sólo 11 entidades presentaron
niveles inflacionarios por debajo o igual
nivel de 7.99 por ciento. La inflación más
alta se registró en los estados de Oaxaca
(10.2%), Campeche (9.5%), Zacatecas (9.4%)
y Chiapas (9.3%). Desafortunadamente, mu
chos de los estados más pobres de México
están teniendo retos muy importantes de
precios altos.

Junto con la inseguridad, la inflación se
ha convertido en una de las principales pre
ocupaciones de los mexicanos. De hecho,
a nivel mundial, según la encuesta más re
ciente de la firma global de investigación
de mercados IPSOS, la inflación es la prin
cipal preocupación de los ciudadanos del
mundo. La misma encuesta muestra que la
preocupación por el civid19 ha disminuido
en los últimos meses. De hecho, por prime
ra vez desde que se incluyó en la encuesta,
el covid19 no es la preocupación núme
ro uno en ninguno de los países encues
tados. La preocupación por la inflación ha
encabezado la encuesta Lo que Preocupa
al Mundo, de IPSOS, por tercer mes conse
cutivo, y esta preocupación ha aumentado
durante 11 meses consecutivos. Muchos de
los efectos inflacionarios que estamos vi
viendo están relacionados con la invasión
de Rusia a Ucrania y los problemas en la
cadena de suministro a nivel mundial. Han
sido presiones sin precedente sobre prácti
camente todos los insumos importantes de
las cadenas productivas del mundo.
Por lo mismo, la gran mayoría de los

bancos centrales del mundo, incluyendo el
Banxico, han aumentado de manera dra
mática las tasas de interés. Las condicio
nes financieras más restrictivas conducen

inevitablemente a una caída del gasto de los
consumidores en la mayoría o en todos los
sectores económicos. Cuando la demanda
de bienes y servicios disminuye, su precio
tiende a disminuir. Esto es exactamente lo
que los bancos centrales pretenden hacer
ahora: frenar el gasto para frenar la inflación.
Pero los efectos de la política monetaria
pueden tardar hasta dos años en materia
lizarse y, por lo tanto, es poco probable que
ofrezcan una solución instantánea a los de
safíos más apremiantes. Para complicar las
cosas, la energía es hoy el principal motor
de la inflación, fuertemente impulsada por
un factor ajeno a la economía: la invasión
rusa a Ucrania.

En resumen, la economía mundial seguirá
sufriendo mientras continúen la guerra en
Ucrania, la desaceleración económica en
China, las interrupciones de la cadena de
suministro y las altas tasas de inflación e in
terés. Esto seguramente tendrá un impacto
negativo en la economía mexicana. Aunque
México puede hacer poco para controlar
estos choques externos, puede mejorar el
entorno de inversión a nivel nacional e im
plementar importantes esfuerzos de políti
ca industrial para superar la fragmentación
del mercado global. La integración regio
nal sigue siendo una oportunidad potencial
para diversificar la estructura productiva y
lograr un mayor crecimiento de la producti
vidad. El encuentro entre los presidentes Joe
Biden y Andrés Manuel López Obrador es
una oportunidad única que se debe apro
vechar. Los beneficios potenciales de una
cooperación más estrecha son inmensos. Es
necesario resolver problemas importantes
y mejorar las sinergias de forma coopera
tiva. Esto exige mecanismos eficientes que
promuevan soluciones bilaterales. Debe
haber interacciones regulares del gabinete
y compromisos reales de nuestros líderes.
#OpiniónCoparmex

o
*Presidente del Comité de Difusión

de la Coparmex
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Las fuentes internas
de la inflación en México
En junio de 2022, la inflación

anual en México alcanzó

8.0 por ciento, la mayor
desde enero de 2001. Algunos
analistas han argumentado que,
en esencia, la agudización de
la inflación ha provenido de las
presiones globales, por lo que su
atenuación ocurrirá cuando éstas
desaparezcan. Según tal perspec
tiva, el papel de la política mone
taria interna en el combate de la
inflación es limitado, sobre todo,
si persisten o se intensifican los
choques externos de precios.
La robusta reactivación econó

mica mundial desde mediados de
2020, en un contexto de restric
ciones asociadas con las secuelas
de la pandemia del Covid19 y,
últimamente, la invasión de Rusia
en Ucrania, han impulsado al alza
los precios internacionales de las
materias primas.
Sin embargo, las notables di

ferencias inflacionarias entre los
países han puesto de manifiesto
que no toda la inflación puede ser
importada. México exhibe pre
siones en el crecimiento generali
zado de los precios que anteceden
la actual tendencia alcista, y que
son de naturaleza interna.

Específicamente, a partir de

2017, la economía mexicana
parece haber entrado a un régi
men de inflación más elevada.

En concreto, la inflación prome
dio anual aumentó de 3.3 por
ciento durante 20132016 a 4.5

por ciento durante 20172020.
Este deterioro contrasta con la

relativa estabilidad mostrada por
la inflación mundial durante ese
período.
Las presiones inflacionarias en

México han estado mayormente
impulsadas por las variaciones del
subíndice subyacente del INPC, el
cual excluye los precios determi
nados internacionalmente o por
disposiciones gubernamentales
y, por lo tanto, en principio, re
fleja las condiciones internas de
mercado.
Entre los cuatrienios referidos,

la inflación subyacente promedio
anual pasó de 2.8 por ciento a 4.0
por ciento. Además, de abril de
2018 a noviembre de 2020, este
indicador mostró una notable ri

gidez a la baja, estacionándose en
alrededor de 3.7 por ciento.
En un ambiente mundial de

flacionario ante el brote de la
pandemia, durante marzo  mayo
de 2020, la inflación subyacente
mensual no fue negativa, sino
que, en promedio, se mantuvo en
0.3 por ciento, aproximadamente
como en el resto del año.
Asimismo, la compensación por

inflación y riesgo inflacionario im
plícita en los bonos a diez años se
ubicó, a finales de junio de 2022,
en 5.1 por ciento, mientras que la
correspondiente medida en Es
tados Unidos fue 2.3 por ciento.
En otras palabras, los mercados
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financieros vislumbran dificulta

des para controlar la inflación en
México y no en Estados Unidos,
por lo que difícilmente puede
concluirse que una condición
necesaria para que disminuya la
inflación en el primero consiste en
que ocurra en el segundo.
Las consideraciones anterio

res sugieren que, independien
temente de los choques externos
de algunos precios, predominan
en México presiones inflaciona
rias internas. Ello confirma, que,
como en cualquier latitud, una
inflación elevada puede mante
nerse por mucho tiempo úni
camente si el crecimiento de la

demanda agregada sobrepasa el
de la oferta agregada.
Las fuentes internas de infla

ción en México se reflejan en que
la inflación subyacente anual en
junio de 2022 alcanzó el ritmo
más alto desde diciembre de

2000, después de haber acumu
lado diecinueve meses consecu
tivos de incremento. Dentro de

ésta, el aumento anual de los pre
cios de "otros servicios" ha mos

trado una marcada trayectoria
ascendente a partir de 2021.
Al mismo tiempo, las cuentas

nacionales muestran un dina
mismo de la demanda interna

muy superior al de la producción.
En 2021, el aumento porcentual
del gasto privado fue 1.7 veces
el del PIB y, durante el primer

trimestre de 2022, éste subió, en
tasa anual, a 3.8 veces.
Las presiones de demanda han

ocurrido a pesar de que el PIB
aún no alcanza el nivel previo al
de la pandemia. Esto último pa
rece obedecer a una disminución

en el crecimiento potencial de la
economía, tomando en cuenta la
tendencia declinante de la inver

sión fija bruta observada en los
últimos siete años.

Finalmente, las presiones in
flacionarias internas podrían
estar siendo validadas por la
política monetaria acomodaticia
del Banco de México. Según los
cálculos de este instituto central,
de julio de 2020 a abril de 2022,
la tasa de interés de referencia ex
ante en términos reales se ubicó

por debajo del intervalo neutral,
y solo en los últimos dos meses se
situó dentro de éste. Además, a
diferencia de los ciclos restrictivos
anteriores, esta tasa se ha mante
nido inferior a la inflación.
El daño de la inflación en Mé

xico no se atenúa porque haya
otros países con mayores ritmos
inflacionarios. Tampoco la esta
bilidad de los precios depende de
eventos fortuitos o externos, sino
de la aplicación eficaz de una polí
tica monetaria independiente.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados (FCE 2006)
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Todo lo que no vemos
En lo que va del 2022, el

4% de las remesas glo
bales enviadas a México

fueron posibles gracias a las
criptomonedas. Más de mil mi
llones de dólares procesados de
la siguiente manera: de dólares
a stablecoins y de stablecoins a
pesos mexicanos, en minutos.
Según el Banco Mundial, Mé

xico fue el segundo receptor de
remesas más grande del mundo
después de India. Un 4% ma
nejado gracias a cripto puede
parecer poco, pero esto es lo
que significa hacer que cripto
sea útil. Transferir dinero entre

Estados Unidos y México es
complicado, caro y tienes que
esperar días a que los pagos se

vean reflejados.
Sin embargo, este tipo de

aplicaciones de cripto le dan la
vuelta a un sistema financiero

tradicional y arcaico, donde
todos ganan, menos los que
más lo necesitan. La tecnolo

gía de blockchain permite las
transferencias de pago seguro
e instantáneo. Cripto hecho útil
logra que los ganadores sean
las pequeñas empresas, em
prendedores y usuarios finales,
todos ellos quienes al final
son el motor económico que
mueve a México.

El mundo se mueve muy
rápido y la tecnología es el eje
central de esta evolución. Y si

pensamos en tecnología dis

ruptiva y más reciente, siempre
están las criptomonedas en la
mente.

México no se queda atrás.
Como con las remesas, hay
varios proyectos con grandes
empresas en el país y en Lati
noamérica que ya están adop
tando cripto.
Tan solo el mes pasado, se

creó un fondo de deuda enfo

cado en el mercado de la región
para facilitar a los emprende
dores latinos el acceso a capital
a través de las criptomonedas.
Este proyecto de Addem Ca
pital y Bitso beneficiará a dis
tintos sectores como Fintech,
agrotech, healtech, real estáte y
energías renovables.
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Por otro lado, Rappi estrenó
un programa piloto en Mé
xico para aceptar criptomone
das como método de pago en
su aplicación. Esto haría que
Rappi se convierta en el primer
servicio de entrega a domicilio
que ofrece una opción de pago
con criptomonedas.
Y la industria del entreteni

miento también se suma a esta
ola. Recientemente Boleto

móvil, que es la empresa que
vende el 90% de los boletos del
béisbol y cerca del 50% del fút
bol tanto en Liga MX como en
la Liga de Expansión, anunció
que empezará a aceptar pagos
en criptomonedas.

Para poner todo esto en pers
pectiva, las criptomonedas na
cieron oficialmente con bitcoin
hace menos de dos décadas.

Ni dos décadas han pasado y
ya hemos visto estos avances y
adopciones en donde por fin el
principal eje es el usuario y la
inclusión financiera.

No lo apreciamos, porque tal
vez seguimos muy temprano
en esta etapa de adopción. Pero
hay que estar aquí para verlo.
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El 'riesgo Pemex'para
Méxicoysu calificación
Afínales de junio, el Con

sejo de Estabilidad del
Sistema Financiero, que

preside el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O,
actualizó su balance de riesgos y
analizó los retos que se enfren
tan en la coyuntura actual.
Entre los principales riesgos

destacan los efectos remanen
tes derivados de la pandemia, la
tensión geopolítica entre Rusia
y Ucrania, así como las persis
tentes presiones inflacionarias
globales y el apretamiento de las
condiciones financieras.
Sobre los factores internos, el

Consejo advirtió del riesgo de un
debilitamiento en el consumo e
inversión internos, así como de
potenciales ajustes en las califi
caciones crediticias soberana y
de Pemex.
El viernes en la tarde, sólo una

semana después de la reunión
del Consejo, Moody's anunció
que redujo la calificación de Mé
xico de Baal a Baa2 y cambió la
perspectiva de negativa a estable.
Tendría que haber dos revisio

nes más a la baja para que la
calificación soberana pierda el
grado de inversión en la escala

de esa agencia y también en la de
Standard & Poor's.
La baja en la calificación "está

asociada a tendencias económi

cas y fiscales que Moody's prevé

seguirán mermando de manera
gradual, pero persistente, el perfil
crediticio de México alineándose
con el de soberanos calificados en
Baa2", como Colombia e Indone
sia, argumentó la agencia.
La calificadora estima que la

actividad económica continúe

siendo afectada por débiles pers
pectivas de inversión y rigideces
estructurales.

Moody's anticipa que, a fu
turo, la fortaleza fiscal de Mé
xico se verá afectada de una
manera cada vez más mani

fiesta por dos factores.
Uno es la mayor rigidez del

gasto público asociada a la deci
sión del gobierno de mantener
apoyos a Pemex, que compro
meten recursos de entre 1 y
1.5 por ciento del PIB cada año,
así como a los crecientes compro
misos de pensiones.
Otro es el bajo nivel de 'col

chones financieros' debido a que
los fondos de estabilización
fiscal prácticamente se han
agotado, en un contexto de bajo
crecimiento.
Tras la acción sobre el sobe

rano, el lunes Moody's degradó
la calificación de Pemex de Ba3
a Bl, con un cambio en la pers
pectiva de negativa a estable.
La nueva calificación de la em

presa petrolera se ubica cuatro
niveles por debajo del grado de
inversión, lo que si bien no sor
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prende, es un choque en esen
cia negativo para el país.
A finales de junio, el banco de

inversión Credit Suisse publicó
su reporte trimestral de los mer
cados emergentes, donde ya
anticipaba que Moody's proba
blemente iba a recortar la califi
cación de México en un escalón

este año ante la presión sobre las
cuentas fiscales y el crecimiento
persistentemente decepcionante.
Eso sin contar los problemas de

gobernanza asociados con el de
bilitamiento de la calidad institu
cional del país por factores como
la corrupción, impunidad, falta de
Estado de derecho e inseguridad.
El miércoles pasado, dos días

antes de la acción de Moody's,
Standard & Poor's ratificó la ca
lificación soberana de México en

BBB y mejoró la perspectiva de
negativa a estable, al igual que la
de Pemex.

El cambio en la perspectiva
"refleja nuestra expectativa de
que prevalecerá un manejo ma
croeconómico cauteloso durante

los próximos dos años".
Además, los responsables de

la calificación de México en S&P
"no esperamos que se aprue

ben iniciativas constitucionales

(controvertidas) que presionen el
entorno de negocios".
La perspectiva estable incorpora

los complejos desafíos fiscales
en Pemex y CFE, que podrían re
querir apoyos extraordinarios del
soberano, que deriven en una ma
yor carga fiscal para el gobierno.
La necesidad de apoyo finan

ciero recurrente y sustancial del
gobierno a Pemex no sólo ero
siona la fortaleza fiscal del país,
sino que representa un riesgo
para las ya tensas finanzas
públicas.
En el contexto de presiones en

los ingresos fiscales, uno de los
principales retos para la califica
ción crediticia soberana es la si

tuación financiera de la empresa
petrolera.
La perspectiva estable significa

que, en el corto plazo, no habría
razón para degradar la califica
ción de México, pero no para dejar
de evaluar el impacto de las polí
ticas económicas del gobierno so
bre los factores que la determinan.
Así que más vale tomar nota

de las preocupaciones que
Moody's y S&P señalan sobre el
país y Pemex.

"Si bien la degradación crediticia de Moody's
a Pemex no sorprende, es un choque en
esencia negativo para el país"
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COORDENADAS

Un poco de agua fría a la visita deAMLO a EU

Enrique
Quintana

En medio de la fiesta de sonrisas y abrazos
que se está dando por la visita del presidente
López Obrador a Washington, permítame po

nerle una dosis de realidad.

Hay una gran paradoja. Resulta que el respaldo
al presidente Biden es superior entre la población
mexicana que entre la de Estados Unidos.
De acuerdo con la encuesta publicada por El Fi

nanciero, el 46 por ciento de la población mexi
cana tiene una opinión buena o muy buena del
presidente Biden.
En contraste, su respaldo entre la población nor

teamericana es solamente del 38 por ciento, de
acuerdo con el promedio calculado por RealClearPo
litics. Y, de hecho, en la encuesta publicada por The
New York Times esta semana, ese porcentaje es aún
menor y llega solo al 33 por ciento.
Se trata de la cifra más baja que ha tenido presi

dente alguno en la Unión Americana, desde que se
elaboran estos cálculos.
¿Por qué es relevante considerar estos niveles de

respaldo en el marco de la reunión de López Obra
dor y Biden?
Porque algunas de las propuestas que llevó el

presidente mexicano a la Casa Blanca, como la re
lativa a la migración, por ejemplo, requieren de
la inversión del capital político del presidente

norteamericano.

Y, si éste resulta escaso, entonces será muy difícil
que cuente con los respaldos, sea en el Congreso si
se trata de una ley o entre los sectores económicos y
políticos si se trata de una decisión administrativa.
La debilidad de la administración demócrata se

aprecia también en las intenciones de voto para las
elecciones de noviembre.
De manera sistemática, desde hace algunos meses,

los republicanos llevan de dos a tres puntos de
ventaja. Pero, la distribución geográfica de la vota
ción hace muy probable que el Congreso quede bajo
mayoría republicana. Y no es imposible que también
puedan conseguir el control del Senado.
Un Poder Legislativo controlado por los republi

canos va a limitar todos los márgenes de maniobra de
Biden.

Así que casi cualquier compromiso que pueda hacer
Biden con el gobierno mexicano podría estar cuestio
nado a la vuelta de algunos meses. O, incluso, lo más
probable es que la administración Biden sea muy cui
dadosa para hacer compromisos.
Por ejemplo, el plan propuesto por López Obra

dor para combatir la inflación, que implica dupli
car inventarios de gasolina en la zona fronteriza o el
uso de gasoductos, no se ve viable en el corto plazo,
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mientras que la búsqueda de mayor producción de ali
mentos en la región no va a tener impactos de corto
plazo.
Es de reconocerse la intención del gobierno mexi

cano, pero difícilmente va a haber un impacto positivo
cercano.

Como en cada visita realizada por un presidente
mexicano a Estados Unidos, se percibió ayer la asime
tría de interés que siempre existe.
Los medios mexicanos le dimos una enorme rele

vancia a este viaje, mientras que los medios norteame
ricanos escasamente lo reportaron porque saben que
es de muy poco interés para el ciudadano norteameri
cano promedio.
Obviamente es mucho mejor tener una buena re

lación con el gobierno norteamericano que no tenerla.
Pero, dadas las circunstancias que existen en el en

torno político, creo que hay que bajarle un poco la
expectativa a los resultados de este encuentro.
Hoy se dará la reunión entre empresarios.
Veremos si las preocupaciones por temas vincula

dos con el sector energético norteamericano o por la
inseguridad, no dominan a las buenas expectativas de
la relocalización manufacturera que tantas esperanzas
ha generado en México.
Una resolución de ocho influyentes senadores de

mócratas ayer, condenando los ataques a la libertad
de expresión en México, pone una dosis de realidad a
esta compleja relación entre los dos gobiernos.
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¿El oso Bimbo se convierte en robot?
Una barra de pan ya cuesta

unos 50 pesos en algunas
tiendas. Eso representa

10 pesos más que el año pasado.
Eso parece ser el inicio de una

larga historia de aumentos en
precios, pero al menos Bimbo
dice que ya no tiene mucho es
pacio para elevar más los suyos.
Sucede que no solo aumenta el
pan en estos días.
Ellos saben que algunos de

ustedes no se metían a ver el "tic
ket" del súper... hasta este año
en el que el papelito compite con
el pago de una colegiatura o de
unas vacaciones.

Pero los panaderos de Bimbo,
los vendedores de masa en
Gruma, los de cerdo en Kekén,
los de pollo y carne de res. Todos
enfrentan el alza en maíz, trigo,
gas, gasolina, diesel y... de la
gente que cobra por hacer todo,
o cobra hasta ahora.

"(Grupo Bimbo) no puede
pasar el 100 por ciento de la pre

sión en sus costos a sus precios,
así que se enfoca en iniciativas
de productividad y los ahorros
continúan mientras que acele
ran su transformación digital y la
automatización", dice un reporte
de JP Morgan fechado el 26 de
junio.

Surgió de una conversación
que analistas del banco esta
dounidense tuvieron previa
mente con Estefanía Poucel, la
responsable de relaciones con
inversionistas de la empresa que
encabeza Daniel Servitje.
Bimbo no revela secretos

industriales, pero como todas
las empresas, revisa la manera
de que haya menos gente in
volucrada en procesos y más
máquinas, que no cobran sa
lario. Eso puede aumentar la
productividad.
Aquí expuse antes que Grupo

Modelo montó ATO, un sistema
que capacitó a operadores para
convertirlos en técnicos de má

quinas de esas que rellenan bote
llas de Corona.
Éstas fueron complementa

das con sensores conectados a

un software que usa algoritmos
para hacer predicciones, por
ejemplo, de cuando sutiles vibra
ciones advierten que es indispen
sable hacer cambios de piezas
antes de fallas. Esa inteligencia
artificial mezclada con personal
más capacitado, redujo a la mi
tad la necesidad de tener gente
en la planta y cada uno de los
que se quedaron se hizo doble
mente productivo, porque ahora
además de empacar, reemplaza
a un mecánico.
¿Qué motivó el cambio? Los

confinamientos por la pandemia
que obligaron a los trabajado
res a aislarse para detener los
contagios.
Ahora la motivación llegó por

la vía de una inflación que todos
cargamos.
El equipo de Bimbo planea in
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vertir unos mil 500 millones de
dólares este año y parte de ese
dinero va a investigación y de
sarrollo para encontrar nuevas
maneras de vender.

Hace años, la compañía revi
saba cómo fabricar una máquina
que produjera pan en casa, al
modo que lo hacen los dueños
de una máquina de Nespresso
con el café. Hasta ahora no hay
evidencia pública de éxito en la
encomienda.

Luego se enfocó en la manu
factura de camiones eléctricos

de reparto para reducir su gasto
en energía y su impacto al medio
ambiente. Hoy la marca automo
triz Vekstar tiene una relevan
cia similar a la de Barcel en la
compañía.
Pero Servitje y su equipo ven

den predominantemente pan
y lo hacen muchas veces en
supermercados. ¿Cómo ven
der conchas en días del "dios"
smartphone?
Piensen por ejemplo en que

la cadena de tiendas Chedraui
explora ya un esquema de ventas
de comida a través de Mercado
Libre.

Si de pronto esta empresa de
origen argentino combina bien
con estos tenderos jarochos, los
panaderos sean o no de Bimbo,
deben encontrar una estrategia
para entregar su producto a la
moto que pasa volando para en
tregar una despensa.
Quizás no sea un androide lo

que necesitan, pero sí algún tipo
de software que conecte el horno
con el timbre de su casa.

El oso Bimbo alguna vez "in
novó" entregando pan rebanado
en bolsas cuando los demás lo

hacían en papel. Eso cambió su
historia.

"Bimbo no puede
pasar el 100% de
la presión en sus
costos a sus precios,
así que se enfoca en
la productividad"
"Bimbo planea
invertir unos mil

500 mdd este año y
parte de ese dinero
va a investigación y
desarrollo"
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La basura del AICM
A pocos días de ocupar su cargo
como titular del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de Mé
xico (AICM), el vicealmirante
Carlos Velázquez Tisca
reñóya tiene serios proble
mas que resolver al interior del
aeropuerto más importante del
país. Desdé el 7 de julio pasado,
no solo recibió, el mando, sino
también las broncas, como la
relacionada con el huevo fallo
de la licitación para el servicio
de limpieza LA009KDN0ÓÍ •
E372021, que involucró un
contrato por 520 millones de
pesos, que no fue nada favore
cedor para las arcas públicas, ya
que además de ser una compra
expuesta y vapuleada, también
presentó serios sobrecostos,
situación que provocó que el
Órgano Interno de Control, de
Guillermo Solís Cruz, tuviera
que ordenar un nuevo proceso.
Resulta que, mientras estuvo

vigente, el AICM pagó un pro
medio de 21.6 millones de pesos
mensuales a las firmas Tecno
limpieza Delta, Joad Limpieza
y Servicios y con Aseo Privado
Institucional, por el servicio de
limpieza en las terminales 1 y
2 del puerto aéreo capitalino,
muy por encima de los 13.7 mi
llones mensuales que hubiera

pagado con la propuesta más
barata presentada en la reposi
ción de la licitación que se llevó
a cabo el jueves pasado.
Sin embargo, nos cuentan

que, en la reposición de la lici
tación, el concurso fue decla
rado desierto, debido a que
casualmente volvió a ganar el
grupo de empresas que habían
obtenido el contrato al prin
cipio. Esto debido a que en la
nueva licitación se permitió que
las compañías ganadoras del
primer fallo volvieran a concur
sar, aunque ahora ofrecieron
el servicio más barato que en
2021:18 millones de pesos en
promedio por mes, en lugar de
los 21.6 millones de pesos men
suales. ¿Será que tanta suerte se
la deben al director de adminis

tración, Jordi Messeguer? Eso
es un cuestionamiento que se ha
hecho más de un testigo.

Pfizer sube 56%
el precio de su
vacuna contra
el Covid19
La inflación también llegó a la
vacuna contra Covid19 de Pfi
zer, pues entre el 2020 y el 2022
la dosis pasó de costar 19.50
a los 30.48 dólares, un incre
mento del 56 por ciento.

Este cálculo se da luego de
que la semana pasada las far
macéuticas Pfizer y BioNTech
anunciaran un acuerdo con el
gobierno de los Estados Unidos,
que encabeza JoeBiden, para
adquirir en 3 mil 200 millones
de dólares unas 105 millones de
dosis de su vacuna, lo que sig
nifica un costo de 30.47 dólares
en promedio, cuando en el 2020
el valor había sido de 19.50 dó
lares por unidad.
En México, la Suprema Corte

de Justicia ordenó reservar la
información sobre el costo de
los contratos de adquisición de
vacunas contra Covid19, pero
es muy probable que el incre
mento también toque a México
y a otros países del mundo.
Pfizer tiene relevancia en el

mercado mexicano porque es
la única vacuna aprobada para
aplicarse a los niños desde los
cinco años de edad, mientras
que las vacunas de Sinovac,
CanSino y Moderna todavía se
encuentran en proceso los análi
sis y registros sanitarios.

Licitaciones
en salud

En el sector de la tecnología mé
dica, la firma mexicana Innova
ciones Hospitalarias de México,
dirigida por Rodrigo Con
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treras, afirma que hay jugado
res en su mercado que quieren
coartar la competencia rumbo a
las licitaciones del sector salud
federal, y lo hacen con el viejo
estilo: tratando de difamar a sus
competidores para que el go
bierno les cierre las puertas. Su
intención, adelanta el directivo,
es repartirse el pastel que este
mercado significa con un valor
de alrededor de 5 mil 300 mi llo

nes de pesos.
Para este 2022 están desti

nados más de 6 mil millones de

pesos del presupuesto federal,
para la adquisición y manteni
miento de equipo médico. Se
sabe que, por el nivel de espe
cialización y los pocos partici
pantes que tiene este sector, las
áreas de compras de las institu
ciones de salud federales están
muy atentas para cuidar que

no haya ningún menoscabo a
la competencia, factor primor
dial para poder tener una mejor
oferta y precios.
Rodrigo Contreras asegura

que Innovaciones Hospitalarias
de México ya tiene un tiempo
que no participan en licitacio
nes públicas, y que hoy no tiene
ni un solo contrato con el sector
salud federal y, sin embargo, sus
competidores cada que pueden
echan tierra.
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W EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La información más destacada
será el dato de inflación en EU
a junio, además del reporte
Beige Book de la Fed; en
México no habrá información
económica relevante.

ESTADOS UNIDOS: A las
7:30 horas, la Agencia de
Estadísticas Laborales (BLS)
dará a conocer la inflación
al consumidor a junio; las
expectativas de Bloomberg
apuntan a un aumento de 8.8
por ciento anual.
Por su parte, la Reserva

Federal dará a conocer la quinta
edición del Beige Book corres
pondiente a 2022.
También, el Departamento del

Tesoro publicará las cifras del
balance del presupuesto federal
correspondientes a junio.
Más tarde, la Administración

de Información de Energía [EIA]
publicará su informe semanal de
inventarios del crudo.

EUROPA: La Eurostat publicará
las cifras de la producción
industrial de la Eurozon a mayo;
las expectativas de Bloomberg
anticipan un avance de 0.3 por
ciento anual.
 Eleazar Rodríguez
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Criptomonedas estables,
de riesgo y dodgycoins
• Las recientes implosiones de precios han
demostrado que, después de todo, no todas las
llamadas monedas estables son tan estables. A

medida que los legisladores redactan regulaciones
para poner algo de orden en la industria de la
criptografía, deben centrarse en las funciones
económicas que realizan varios tokens digitales,
en lugar de et iquet as legales formales

'y UEVAYORKSin valor intrín
seco, sin respaldo de nada y
ün un piSlo qH flota libre
mente, Bitcoin es demasiado

^ volátil para |ff atractivo como
medio de intercambio © depósito de valor. Es
tas fallas han dado lugar a otras criptomonedas
qué se pueden .convertir bajo demanda a un
¦recio fijo eimiIgMp 88 suponBfe
estable. Sin éíiibargo, la Autoridad deCondu&
ta Financiera Británica (British Financial Conduct
Authority) ha rechazado llamarlas "monedas
estables" o stablecoin, con el argumento de
que su supuesta estabilidad es meramente as
piracional. Los formuladores de políticas en la
Unión Europea y EU también deberán conside
rar estos temas cuando redacten nuevas leyes
que regulen las criptomonedas.

Entre los diferentes tipos de criptomonedas
que utilizan <g( apodo de stablecoin, algunas
están respaldadas por activH y otras buscan
manténgf $J valor algorítmicamente. Pero el
tínico tipo que merece ese nombre és¡él dinero
electrónico tokenizcido en la cadena de blo

ques, tofalHHe respalcEBEi por aotivo>s|^^a
Sieros líquidos fuera de la cadena con valores
estables.

Un ejemplo esTether, la tercera criptomone
da más grande por capitalización de merca
do. Según su sitio web, "Todos1 los tokens de
Tether están vinculados 1 a 1 con una mone
da fiduciaria correspondiente (por ejerriHHH
JHr = 1ÍSD) |r©st<5n ®spal4csi:>s al 1 <JM
por las reservasde Tether". Actualmente, aire?
dedor del 86% de las reservas informadas de
Tether son efectivo o activos líquidos a corto pla
zo. Los tokens Tether aq pueden utilizar gamo
medio de intercambio o como garantía en las
finanzas descentralizadas (DeFi). PerHia h|f
bido controversias sobre si los titütef<tf:t¡enen el
derecho legal decanyértir sus tokens uno a Uno
con el dólar, ysi Tether cuenta con él respaldo
adecuado y podría soportar un retiro .masivo.

La tey de Innovación Financiera Responsa
ble, propuesta por los senadores estadouniden
sos.Cynthia Luromjs, de'Wyoming, yKirstenQ'
llibrand, ;de htooYork, podría proporcionar
algún alivio regulatorio. Se Bere a ¡nsti^HB>s

como los tokens Tether corno monedas estables
de pagp, que requerirían estar 100% respalda
dos por activeslíquidos d@ alta calidad, can
jeables a la pary sujetos a divulgación pública
del balance. Esta insistencia en la transparencia
y el escrutinio) de s^te/isi'ájBrnete beneficiar
tantea loscortslIíidoresffm&'tíTBfher. L(3S;rf¡q
nedas estables de pago son como depósitos
bancarios tokenizados. Sus emisores deberían

tener acceso al servicio de "prestamista de últi
mdrtnstanctó" del banc&asntralyaajgo pareci
do a un seguiosdepósitos.

Un segundo tipo de criptomoneda estable
esti®spald®j por activos g^BioierosBreS
les fuera de la cadena, posiblemente ilíquidos,
con valoraciones variables, incluidas las maté
rias primas. Por ejemplo, yna moneda estable
respaldada por oro podría convertirse en una
onza de oro.

Tales criptomonedas podrían sor atractivas
para aquellos que de otro modo tendrían oro,
porque son más portátiles que el oro y son di
visibles y fácilmente transferibles. Al igual fUe
con él oro físiéQj el valor en dólares de éstos
activos puedé'Sfcilar ampliamente, por lo qué

Fecha: 13/07/2022

Página: 31

Area cm2: 534

1 / 2

Columnas Económicas

Wíllem H. Buiter

Costo: 431,893

Página 3 de 13



nos referirnos a ellos como monedas de riesgo
[honestas). Se debe permitir que un público
informado elija cuánto riesgo asumir, pero los
reguladores también deben asegurarse de que

El1 'l: " d® unmsnHad sobred
respaldo de un token sea veraz.

Una tercera categoría está reservada para
criptomonedas estables que están respaldadas
solo por otras criptomonedas. Un ejemplo es el
token Dai de MakerDAO, que está vinculado
al dólar. El titularoriginal de Dai intercambia a<?
tivos basados en Ethereum por él. La garantía
debe exceder el valor del Dai ¡ y se mantiene en
depósito hasta qijf se devuelvan los Dai. Si el
valor de la garantía cafe por debajo del valor
del Dai (en su paridad con él dólar), se solicita
el préstamo y se liquida la garantía.

El atractivo de las monedas respaldadas
por otras criptomonedas és que la sobrecola
teralización (típicamente 150%) proporciona
;Un amortiguador que hace que la moneda sea
menos riesgosa que la criptomoneda colateral.
Pero incluso tsn una gran reserva de reserva,
estas monedas no son fundamentalmente
diferentes de Bitcoin, porque están (sobre) ga
rantizadas con activos que carecen de valor
intrínseco. Tras ese gancho, son monedas de

riesgo qyg pretenden ser monedas estables, lo
que llamamos dodgycoins. Aquí, la tarea de
los ©guiadores es convertirlos en monedas de
riesgo honestas al garantizar una transparencia
BÉril y prHibir cualquier vinculación firme a una
moneda fuera de la cadena.

Otro tipo más dé stablecoin no está res
paldado por nada. En su lugar, se basaüfi un
algoritmo de "acuñar y quemar" que ajusta la
fjferta de divisas para mantener una «ncula
ción entre la moneda y el dólar. Una vez más,
dado que no existe un ancla de valor externo,
la vinculación del dólares Hlnerable a una ojr
ida si 3ü{íc¡ente*nedc>res de pier

Ben la confianza en ito,^Besgos
deben quedar claros en cualqutef prospecto, y
la vinculación debe describirse como una aspi
ración en lugar déuna garantía (para que no
oaiga en la categoría de dodgycoin).

Un esquema reciente de moneda estable
híbrida se basó en una combinación de fes»

paldo con otra criptomoneda y un mecanismo
algor[tmJcode"mintanáburn". El protocolo de
cadena de bloques y la plataforma de pago
T®a rn< Krferi una criptomoneda de flotación
SorBLuna^fBiaHocBa estable, UST, fijada
en 1 dólar. Los usuarios podían cambiar un dó

lar de Luna por un UST.
Cuando el UST superó el dólar y los usuarios

intercambiaron Luna por UST, la cantidad no
gociada dé Luna se quemó y se acuñaron más
UST. Pero cuando el UST>03yé: por debajo efe
un dólar, los usuaríoscambiaron UST por Luna,
y sé quemó UST y se acuñó Luna. Luna pasó
de un precio máximo de 1 16.39 dólares el 5
de abril de 2022 a casi cero él 1 2 de mayo
de 2022. UST Valía un centavo el 19 de junio
de 2022. Ahora está claro que UST era un
instrumento complejo y altamente riesgoso qus
pretendía ser una moneda estable. Cuando los
reguladores permiten que monedas de riesgo
híbridas tan complejas se comercialicen como
vinculadas, eso las convierte en dodgycoins
de hecho.

Los desafíos regulatorios que plantean las
criptomonedas y DeFi son manejables, siem
pre que los legisladores se centren en las fun
ciones económicas y los riesjqs deTos tokens
de dinero electrónico y otrcS criptoactivos. No
deben dejarse engañar por las etiquetas for
males y legalistas y las instituciones que están
emitiendo estos instrumentos. La mayoría busca
él arbitraje regulatorio. Los políticos no deben
ponérselo fácil.

AnnHp, Sibert
^profesora de
:éfS<2>nomía en Birk
beck, Qsiversidad
d&londres.
'MIbbjK Buiteí
es asesor ecofiémi
TSg independiente.
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Una ®|
revolución

digital para la
inclusión financiera

• Ampliar el acceso de las personas al
financiamiento, reducir el costo de las
transacciones digitales y canalizar los pagos
de salar ios y las transferencias sociales a
través de cuentas financieras será vital para
mitigar los rev eses económicos recientes en
los países en desarrollo. Los gobiernos y el
sector privado pueden ayudar a promover
esta transformación de v arias maneras
WASHINGTON, DC 

En todo el mundo, la
alta Hkción, la falta
de crecimiento yfftf
mico y la escasez de

alimentos están perjudicando sobre todo a
los pobres. Las múltiples crisis actuales, quese
suman a los efectos desiguales de la pande
mia deCovid19, ya han provocado drásticos

retrocesos en materia de desarrollo y un impor
tante aumento de la pobreza mundial.

Popel l<§j|o positivo, ta crisis del Covid19
alentó grandes cambios, sobre todo en indus
trias con un componente digital importante. Esta
revolución digital fee.catalizador afe aumentos
Hn la acMibilidawel uso de servicidSfirMcia*
ros én las ecoriomíáS.en desarrollo, y transformó
las formas de pacHf anotación y ahorrSH

Los cambios se Ven a las claras en la última
edición de la base de datos Global Findex,
Creada a partir de una encuesta a más de:
125,000 adultos en 1 23 economías, con
dafflsa^HRj deRivicios fiBxieroafeja
el 2021 incluso. Según la encuesta, el 71%
de los adultos en las economías en desarrollo

ahora tifle ungciHita financiera^®
bancos, instituciones reguladas iggmo coopera
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tivas de ahorro o entidades de microcrédito o
a través de proveedores de servicios de diñei©
móvil);' cuando hace una década sepublicó la
primera edición de la base de datos, la cifra
era 42 por ciento. Además, la diferencia entre
los porcentajes de varones y mujeres que per
seen una cuenta en las economías en desarra

lio se redujo, por primera vez, de nueve puntos
porcentuales a seis.

Esta transformación digital permite a las per
sonas recibir salarios, enviar remesas y pagar
bienes y servicios en forma más fácil, segura y
económica. Las cuentas de dinero móvil mano
jan mejor las transacciones de pequeña deno
minación en grandes volúmenes; esto aumenta
f|IccesibiliHd de tos .serviciWinancieros ¥
la capacidad de ahorro de los usuarios para
enfrentar uná crisis. Además, la posesión de
.'Urigeyénfa individual da a las mujeres rn^s
privacidad, seguridad y control de su dinero.

La proporción de adultos en Ictó economías
en desarrolló que hace o recibe pagos digita
les creció de 35% en 2014 a 57% en 2021.
En Arica subsahariana, el 39% de los titulares

de cuentos de di ñero móvil ahora las usan pa
ra ahorrar. Y más de un tercio de: las personas
en paísesde ingresos bajos y medios que pa
garon facturas de servicios públicos desde una
cuenta lo hicieron por primera vez después del
inicio de la pandemia deCovictl 9.

Un aspecto importante de la revolución
digital es que también es una poderosa herra
mienta contra la corrupqjórif ya que ayuda a
Hwientar la transparencia en el'flujo de dineiS
desde el presupuesto estatal, a través efe agen
cias públicas, hasta llegara la ciudadanía. Los
programas sociales del Estado ahora pueden
reducir demoras y pérdidas, al canalizar las
transferencias directamente a los teléfonos
móviles de losftnefioiariofllanft pan
demia, millones de personas en los países en
desarrollo recibieron pagos por este canal,
que ayudaron a amortiguar el impacto de la
Covid19 sobre sus economías.

Es crucial aprovechar estas tendencias alen;
doras en vistg de IgElifiBltadM

económicas actuales. Ampliar el acceso de la

gente a loBn r®uoir el oosto de las
transacciones digitales y canalizar el pago de
salarios y transferencias sociales a través de
cueHis financSsisHrá esenctallBti mitigar
retrocesos en©) desarrollo derivados de las tur
bulencias actuales.

Los gob¡ernOSy.@l sector privado pueden
colaborar con esta transformación én varias
áreas críticas. En primer lugar, deben crear un
entorno operativo y de políticas favorable. Por
ejemplo, establecer la interoperabilidad de
sistemas, para que sea posible hacer pagos
entre diferentes tipos de institución financiera
y entre distintos proveedotes de servicios de
dini^Hióvil. Mejorar el acceso a lasfinBzas
depende mucho más del sistema de telefo
nía móvil que del sistema bancario físico. La
disponibilidad de teléfonos móviles baratos y
funcionales y de qggesoasequible a Internet es
u^ffluisito para la BpJtaciHde fMinanzas
digitales. También se necesitan mecanismos
de prSIS32¡ón de los consumidores y regulacio
nes estables para fomentar prácticas seguras y
justas |H;ip>urBen la cHfianHen el .sBrria
financie®®

Otro elemento esencial es crear sistemas

le HsntificacigMUital, ftrque HfaltaBe
identidad veBHble fla de las «nopales
razones que mantienen a algunos adultos ex
cluidos de l< s >;'S i SBsincier'  IÍSBH
por la experiencia de países como la India y
Filipinas que los programas estatales de identr
ficaHsnHieden ir de la mano con los de inclu
sión financiera, para proveer documentos de
identidad oficiales® miSo tiempo cuentas
financieras a [ollfeci: ¦! 5BSI' linadas. La In
dia, por ejemplo, introdujo Un exitoso sistema
Be identificaciffl biomiéHsa universal, con
debida atención a la seguridad y a la priva
Sidad.

Otra alta prioridad debe ser promover la
digitalización de bs pagos. Los datos del Gla
bal Findex para 2021 muestran que:r865 mi
llones de titulares de cuentas en las economías

en desarrollo abrieron la primera cuenta en un
banco a en una institución similar para recibir
dinero del Estado. Esto ayudó a las familias

en forma directa, y también colaboró con el
deuTofc dw ecraistema ftapnciercBggSblI,
ya que muchas personas qug recibieron trans
ferencias en una cuenta luego la usaron para
realizar pagos y acceder a otros servidlos. De
tal modo, las transferencias digitales del Estado
sirven como base para la creación de registros
sociales creíbles y la identificación de lagunas
y superposiciones,

Conforme los pagos digitales estén más
difundidos y sean menos costosos, muchas
empresas privadas podrán pagar a sus enfr
pleados y proveedores en forma electrónica
deberían hacerlo). La revolución digital ofrece:
,yna oportunidad para aumentar el empleo en
el sector formal sin que el cumplimiento norma
tivo se vuelva demasiado complicado. En mo
mentos de mayor restricción presupuestaria de
los gobiernos, el pago digital puede ayudar a
ampliar la base tributaria al reducir la elusióny
la evasión fii^L

Finalmente, las autoridades tendrán que es
forzarse más en incluir a sectores marginados.
La brechá de género en el acceso g3§fvicias
financieros hoyes menSpero todavía Histe.
Es más GSmún qú® las mujeres, liS mismo que
los pobres, Sezoan de identificación per.sB
nal o teléfono móvil, vivan lejos de sucursales
bancariasy necesiten ayuda para abrir y usar
una cuiHwinBciera. Mmbii^^meoesitan
Hrograrfl^H educación finijeiera, sobre
todo los basados en el aprendizaje colaba
rativo: [por ejemplo, en grupos femeninos de
autoayuda).

El Baños Mundi®t¡erJh f^B corn p>rc>nH
aHx>n ampliar la inolBión financiera por me
dio de la digitalización. Seguiremos ayudan
do a los pgíses a mejorar sus redes de telefonía
móvil, modificar iBulaoionei¡ara Bnentar el
#xeso> a1&frHb|ideptar pJatafc
gobierno electrónica modernizarlos sistemas
de protección social. Para los muchos millones
de personas que todavía no fiéfen lina cuenta,
tenemos que redoblar esfuerzos y hallar formas
creativas de conectarlas al sistema financiar),
generar resitencia económica y cosechar los
t^Hioiosde la inclusión.

El autor

David Malpass
e§s»ft residSite
del Grupo Banco
¿Mürtrfial.
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BanCoppel, ©l.:b ^gS¡ d J florista Grupo
Coppel, amplióel convenio de colaboración'en materia digi
tal con el intermediario estadounidense Visa, con el objetivo de
enriquecer su oferta de pagos digitales y de fomentar la innova
ción en el uso de tecnologías que potencialfeen el afeamiento
de BanCoppel y ofrezcan a sus clientes una experiencia de pa
go segura y rápida.

La subsidiaria de Coppel, quien tiene fría? de 35 millones
de clientes en el país ycuónta con más de 1,250 sucursales,
fue una de las pioneras ai la inclusión de servicies de pagos sin
Contacto para SOS portafolios de débito y crédito VisS. Dicha tec
nología facilita el pagasegiiis: en puntos de venta.

Cumplo, una f¡nBBBr¡<Hi latiBarnericanoHjeHienta
con presencia en los mercados de México y Chile, inició ope
raciones en Perú a través del otorgamiento de cerca de 5 millo
nes de dólares en:créditos para pequeñas y medianas empre
sas (pymes).

De acuerdo con datos de la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económico, las micro, pequeñas y media:
ñas empresas representan 99.5% del total de las empresas pe
ruanas; no obstante, según sus datos, sólo reciben 22% de los
créditos otorgados en el mercado peruano.

flHfijjp es una ÍHech qiHB~ie c<WE¡nRietivBBrribatir la
Hesigualdad eB 1 ipital yUBtruir Hutew Bín
etela más justo para las pequeñas y medianas empresas. Ae
tu ^^QSanci^Ms emprBas eiHffiia LalBjarnH
rica mediante créditos can un monto total de 1.4 mil millones de
dólares.

Fibra Uno, el primer y mayor fBfcor^Hsle inversión cHbie
Iies raíces en México y América Latina, informó que por segun
do año consecutivo fue incluido al Indice S&P/BMVTotal Méxi
co ESGi una iniciativa creada por S&P Dow Jones Indices y la
Bolsa Mexicana de Valores para impulsar el efesempeño de las
empresas que cumplen con criterios ambientaba sociales y de
gobernanza.

A dos años de sy creación, dicho Indjceouenta con 30 emi
soras en el mercado bursátil con el objetivóde promover los va
lores de sostenibilidad de las compañías ante el público inver
sfcrda y coBiiras a dar seguimiento rneH eBHieficÉSi
de la comunidad y el medio ambiente.

Fuño dfoa conocer hace unos días una actualización a su
estrategia ASG, por lo que hacia 2030 invertirá 160 milbnes
qHoesos en proyectos con ¡rnjBsto socia^Bi la finalidad deH
generar efectos positivos en al menos 300 comunidades donde
tiene presencia su portafolio de propiedades.

Twitter demandó a Elon Musk por violar el acuerdo de
44,000 millones de dólares para comprar la plataforma de re
des sociales, y pidió a un tribunal de Delawareque:]e ordene
completar la fusión a los 54.20 dólares por aoción acordados,
:;8®gún una presentación judicial.

Musk aniMió el v¡Bif4|ue pufiS al acuerH> pfilleBit
tef lo había violado al no responder a las solicitudes de informa
ción sobre cuentas falsas o de spam en bs plataformas, algo
fundamental para su rendimiento empresarial.

Luego del anuncio las acciones deTwitter subieron 4.35% a
34.07 dólares cada una en el NASDAQ.
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La administración
de la escasez
Cualquier administrador, desde el gobierno

hasta una tienda de abarrotes, la empresa
productiva más grande hasta el taller casero,
podrá saber cual es el concepto de escasez,
ya que los recursos con los que cuenta para

cumplir los objetivos asignados son limitados.
Si la administración de la entidad decide una estrategia

de crecimiento, tendrá que conseguir recursos adicionales,
mismos que tendrán un costo adicional; ya sean recursos fi
nancieros, materiales, de conocimiento tecnológico o hu
manos. Para obtener recursos materiales, de conocimiento
tecnológico o humanos, primero tendrá que hacerse llegar
de los recursos financieros para obtenerlos.

Los recursos financieros tendrán un costo expresado en
un rendimiento que el proveedor, sea este un inversionista o
una institución financiera exigirá por el dinero que pone a
disposición de la entidad. Los otros recursos tendrán un cos
to monetario que habrá que desembolsar para obtenerlos.
Sin embargo, cuando se presenta el fenómeno de es

casez , el primer efecto será que el costo de estos se incre
mentará por simple ley de la oferta y la demanda. A ma
yor escasez de cualquier recurso habrá que incurrir en un
mayor costo.
Por otro lado, la escasez también puede afectar la po

sibilidad del negocio de atender el segmento de mercado
que le pertenece. Con la crisis que se vive en las cadenas
de suministro mundiales, aún cuando existe demanda de
ciertos productos, no hay la posibilidad de atenderla debi
do a la falta de estos, de materias primas o insumos necesa
rios para producirlos. Aunque esta situación puede ayudar
al precio de los productos que ofrece la entidad, la falta de
atención al mercado puede provocar que los consumidores
opten por otras alternativas que cubran sus necesidades.

La escasez también puede provocar una reducción en el
tamaño del mercado que es atendido por la entidad, sea

porque una crisis económica afecta la capacidad de com
pra de los consumidores o por que la escasez de otros pro
ductos reduce la posibilidad de la entidad de colocar los
propios.
En cualquier escenario, la administración de cualquier

entidad que sea afectada por la escasez tendrá que tomar
las medidas que considere adecuadas para resistir y tener
el menor efecto posible en su supervivencia y en el cumpli
miento de sus objetivos.

Entre otras medidas pueden ser cualquiera o una combi
nación de las siguientes:

• Disminuir el tamaño de la entidad y reducir las expec
tativas presupuestarias, que le permitan tener una opera
ción sana sin comprometer mayores recursos en objetivos
que no serán alcanzables.

• Buscar fuentes o proveedores alternos de suministro de
los recursos que se requieran.

• Buscar materias primas o insumos alternos que reem
placen temporal o permanentemente aquellos que están
escasos.

• Reducir la gama de productos ofrecidos y enfocar
se en aquellos de mayor demanda y rentabilidad para la
entidad.

• Replantear el precio al cual la entidad vende sus pro
ductos o servicios, que le permita enfrentar mayores costos
de adquisición y producción.

Cualquier solución o combinación de estrategias que la
entidad seleccione, requerirá una revisión de las estrate
gias, presupuestos y planeación de logística que asegure
que tendrá los resultados deseados y que la entidad subsis
tirá y saldrá fortalecida. La alternativa, es que sus finanzas
se debiliten o que en el peor de los casos cierre sus puertas.
Lo peor que puede pasarle a cualquier entidad, es que al
aferrarse a falsas expectativas, comprometa los recursos de
la entidad y tenga que cerrar sus puertas.
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" Transformaciones
del empleo en la
post pandemia"

"Lo mejor de este mundo no es tanto
dónde estamos, sino en qué dirección nos
movemos". Oliver Wendell Holmes, poeta

estadounidense.

Cuando el mundo apenas es
tá reconociendo los efectos

económicos que la pande
mia generó, ahora tenemos
que enfrentar otros fenóme

nos, derivados directa o indirectamente
del proceso de desajuste que se enfren
tó a nivel mundial. En particular, resaltan
los cambios en relación con los mercados
laborales.

Evidentemente con diferencias entre los

países, existen procesos derivados de con
diciones económicas, otros vinculados con
el surgimiento y fortalecimiento del comer
cio digital y otros más de orden sociológi
co relacionados con los cambios de pers
pectivas y de expectativas en relación con
la vida laboral; estos últimos presentes par
ticularmente en segmentos de la pobla
ción millennial.

Los cierres totales o parciales de activi
dad económica en distintos sectores y la
indefinición de cuándo volverían a ocu
parse, provocaron que durante la pande

mia muchas personas se relocalizaran en
otros sectores laborales o incluso en ciu

dades distintas en las que habitaban. Ello
afectó particularmente los sectores de ser
vicios y turísticos. En México, especialmen
te en zonas como la Riviera Maya, mu
chas personas abandonaran la región
para buscar nuevos empleos y al restable
cerse paulatinamente la actividad las em
presas hoteleras se encontraron con que
muchos de aquellos que habían coyuntu
ralmente despedido no querían o no po
dían regresar a sus puestos de trabajo pre
vios, impactando incluso en la capacidad
de servicio.

Un fenómeno similar es el que hoy en
frentan las aerolíneas a nivel mundial y
que se ha puesto de manifiesto durante es
te verano con el crecimiento de los visitan

tes a Europa, en donde se tiene un número
importante de vuelos cancelados por falta
de personal terrestre y aéreo.
Otra tendencia está relacionada con

el crecimiento del comercio electrónico,
que aceleró el que ya venía experimentan
do antes de la pandemia. Lo que provo
có que hubiera una necesidad de contra
tación de puestos de servicio al comercio
electrónico y que llevó a compañías como
Amazon a ofrecer bonos de contratación

que provocaron que muchas personas
abandonaran sus empleos para incorpo
rarse a esta nueva actividad.

Ciertas ciudades en EU, por ejemplo,
reportaron en el último año una caída im
portante del personal de servicio en la in
dustria restaurantera, que prefirió tomar
los bonos de contratación y mayores suel
dos que les ofrecía las empresas de logísti
ca de comercio electrónico.

Muchas empresas en el primer año de
pandemia permitieron e incluso favorecie
ron la actividad en línea de sus emplea
dos. Ello provocó coyunturalmente la apa
rición de un subgrupo denominado de
"nómadas digitales", que cambiaron de
lugar de residencia hacia zonas geográ
ficas que les permitía una mejor calidad
de vida, bajo la premisa de que podrían
continuar sus trabajos de manera remota.
Sin embargo, muchas industrias gra

dualmente han probado que no mantie
nen los mismos niveles de efectividad en

trabajo remoto y, al buscar que sus em
pleados retornen total o parcialmente a las
oficinas, han enfrentado procesos de re
nuncia significativos. En México, algunas
empresas e instituciones están enfrentando
la resistencia y renuncia de personas de
cuadros de nivel medio, que prefieren re
nunciar a sacrificar la flexibilidad que les
ofrece el trabajo remoto o mixto.
A lo anterior hay que sumar el hecho de

que ciertos cambios tecnológicos se están
acelerando, provocando cambios signifi
cativos en la estructura laboral de ciertos

sectores. Al mismo tiempo, otras presiones
coyunturales, derivadas del entorno econó
mico, ambiental y geopolítico, están acele
rando el desarrollo de ciertos sectores, por
ejemplo, de automóviles eléctricos. Lo que
necesariamente tiene y tendrá un impac
to en la estructura de los empleos, particu
larmente de países que están vinculados
a sectores manufactura que presentarán
transformaciones de corto plazo para paí
ses como México. Esto puede representar
un serio riesgo o una oportunidad depen
diendo de las condiciones de inversión y
de certeza jurídica que imperen.
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Siguiente parada, revisar ei TMEC

En noviembre próximo el presidente
Andrés Manuel López Obrador volve
rá a ver la cara del presidente de Es
tados Unidos, Joe Biden, y también se
reencontrará con el primer ministro de

Canadá, Justin Trudeau. Se reunirán en Méxi
co para evaluar el libre comercio entre los tres.

La relación comercial entre las tres naciones

de Norteamérica ya estaba ahí antes de que
cualquiera de los tres jefes de Estado se en
cumbrase. Primero en la figura del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte y des
pués como un nuevo acuerdo comercial al que
aquí llamamos TMEC.

Pactos que no pueden olvidar que ahí esta
ban cuando llegaron, que tienen reglas claras
de operación y que deben seguir funcionando
después de que López Obrador, Biden y Tru
deau dejen el poder.
Los tres países han desarrollado una rela

ción de dependencia comercial entre ellos. Los
tres mandatarios tienen la obligación de facili
tar, no de entorpecer, ese encuentro comercial
trilateral regulado desde hace 28 años en el
marco del libre comercio.

Cuando llegue esa fecha de noviembre, si
se confirma realmente el encuentro que por
ahora sólo ha anunciado López Obrador, ve
remos fotografías con tres mandatarios afables
que seguro van a proyectar por lo menos el de
seo de una cumbre cordial.

Lo que ocurra con los equipos de trabajo de
los tres países tras los telones de las imágenes
de cordialidad estará por verse en estos cuatro
meses que faltan para tal encuentro.
Más allá de las diferencias habituales que

puede traer un volumen de comercio como el
de Norteamérica, la realidad es que los dos
socios de México están a disgusto con el in
cumplimiento de las reglas de paridad del

TMEC por parte del gobierno de López Obra
dor, en especial en materia energética.
De entrada, López Obrador recibe a sus

homólogos de Estados Unidos y Canadá con
la noticia que México se desvincula del hora
rio de verano, que usan estos dos países del
norte, por un evidente capricho personal. Esto
daña las relaciones comerciales, daña las ca
denas de suministro, daña las relaciones finan
cieras, el turismo, todo.
Hoy, México, Estados Unidos y Cana

dá deberían estar planificando dos gran
des cambios que se imponen por cuestiones
geopolíticas.

De un lado, la cada vez más difícil relación
con China da la oportunidad de México de
convertirse en un centro manufacturero más

cercano a los puntos de consumo y con ello
arrebatar grandes negocios al oriente.
Del otro lado, deberían los tres estar pen

sando en la manera de coordinar el aprove
chamiento de las energías limpias que com
batan el cambio climático y de paso liberen
recursos energéticos que sean exportables a
Europa, que enfrenta un serio problema con
Rusia.

Pero no, las políticas dogmáticas de López
Obrador en materia energética cierran la
puerta a las dos oportunidades y, por el con
trario, abre un frente de batalla por el respeto
a los derechos de las empresas energéticas es
tadounidenses y canadienses.
Al final, tanto López Obrador como Justin

Trudeau y Joe Biden son administradores de
las instituciones de sus países y, de paso, de
esa institución trilateral que es el acuerdo co
mercial trilateral.

Ninguno de los tres tiene el derecho de asu
mirse como el inventor del agua tibia, por más
transformaciones que imagine.
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Época de hombres
pequeños y grises
Ante la solicitud de AT&T para que el Instituto

Federal de Telecomunicaciones ¡IFT) intervi
niera frente al gobierno federal para que és
te reduzca los derechos por uso del espectro
radioeléctrico lo que recibimos de los comi

sionados fue la más patética de las respuestas, que nos
permite ver el verdadero tamaño de esos hombres pe
queños, sumisos y de traje gris. En pocas palabras, dije
ron que ese no es su problema, que ellos cumplen con en
viar cada año una opinión a la Secretaría de Hacienda y
que hasta ahí, que ellos nada más son los encargados de
administrar el espectro. Esta indignante respuesta nos de
ja ver el talante de los servidores públicos que esta épo
ca absurda nos ha traído. Al más puro estilo de Florencia
Serranía, ella nada más era la directora de mantenimien
to y directora general del Metro cuando éste colapso por
falta de mantenimiento y transasen su construcción, pe
ro ella no tiene ninguna responsabilidad en el homicidio
culposo de 26 personas derivado directamente de su ne
gligencia e ineptitud. ¡Falta más! Ella sólo era la directo
ra. Pues así con nuestros comisionados, ellos nada más
encabezan el órgano constitucional autónomo respon
sable de regular los sectores de telecomunicaciones y ra
diodifusión, para que en condiciones de competencia
efectiva todos los mexicanos puedan acceder a los bene
ficios de la sociedad de la información. ¡Ah! Y la Consti
tución nada más les otorga la atribución exclusiva de re
gular, promover y supervisar el uso, aprovechamiento y
explotación del espectro radioeléctrico para el desarro
llo eficiente de las telecomunicaciones y la radiodifusión.
No vaya usted a pensar que estas facultades incluyen fi
jar las contraprestaciones a pagar por el uso y explota
ción del espectro. ¡Ya ve! Ellos están atados de manos y
no pueden hacer nada más que cobrar su sueldo y orga
nizar seminarios estúpidos. El resto no les compete. ¡Dé
jenlos descansar que están muy estresados!

Lo he dicho decenas de veces y lo seguiré haciendo
hasta que el IFT o las empresas afectadas demanden la
inconstitucionalidad de los derechos por uso del espec
tro radioeléctrico fijados en la Ley Federal de Derechos.
Hay varios precedentes de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación en que ésta le reconoce la facultad origina
ria al IFT para regular sus sectores, aún en contra de lo
expresamente establecido en la ley. Si la Suprema Cor
te mantiene la consistencia de los criterios que ha ¡do
desarrollando, deberá reconocer que el objetivo de la
administración del espectro radioeléctrico es ampliar la
cobertura y la calidad de los servicios, no recaudar im
puestos. Tan es así, que existe disposición expresa que
establece que el factor económico nunca será el determi
nante en la asignación del derecho al uso y explotación
del espectro radioeléctrico.
A diferencia de la Comisión Federal de Competen

cia Económica, que ante los embates constantes de la
autodenominado 4T ha sabido defender con gallardía
y firmeza su autonomía y el mandato constitucional que
le fue conferido, el IFT ha sido particularmente temero
so y tibio ante el poder, tanto político como económico.
Ha fracasado en el mandato de desconcentrar el sector
y promover condiciones de competencia efectiva; Tele
fónica ha devuelto todo el espectro que tenía asigna
do simplemente porque es incosteable; ¿Cuánto dura
rá AT&T en este entorno? Cada empresa que sale del
mercado o cada inversión que no se concreta es un fra
caso más del IFT. Recuerdo a la Comisión Federal de Te

lecomunicaciones (Cofetel) de la época de Zedillo, con
muy pocas atribuciones pero con comisionados fuertes
y echados para delante. Hoy tenemos un IFT con todas
las atribuciones con las que la Cofetel pudo haber soña
do, pero con unos hombres timoratos encabezándolo.
¿Cuándo saldremos de este círculo de incompetencia,
negligencia y temor?
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Anulados Conasa, Conamed, CSG... Cuál sigue?
Una vez que logró hacer a un la

do a los directivos del Consejo
de Salubridad General, el sub
secretario Hugo LópezGatell es
tuvo presto para enviar el lunes

pasado a un encargado. Es el abogado Jo
sé Marín del área jurídica que lleva Marcela
Lecuona en la Secretaría de Salud.
Así, el subsecretario consigue anulary to

mar el control de otra institución más del sec

tor salud. Bajo el mismo mecanismo actuó
con la Comisión Nacional de Arbitraje Mé
dico (Conamed) a cuyo director, el doctor
Onofre Muñoz, lo acusaron de corrupción
sin comprobarle nada, y hace un mes el ti
tular de la Unidad de Análisis Económico,
Marcos Cantero, lo mandó a llamar para pe
dirle su renuncia. El viernes pidió 4 plazas
más de Conamed, y así HLG la suma como
otra ficha más dentro de su tablero.

Con el Consejo Nacional de Salud (Co
nasa) HLG hizo algo parecido; lo fue ningu
neando y minimizando al grado de que ya
dejó de ser operativo, cuando en adminis
traciones anteriores el Conasa era el mejor
espacio de interlocución del sector salud fe
deral con los estados de la República. Aho
ra ese rol ya no tiene importancia.
Con el Consejo de Salubridad no es cla

ro lo que quiere conseguir, pero el gran ries
go es que busque apropiarse del Compen
dio Nacional de Insumos para la Salud
(CNIS) y elimine las decisiones colegiadas,

lo cual sería muy preocupante. Por lo pron
to el lunes 11 de julio el mismo Cantero les
dijo al equipo que queda que lo van a rees
tructurar. Pero para cualquier mínimo ajus
te se requiere modificar la Ley General de
Salud, sino es que a la Constitución pues el
CSG está sustentado de origen en la Car
ta Magna.
No se espera que logren mucho pues

los resultados no son su fuerte. De por sí
LópezGatell no ha podido concretar la
apropiación de la Subsecretaría que era
de la doctora Asa Cristina Laurell, pues no
ha conseguido los cambios requeridos al re
glamento interior de la Secretaría de Salud.
Nos dicen que el tema está detenido en la
Consejería Jurídica de la Presidencia.

Es decir, en los hechos permanecen am
bas subsecretaríasuna acéfala y otra a car
go de LópezGatell, y por lo mismo la es
tructura de la dependencia está hecho un
enredijo pues cada área tiene responsabili
dades y ejerce su presu puestola Cenetec, la
DGIS, la DGCES y Dgplades, de tal modo
que el super subsecretario está ejerciendo
de manera forzada y por encima de la ley
el control de ambas subsecretarías, al igual
que el de Cofepris.
En el caso del CSG, nos cuentan que

la persecución de HLG sobre el doctor Jo
sé Santos Preciado y su equipo empezó
cuando el Organo Interno de Control (OIC)
arrancó una investigación derivada de una

denuncia anónima en febrero imputando co
rrupción en el Consejo de Salubridad con
forme una publicación en un periódico de
circulación nacional. Tal investigación del
OIC de la SSA culminó la última semana de

junio. Y de las acusaciones de supuesta co
rrupción sólo encontró faltas administrativas
menores imputables a servidores públicos
pero nada que involucrara daño al CSG.
A estas alturas todo indica que fue

una cortina de humo para desmantelar al
CSG como se hizo recientemente con la
Conamed.

Nombran titular en la DGCES
Y hablando de la Subsecretaría aún no

desaparecida, la de Integración y Desa
rrollo del Sector Salud, resulta que una de
sus áreas importantes, la Dirección Gene
ral de Calidad y Educación en Salud (DG
CES), ha estado acéfala desde hace ca
si dos años, y ahora acaban de nombrar
a un titular; es José Luis García, un excom
pañero del regulador sanitario Alejandro
Svarch cuando hicieron su residencia en
un hospital de especialidades de Pemex;
la experiencia de García en la Secreta
ría es de proyeccionista y ayudante del se
cretario Jorge Alcocer, pero ahora le toca
rá encabezar acciones importantes como
el Examen Nacional de Aspirantes a Resi
dencias Médicas (ENARM) y, bueno, man
dar a jóvenes médicos a estudiar a Cuba...
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Afores, 25 años
El Sistema de Pensiones que administran las Afores cumplió

su primer cuarto de siglo.
Llega a esa edad, con un mejor horizonte para los be

neficiarios en virtud de las mayores aportaciones patrona
les, la disminución de semanas cotizadas y un aumento im

portante en el nivel de las pensiones que recibirán los trabajadores.
Dos datos relevantes:

1. Con la reducción de semanas de cotización pasará de un
62% de trabajadores con derecho a una pensión, a 94%.
2. El nivel de la pensión se incrementará entre el 22%y 55% de

pendiendo del nivel salarial de los trabajadores.
El Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) en ese breve tiempo,

se ha convertido en un extraordinario instrumento de inversión pa
ra los mexicanos.

Los números sustentan la afirmación. De acuerdo con cálculos de
la Asociación Mexicana de Afores (Amafore), una persona que in
virtió 10 mil pesos en el SAR en enero de 2008, al cierre de mayo
de 2022 tendría un total de 29.6 mil pesos.
Mientras que una persona que invirtió la misma cantidad en el

Indice de Precios y Cotizaciones (IPC) de la Bolsa Mexicana de Va
lores, tendría 11.6 mil pesos menos. Esto implica una diferencia
del 64%.

Otro dato revelador de la dimensión del sistema de ahorro que
administran las Afores: durante la crisis financiera de 2008, el SAR
llegó a ser un 65% mayor al IPC, una diferencia que mantiene al
día de hoy.

Sin duda, el SAR llega a sus primeros cinco lustros con muchos
desafíos, pero también con nuevos horizontes y oportunidades

El SAR también llega a sus primeros 25 años, con un sorpresivo
tope a las comisiones impuesto por el gobierno mexicano con base
en un esquema que busca promediarlas con los sistemas de pensio
nes de países como Chile, Colombia y Estados Unidos.
Son tan diferentes tales esquemas de pensiones y tan complejo el

mecanismo para alcanzar el promedio que no hay expectativas po
sitivas sobre sus resultados.

Sin embargo, la reforma al sistema privado de pensiones, sin du
da abre nuevos escenarios y beneficios para los trabajadores

De hecho, ya ahora, es decir, al cierre del 2021, el SAR es el
sistema de fondos de pensiones con más activos administrados en
América Latina, con más de 250 mil millones de dólares, según la
OCDE.

Esto significa que el SAR administra 1.5, 2.9 y 7.6 veces los
activos de Chile, Colombia y Perú, respectivamente, de acuerdo
con las referencias que dió ayer la Amafore, que preside Bernar
do González.

Por otra parte, el SAR suele ser el primer acercamiento al sector
financiero para muchos mexicanos.

El saldo promedio por cuenta es de 85 mil pesos, monto que ha
incrementado 52% en términos reales en los últimos 10 años.

Durante mayo de 2022, el ahorro voluntario y solidario ascien
de a 156 mil millones de pesos. El crecimiento anual promedio del
ahorro voluntario y solidario en los últimos 5 años ha sido del 29%.
El ahorro de largo plazo que administran las afores ha permi

tido fortalecer la inversión en proyectos fundamentales y el de
sarrollo del mercado financiero, generar empleos e impulsar la
economía.

Ha permitido el desarrollo de diversas industrias y proyectos tan
to públicos como privados de diferente tamaño.
Otro dato que debe valorarse es que el SAR se encuentra menos

expuesto a la inversión en renta variable. En México es de la mitad
de lo que se invierte en renta variable en Colombia y Chile.
Van más números. A mayo de 2022, las Siefores financiaban

1.63 billones de pesos a empresas mexicanas y proyectos producti
vos de distintos tamaños y en diversos sectores de la actividad eco
nómica: 770 mil millones de pesos, a través del mercado de deu
da local (47%); 385 mil millones a través de Estructurados (CKD's,
23%); 346 mil millones en el mercado de capitales local (acciones,
21%); 131 mil millones a través de Fibras (8%)

Las Afores no sólo apoyan a las grandes empresas y proyectos.
Invierten alrededor de 81 mil millones de pesos, de forma direc

ta e indirecta en las Pymes.
Sin duda, hay muchos datos que dejan ver el valory la importan

cia del sistema habrá que ver cómo se enfrentan los desafíos que
vienen, en particular el del tope a las comisiones. Al tiempo.
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Urge tratado migratorio g López Obrador
propone //Joe Biden; Véjame ver"
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA RECEPCION FUE espléndida, el
protocolo se cumplió puntualmente
e incluyó un nutrido intercambio de
sonrisas, abrazos y elogios, pero cuan
do el presidente López Obrador abor

dó el punto toral de su visita a Washington ("re
gularizar ya y dar certidumbre a migrantes que
desde hace varios años trabajan honradamente
y contribuyen al desarrollo de esta gran nación")
la respuesta de Joe Biden hizo recordar a un
viejo colega que nunca decía sí o no; se limitaba
a comentar "déjame ver", sin que ello implicara
compromiso alguno ni respuesta concreta. Todo
quedaba en el aire.

LA CUESTIÓN MIGRATORIA en la relación
bilateral acumula décadas con el estatus "déja
me ver", un truco que, por enésima ocasión en la
ya larga cadena histórica, utiliza un inquilino de
la Casa Blanca (demócrata o republicano, es lo
mismo) en un intento de evadir una inocultable
realidad que exige respuestas y soluciones que
no se pueden posponer.

AL PLANTEAMIENTO CONCRETO y frontal
de López Obrador ("regularizar ya"), Biden
respondió: "el tema migratorio ha llegado a
sus niveles históricos aquí, en el hemisferio y
afecta no sólo a Estados Unidos. Mi gobierno va
a crear oportunidades de trabajo legal para los
inmigrantes. El año pasado batimos récord en la
emisión de visas H2 (300 mil) y llegamos a nive
les históricos en los últimos cinco años en visas
para centroamericanos. Y estamos a buen ritmo
que nos va a permitir duplicar la cantidad de
visas que vamos a emitir en los próximos meses.
Y también le quería agradecer porque ustedes
están emitiendo más visas de trabajo en México
para centroamericanos. Así que, gracias por
ello. Y esto es una estrategia que se comprueba,
y se ha probado, funciona, porque no sólo ayuda
al desarrollo económico, sino también desacele
ra la migración".

BIEN, PERO EL problema no se resuelve con
visas de trabajo, meras aspirinas dada la dimen
sión de este problema. Desde luego que Estados
Unidos está en su derecho de decidir qué sí y qué
no, pero si es real el nivel de amistad, entendi
miento, cercanía, colaboración, confianza y de
más piropos que intercambiaron y presumieron
los mandatarios en su encuentro de ayer, enton
ces es necesario resolver el asunto migratorio de
una buena vez. Y en este sentido, México tiene al
menos 12 millones de argumentos para alcanzar,
ya, un tratado bilateral.

LÓPEZ OBRADOR NO dejó pasar la bola: "sé
que sus adversarios, los conservadores, van a
pegar el grito en el cielo, pero sin un programa
atrevido de desarrollo y bienestar no será posi
ble resolver los problemas ni conseguir el apoyo
del pueblo; frente a la crisis, la salida no está en
el conservadurismo, sino en la transformación,
actuando con arrojo; transformar, no mantener
el statu quo", le dijo a Biden.

EL MANDATARIO MEXICANO presentó "cin
co asuntos básicos de cooperación" bilateral: el
tema migratorio es el central, pues permitiría
"la llegada a Estados Unidos de obreros, técni
cos y profesionales, mexicanos y centroamerica
nos, para asegurar que no se paralice la econo
mía por falta de mano de obra".

MANTENER EL ENVÍO de petróleo mexicano
a Estados Unidos y permitir que estadunidenses
que viven cerca de la frontera carguen gasolina
del lado mexicano a menor precio. "Nos com
prometemos a garantizar al doble el abasto de
este combustible, lo cual sería un considerable
apoyo. La mayor parte de esta gasolina la esta
mos produciendo en la refinería de Pemex en
Deer Park".

LÓPEZ OBRADOR PUSO "a disposición de su
gobierno más de mil kilómetros de gasoductos a
lo largo de la frontera sur con México para trans
portar gas de Texas a Nuevo México, Arizona y
California". También, suspender de inmediato
algunos aranceles, y medidas reglamentarias y
trámites tediosos en comercio de alimentos y
otros bienes, con el fin de aminorar los precios a
los consumidores.

ADEMÁS, "UN PLAN de inversión privada y
pública entre los dos países para producir bienes
que fortalezcan nuestros mercados y se eviten
importaciones de otras regiones o continentes".

Y BIDEN RESPONDIÓ: "déjame ver"

Las rebanadas del pastel
CON LA CARA más dura que una piedra, el
"socialista" español Pedro Sánchez dice que
"no podemos descartar nada, incluso que Putin
decida cortar el gas a Europa como otra arma de
guerra". ¡ Jolinesi Hay que recordar que quienes
decidieron cortar las importaciones de gas ruso
al viejo continente fueron, precisamente, los "lí
deres" de la Unión Europea entre ellos el pro
pio Sánchezy no el presidente ruso. Y de pilón,
el euro se desploma.

cfvmexico_sa@hotmail. com
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Los presidentes Andrés Manuel López Oficina OvaL de La Casa BLanca en Washington.
Obrador y Joe Biden durante su reunión en La Foto Ap
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Los titulares... /í Apoyo de México a Estados
Unidos # España aplica medidas radicales
a compañías energéticas y bancos
ENRIQUE GALVAN OCHOA

A PESAR DE LOS titularesu' / \ exagerados que vemos a ve
/\ ees, usted y yo tenemos una
/ \ relación fuerte y productiva",
Z expresó el presidente Biden

al presidente López Obrador en el Salón Oval.
Seguramente está enterado del origen de los
titulares: el gobierno de la 4T dejó de pagar
chayotes a medios y columnistas. Han buscado
"contrapuntear" a sus gobiernos en temas que
van desde la política energética al contrabando
de armas. La negativa de Andrés Manuel a asis
tir a la Cumbre de las Américas en Los Ángeles,
porque no fueron invitados Cuba, Venezuela y
Nicaragua, según los autores de los encabeza
dos, casi provocó que Washington enviara una
partida de marines a invadir nuestra república.
Exagerados, pero sin efecto. Escribió el presi
dente Biden en Twitter: "La sólida relación de
Estados Unidos con México es fundamental
para cumplir con la gente de América del Norte
y este hemisferio. Fue un placer sentarme con
el presidente López Obrador y hablar sobre la
amplia y profunda asociación entre nuestras
naciones". Curiosamente, tampoco han conse
guido disminuir el apoyo ciudadano en México
al Presidente y tampoco que regrese la época del
chayóte. Es que son tan obvios...

Apoyo en momentos difíciles
EL FONDO MONETARIO Internacional anun
ció que la economía de Estados Unidos crecerá
menos de lo previsto este año, la amenaza de una
recesión está presente. En este escenario, tres
de las cinco propuestas que hizo López Obrador
a Biden pueden tener un efecto positivo: 1) Mé
xico garantiza abasto de gasolina en la frontera
norte para que los consumidores estadunidenses
puedan llenar los tanques de sus vehículos. Un
tanque de 50 litros en Los Ángeles, California,
cuesta alrededor de 2 mil pesos; cruzando la
frontera, mil 200.2) México ofreció a Estados
Unidos más de mil kilómetros de gasoductos
para transportar gas de Texas a Nuevo México,
Arizona y California. 3) También propuso Mé
xico suspender más aranceles y relajar medidas
reglamentarias en el comercio de alimentos y
otros bienes para aminorar los precios.

España ante la crisis
EL OTRO LADO del océano, el presidente del
gobierno socialista de España, Pedro Sánchez,.

anunció una serie de medidas económicas ra
dicales: 1. Impuesto a las compañías energéti
cas: gravará sus utilidades extraordinarias y se
aplicará durante dos años. El gobierno espera
ingresar hasta 4 mil millones de euros (2 mil
millones por ejercicio). 2. Impuesto a la ban
ca: estará vigente durante dos años también.
Prevé recaudar 3 mil millones de euros (mil
500 millones por ejercicio). 3. Tren gratuito:
el gobierno bonificará 100% de los viajes para
cercanías, Rodalies y trenes de media distancia
operados por Renfe, por lo que pasarán a ser
gratuitos desde el l9 de septiembre de este año
hasta el 31 de diciembre. El presidente Sán
chez se había tardado. Cierto que está bajo la
presión de los grupos oligárquicos, pero tenía
que decidirse a enfrentarlos. El impuesto a los
bancos, por cierto, es una medida que podría
inspirar al gobierno mexicano para aligerar la
carga del Fobaproa.

Fuerte desliz del peso
EL PESO MEXICANO sufrió en las últimas
horas una pronunciada devaluación. En días
anteriores llegó a cotizarse a 19.35 pesos por
dólar, pero ayer se deslizó a 20.20 pesos. La
moneda americana está surgiendo con fuerza
frente a las divisas de otros países. Ayer el euro
se cotizó a la par con el dólar. Los llamados
mercados financieros están a la espera del dato
de inflación del país contiguo.

No perdió el sueño
LA COMPAÑÍA DE telecomunicaciones
América Móvil, del Grupo Slim, registró
una disminución de 68% en su utilidad neta
durante el segundo trimestre de 2022. Sola
mente ganó 13 mil 683 millones de pesos. Sus
resultados se vieron afectados por los costos
integrales de financiamiento por 18 mil 100
millones de pesos; es decir, su deuda en dóla
res. No perdió el sueño don Carlos. Acompaña
al presidente López Obrador en su visita a
Washington.

Twitterati

SI ALITO QUISIERA evadir la justicia, de
bería esconderse en la cabeza de Fox o en la
de Quadri, ya ven que son los lugares menos
pensados.

@MxSotavento

Facebook, Twitter: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com
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La alcaldesa Margarita Saldaña Hernández se mantiene firme
en el propósito de mejorar la infraestructura urbana para que

la zona Industrial Vallejo una de las más antiguas del país y que
en décadas anteriores enfrentó el éxodo hacía el Bajío de diversas
compañías sea cada vez más competitiva para atraer inversión... y
lo está logrando: la firma Doppelmayr, que aquí dirige Konstantino
Panagiotou, ha decidido instalar en Vallejo su hub latinoamericano
para la fabricación de teleféricos, una solución altamente eficiente
para la movilidad urbana en zonas montañosas o con lomeríos, con
una inversión inicial de 10 millones de dólares.

Las empresas instaladas en esa zona, agru
padas en la asociación que dirige Arturo García
Aparicio, generan pagos prediales por más de mil
millones de pesos anuales en favor de la ciudad,
situación que es conocida por la Jefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum, y quien coincide con la
alcaldesa Saldaña sobre la importancia de generar
condiciones cada vez más propicias para atraer
inversión en procesos sustentables para la ciudad.
Sin embargo, el presupuesto para Azcapotzalco
es el más bajo per cápita en toda la Ciudad de Mé
xico al percibir 1,980 millones de pesos anuales,
lo cual es 800 millones de pesos por debajo en
800 millones de pesos de lo que recibe una alcal
día con vocación industrial semejante como es la
Venustiano Carranza.

La inversión que actualmente ejecuta la
alcaldesa Saldaña es de 150 millones de pesos,
de los cuales 138 millones se están enfocando

a la reparación y mejora de la Avenida 128 Po
niente —avenida complementaria a la Calzada

Vallejo— debido a su fatiga por el uso intensi
vo de camiones de carga, pasajeros y de autos
particulares. Sin embargo, se calcula que para
mejorar la infraestructura en todo Azcapotzal
co, abarcando también las zonas habitacionales

tanto las tradicionales y las que albergan nuevos
inmuebles, se requieren anualmente 2 mil mi
llones de pesos para recuperar el rezago que se
ha acumulado a lo largo de cuando menos una
década. Vaya, en su primer periodo como al
caldesa, hace 21 años, invirtió 200 millones de
pesos que, a valor presente, equivalen a casi dos
mil millones de pesos que hoy se requieren en
una alcaldía donde coinciden empresas de la di
mensión de Cemex, que lidera Rogelio Zambra
no; Pepsico, que lidera Roberto Martínez; Heine
lcen, a cargo de Guillaume Duverdier; Condumex
de Carlos Slim, Koblenz, Lala, de Eduardo Trido,
Neopharma y todo un Corredor Comercial que
ancló inicialmente Price Shoes.

Azcapotzalco toma un nuevo aire industrial.
Concamin acuerda con la OIT. En el marco de

la nueva Ley Federal de Trabajo resultó del todo
positiva la reunión entre el presidente de la Con
federación Nacional de Cámaras Industriales,
José Abugaber, con el director de la Organiza
ción Mundial del Trabajo, Guy Ryder, Con el que
se abordó el tema de la validación de contratos

colectivos de trabajo (como el que efectuará el
próximo lunes el líder petrolero Ricardo Aldana),
del cual el avance es aún marginal en nuestro

país: de 500 mil contratos colectivos de trabajo,
se han legitimado no más de 5 mil por lo que se
percibe aún lejano alcanzar la meta de haber le
grado la validación de todos ellos para mayo del
2023. También se pudo discutir de manera abier
ta las quejas sobre libertad sindical, de las cuales
hay 4 interpuestas por sindicatos estadouniden
ses, pero donde la Secretaría de Economía, de
Tatiana Clouthier, ha evitado conforme a la ley
establecer paneles arbitrales con sanciones eco
nómicas contra empresas instaladas en México.
Así, la justicia laboral, las inspecciones labora
les y sobre todo, el diálogo tripartito, quedaron
como ejes de una relación económica que nece
sariamente debe ser constructiva.

OaxacaHuatulco, noviembre. Pues que la obra
civil que avanza a pasos agigantados es la autopis
ta Barranca LargaVentanilla, coloquialmente co
nocida como la OaxacaHuatulco y que financia
Banobras que dirige Jorge Mendoza, y que podría
estar ya lista para su operación total hacia finales
de noviembre próximo. La subsecretaría de In
fraestructura de la SICT, que lleva Jorge Ñuño, su
pervisa los trabajos encomendados a Coconal, de
Héctor Ovalle, en el Tramo 1 y en el Tramo 2 a Mota
Engil, que representa Joao Parreira.
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Después de la profunda caída de la economía mexicana durante
el 2020, se registró una recuperación durante el año pasado

que, si bi en no fue suficiente para recuperar los niveles previos a la
debacle económica, sentó las bases para una reactivación progresi
va que se ha solidificado en la primera mitad de este año. Desafor
tunadamente, un resurgimiento de la inflación y la necesidad de
aplicar sendas políticas monetarias y fiscales restrictivas ponen en
riesgo el crecimiento mundial y local.

En efecto, cifras del primer semestre del año
dan claras señales de recuperación económica.
La demanda interna, tanto el consumo como
la inversión, da cuenta de una moderada mejo
ría, mientras que, en otro extremo, la demanda
externa recupera rápidamente su dinamismo
que, incluso, como lo señala la estadística de las
exportaciones no petroleras, han superado am
pliamente la caída promovida por la crisis, ello
incluso con el retraso del sector automotriz que
se espera repunte en la segunda parte del año.
Es en este sentido, la demanda externa funge
como el motor principal de la recuperación de la
economía mexicana.

La razón de este poderoso impulso externo
a la economía mexicana se encuentra en el sos

tenido proceso de reactivación mostrado por la
economía de Estados Unidos. Es bien sabido el

estrecho vínculo que nuestra economía tiene
con la del vecino del norte, además de las ven
tajas que ofrece el TMEC para nuestras exporta
ciones, existen varios elementos que confluyen
positivamente para el logro de una simultánea
reactivación entre ambas naciones.

En paralelo, la recuperación hasta la primera
mitad del año en Estados Unidos ha sido sólida

y tiene un claro reflejo en la economía mexicana
en dos frentes fundamentales. En primer lugar,
se traduce en el ya mencionado sostenido incre
mento de las exportaciones. Cabe notar que, los
exportadores mexicanos han sabido aprovechar
la disputa comercial entre EU y China, por lo que
ya se ha recuperado la pérdida de mercado deri
vada de la crisis económica.

El segundo lugar, el fuerte impulso fiscal
en Estados Unidos ha implicado vía la asisten

cia social y la reactivación del empleo que las
remesas familiares avancen a un ritmo sin pre
cedentes que, para este año alcanzarán 55 mil
millones de dólares, lo que ha venido dando
un impulso significativo al consumo. A estos
dos apoyos a la economía mexicana debemos
agregar el hecho de que la Inversión Extran
jera Directa proveniente de Estados Unidos
sigue avanzando.

No obstante, los riesgos de una parálisis en la
economía más poderosa del planeta ahora son
mayores. La crisis de los precios internacionales
del petróleo y alimentos derivada del conflicto
entre Rusia y Ucrania y el consiguiente incre
mento de los precios al consumidor no visto en
décadas en la economía de Estados Unidos ha

implicado como solución subir las tasas de in
terés y disminuir la liquidez por parte de la Fed.

Las probabilidades ya no son bajas de que
estas políticas conlleven a frenar la economía de
nuestro vecino del norte. Si bien aún no se per
filan claramente la profundidad y duración de
la próxima pausa en el crecimiento de Estados
Unidos, es previsible que el golpe vaya desde
una desaceleración hasta una recesión que, si
bien ésta última nada tendrá que ver con la del
2020, si implicaría una caída de la producción.
En cualquier escenario, el impacto sobre la eco
nomía mexicana será importante, pues atacará
nuestra principal fuente de crecimiento. Hay
que prepararse.

Fecha: 13/07/2022

Página: 20

Area cm2: 283

1 / 1

Columnas Económicas

Arturo Vieyra

Costo: 40,228

Página 4 de 6



POR JULIO PILOTZI

En este espacio le hablamos de la difícil situac ión que viven
cafetaleros de México, específicamente hablamos de caso de

Veracruz. El punto medular de esto es el abandono del Gobierno
de México, que no proporcionó los apoyos necesarios para con
tinuar con la industria del café de varias generaciones en el país,
por lo que hoy se tiene la producción más baja de la historia de
México, dejando a otras naciones el jugoso negocio.

Además mencionamos que en el escritorio
del Presidente Andrés Manuel López Obrador
ya se tenía un documento con las firmas de
Angelino Espinoza Mata, del Comité Estatal Sis
tema Producto Café de Veracruz; de José Julio
Espinoza Morales y José Luis Tejeda Colorado,
de UNPCAFÉ CNC; Fernando Celis Callejas de la
Coordinadora Nacional de Organizaciones Cafe
taleras (CNOC); Cirio Ruiz González, del Consejo
Regional del Café de Coatepec, A.C., y de Javier
Galván Suenaga y Rómulo Melchor Vallejo, de
Conaprocafe, solicitando su intervención urgen
te en el tema y hasta hoy no hay respuesta.

Comentamos que se señalaba a la empresa
Nestlé México por gozar de privilegios, de lo
cual se defienden diciendo que siempre han
mantenido un diálogo abierto y transparente
con autoridades y proveedores, en los que enu
mera caficultores, cuya responsabilidad es fun
damental para el crecimiento y fortalecimiento
de su negocio. Su deseo, afirman, es que México
sea uno de los principales centros productores
del grano en la región, lo cual sin duda suena a

algo soñado por todos los dedicados a este nego
cio, pero que en la práctica no ocurre, ni ocurrirá
en el corto plazo, justamente por el abandono en
que se encuentra el campo mexicano.

Eso sí, la dueña de las marcas Nespresso, Nes
café, Kit Kat, Nesquik, entre otras, está lista para
inaugurar la fábrica de café más importante, mo
derna y sustentable del mundo para la compañía.
Presumen que su nuevo centro productor conta
rá con una inversión sin precedente que pone de
manifiesto su compromiso con el campo mexi
cano y con la caficultura del sureste del país.

Hoy mayormente el café que usted consu
me en el país no es mexicano, y aquí un punto
interesante es que Nestlé en México dice que se
rige por principios y estándares éticos con el ob
jetivo de ofrecer condiciones comerciales com
petitivas a nuestros proveedores, estrictamente
conforme al mercado. Compra café arábica y ro
busta proveniente de caficultores de cinco esta
dos del país: Oaxaca, Puebla, Guerrero, Chiapas
y Veracruz. En el mundo se sabe que México
sufre de crisis de café, por eso aunque esos

estados sean proveedores no son suficientes
porque hay naciones como Brasil, Colombia, y
otras que avanzan enviando grandes toneladas
de café a nuestro país que luego es mezclado
para ofrecer variedades a precios competitivos,
bajos al alcance del gran sector de la población.

La decisión de los cafetaleros no cambiará,
no dejarán a un lado su exigencia de piso parejo

en el negocio, e insisten en ser escuchados, apo
yados y en señalar lo que no se está haciendo
bien, y a quienes siguen avanzando en crear
un monopolio cafetalero, indefensos ante las
multimillonarias inversiones. Nestlé México

afirma que seguirá reiterando su apuesta de
largo plazo por el crecimiento del campo mexi
cano, el sureste y los veracruzanos. La urgencia
para los campesinos es de tecnología en la que
se incluya riego, innovación en semillas, abono,
pesticidas, ojaláyles cumplan pero en la Cuarta
Transformación esto no es prioridad. Hay que
ver cómo avanza el asunto.

Voz en off. La Entidad Mexicana de Acredita
ción (EMA), presidida por Mario Gorena, firmó
un convenio con la Universidad Autónoma

de Sinaloa (UAS), de la mano del rector Jesús
Madueña. Cabe resaltar que esta casa de estu
dios está a la vanguardia al certificar Sistemas
de Gestión de Calidad y en organizaciones
educativas conforme a las normas ISO 9001 e

ISO 21001. Y con miras a futuro podría acredi
tar a sus laboratorios de ensayo y calibración,
lo que sería muy beneficioso para contar con
productos, procesos y servicios técnicamen
te competentes...
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IZQUIERDA = SOCIALISMO
POR ARTURO DAMMARNAL

• T71 s AMLO de izquierda? Todo de
¿ JZLi pende de lo que se entienda por
izquierda. Según mi entender la mayo
ría de los políticos (escribo la mayoría
convencido de que la excepción confir
ma la regla), son de izquierda, aunque
ellos se consideren de centro o derecha.

Por izquierdista entiendo socialista (algo distinto a
comunista), y por socialista entiendo a quien cree que las
necesidades insatisfechas de X le dan derecho a parte del
ingreso de Y, y que el gobierno tiene la obligación de hacer
valer ese derecho redistribuyendo el ingreso de Y hacia X,
quitándole a, primero lo que, por ser producto de su tra
bajo es suyo, su ingreso, para darle al segundo lo que, por
no ser producto de su trabajo no es suyo, su no ingreso.

Las necesidades insatisfechas de X, ¿le dan derecho a
parte del producto del trabajo de Y, a paite de su ingreso?
Todo depende de la respuesta que demos a la esta pre
gunta: ¿tienen las personas el derecho al producto íntegro
de su trabajo? Si estás favor de la redistribución guberna
mental del ingreso, que es el producto del trabajo de cada
quien, la respuesta es que no, que las personas no tienen
el derecho al producto íntegro de su trabaj o, a la totalidad
de su ingreso, y que el gobierno tiene la obligación de
redistribuirlo.

Hoy la mayoría de los políticos, de izquierda, centro
y derecha, en mayor o menor medida, están a favor de la
redistribución gubernamental del ingreso, como lo están
muchos periodistas, intelectuales, académicos, empre

sarios y ciudadanos en general, convencidos de que la
causa de la pobreza es la desigual distribución del ingreso,
misma que se corrige redistribuyéndolo igualitariamente,
momento de recodar que la causa de la pobreza no es la
desigual distribución del ingreso (misma que no existe
porque el ingreso no se distribuye, se genera gracias al
trabajo de cada quien), sino la incapacidad de los pobres
para, gracias a su trabajo, generar un ingreso suficiente
que les permita satisfacer correctamente sus necesidades.

Afirmar que la causa de la pobreza es la injusta distri
bución del ingreso debe llevamos a preguntar ¿de dónde
sale el ingreso que se distribuye?, ¿cuánto es?, ¿dónde se
guarda?, ¿quién lo guarda?, ¿por qué lo guarda?, ¿quién lo
distribuye?, ¿por qué injustamente? Espero respuestas.
¿Alguien se apunta?

La mayoría de los políticos favorece la redistribución
gubernamental del ingreso, por lo que, al menos en este
punto (importante por estar relacionado con el respeto al
derecho a la propiedad privada, que comienza por el res
peto al derecho a la propiedad privada sobre el producto
del trabajo de cada quien, que es el ingreso de cada cual),
son socialistas, sobre todo si por socialista entendemos
aquel que cree que las necesidades insatisfechas de X le
dan derecho a una parte del ingreso de Y, y que el gobier
no tiene la obligación de hacer valer ese derecho redis
tribuyendo el ingreso de Y hacia X, creencia sumamente
extendida hoy, al grado de que hoy gobernar es sinónimo
de redistribuir el ingreso. Basta revisar los presupuestos
de egresos de los gobiernos para damos cuenta.

Si por izquierda entendemos socialismo, y si por socia
lismo entendemos redistribución gubernamental del in
greso, entonces AMLO es de izquierda, como lo es la gran
mayoría de los políticos, siendo la excepción, ¿existirá?, la
confirmación de la regla.
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SOCIEDAD ANÓNIMA
Alfa da luz verde a
la escisión de Axtel

El conglomerado Alfa, que pre
side Armando Garza Sada,
aprobó la escisión total de la
empresa de telecomunicacio
nesAxtel. Sera la segunda com
pañía independiente del grupo
y se constituirá en una socie
dad anónima bursátil, Contro
ladora Axtel, listada en la BMV.
Antes de terminar el año, Alfa
espera completar la escisión
como lo hizo antes con Nemak.

SUSTENTABILIDAD

Sigma arranca piloto

con autos eléctricos

El fabricante regiomontano de
alimentos Sigma, con presen
cia en 18 países, inició un pro
grama piloto con 19 autos eléc
tricos para la distribución de
última milla en Nuevo León,
Jalisco, Valle de Méxicoy Vera
cruz, para reforzar su estrate
gia de sustentabilidad a cargo
de Gregorio De Haene, para
baj ar sus emisiones de carbono
y adoptar tecnologías limpias.

AJUSTE EN CONSEJO

Gentera apuesta a
conversión digital
Lafinanciera Gentera que pre
side Carlos Danel Cendoya,

sumó a su Consejo de Adminis
tración al ex presidente del con
sejo de Hipotecaria Total, Juan
Torres, y a Ignacio Echeva
rría, con más de 25 años de ex
periencia en tecnologías de la
información; la apuesta es ase
gurar el éxito en la transforma
ción digital de Gentera

IMPACTO POSITIVO

Hay 16 mexicanas en
Best for tlie World

De entre más de 5 mil 200 em
presas de 80 países, 16 fintech
y emprendimientos sociales
mexicanos están en las 100
Best for the World 2022 de las

certificadoras de impacto posi

tivo en el mundo B Lab y Siste
maB en AméricaLatina Kubo
financiero, Fondify, CO Capital,
Eclialey Ejido Verde, enlalista.

AVIONES LLEGAN TARDE

Viva Aerobús difiere
planes en AIFA y AIT
Que siempre no. Por el retra
so en la entrega de nueve aero
naves de Airbus, Viva Aerobús
pospuso su aumento de rutas
en el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Angeles, y el reinicio
de operaciones en el de Toluca
(AIT). Entre los vuelos afecta
dos está el del AIFA a Puerto

Escondido, Acapulco y Oaxaca
y de Toluca a Monterrey.
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Pvecesión, pandemia
y marcas ilegales
¥7

I 1 Fondo Monetario Interna

i cional afirmó que la prioridad
I ! política en Estados Unidos de

be ser "frenar rápidamente la inflación sin
precipitar una recesión", incluso el aumen
to de los salarios, aunque reconoció que
existen riesgos de que su economía "vuelva
a ser golpeada por un shock negativo" que
convierta la desaceleración en "una rece
sión de corta duración".
Al presentar las conclusiones de la consul

ta del Artículo IV, el FMI apuntó que la rece
sión en EU se volvió más desafiante, agrava
da por la invasión rusa a Ucrania, la persis
tencia del covid19 y las restricciones en la
oferta de bienes por las interrupciones en la
cadena de suministro, los precios de las ma
terias primas y la desaceleración en China.
"Será una tarea complicada".
Mientras, el director de la Organización

Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adha
nom Ghebreyesus, afirmó que el covid19
está"lejos de haber terminado", ala vez que
el Centro de Salud Pública Johns Hopkins
espera que el gobierno de Estados Unidos re
nueve el 15 de julio "su determinación de que
la pandemia constituye una emergencia de
salud pública" como lo hizo en enero de 2020.
El promedio diario de contagios oscila entre
100 mil y 110 mil nuevos casos y cerca de 300
muertos desde mayo.
En Gran Bretaña, John HollandKa

ye, director del aeropuerto londinense de
Heathrow, anunció control en la demanda
de pasaj eros del 12 de julio al 11 de septiem
bre, no más de 100 mil, para fortalecer la se
guridad sanitaria y el cumplimiento de los
requisitos de covid en línea antes de llegar a
las instalaciones.

Cuarto de junto
Esta semana la SCJN resolverá, a través de una
contradicción de tesis, el criterio aprobado por
los ministros Javier Laynes, Luis María
Aguilar y Loretta Ortiz de declarar inconsti
tucional el Artículo 151 fracción I de la Ley de la
Propiedad Industrial en enero pasado,yque tie
ne que ver con la anulación de registros de mar
ca que se obtuvieron de manera ilegal. El IMPI
indicó que ese párrafo es una herramienta bási
ca para garantizar el derecho sobre las marcas.
Starlinky Fórmula 1 ya fueron afectadas por esa
decisión y varios jueces han desechado deman
das de empresas como SpaceX, de Elon Musk,
y Fórmula One Licensing que exigen se quite la
titularidad al zacatecano José de Jesús Agui
rre, de Stargroup, y Bardhal. Por ahora México
no tiene un mecanismo para anular registros
de marcas concedidos ilegalmente... Airbnb, de
Angel Terral, y la Secretaría de Gestión Inte
gral de Riesgos y Protección Civil de CdMx, pre
sentaron "Verano Seguro" para promover me
jores prácticas de seguridad y prevención.. Bio
Products Laboratory, fabricante inglés líder en
el tratamiento de proteínas derivadas del plas
ma, anunció que Cofepris le permitió vender en
México elprimery único tratamiento específico
parala deficiencia hereditaria del factor X.
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Debe la SCJN proteger a las
marcas: Sergio Díaz

Polémico resultó nuestro comentario sobre los problemas
que está generando el nuevo criterio que aplicó en ene
ro la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación declarando inconstitucional el Artículo 151
fracción primera de la Ley de Propiedad Industrial. Gru

po Bardhal, que dirige Sergio Díaz levantó la mano y señaló que la
decisión de los ministros otorga seguridad jurídica para los mexica
nos que hayan registrado o registren marcas conforme a la Ley de
Propiedad Industrial y es muy importante que el pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación ratifique esta resolución, pues los
titulares de las marcas requieren la garantía de que sus creaciones
e inversión tendrán protección en el futuro.

Un ejemplo de la ausencia de seguridad jurídica que había an
tes de esta resolución de la Se
gunda Sala la sufrió Bardahl, la Nissan lama versión
cual es titular de la marca Fór eléctrica de la SUVKicks
muía 1 desde 1979 para distin
guir sus aceites lubricantes. Esta fue la primera marca Fórmula 1
registrada en el mundo, cuando el evento deportivo se denomina
ba Gran Premio, pues la organizadora del evento Formula One Li
censing se constituyó hasta 1993, la cual registró su primera marca
Fórmula 1 para competiciones deportivas en el año 2004, es decir,
25 años después de que Bardhal la registrara.

Y después resultó que aunque la mexicana Bardahl tiene la marca
Fórmula 1 desde 1979, fue demandada por Fórmula One en 2015,36
años después de que la empresa mexicana había registrado su mar
ca. Este es un caso grave de inseguridad Jurídica, asegura Bardhal.

Por ello es tan importante, dice Sergio Díaz que la Segunda Sa
la de SCJN haya declarado que el artículo 151 fracción 1 de la Ley
de Propiedad Industrial, que fue aprobada en 1991, es inconstitu
cional precisamente por violar la garantía de seguridad jurídica. Di

cho artículo establece que la demanda de nulidad de una marca se
puede solicitar en cualquier momento a partir de la concesión de la
misma por parte del IMPI, lo cual deja en la indefensión a los titu
lares de marcas registradas en nuestro país, al poder ser demanda
dos después de 5, 10, 50 o 100 años de haber realizado el trámite
de registro.

Sin lugar a dudas que la Suprema Corte de Justica, que aún pre
side Arturo Zaldívar tiene en las manos un tema muy espinoso y
delicado. Veremos que resulta.
DEBUT

Finalmente Nissan Mexicana, que dirige José Román presentó su
primer SUV eléctrica con tecnología ePower, basada en la estruc
tura de Kicks. Para el segundo semestre se empezará a comerciali
zar en México. Se trata de una SUV subcompacta que tendrá motor
eléctrico, el cual se abastecerá de energía a través de un pequeño
motor a gasolina. Es decir, Nis
san cambio las reglas deljuego Le aplica Moody's triple
y hay suficientes argumentos p¡ay Q finanzas públicas
para decir que es un eléctrico,
pero por el hecho de equipar un motor a gasolina se puede conside
rar híbrido. La realidad es que es una propuesta interesante, que su
pera todos los obstáculos sobre falta de infraestructura de cargado
res eléctricos. Puede recorrer hasta 900 kilómetros, antes de reque
rir una recarga, porque tiene un sistema de regeneración de energía.

GOLPES

Moody's consumó el tripleplay al gobierno de México. Primero le
rebajo la calidad de deuda soberana al gobierno federal, luego rebajó
la calificación de Pemex hasta colocarla a un paso de bono chatarra
y ahora la Comisión Federal de Electricidad, la CFE«
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Mantener el grado de inversión reto en el
sexenio, se acotan márgenes y CFE más apoyos
En la revaloración de los riesgos crediticios
que representa México y que desde el viernes
dio a conocer Moody's, ayer fue el turno de la
CFE de Manuel Bartlett.

Como a la nota soberana y la de Pemex de
Octavio Homero, la calificadora también de
gradó la posición de la firma eléctrica estatal a
Baa2 desde Baal.

Es un nivel arriba del que se asignó a nues
tra petrolera, aunque supone cierto nivel es
peculativo. Nada que ver al Ba3 de Pemex
donde ya hay un riesgo importante.

Moody's visualiza un desempeño finan
ciero de CFE débil en los próximos 18 a 24 me
ses, ello en el contexto de un entorno de altos
precios del gas natural, que se cree se van a
mantener elevados. Aunque CFE puede ajus
far las tarifas a grandes clientes industriales y
comerciales, eso no mitigará el alza de costos,
por lo que los apoyos gubernamentales au
mentarán.

Además se estima que el plan de inversión
20222026 por 582,300 mdp creará presio
nes adicionales en términos de apalanca
miento y recuperación de la inversión.

La ventaja de la evaluación de Moody's es
que en todos los casos, o sea en la nota sobe
rana, la de Pemex y CFE, hay una perspectiva
estable. Esa es la buena noticia, hace ver Jorge
Gordillo director de análisis de CI Banco, ya
que supone un colchón, sobre todo en el con
texto de que la SHCP de Rogelio Ramírez de la

0 mantiene la fórmula de no gastar más de lo
que ingresa, añadió.

La gran pregunta es si durante el sexenio
se podrá mantener el grado de inversión. Por
supuesto que hay riesgos, si se considera la
carga creciente de las pensiones, el asisten
cialismo, y los soportes que habrá que mante
ner a CFE y Pemex.

La atonía económica tampoco ayuda por
que los márgenes recaudatorios se acotan. Es
tá también el subsidio a la gasolina, y dado lo
avanzado del sexenio de Andrés Manuel Ló

pez Obrador ya no hay margen para una re
forma fiscal.

Considere además el aumento de las

amortizaciones de la deuda por el alza de las
tasas y el mayor costo que implicará cual
quier nueva contratación de deuda.

Así que estrechos márgenes.

ADVIERTE ABUGABER DEL
REZAGO LABORAL PARA
CUMPLIR CON TMEC

Ayer estuvo aquí Guy Ryder mandamás de la
OIT. Vino a la inauguración de las nuevas ofi
cinas de esa instancia, fosé Abugaber presi
dente de Concamín aprovechó el foro para
externar la preocupación de la IP en cuanto al
rezago que hay para legitimar 500,000 con
tratos laborales para mayo del 2023. Apenas
van 5,000, pese a la publicidad que se ha dado
al tema. Advirtió acerca de la "intervención

muy activa" de grupos sindicales de EU y del
riesgo de que algunos estados del país no es
tán preparadas para cumplir con la reforma
2019. La STPS de Luisa María Alcalde deberá

empujar más fuerte.

ANTAD SUPERA NIVEL DE VENTAS

DEL 2019, PESE A OXXO Y ALSEA
Más allá del magro crecimiento real que traen
las ventas de ANTAD a junio de apenas 0.5%,
la agrupación que comanda Vicente Yáñez ya
superó el nivel de ventas acumuladas del 2019
y eso que se separaron primero Oxxo que lle
va Carlos Arenas y luego Alsea de Alberto To
rrado.

DIFERENCIAL DE TASAS MÉXICOEU
MANTENDRÁ SOPORTE DEL PESO
Ayer el peso volvió a depreciarse 0.53% y se
ubicó en 20.85 por dólar. El tema al que se
asocia el deslizamiento de la moneda es al pe
simismo que genera una eventual recesión,
máxime las nuevas medidas de confinamien

to en China. Hoy se sabrá la inflación a junio
en EU. El grueso de los expertos la ubican en
8.8%. Obvio volverán a subir las tasas en EU y
aquí. El diferencial de los réditos puede ser un
amortiguador. CI Banco que lleva Salvador
Arroyo considera que esto limitará lo que pu
diera percibirse como una tendencia devalua
toria del peso.
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El cártel CoatzacoalcosCRE
En la CRE le llaman Cártel CoatzacoalcosCRE y lo mismo
meten a empresarios gasolineras que a funcionarios y ex
funcionarios que han salido porque su presencia ya era un
verdadero problema.

¿Tiene un origen? La madeja se comienza a tejer a partir
del ex secretario ejecutivo de la CRE, Miguel Angel Rincón
Velázquez, a quien los gasolineras le conocían como el Ing.
Hincón y su influencia se extendió por todos los rincones del
organismo, las quejas están en dos escritorios: uno es el de la
secretaria de Energía, Rocío Nahle, y Leopoldo Melchi, pre
sidente de la CRE, en las que se detalla cómo funcionarios
de la propia comisión actúan en un esquema equiparable al
de delincuencia organizada, incluso en sus pasillos.

Hasta ahora solo hay una acción, la del 23 de septiem
bre de 2021, cuando de plano el personal de seguridad
tuvo que sacar al que era secretario ejecutivo, Miguel Án
gel Rincón Velázquez, como una petición del OIC des
pués de investigar varias denuncias que le presentaron a
los comisionados.

Rincón Velázquez dejó el cargo y el expediente armado
da cuenta de que bajo su mando, la secretarla ejecutiva ha
bría detenido proyectos y tramites específicos en complici
dad con personal de la ASE, que depende de SEMARNAT.

Rincón, se dice, controló a los permisionarios con pro
mesas de otorgarles permisos de gasolinerias, terminales,
instalaciones para distribución y para ofrecerles registros en
la Oficialía de Partes Electrónica (OPE) de la CRE.

Dentro de la comisión hay empresarios gasolineras de
Coatzacoalcos que simplemente son intocables y la pandilla
sigue pese a la salida del Ing. Rincón.

Un grupo está enquistado en la Dirección de Regu

lación de Petrolíferos en colusión con el área de Tec

nologías de Información y la de Verificación, van so
bre los permisionarios que presentan anomalías en su
expediente.

Ellos mandan el dato a ex funcionarios de la CRE que se
presentan y extorsionan con una inminente visita de verifi
cación, ofrecen ayuda para solventar incumplimientos y les
pagan o de inmediato entra en operación el grupo de Verifi
cadores de la Comisión, que dan la última oportunidad a los
gasolineras para no clausurarlos.

Hay otro grupo clavado en la Dirección General de Pe
trolíferos y en la Dirección de Otorgamiento de Permisos.
Ellos tienen conexiones con la Unidad de Inspección de la
Agencia de Seguridad Energía y Ambiente (ASEA), la coor
dinación de Tarifas de Petrolíferos y la Dirección General de
Otorgamiento de Permisos.

BUZOS

LLa Fórmula 1, Bardahl y el poder judicial tienen que resol
ver un asunto importante ahora que se vienen las cañeras y
que todo mundo tiene la vista puesta en Checo Pérez. Bar
dahl de México registró la marca Fórmula 1 desde 1993 para
aceites lubricantes y fue la primera marca Fórmula 1 regis
trada en el mundo; en ese entonces la carrera se llamaba
Gran Premio y la organizadora era FORMULA ONE LICEN
SING, creada en 1993 y registró su marca Fórmula 1 para las
carreras en el año 2004, es decir, 2S años después de que
Bardhal la registrara. Esta semana el pleno de la Suprema
Corte debe ratificar lo resuelto por la Segunda Sala: decla
rando inconstitucional la fracción 1 del artículo 151 y dar cer
teza jurídica a las empresas mexicanas que tienen registra
das sus marcas. La duda es ¿de qué lado de la ley se pondrán
los ministros?
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SCJN, defender la
titularidad de las marcas
Los siguientes días serán cruciales para el marco legal
de la protección de marcas en México. Y es que el Pleno
de la SCJN que todavía preside el ministro Arturo Zal
dívar, analizará y votará una contradicción de tesis so
bre el nuevo criterio que aplicó la Segunda Sala de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación en enero para
declarar inconstitucional el Artículo 151 fracción pri
mera de la Ley de Propiedad Industrial, pues ahora ya
no pueden apelar a él las empresas mexicanas ni ex
tranjeras para defender sus marcas en el país y exigir la
anulación de los registros que otras personas hayan
obtenido de manera ilegal, aunque en la determinación
inicial no se señala un plazo máximo para demandar la
nulidad de estos irregulares registros obtenidos, lo que,
según los propios ministros, genera inseguridad jurídi
ca. La discusión sobre el tema no es cosa menor y la
SC1N tiene la obligación de responder firmemente por
que ya se dieron los primeros casos en los que jueces
de tribunales aplicaron esa consideración de inconsti
tucionalidad para desechar demandas de empresas co
mo SpaceX, de Elon Musk, y Formula One Licensing,
que buscaban anular la propiedad de sus marcas inter
nacionales "Starlink" y "Fórmula 1" al empresario de
Zacatecas José de Jesús Aguirre Campos, y a la empre
sa Bardhal, respectivamente.

MÁS INTERNACIONAL
El Sistema Internacional de Cotizaciones (SIC) de la
BMV que dirige José Oriol Bosch retomó su crecimien
to y se alista para alcanzar 3 mil 248 valores extranje

ros cotizados en este sistema que representa más del
50% del volumen operado diariamente en el mercado
bursátil nacional. Y hoy justo se suma una nueva emi
sora al SIC de la mano de Inversora Bursátil, se trata de
Urban Outñtters, una cadena de ropa y accesorios, ar
tículos para el hogar y productos electrónicos y de be
lleza con más de 200 tiendas en Norteamérica y Euro
pa, cuya bolsa de origen es Nasdaq, y cotizará con la
clave de pizarra URBN.

FGR VS ZAGA

Muy discreta fue la divulgación del comunicado que
recientemente emitió la Fiscalía General de la Repú
blica donde informó que, a través de la Fiscalía Espe
cializada en Materia de Delincuencia Organizada (FE
MDO), obtuvo una orden de aprehensión en contra de
Rafael Zaga y Elias Zaga, "por la probable comisión de
los delitos de delincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita, quienes presunta
mente saquearon los fondos del INFONAVIT, por más
de cinco mil millones de pesos".

Y las prácticas ilícitas imputadas no se explicarían
sin la participación del abogado Eduardo Amerena,
quien no sólo sigue en búsqueda de artimañas para
evadir la justicia, sino que simultáneamente sigue
apoyando a Rafael y Alberto, dos hijos más de Rafael
Zaga, que fungen como apoderados legales y titulares
de diversas cuentas bancarias de las empresas EAIS
Group, REAIS, Reaivis, Primosist, Powergreen Techno
logies, Grupo Vicza y Aventereneux.
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a visita del presidente An
Ldrés Manuel López Obra

dor a Estados Unidosy sus
encuentros con la vicepre
siclenta, Kamala Harris, y
el presidente, Joe Biden,
puso nuevamente sobre la

mesa la importancia de la llegada de recursos
económicos que envían los mexicanos radi
cados en aquella nación a sus familiares que
se quedan en nuestro país.

El mandatario visiblemente emocionado

desde el balcón del Hotel Lombardy, ubicado en
la calle c!e Pennsylvania, donde se hospedó en
Washington,junto con su esposa, la escritora
Beatriz Gutiérrez Müller, agradeció el cariño
y el afecto de los connacionales que se dieron
cita a su llegada.

La frase con la que el mandatario dio mues
tra de la importancia a los miles de millones de
dólares que mes a mes llegan a
México fue: "Les queremos mu
chísimo desde México, portado
lo que hacen, porque trabajan
aquí y envían apoyo a sus fa
miliares, gracias a eso nuestra
económica se está levantando...

son migrantes excepcionales",
sentenció el Presidente al final
de la frase.

Y no cabe duda que los son,
tan sólo basta con contrastar los recursos

que ingresan a México pordos conceptos que
en su momento fueron piedra angular de la
política económica a nivel global me refiero
a los ingresos petroleros y turísticos por visi

tantas extranjeros; en el primer rubro nuestro
país marcó retribuciones entre eneroy mayo
de 2022 por 13 mil 315 millones de dólares, en
tanto en el sector turístico durante el mismo

periodo la cifra se ubicó en 10 mil 777 millones
de dólares, mientras que por remesas sumaron
durante los primeros cinco meses del año, 22
mil 413 millones de dólares, así c!e duro, pero
también así de importante, y la pregunta que
uno siempre se hace a! ver estos datos.

¿Qué sería c!e México sin la solidaridad c!e
aquellos que se fueron ante la falta de opor
tunidades y seguridad?

PARQUE LA MEXICANA Y EL BALÓN
Las molestiasy comentarios incómodos han
llegado al balón del fútbol mexicano. Resulta
que los señalamientos contra Itziar de Luisa,
responsable del parque La Mexicana y presi
denta c!e los colonos de Santa Fe, por la pre

sunta discriminación a diversos

grupos c!e visitantes del parque
del poniente de la capital han
escalado no sólo al Palacio del

Ayuntamiento, donde la señora
Itziarp/ontáal equipo de la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbauiri,
para resolvere! problema el pa
sadojueves. Resulta que Itziar de
LuisaeshermanadeYondeLui

sa Plazas, actual presidente ele
la Federación Mexicana de Fútbol (Femexfut)
y exmanclamás del Club América.

Por ingresos
petroleros

fueron 13 mil
315 millones de

dólares

Fecha: 13/07/2022

Página: 21

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 14,732

Página 3 de 5



Sinaloa se sube al Sistemo de Infraestructura de
la Calidad a través de un convenio con la Entidad

Mexicana de Acreditación (EMA)

a le he comentado que en los últimos años
se reportan avances importantes en la
cultura del reciclaje, y lo relevante ha sido
involucrar a la sociedad.

Buena parte de esos avances se debe a
la gestión de la asociación civil sin fines de
lucro Ecologíay Compromiso Empresarial

(Ecoce), que lleva Carlos Sánchez, que ha empujado fuerte
la educación ambiental y manejo adecuado de los residuos
como son envasesy empaques reciclables.

Una iniciativa exitosa de Ecoce ha sido el programa Acopio
Móvil que en los últimos anos ha permitido recolectar más
de 600 mil kilos de materiales, que para que tenga una idea
de su relevancia representan el ahorro de agua equivalente
a llenar 383 pipas de agua.

Es un programa que canjea a las familias sus envases y
empaques posconsumo por despensa, lo que por un laclo per
mite mostrarles el valor que tienen sus residuos, canalizarlos
para su reciclaje, y a ¡a vez apoya a la economía familiar con
artículos de consumo como arroz, aceite comestible, azúcar,
tortillas de harina, atún, mayonesa, papel higiénico, avena,
  frijoles refritos, refrescos, galletas,

Fecha: 13/07/2022

Página: 17

Area cm2: 269

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 15,602

Página 4 de 5



sal, agua purificada, sopas de pasta,
jugos y consomé de pollo, entre otros.

El intercambio es en diferentes

espacios públicos donde se reciben
los residuos ele envases y empaques
separados por tipo de material, y de
acuerdo con su peso en kilos, los be
neficiarios pueden canjearlos por
despensas, lo que de paso fortalece

la separación de residuos inorgánicosy promueve el reciclaje.
Los materiales que se pueden canjear son PET, como las

botellas de agua, refrescos y envases de mayonesa; empa
ques flexibles metalizados y no metalizados, como bolsas
de botanas, galletas, pande caja, pan dulce y sopas de pasta;
envases de plástico rígido (PEAD), como los que contienen
leche, jugos y productos de limpieza; envases de aluminio,
como los de refrescos y cervezas; así como latas de hojalata,
como las empleadas para contener el atún, conservas y otros.

LA RUTA DEL DINERO

La que da pasos firmes en beneficio del Sistema de Infraes
tructura de la Calidad es la Entidad Mexicana de Acreditación

f EMA), que preside Mario Gorena, pues concretó un convenio
con la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), representada
porel rector Jesús Madueña cabe resaltar que esta casa de
estudios se mantiene a la vanguardia al certificar Sistemas de
Gestión de Calidad y en organizaciones educativas conforme a
las normas ISO 9001 e ISO 21001. Y no se descarta que a futuro
acredite a sus laboratorios de ensayoy calibración, sin duda
esto le permitirá dotar de productos, procesos y servicios
técnicamente competentes en beneficio de la sociedad, de
empresarios sinaloensesy de la región. El estado de Sinaloa
cuenta con 52 laboratorios de ensayo y calibración, siete la
boratorios clínicos, cuatro gabinetes de radiología e imagen,
80 unidades de inspección y dos organismos de certificación,
entre otras áreas, acreditados por EMA.

ECOCE ha

empujado
fuerte la
educación
ambiental
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GAS BIENESTAR, EL NEGOCIO
QUE NO ES NEGOCIO
La demanda de cilindros de gas en el país
es de alrededor de 23 millones, mientras
que en la zona conurbada de la Ciudad
de México, es de aproximadamente
cinco millones; es decir, un mercado nada
despreciable.

De ahí la relevancia que toma este pro
yecto que inició Petróleos Mexicanos,
de la mano del Gobierno de la capital del
país y que, de acuerdo con los primeros
pronósticos, tenía como objetivo vender
entre cuatro y 10 mil cilindros por día.
Para 2022 debía alcanzar unos 50 mil ci

lindros y cubrir 1.2 millones de viviendas.
Los resultados del programa, sin

embargo, se quedan cortos con respecto
de estas metas, las ventas de cilindros han
venido a la baja durante el último año has
ta llegar actualmente a unos cuatro mil
500 cilindros por día, esto, a pesar de los
esfuerzos de Pemex de mejorar el precio
del combustible, de vender solamente en
cilindros nuevos y de dar los tanques con
el volumen correcto.

No solamente no se han logrado los
resultados prometidos, otra afectación
colateral es que la petrolera se ha llenado
de cilindros viejos y hasta en mal estado,
mismos que la ciudadanía está acostum
brada a usar sin queja alguna. Esto ha
ocasionado que, la que alguna vez fue la
Refinería 18 de marzo, se haya conver
tido en un gran cementerio de cilindros
unos 420 mil tanques se acumulan ahí
sin poder ser usados y representan un
riesgo para la población aledaña que se
ha inconformado sin éxito alguno.

¿TENDENCIA A DESAPARECER?

Al día de hoy, todos estos cilindros están

en espera de ser reparados, o bien, de
ser destruidos. Con esto, Pemex se ha
convertido en el proveedor de cilindros
nuevos de todas las gaseras con cargo a
su presupuesto (sin pensar, por supues
to, que alguien pudiera estar haciendo
el gran negocio por destruir cilindros y
comprar nuevos).

Para poder mantener esta mecánica la
empresa ha comprado unos 800 mil cilin
dros que pronto habrán desaparecido ya
ha destruido unos 300 mil cilindros y
tendrá que comprar más, a pesar de que
las ventas están cayendo.

Otros de los problemas que se han
suscitado son las inconformidades de los

distribuidores de cilindros, quienes no
han dudado en levantar la voz y hacerse
oír parar no perder el tan lucrativo nego
cio que han manejado por años.

Con estos problemas y, a este ritmo, la
iniciativa del Gobierno más bien tiende a

desaparecer o, al menos, a disminuir sus
alcances muy por debajo de lo proclama
do apenas hace unos meses.
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De acuerdo ccjn el Gobierno feffgral,él gas RMftBWr es un proyecto que büSfS fortalecer la política;
energética de México.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Me siento abrumado. Veo
al mundo y son tantas
malas noticias, tantos
problemas sin resolver»
que me falta el aira
Los precios de todas las cosas
siguen subiendo, las tasas de
interés que cobran los bancos
por un crédito están por las
nubes y seguirán subiendo,
hay temor de una recesión, la
guerra entre Rusia y Ucrania, el
cambio climático y, por si fuera
poco, hay otra ola de COVID.

Esta incertidumbre no se va

a acabar. Lo único que pode
mos cambiar es la forma en que
vemos esta realidad y las deci
siones que tomamos: enfocar
nos en lo que está en nuestras
manos y soltar lo demás.

Así lo hicieron Cristina

Campero y su socio, Alejandro
Noriega, cuando lanzaron su
startup Prosperia en enero de
2020.

Prosperia es un empren
dimiento de impacto social
que surgió en el Media Lab
del Instituto Tecnológico de
Massachussets, y que hoy
está enfocado en la detección

oportuna de diabetes y ceguera
diabética.

En México hay más de 24
millones de personas que

tienen diabetes o prediabetes,
con riesgos de problemas en la
vista, mientras sólo existen alre
dedor de cuatro mil oftalmólo

gos para atenderlos.
"En México tenemos un

gran rezago en el acceso a
servicios de salud oportuna.
Nosotros buscamos democrati
zar este acceso a través del uso

de tecnología", explica Cristina.
A los tres meses de arrancar

su empresa, llegó la pandemia
y ellos tuvieron que parar en
seco. Al pasar de los meses todo
empeoró. Les congelaron los

financiamientos, se cerraron
por completo las posibles
ventas y se paralizaron las
alianzas.

Ahí fue cuando tuvieron

que cambiar de mentalidad.
"Fue un buen periodo para
aprender mucho. Aprendimos
cómo mantenernos motiva

dos y cómo enfocarnos en las
cosas que teníamos control y
que podíamos cambiar", dice la
emprendedora.
Para no dejarsesobrellevar

por la gran montaña de proble
mas y la incertidumbre, Cristina
y su equipo se enfocaron en
las cosas que si podían hacer
para seguir avanzando en la
dirección adecuada.

"Para nosotros fue un cam

bio de mentalidad, un cambio
de paradigma y decir OK, no
vamos a tener ingresos, no
vamos a vender nada este año.

Hay que enfocarnos en el pro
ducto, hay que enfocarnos en
Ofrecer pilotos gratis, empezar a
probar las soluciones, reñnarlas,
ajustarías, volverlas a probar",
cuenta.

Gracias a esta mentalidad,
terminaron 2020 con solu

ciones mucho más fuertes,
con una propuesta de negocio
mucho más atractiva para to
dos sus aliados. Así, a principios
de 2021 las cosas empezaron a
mejorar y hoy su solución tiene
presencia en Ópticas Devlyn,
SalaUno, DiabeSmart, Punto
Clínico, así como instituciones
públicas, aseguradoras y cade
nas de farmacias.

Hace 40 años, el economista
Premio Nobel Herbert Simón

escribió: "Una gran cantidad de
información crea una pobreza
de atención."

Por eso, hoy nos urge, a ti y a
mí, seguir los pasos de Cristina,
desenchufarnos de todas estas

malas noticias para enfocar
nuestra atención y esfuerzos
en lo que sí podemos cam
biar, en lo que está en nuestras
manos. Y lo demás: soltarlo y
dejarlo volar.
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Mantener el grado de inversión reto en el
sexenio, se acotan márgenes y CFE más apoyos
En la revaloración de los riesgos crediticios
que representa México y que desde el viernes
dio a conocer Moody's, ayer fue el tumo de la
CFE de Manuel Bartlett.

Como a la nota soberana y la de Pemex de
Octavio Romero, la calificadora también de
gradó la posición de la firma eléctrica estatal a
Baa2 desde Baal

Es un nivel arriba del que se asignó a nues
tra petrolera, aunque supone cierto nivel es
peculativo. Nada que ver al Ba3 de Pemex
donde ya hay un riesgo importante.

Moody's visualiza un desempeño finan
ciero de CFE débil en los próximos 18 a 24 me
ses, ello en el contexto de un entorno de altos
precios del gas natural, que se cree se van a
mantener elevados. Aunque CFE puede ajus

tar las tarifas a grandes clientes industriales y
comerciales, eso no mitigará el alza de costos,
por lo que los apoyos gubernamentales au
mentarán.

Además se estima que el plan de inversión
20222026 por 582,300 mdp creará presio
nes adicionales en términos de apalanca
miento y recuperación de la inversión.

La ventaja de la evaluación de Moody's es
que en todos los casos, o sea en la nota sobe
rana, la de Pemex y CFE, hay una perspectiva
estable. Esa es la buena noticia, hace ver Jorge
Gordillo director de análisis de CI Banco, ya
que supone un colchón, sobre todo en el con
texto de que la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O mantiene la fórmula de no gastar más de lo
que ingresa, añadió.
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La gran pregunta es si durante el sexenio
se podrá mantener el grado de inversión. Por
supuesto que hay riesgos, si se considera la
carga creciente de las pensiones, el asisten
cialismo, y los soportes que habrá que mante
ner a CFE y Pemex.

La atonía económica tampoco ayuda por
que los márgenes recaudatorios se acotan. Es
tá también el subsidio a la gasolina, y dado lo
avanzado del sexenio de Andrés Manuel Ló

pez Obrador ya no hay margen para una re
forma fiscal.
Considere además el aumento de las

amortizaciones de la deuda por el alza de las
tasas y el mayor costo que implicará cual
quier nueva contratación de deuda.

Así que estrechos márgenes.

ADVIERTE ABUGABER DEL
REZAGO LABORAL PARA
CUMPLIR CON TMEC

Ayer estuvo aquí Guy Ryder mandamás de la
OIT. Vino a la inauguración de las nuevas ofi
cinas de esa instancia. losé Abugaber presi
dente de Concamln aprovechó el foro para
extemar la preocupación de la IP en cuanto al
rezago que hay para legitimar 500,000 con
tratos laborales para mayo del 2023. Apenas
van 5,000, pese a la publicidad que se ha dado
al tema. Advirtió acerca de la "intervención

muy activa" de grupos sindicales de EU y del
riesgo de que algunos estados del país no es

tán preparadas para cumplir con la reforma
2019. La STPS de Luisa María Alcalde deberá

empujar más fuerte.

ANTAD SUPERA NIVEL DE VENTAS

DEL 2019, PESE A OXXO Y ALSEA
Más allá del magro crecimiento real que traen
las ventas de ANTAD a junio de apenas 0.5%,
la agrupación que comanda Vicente Yáfiez ya
superó el nivel de ventas acumuladas del 2019
y eso que se separaron primero Oxxo que lle
va Carlos Arenas y luego Alsea de Alberto To
rrado.

DIFERENCIAL DE TASAS MÉXICOEU
MANTENDRÁ SOPORTE DEL PESO
Ayer el peso volvió a depreciarse 0.53% y se
ubicó en 20.85 por dólar. El tema al que se
asocia el deslizamiento de la moneda es al pe
simismo que genera una eventual recesión,
máxime las nuevas medidas de confinamien

to en China. Hoy se sabrá la inflación a junio
en EU. El grueso de los expertos la ubican en
8.8%. Obvio volverán a subir las tasas en EU y
aquí. El diferencial de los réditos puede ser un
amortiguador. CI Banco que lleva Salvador
Arroyo considera que esto limitará lo que pu
diera percibirse como una tendencia devalua
toria del peso.

<sagullar_dd
aLbertoagulLar<$dondlnero.mx
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Ahora le tocó a CFE y vendrán revisiones a bancos y empresas

Como una costumbre de las califi

cadoras, especialmente cuando
se ajusta la calificación de niveles,
viene a consecuencia la revisión de

empresas paraestatales y posteriormente
de bancos y empresas más importantes del
país.
Moody 's recortó la calificación de CFE a

Baa2 y cambió su perspectiva a "estable",
situándose "cinco" escalones por arriba de
Pemex, que se ubica en B1. Está a la par de la
calificación crediticia soberana. En abril pasa
do, ya S&P Global mantuvo su calificación en
BBB+ conperspectiva "negativa".
Estamos por conocer los datos al segundo

trimestre del año. Sin embargo, de los últimos
conocidos, sus ingresos netos del IT'22

alcanzaron $138,896 millones de pesos,
una contracción del 11% versus el primer
trimestre del 2021, pero su flujo operativo
conocido como Ebitda aumentó 26%. Intenta

estabilizar sus márgenes de Ebitda y neto.
Sin embargo, desafíos fiscales complejos
para el Gobierno ante un entorno económico
adverso que parece estar cerca, generariesgos
sobre la empresa que ha venido recibiendo
subsidios del Gobierno. En 2021 por ejem
plo, recibió como $70,000 millones y se es
pera que en este 2022 y 2023 reciban montos
anuales similares.

Ahora vendrá la revisión a bancos y empre

sas más relevantes de nuestro país, por lo que
habrá que estar al pendiente.

CAMBIOS ENINDITEX;
LLEGAMARTA ORTEGA

La junta general de accionistas de Inditex
aprobó el nombramiento de Marta Ortega
como presidenta no ejecutiva de la multi
nacional española. Como tal, la hija menor
de Amancio Ortega será responsable de un
órgano de auditoría interna, mientras con
tinúa con la gestión de la mercancía de Zara,

donde se concentran tres cuartas partes de
las ganancias de la empresa. Su padre tiene el
59.2% de las acciones de Inditex.
Marta Ortega Pérez asume el cargo en un

momento en que la mayor cadena de tiendas
de moda rápida ha suspendido operaciones
en Rusia, su segundo mayor mercado en
número de tiendas Zara en el extranjero,
solo detrás de China, así como enfrenta las
presiones inflacionarias en el mundo. Orte
ga, de 38 años, sustituye a Pablo Isla, quien
no podrá trabajar para un competidor en
dos años.

CAMBIO DE RUMBO ENAICM

Tras la salida de Carlos Morán Moguel, en
el AICM las apuestas se encuentran sobre el
Vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño,
quien tendrá en sus manos dar salida a una

serie de procesos que hoyparecenimposibles
de resolver, entre ellos no solo figuran los re
trasos respecto a equipaje, sino la compra del
aseo para las dos terminales, sobre todo luego
que este 7 de julio quedó desierto el proceso
con el que se buscaba reemplazar a Tecnolim
pieza Delta, Servicios Inmobiliarios Iroa,

Joad Limpieza y Servicios y Aseo Privado
Institucional.
Todo comenzó cuando el Órgano Interno

de Control, de Guillermo Solís Cruz, ordenó
que se repitiera el proceso LA0Q9KDN001
E372021 en que se dio por vencedor al con
sorcio relacionado con José Juan Reyes Do
mínguez, conocido como 'rey de la limpieza'.
La decisión llegó en medio de señalamientos
por severos sobrecostos en el contrato por
520 millones de pesos de 2021 a 2023, no
obstante, sin que se haya elegido a una nueva
ganadora permanecerán como proveedoras
hasta que se realice una nueva compra, por lo
que la afectación sería para las arcas públicas.
En tanto, han surgido denuncias contra el
director de Administración, Jordi Messen
guer, por amenazar a elementos de las geren
cias de Recursos Materiales, Adquisiciones
y Servicios para que el grupo se mantenga
firme a toda costa.

Lasfip ¡ n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj istas SSft
independientes® no reflejan necesariamente el punto de

Vista ¿fe 24HORAS.
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Musk, la SCJN y propiedad industrial
Tú crees qué l.lou Musk
esté muy pendiente en

¿iskis días de las noiicias
relacionadas con Mé

xico? Lo dudo, pues el
pleilo con Twilter sobre
su compra fallida lo lie

ni' muy enlrelenido. Sin embargo, no
•estaría mal que pusiera atención a las
n o l i c itts m exic anas.

No es por la visita del presidente a
Washington,, sino por lo que decida la
Suprema Corle de Justicia de la Nación
(SCJN); la cual podría darle un golpe a la
oerte5£a jurídica de las empresas y em
presarios, incluido Elon Musk; quien
no podría registrar en México la marca
Starlink como de su propiedad.
Dicha marca la tiene registrada en

México él empresario zacateca no José
ríe Jesús Aguirre Campos, ele la empresa
Stargroup. ¿No; crees que sería muy raro
qué el servicio dé internet sáieliial qué
ofrece Musk a iravéSdeSu empresa Spá
ceX.se llame de otra manera en México?

¿Sería Starlynk, Strlnk, Liga Estrella?
Si no lo sabes, en enero pasado, en

una votación cerrada dé 3 contra 2; la
Segunda Sala ele la SCJN declaró incons
titucional él Arlículo 151 fracción 1 de
la Ley de la Propiedad Industrial. Este
resolutivo generó una contradicción de
tesis. Por ello, esta misma semana el ple
no de ministros déla SCJN, que preside
Ar'luro Zaldíva.r; resolverá si respalda
dicho criterio o lo rechaza.
Ea declaración dejnconstiiueionali

dad que dictaron en enero los ministros
Javier Eaynez Potisek, Luis María Agui
lar Morales y Lorétta Orí i/ Vlilf; no solo
afretan a Musk sino a la mismísima y
poderosa Formula One Licensing, pues
el consorcio que oiorga Jas licencias de
la carrera dé autos pelea rl dérecho de
la marca "Eórmula 1", que en México la
liene registrada la compañía Bardahl.
Los 3 ministros impusieron su criie

rio argumentando que dicha Ley no se
ñala un plazo máximo para demandar
la nulidad ele registros de marca obte
nidos ¡legalmente y, en la opinión dedi
chosministros; eso genera inseguridad
jurídica, En ese sentido, hay quienes
dicen que ahora México carece de un
mecanismo legal para anular registros

de marcas concedidos ilegalmenle; con
lo que el país podría estar incumpliendo
tratados internacionales. Se trata de un
criterio que genera inseguridad jurídi
ca, justo lo que la Segunda Sala de la
Corté pretendía e\ ¡taren un principio.
Prepara lus palomitas porque la dis

cusión y lo que decidan hacer los 11 mi
nistros del Pleno de la Suprema Corle
esta semana,Sé antoja muy intéresanté
Amigos del libro
En el gremio editorial mexicano sé

sienten muy tristes pues creen queJas
tradicionales ferias de libro, han pasa
do a ser propiedad dé un solo grupo.
No quisiera señalar a nadie pues segu
ramente puede explicarse por qué en
algunas ferias solo participarán unos
cuantos amigos; máxime ahora que la
Cámara Nacional de Industria Editorial

Mexicana (( anieni) ya no organiza estas
ferias. Solo quiero estar seguro de que
a nadies# la dejarán ir "hasta doblada"
Seguiré en el tema.
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Los Superordenadores
"Si he visto más, es poniéndome so

bre los hombros de gigantes*
Isaac Mewtoii

n la historia de la informá
tica, los Superordénadores
han impulsado el desarro
llo de la computación por
SUS cualidades únicas, su

lamaño, capacidad y por
romper varios hilos, como

el superordenador 1.1 MI (LargaUnified
Modi'i ti Infrastrucluré), el tercero más
potente del mundo con un rendimiento
ele 151.9 petaliops por segundo (equiva
lentes.a 151,900 billones de operaciones),
estrenado él pasado 13 de junio por el
centro finlandés ele tecnología informá
tica CSC,en la ciudad de Kajaani.
Este concepto se debe al científico

Seymour Roger Cray, quien propuso la
primera arquitéét tira general de uno de
estos equipos. Este ingeniero eléctrico
ele WiSconsin, Estados Unidos, trabaja
ba en el centro de control de datos del

ejército norteamericano,cuando diseñó
el primer superordenador de la historia,
él CDC 6600, en 1969.

Era la máquina más potente de su
época, una pieza compleja con 400 mil
transistores én su interior, que le daban
una velocidad ele 40 MI Iz y una unidad
de coma flotante a 3 MELOPS. No olvide
mos que los primeros ordenadores do
mésticos i|iie vieron la luz, una década
después, funcionaron con velocidades
de entre1 Mil/ y 4 MHz, se componían
fie miles fie transistores y carecían de

unidad fie coma flotante.
Por aquel entonces, IBM exhibía su

ordenador llamado 7030, competencia
fiel CDC 6600, que lo supera en todos
los aspectos, lo que hizo que Seymour
Cray y sus diseños: sé Convinieran en
referencia de la computación de alto
rendimiento.

Actualmente, un superordenador co
mo él de Finlandia costó 202 millones
fie euros y forma parte fie la Empresa
Común Europea de Computación de
Alio Rendimiento (EuroHPC |lque
cuenta con oíros siete superordenado
res en construcción en otras ciudades
del viejo continente.

1,1 MI está financiado por un consor
cio ríe países integrado por Finlandia,
Bélgica, República Checa, Dinamarca,
Estonia, lslandia, Noruega, Polonia,
Suecia y Suiza, que la usarán para in
vestigación. En su construcción lambién
participó I lew leu Packard con su pla
taforma de inteligencia. Ariificíál, uno
fie los principales instrumentos dispo
nibles dentro fie estesuperordenador.
Para los científicos al mando del

proyecto, la capacidad del superorde
nador se ocupará en la industria y las
pequeñas empresas, con el objetivo de
impulsar el uso masivo de dalos; se de
dicará. 3 la investigación científica del
cambio climático, medicina, matemáti
cas,, ingeniería, ciberseguridad y cien

cias sociales, lambién son opl¡mistas dé
conseguir avances en l emas de desarro
llo de vacunas o diagnóstico del cáncer.
J.l MI es el superordenador más po

tente de Huropa \ el tercero del mundo,
superado únicamente por el america
no ERONT1ER (con 1.1 exaflops por se
gunflo) y el japonés Fl (.MU (con 442
petaflops por segundo). Su capacidad
de computación.puede alcanzar los 550
petaflops por segundo, equivalentes a
1.5 millones de ordenadores portátiles
modernos, que juntos formarían un 'edi
ficio de 23 kilómetros de altura.

Estamos ante una nuévá generación
de superordenadores, que nos ha
rán la vida más ligera. Mientras tanto
esperaremos.

Contra RéplicaFecha: 13/07/2022
Página: 13

Area cm2: 301

1 / 1

Columnas Económicas

Alejandro del Valle Tokunhaga

Costo: 57,003

Página 4 de 4
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Fecha: 13/07/2022

Página: 9

Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 50,576



Fecha: 13/07/2022

Página: 8

Area cm2: 212

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 45,368



Fecha: 13/07/2022

Página: 20

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 22,275
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Fecha: 13/07/2022

Página: 21

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 24,745
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Fecha: 13/07/2022

Página: 10

Area cm2: 220

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 15,644
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Fecha: 13/07/2022

Página: 10

Area cm2: 224

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 15,928
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Fecha: 13/07/2022

Página: 4

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 12,880

Página 3 de 26



Fecha: 13/07/2022

Página: 10

Area cm2: 159

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 12,799
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Fecha: 13/07/2022

Página: 5

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 14,178
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Fecha: 13/07/2022

Página: 3

Area cm2: 156

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 14,178
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Fecha: 13/07/2022

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Tacho

Costo: 22,204
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Fecha: 13/07/2022

Página: 3

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,991
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Fecha: 13/07/2022

Página: 36

Area cm2: 299

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 66,617
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Fecha: 13/07/2022

Página: 28

Area cm2: 246

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 54,808
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Fecha: 13/07/2022

Página: 46

Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 160,949
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Fecha: 13/07/2022

Página: 38

Area cm2: 115

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 93,010
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Fecha: 13/07/2022

Página: 47

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 161,758

Página 15 de 26



Fecha: 13/07/2022

Página: 2

Area cm2: 235

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,640
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Fecha: 13/07/2022

Página: 2

Area cm2: 130

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 7,062
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Fecha: 13/07/2022

Página: 2

Area cm2: 139

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 13,900
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Fecha: 13/07/2022

Página: 14

Area cm2: 176

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,748
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Fecha: 13/07/2022

Página: 12

Area cm2: 266

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,687
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Fecha: 13/07/2022

Página: 27

Area cm2: 85

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,159



Fecha: 13/07/2022

Página: 6

Area cm2: 188

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,429
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Eje Central Fecha: 13/07/2022

Página: 2

Area cm2: 255

1 / 1

Cartones

Cartón / Jorge Del Angel

Costo: 9,702

Página 22 de 26



El IndependienteFecha: 13/07/2022
Página: 24

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,888
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El IndependienteFecha: 13/07/2022
Página: 2

Area cm2: 88

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 4,781
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El IndependienteFecha: 13/07/2022
Página: 1

Area cm2: 321

1 / 1

Cartones

García

Costo: 16,050
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